
TEMPLO
MAYOR
F SAKrCLOÍI

SERÁ INTERESANTE ver cómo le hace el Presidente
en su mañanera de hoy para echarle la culpa a Felipe
Calderón, los conservadores y el neoliberalismo... del
incendio en la plataforma Ku Alfa de Pemex.
LA REALIDAD, sin embargo, es otra: quienes conocen
las entrañas de la petrolera dicen que la enorme deuda
con sus proveedores, en sentido literal y figurado, le está
pasando la cuenta. Pemex tiene adeudos reconocidos
de, por lo menos, ¡50 mil millones de pesos! Y dicen que
los no reconocidos son muchos más.

ESTA falta de pago está provocando que no se le
dé el mantenimiento debido a plantas, depósitos y
plataformas como la que ayer se incendió. Cuentan
que, como si se tratara de un Lego, los ingenieros de
Pemex (los que no son agrónomos) tienen que andar
tomando piezas de aquí y de allá, para que las cosas
medio funcionen.

COMÓ quien dice, en cuestión de mantenimiento y
de salud financiera, en la empresa que dirige Octavio
Romero la cosa está que arde.

¡ALELUYA! El que por fin aparecerá en público es
Rogelio Ramírez de la O. El ñamante secretario
de Hacienda se dejará ver, ni más rii menos, que
en la plenaria de los senadores de Morena.

EN LA AGENDA de la primera sesión, el viernes
próximo, los morenistas tienen apuntado un
desayuno con el prestigiado economista, para hablar
sobre los ingresos y egresos de la Federación. Habrá
que aprovechar para pedirle a Ramírez de la O que deje
algún retrato, nomás pa' no extrañarlo en sus largas
ausencias.

• • •

EL PASO devastador de un huracán como "Grace"

es un desastre natural. La desaparición del Fonden
y el desvío de sus recursos no es un desastre natural,
sino provocado.

SI YA de por sí los estados enfrentan fuertes apreturas
económicas, no se ve de dónde podrá sacar el gobierno
de Veracruz los recursos para afrontar las secuelas que
dejó la tormenta. El propio gobernador, Cuitláhuac
García, seguramente tiene claro que se desfondó el
Fonden, pues ni siquiera ha hablado de pedir recursos.
Está atenido a lo que le quiera mandar el gobierno
federal.

SÓLO en el renglón de carreteras, en un primer
corte, se reportan nueve dañadas. Falta saber cuáles
son las afectaciones reales a nivel estatal, tanto de
infraestructura como de mobiliario urbano y, por
supuesto, en viviendas. Menos mal que aunque
no haya fondos, todavía hay fondas.

MUY MAL cayó en algunos círculos de Estados Unidos
la noticia de que el presidente de México planea
indultar al capo que asesinó a un agente de la DEA. Y
aunque a Andrés Manuel López Obrador lo mueve
el humanismo y su amor al prójimo, alguien debería
recordarle aquello de: "no hagas cosas buenas que
parezcan narcas" ¿O cómo era?
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CIRCUITO
INTERIOR

DE ACUERDO con
la fecha que puso
la Secretaria de
Protección Civil de
la Ciudad de México,
Myriam Urzúa, la
empresa noruega
DNV debería estar
entregando hoy
mismo la segunda
parte del dictamen
sobre el colapso de
la Línea 12 del Metro.

ADEMÁS, si el
cronograma se
mantiene, el análisis
causaraíz deberá

estar listo para el 6
de septiembre.

Y, POR CIERTO,
¿alguien sabe cómo
va la Fiscalía con sus
pesquisas? ¡Averigua,
averiguador!

• • •

EL MÍTICO'Jefe
Vulcano", también
conocido como Raúl

Esquivel, aprovechó
el Día del Bombero
para felicitar a sus
colegas en la Ciudad
y en todo el País.
ADEMÁS, utilizó el

mensaje para dar un
recargón con varias
—e interesantes
lecturas.

ENUNTUIT

aseguró que, tres
años después,
nunca se cumplió
el ofrecimiento que
le hicieron desde
la CDMX de dejar
la dirección sólo
mientras conseguían
echar a Ismael

Figueroa
del Sindicato.

TRES AftOS han
pasado y el ex líder
gremial sigue sin
rendir cuentas sobre

los múltiples procesos
que tiene abiertos.
Y SI NO SE ha dado

la reinstalación que
le prometieron al ex
director, en una de
esas es porque dicen
que el ex líder gremial
aún tiene a mücHbfs!tw
incondicionales
en la nómina.

ASÍ ES que, aunque ya
no está, ¡técnicamente
no se ha ido!
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En flagrancia
GUSTAVO
FONDEVILA
enflagrancia a reforma.com

No hay paraíso
para las mujeres
A mediados del mes pasa
do, automovilistas que tran
sitaban por la Avenida Lo
mas Verdes en el Municipio
de Naucalpan (Edomex)
reportaron el hallazgo del
cuerpo sin vida de una mu
jer. La Policía Municipal se
trasladó hasta el lugar para
asegurar la escena y poste
riormente, los peritos de la
Fiscalía General de Justi
cia (FGJ) del Estado confir
maron que el cadáver pre
sentaba una herida de bala
en el pecho y que, posible
mente, había sido arrojado
de un auto en movimiento.

Después de las periciales, el
cuerpo fue trasladado a las
instalaciones del Servicio
Médico Forense (Semefo).

Poco tiempo antes, en
la Alcaldía Iztacalco (CD
MX), una joven (María
Fernanda "Polly" Olivares)
había muerto al ser atrope
llada de manera brutal a la
salida de una fiesta. El he
cho grabado por las cáma
ras de seguridad del lugar
(que se volvió viral) mues
tra una atrocidad salvaje
inexplicable: el Ford Fies

ta le pasó por encima cua
tro veces a su amiga (Fer
nanda Cuadra) y a la propia
"Polly" Olivares la arrastró
varias cuadras. Una locura
que debió ser pura diver
sión, juventud y fiesta.

Y MUCHO MENOS
ENCASA
El Covid19 y las medidas
de distanciamiento social
tuvieron un fuerte impacto
en la incidencia delictiva del
valle metropolitano. Prác
ticamente, todos los delitos
disminuyeron por motivos
obvios: si los negocios es
tán cerrados, el robo a ne
gocio no tiene víctimas po
sibles, lo mismo para el ro
bo a transeúnte, si no hay
gente en las calles, las posi
bilidades de robar a peato
nes desaparecen (o al me
nos baja). Esto se refleja en
el descenso de 46% en las
denuncias de delitos de la
CDMX (Consejo Ciudada
no para la Seguridad y Jus
ticia), con el récord de la
Alcaldía Cuauhtémoc
con 57%.

Pero más allá de estos

números, lo realmente sor
prendente es que en el cua
dro general de descenso de
los crímenes, hay dos deli
tos que aumentaron drás
ticamente en la Ciudad del
2019 al 2021 (primer semes
tre): el feminicidio (13%)
y la violación (28%) muy
por encima de la media na
cional de feminicidio (8%)
y violación (12%). La Ciu
dad con una de las tasas de
escolaridad más altas del
País, que concentra la ma
yor cantidad de universida
des, centros culturales, tea
tros y bibliotecas tuvo un
incremento de 28% de las
violaciones a mujeres. Y pa
ra más gravedad, dado que
prácticamente todo estaba
cerrado y casi no había ac
tividades, esas agresiones
sexuales se produjeron en
casa. Si las calles no son lo
suficientemente peligrosas
para las mujeres, se suma
el ambiente doméstico. Pa
ra ellas no hubo "sana dis
tancia" en el hogar. La pan
demia sólo agravó las cosas,
porque quedarse en casa
se convirtió en una opción
dramática.

Es tristemente revela

dor que los crímenes come
tidos por un tema cultural
(machismo) hayan crecido
frente a los otros. Pero de
nuevo si es posible lo peor
es que el número de delin
cuentes (desconocidos) ha
ya bajado y los perpetrados
por los conocidos (maridos,
novios, familiares, amigos
y vecinos) aumentaran só
lo porque hubo más convi
vencia. En otras palabras,
lo único que salva a la Ciu
dad de tener siempre esas
cifras de violación, es senci
llamente que las mujeres u
hombres salen a trabajar y
no están en el hogar.

Los datos muestran el
escaso avance logrado por
las políticas de reducción
de la violencia machista en
la urbe. Y también la nece
sidad de replantear la es
trategia general al respec
to. Quizás con carteles en el
Metro no alcance para cam
biar una cultura de años ci
mentada en la impunidad,
en la asimetría de poder y
en el desinterés de las auto
ridades. Hay que hacer al
go más.
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Múgica maestro

¿Quién asemeja más
a Francisco J. Múgica,
paladín de la anticorrupción?
He ahí el dilema.

El general Lázaro Cárdenas
alentó en su momento su su
cesión. Dijo que no interven

dría pero puso reglas. Pidió apo
yar el proyecto y no al personaje.
Y tras dar permiso de moverse me
tió freno.

"Es conveniente para los intere
ses generales de la Nación, a pesar
de los sectores impacientes, esperar
el tiempo necesario para que el
ejercicio de los derechos electorales
en que se funda esencialmente la
soberanía del pueblo no constitu
ya un elemento de perturbación
de la tranquilidad", dijo el 20 de
noviembre de 1938 desde el balcón
de Palacio Nacional en el discurso
del 28 aniversario de la Revolución
Mexicana

Ya estaban desatados Manuel
Ávila Camacho, Francisco J. Mú
gica 'os más firmes dentro de las
filas gubernamentales, Manuel
Pérez Treviño, inclinado ideológi
camente al anticomunismo, Juan
Andrew Almazán, quien concitaba
la reunión de los conservadores,
y el general Joaquín Amaro, un
zacatecano cardenista que desafió
al Tata y al final entregó a sus se
guidores en contra del cardenismo
y en apoyo a Almazán.

Marte R. Gómez, un político ta
maulipeco que colaboró con Cárde
nas y Avila Camacho, describió así
en una carta al general michoacano
escrita en 1961, aquella sucesión
presidencial donde felicitó al Ta
ta por comprender "la necesidad
de moderar sus ímpetus" labrados
en la Presidencia

'Y la opinión pública te hizo
sentir también que tu sucesor no
podía ser un hombre que iniciase
una nueva etapa de radicalismo
Múgica, sino otro que sin entre
garse a la contrarrevolución y en
la Ciudad de México Almazán to
davía levantó ámpula con esa ban
dera se aplicara más bien a con
solidar lo ya logrado y a establecer
un clima de unidad nacional que
hiciera menos tensa la oposición de
las facciones que tradicionalmente
se han disputado el control político
de México". (Epistolario de Lázaro
Cárdenas. 1975).

El proceso sucesorio actual,
abierto desde las conferencias pre
sidenciales matutinas, puede tener
la semejanza desde el punto de vista
de la similitud de proyectos políti
cos de Cárdenas y López Obrador,
la oposición política prevaleciente y
la duda de qué será mejor: una per
sonalidad que profundice el proyec
to en suerte u otra que lo atempere.

AMLO, a diferencia de Marte
R Gómez y muchos políticos de la
época no ha ocultado su desazón
por el hecho de que Lázaro Cár
denas no haya designado a Múgica
quien fuera gobernador interino
en Tabasco como su sucesor.

"Lo que más influyó a la hora
de la decisión fue la beligerancia
de los grupos de derecha.. Siempre
quedará en duda si no habría sido
mejor que el General Cárdenas
se inclinara por Múgica porque
él sí garantizaba el cumplimiento
cabal de las demandas del pueblo.
Durante su mandato seguramente

no se habría arraigado la corrupción
política En lo personal considero
que Múgica era el más idealista
y consecuente de los revolucio
narios de México. Su obra queda
como ejemplo de virtud y honesti
dad", escribió AMLO en su libro El
poder en el trópico. (2015).

A la vez siempre ha conside
rado que Avila Camacho "frenó
la política popular" del presidente
Cárdenas. (La gran tentación. 2008).
Es decir, que el general Cárdenas
se equivocó.

¿Quién es Múgica y quién es
Ávila Camacho en el 2021 y ha
cia el 2024? Puede suponerse que
Claudia Sheinbaum se aproxima
al perfil continuista y radical de un
Múgica y Ebrard al de un concilia
dor que meta reversa en la 4T para
acallar las aguas.

Pero quizás ésa no es la pre
gunta que exista en la esfera presi
dencial. Pareciera ser que la única
pregunta es quién se parece más
a Múgica

AMLO soltó la sucesión, como
Cárdenas, no para la pelea sino
para el control. El fondo tiene que
ver con el control. Quien quiera
jugar debe aceptar reglas, proyecto
y modos. Y provocó para exhibir.
Ya cayó en la provocación Ricardo
Monreal (ni Avila ni Múgica sino
todo lo contrario) a quien le acha
can coquetear con la oposición para
trabar la revocación de mandato.
Ebrard, sin los arrestos de antes,
aparece y amenaza. Sheinbaum
lee el librito. El libro guinda de la
4T. Múgica maestro.
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Conmovido

Aunque la vida me ha asestado
golpes de los que duelen hasta
la última gota de la sangre, sigo
recibiendo dones muy agradecidos.

En su noche de bodas el novio
bajó de la suite nupcial al lobby
bar del hotel, a eso de la una

de la mañana Con voz débil le pidió
al barman: "Dame tres copas de ajen
jo". "No se lo recomiendo, joven le
indicó el cantinero. El ajenjo es ana
frodisíaco. Disminuye el deseo sexual".
"Precisamente replicó el exánime,
exhausto y agotado galán. Es para
dárselo a mi novia"... Larga vida he
vivido, gracias a Dios o al misterio al
que con ese nombre desconocemos.
Siento pena al decir que he estado en
este mundo más tiempo del que estu
vieron en él mis abuelos, mis padres
y mis suegros, segundos padres para
mí. Todos ellos merecían vivir más
que yo, pero así es la vida O así es la
muerte. La mayoría de mis amigos
de bohemia juvenil tampoco viven
ya A unos se los llevó el alcohol, a
otros el tabaco, a los demás alguna
de las numerosas chingaderas que la
vida tiene Yo los sobreviví, no sé por
qué motivo. Y quiero seguir vivien
do. Será que ya me acostumbré. (Me
pregunto si también se acostumbra
uno a la muerte). Pero advierto que
estoy rozando los filos del melodrama
y eso no va con mi talante ni con la
naturaleza de este escrito. Ignoro si mi
vida ha sido fecunda pero sí sé que ha

sido jocunda o sea placentera Desde
luego muchas veces esa impredecible
dama la vida me ha asestado golpes
de los que duelen hasta la última gota
de la sangre. Pero ¿quién soy yo para
estar libre de ellos? Comparo a la vida
con una niña que, vendados los ojos,
le tira garrotazos a la piñata y en vez
de darle a ella te da a ti. Pero ¿verdad
que es mejor estar en la fiesta que no
haber venido a ella? Yo sigo recibiendo
dones que por poco merecidos son
muy agradecidos. Recientemente el
Colegio Nacional del Notariado Mexi
cano me nombró, por votación unáni
me, Cronista del Notariado Nacional,
honor que cuento entre los más altos
que he recibido. Por muchos años
fui fedatario lo sigo siendo, emérito
y el hecho de que quienes forman par
te de ese Colegio me hagan su Cronista
es algo que me llena de emoción. Me
conmovieron las palabras que en su
expresivo discurso dijo el presidente
del Colegio, el notario don Guillermo
Escamilla Narváez: "En la vida hay po
cas ocasiones en que se reúnen tanto
cariño, tanto reconocimiento y tanto
agradecimiento en torno de una per
sona Tal es el caso de don Armando
Fuentes Aguirre, 'Catón'. Lo hemos
leído y lo hemos escuchado. Oírlo
en su estilo, en su tono y su ritmo,

nos lleva a gozar y reflexionar. Y en mi
caso ese mismo sentimiento se repite
cada mañana. Me hace bien leerlo;
me hace bien sonreír y pensar con él".
Gracias por esos generosos conceptos.
Y gracias a mi querido tocayo, Arman
do Javier Prado Delgado, que tantos
y tan buenos frutos ha conseguido pa
ra el Notariado Nacional A través de
él la vida me ha hecho dos regalos: el
de la benevolencia y el de la amistad.
Por este medio envío un saludo afec
tuoso y agradecido a todos los notarios
y notarías del país, de mi estado y mi
ciudad. Doy fe... Tres señoras de la alta
sociedad: doña Panoplia doña Gules y
doña Blasona charlaban en el salón de
té Nia Solium Comentó doña Blasona
"Hay tres cosas que jamás le prestaría
yo a otra mujer: mi cepillo de dientes,
mi coche y, desde luego, mi marido".
Dijo doña Gules: 'Yo sí prestaría mi
cepillo de dientes. Total, después me
compraría otro. Pero mi coche y mi
marido a ninguna mujer se los pres
taría". Terció doña Panoplia 'Yo tam
bién le prestaría mi cepillo de dientes
a otra mujer. Y, pensándolo bien, tam
bién le prestaría a mi marido. Lo que
a ninguna le prestaría sería mi coche.
Porque a mi marido ya más o menos
sé lo que la vieja le va a hacer, pero al
coche quién sabe qué lé haga"... FIN.
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¡Que viene el lobo! ¡Que viene el lobo!

Así gritaba aquel pastor.

Sus compañeros acudían a todo correr
esgrimiendo sus palos y sus hondas
para defender sus rebaños, pero la voz
de alarma era falsa. El lobo no venía. El

pastor mentiroso los había engañado.

Cierto día el pastor volvió a gritar:

¡Que viene el lobo! ¡Que viene el lobo!

Los otros pastores ya no hicieron caso de
él. Esta vez, sin embargo, el grito del pastor
era verdadero: venía el lobo.

Llegó la fiera y se comió... al fabulista.

Le explicó al asustado pastor:
Siempre fue muy aburrido. Tú,
en cambio, tienes imaginación.

iHasta mañana!...

Fecha: 23/08/2021

Página: 9

Area cm2: 115

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 25,070

Página 7 de 9



'Me quiere fregar'

Al parecer, se preparan acusaciones
contra Anaya basadas en añrmaciones
de un testigo que dice lo que el gobierno
quiere escuchar. ¿ Venganza ?

*Perdona a tus enemigos,
pero nunca olvides sus nombres".

John F. Kennedy

ENSENADA. "López Obrador
me quiere meter a la cárcel con
el testimonio de dos testigos

balines", dijo Ricardo Anaya en un
video este 21 de agosto. "O sea, López
Obrador me quiere fregar a la mala".
El excandidato presidencial anunció
que estará "fuera por una temporada".

El lenguaje populachero sugiere
que la afirmación tiene un propósito
político. No es un posicionamiento
jurídico. La Fiscalía General de la
República no ha señalado si prepara o
no una orden de aprehensión contra
Anaya, quien está haciendo campaña
para postularse como candidato a la
Presidencia y aparece en las encues
tas como puntero en la oposición;
pero el presidente López Obrador sí
respondió en Facebook: "No tengo
nada que ver con la persecución que
supone Ricardo Anaya. No es mi fuer
te la venganza. Si la Fiscalía y el Poder
Judicial lo acusan de corrupción y es
inocente, que no se ampare ni huya;
que se defienda con pruebas y con la
fuerza de la verdad. Ya no es el tiempo
de antes: puede haber políticos presos,
pero no presos políticos".

El exdirector general de Pemex,
Emilio Lozoya, llegó a México extra
ditado de España el 17 de julio de 2020.
Pese a que se le acusa de operaciones

con recursos de procedencia ilícita,
cohecho y asociación delictuosa, no
ha pisado la cárcel. Ha presentado
en cambio declaraciones que seña
lan que sus exjefes, el expresidente
Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray,
ordenaron actos de corrupción. Dice
que entregó dinero a Anaya y a otros
miembros del PAN para respaldar el
deseo de Anaya de ser gobernador
de Querétaro y para convencer a los
panistas de aprobar la reforma ener
gética de 2013. Lo curioso es que esta
reforma siempre había sido postulada
por el PAN, por lo que no se entiende
para qué se necesitaban los sobornos.

Dice López Obrador que su fuerte
no es la venganza, pero los hechos lo
contradicen. Mientras que Lozoya
huyó a España y tuvo que ser extradi
tado, la exsecretaria de Desarrollo So
cial Rosario Robles regresó a México
a encarar una acusación por ejercicio
indebido del servicio público en la
modalidad de omisión. El presunto
delito no amerita prisión preventiva,
pero ella ha estado encarcelada desde
agosto de 2019.

El único detenido por las acusacio
nes de Lozoya es el exsenador panista
Joige Luis Lavalle, a quien se acusa
también de operaciones con recur
sos de procedencia ilícita, cohecho
y asociación delictuosa. Al contrario
de Lozoya, él sí está en la cárcel. Peña
Nieto, quien supuestamente ordenó los
sobornos, no ha sido siquiera llamado
a declarar.

Anaya ya fue víctima de una acusa
ción con motivación política. Durante
la campaña de 2018, en la que ame
nazó con encarcelar por corrupción
a Peña Nieto, fue investigado por una
supuesta operación de lavado de di
nero. Una vez que terminó el proceso
electoral, dos días antes del fin del
sexenio, la PGR determinó que "no
existen datos de prueba suficientes
aún de manera circunstancial que
permitan acreditar el hecho".

El Estado mexicano ha utilizado
con anterioridad acusaciones penales
para descarrilar a aspirantes políticos.
Esto lo afirma el propio López Obrador,
quien enfrentó un proceso de desafue
ro en 2005 tras desacatar, como jefe de
Gobierno del Distrito Federal, un fallo >
de un tribunal. Solo que Fox no pre
sentó después acusaciones formales
contra AMLO.

Hoy la FGR prepara, al parecer,
acusaciones contra Anaya basadas en
afirmaciones de un testigo beneficia
do que dice lo que el gobierno quiere
escuchar. La venganza sí parece ser el
fuerte de López Obrador.

• EL CIERRE
Se ha extendido nuevamente, ahora
hasta el 21 de septiembre, el cierre de
la frontera terrestre con Estados Uni
dos. La medida no tiene sentido sanita
rio, porque se aplica solo a mexicanos
y no a estadounidenses. Es un triunfo
de las ideas antimexicanas de Donald
Trump, ratificadas por Joe Biden.
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La huida de Ricardo Anaya
::::: Nos comentan que la salida del país del
excandidato presidencial del PAN, Ricardo
Anaya, estuvo precedida de una acción judi
cial fallida de la Fiscalía General de la Repú
blica. Nos dicen que previo a su mensaje, en
el que dijo ser víctima de una persecución
política, la FGR buscó que un juez le otorgara

una orden de aprehensión.
La solicitud, nos detallan, se
derivó de un tema vincula
do a las declaraciones del
extitular de Pemex Emilio
Lozoya y la ratificación que
de esos señalamientos ha
bría hecho un testigo. Sin
embargo, el juez negó la or

Ricardo den de aprehensión y la fis
Anaya calía pidió una segunda au

diencia que tendría lugar el
próximo miércoles. Ante el riesgo de ser apre
hendido bajo el mismo esquema y modalidad
que el exsenador panista Jorge Luis LavaUe,
quien es acusado de operaciones con recursos
de procedencia ilícita, asociación delictuosa y
cohecho, y se encuentra preso enfrentando su
proceso, Anaya decidió abandonar el país.
Nos informan que los registros migratorios
apuntan a que Anaya se fue a Estados Uni
dos, aunque las autoridades piensan que su
destino final, en lo que se litiga su caso, po
dría ser España.
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LOpezGatell ¿a la congeladora?
::::: Para dejar claro el interés que el gobierno
federal tiene en las reformas que impulsará
con carácter prioritario en la 65 legislatura, va
rios de los principales funcionarios de alto ni
vel del gobierno acudirán esta semana a la
plenaria de los diputados de Morena. Nos ha
cen saber que el martes acudirá la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, pa
ra buscar el respaldo a la iniciativa presiden
cial en materia políticoelectoral. Además, pa
ra dar el espaldarazo a la reforma en materia
de energía eléctrica acudirán Rock) Nahle
García y Manuel Bartlett, mientras que la
secretaria de Seguridad, Rosa leda Rodrí
guez, se hará presente para hablar de la refor
ma a la Guardia Nacional. Rogelio Ramírez
de la O llegará al evento para decir que se tie
nen los recursos para que los tres proyectos de
infraestructura emblema de este gobierno ca
minen sin contratiempo... Además, estarán la
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier
el director del IMSS, Zoé Robledo; el canciller
Marcelo Ebrard y el secretario de Salud, Jor
ge Alcocer, para hablar de los temas de vacu
nación. Quien no ha confirmado es el subse
cretario Hugo LópezGateU. ¿Será que en el
gobierno federal ya le tienen miedo a sus de
claraciones y los problemas que causa? ¿Será
que lo metieron a la congeladora?

AMLO y los damnificados
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador viajara este martes a Veracruz para
dar a conocer un plan de apoyo a los damnifi
cados por el huracán Grace. El mandatario
decidió acudir hasta mañana, pues ya tenía
programada una gira de trabajo a Córdoba pa
ra conmemorar los 200 años de los Tratados
de Córdoba. Habrá que ver si esta vez el presi
dente se arremanga la camisa y visita las zo
nas afectadas. Como se recordará, AMLO ha
dejado en claro que no le gusta ser un "far
sante" y solo ir a tomarse la foto, sino ayudar
a los necesitados. En la pasada inundación en
Tabasco, recorrió las calles de su pueblo a bor
do de un vehículo militar. Ya se verá mañana
si esta vez decide mojarse los zapatos.
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Primera prueba de fuego para
el coordinador de Morena
::::: La primera prueba de fuego para el próxi
mo coordinador de Morena en el Congreso de
la capital del país, José Luis Rodríguez, será

la negociación de las princi
pales comisiones con la
oposición. Nos dicen que
en su pasada reunión ple
naria no sólo decidieron a
su líder y su agenda legi
slativa, sino que también
definieron quedarse con
las comisiones denomina

José Luis das AAA, como la de Ad
Rodríguez ministración Pública, Pre

supuesto y Cuenta Pública,
Hacienda y de la Auditoría Superior. Sin
embargo, falta ver qué dicen los coordina
dores del PAN, PRI y PRD, porque si bien
Morena tiene mayoría simple, los oposito
res cuentan con un mayor número de
legisladores y van a dar pelea.

Triste festejo del
Día del Bombero
::::: Quien aprovechó el Día del Bombero pa
ra exponer su situación fue el "jefe vulca
no", Raúl Esqulvel, quien expuso que lleva

tres años esperando su
reincorporación al Heroico
Cuerpo de Bomberos de la
Ciudad de México. Mani
festó que cuando arribó la
actual administración,
que le pidieron "aguan
tar" a que lograran sacar
a Ismael Figueroa de la

Raúl dirigencia del sindicato,
Esqulvel situación que ya ocurrió,

pero no han cumplido la
promesa que le hicieron. Don Raúl, nos
comentan, sigue siendo bombero de cora
zón y no dejó pasar la fecha para felicitar
a sus compañeros.
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Le llueve sobre mojado
a Santillán
::::: Al que le está lloviendo sobre mojado es a
Eduardo Sanffllán, quien compitiera, sin

éxito, por Morena a la alcal
día de Alvaro Obregón en la
pasada elección. Ahora, el
Tribunal Electoral determi
nó que durante la campaña
violentó las reglas del juego
y le aplicó una nueva san
ción, debido a que tapizó
con su imagen las bardas de
la demarcación. Don EduarEduardo

Santillán do no solamente se quedó
con las manos vacías, sino

que ahora tendrá que hacer frente a una nue
va multa.

Buscan sindicailzar a
trabajadores en Cblmalbuacán
::::: Nos dicen que en Chimalhuacán, donde
perdió la elección el alcalde priista Jesús
Tolentino Román Bojórquez, quien pre
tendía reelegirse por otro periodo de tres
años, quieren sindicalizar a decenas de
empleadós del ayuntamiento que pertene
cen al Movimiento Antorchista. En ese
municipio siempre ha gobernado el PRI,
pero desde el año 2000 lo han hecho alcal
des emanados de Antorcha y tal parece
que desean tener injerencia en la nueva
administración local, que iniciará funcio
nes el 1 de enero de 2022. Nos comentan
que la alcaldesa morenista electa, Xóchitl
Flores, quien en unos días dejará de ser
diputada local, está enfocada en contra
rrestar la fuerza del Movimiento Antor
chista, como lo hizo en las urnas el 6 de
junio, la pregunta que se hacen los habi
tantes es si podrá aguantar los embates de
ese grupo priista durante su gestión.
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Fútbol funciona mejor que
"abrazos sin balazos"
::::: Quien lo diría, nos dicen que lo que no lo
graron "los abrazos no balazos" lo consiguió
el fútbol, una vez que logró unir al goberna

dor priista Quirino Ordaz
y a los morenistas Rubén
Rocha, gobernador electo, y
Luis Guillermo Benítez,
alcalde de Mazatlán. Según
nos detallan, fue en el esta
dio de fútbol Kraken donde
los tres fueron vistos muy
juntos, disfrutando del más
reciente encuentro del equi
po representativo a nivel
profesional de Sinaloa, que

goza de la franquicia que hasta hace poco tu
vo Monarcas Morelia. La cuestión, nos reve
lan, es que la tercia coincidió en la importan
cia de haber construido ese estadio y haber
colocado el fútbol profesional en Sinaloa en
el escenario nacional. No obstante, nos de
tallan, a los morenistas de cepa no les agra
dó el encuentro, sobre todo en el Congreso
del Estado, dominado por la 4T y donde,
en forma continua, los legisladores han en
filado cuestionamientos por la construcción
del estadio, bajo el criterio que este fue re
galado a empresarios.

El senador, el gúber y el edil
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que este fin
de semana los tres hermanos morenistas: Ri
cardo, David y Saúl Monreal presumieron

una fotografía en sus redes
sociales que se tomaron al
coincidir en un evento en
Durango. Lo interesante,
nos dicen, fúeron los men
sajes con que acompañaron
la imagen, pues mientras
los dos primeros resaltaron
la vocación de servicio que
tienen con su gente, don
Saúl se limitó a reconocer
la importancia de la familia,

lo que de inmediato dejó ver que es el más
relajado, pues mientras el senador anda ata
reado con la discusión de la revocación de
mandato, don David sigue preocupado por la
problemática financiera y de seguridad que
recibirá con la gubernatura. Al final, nos di
cen, la única preocupación de don Saúl será
elegir su outfit para la toma de protesta de
don David, una vez que él, al reelegirse co
mo alcalde, se entregará a sí mismo las llaves
de su municipio. ¡Qué a gusto!

BGS... ¿Barco sin capitán?
::::: Nos platican que en Baja California Sur en
tremendo entuerto se metieron las autorida
des con el regreso a clases presenciales, pues
desde la trinchera política no hay quien se
oponga al mandato del presidente, Andrés
Manuel López Obrador, pero en cambio pa
dres de familia y maestros insisten en que no
hay condiciones. En este sentido nos dicen
que los más criticados son el gobernador,
Carlos Mendoza (PAN), quien se lavó las
manos al decir que sólo le tocarán 10 días del
ciclo escolar antes de dejar el cargo, y el fiel
cuatroteísta, Víctor Castro Cosío, quien no
busca empezar su gobierno contradiciendo a
la Federación. Ni a quién irle en el acuario del
mundo, donde, por cierto, apenas están sa
liendo de la tercera ola generada por la va
riante Delta del Covid19.
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I PAOLA ROJAS
Vecinos
distantes...
socios
necesarios
Las remesas enviadas a

nuestro país por los mexi
canos que trabajan en Es

tados Unidos siguen aumentan
do. De acuerdo al Banco de Mé
xico, entre enero y mayo de este
año superaron los 19 mil millo
nes de dólares. Es la cifra más
alta desde que se tiene registro.
Son muchas las familias que

han podido atravesar la crisis
económica que vive nuestro
país gracias al trabajo de los
migrantes. Con lo que envían
no solamente rescatan a sus
cercanos, también le dan a Mé
xico un alivio que no se ve de
dónde más podría obtenerse. El
año pasado las remesas consti
tuyeron el 3.8% del PIB. Esto
equivale a más de 875,000 mi
llones de pesos. Hace dos déca
das tenían el quinto lugar como
fuente de divisas y para 2020
llegaron al segundo; quedaron
muy por encima de los ingre
sos petroleros y casi duplicaron
la inversión extranjera directa.
Las historias de esfuerzo de

trás de este salvavidas para
nuestra economía son demole
doras. Incluyen la manera en
que cruzaron la frontera, la año
ranza por abrazar a sus padres o
hermanos, las intensas jomadas
de trabajo y la nostalgia ince
sante por un país al que aman a

pesar de que los expulsó.
Recientemente pude conver

sar con algunos de esos mexi
canos que hacen que las cosas
funcionen allá y que no termi
nen de desmoronarse acá. Sus
testimonios no tienen desperdi
cio. Desde la cocina de un res
taurante en Houston, Marceli
no me habló de la razón por la
que tuvo que irse: en Guerrero
no había ¿abajo. "Me da nos
talgia recordar la forma en que
cruzamos. Lo logramos hasta el
tercer intento." Tuvo que nadar
por el Río Bravo. Era invierno y
el agua estaba helada. Recuer
da que sentía miedo y mucha
tristeza, pero no había otra op
ción. "Llevo 30 años trabajando
aquí y le he podido dar de co
mer a mi familia. Son muchas
horas diarias, pero hay que se
guirle dando."
En ese mismo lugar estaba

Juan Antonio. En buena parte
de los restaurantes estadouni
denses es un mexicano quien
pone el sazón. Es el caso de es
te paisano que nunca soñó con
ser cocinero, pero la necesidad
lo llevó a convertirse en uno.
Con su trabajo ayudó económi
camente a sus padres hasta que
murieron y ahora sigue man
dando dinero para apoyar a sus
hermanos. "Trabajamos bastan
te, desde que amanece hasta

que se hace de noche. Hay que
seguir esforzándose duro todos
los días. No hay de otra."
Estados Unidos no solamen

te es la principal fuente de in
versión extranjera directa para
México, sino también el pro
veedor de empleo para todos
estos mexicanos que han sido
cruciales en medio de la actual
crisis. Los apoyos destinados
por el gobierno norteamerica
no tanto a los negocios como a
los trabajadores durante los
meses más críticos de la pan
demia, terminaron benefician
do indirectamente a muchas
familias de este lado de la
frontera. Pero eso no sería po
sible sin el esfuerzo y compro
miso de quienes nacieron acá,
pero trabajan allá. Su generosi
dad y valentía nos han sacado
a flote. Es mezquino no reco
nocerlo. También lo es el pre
sentar el resultado de ese tra
bajo como si fuera un logro del
gobierno. El beneficio es para
muchos de este lado de la
frontera, pero el mérito es solo
de ellos. •

@PaolaRojas
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¿Ya los asustó "Ricky riquín
canallín"?

ás de un año des
pués de que Ricar
do Anaya Cor

tés anunciara su
intención de
buscar de
nueva cuen

ta la candida
tura presiden
cial de su partido
en el 2024 y que
comenzara a reco

rrer el país y a subir vi
deos a las redes sociales cri
ticando y cuestionando los
problemas nacionales y el ac
tuar de este gobierno, el pre
sidente López Obrador deci
dió responderle al político pa
nista que fue su principal ri
val en la contienda de 2018 y
que, al parecer, vuelve a ser
visto desde Palacio Nacional
como un contrincante "de
cuidado", tanto que ahora
buscan descarrilarlo con una
investigación judicial que lo
vincula a los sobornos del ca
so Odebrecht.
El último video de Ricardo

Anaya, subido el sábado pa
sado a las redes, y en el que
denuncia que el gobierno de
"López Obrador me quiere
meter a la cárcel" y anuncia
que ante el riesgo de ser de

tenido por las acusaciones de
"testigos balines" que lo invo
lucraron en el caso Odebrecht
saliódelpaísyestará fuera del
mismo "por un tiempo", me
reció, a diferencia de videos
anteriores, una respuesta in
mediata del presidente,
quien negó tener nada que
ver con las investigaciones de
la Fiscalía General de la Re
pública contra el panista, y le
pidió que "si es inocente se
defienda con pruebas y que

no se ampare ni huya".
¿Por qué un año después

López Obrador decidió que
uno más de los videos de
Anaya sí ameritaba respuesta
y no todos los anteriores? Por
que el movimiento del excan
didato presidencial panista
tiene que ver claramente con
la sucesión presidencial del
2024 y, al enterarse, por filtra
ciones desde la misma FGR,
que están por activarse carpe
tas judiciales en su contra por
delitos como cohecho, opera
ciones con recursos de proce
dencia ilícita y enriqueci
miento ilícito, entre otros, el
aspirante del PAN a la Presi
dencia supo que podrían de
tenerlo y encarcelarlo y que
eso ocurriría con el total co
nocimiento y el beneplácito

del inquilino de Palacio que
sigue siendo quien manda

realmente en la Fiscalía de la
República.
Mientras Anaya leyó bien la

jugada y trazó su estrategia de
salir del país acusando una
"persecución política" en su
contra para descarrillar su pro
yecto, en Palacio Nacional de
jaron ver que le tienen miedo a
uncontendiente que saben que
puede crecer y que preferirían
eliminar anticipadamente.
A estas alturas y después de

haber visto cómo en infinidad
de investigaciones, denuncias
ycarpetas judiciales,la Fiscalía
siempre está plegada y subor
dinada a los designios presi
denciales, ya nadie cree en el

discurso de que la Fis
calía e incluso el Po
der Judicial se con
ducen con autono

mía, y mucho menos
en las palabras y jura
mentos presidenciales
de que "no cree en la
venganza" y de que "ya
no es el tiempo de an
tes porque puede ha
ber políticos presos,

pero no presos políticos". Está
muy claro, y si no que se lo pre
guntenaRosario Robles, que la
FGR y aún algunos jueces de
consigna, son totalmente ca
paces de detener, encarcelar y
mantener a cualquiera que les
ordenen con motivaciones

más políticas que judiciales.
Podría decirse que Anaya

arrancó su anticipada carrera
de tres años rumbo a la Pre
sidencia en septiembre de
2020 sin mayor pena ni glo
ria, pero casi un año después,
una investigación de la FGR
en su contra y una respuesta
reveladora del presidente,
que lo volteó a ver, le dieron el
impulso y la visibilidad que le
estaban faltando para con
vertirse, por segunda vez, en
el rival político al que López
Obrador bautizó sarcástica
mente como "Ricky riquín
canallín" en la campaña de
2018, y que se le volverá a apa
recer en el 2024. •
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¿El narco ayudó a Morena?
En los primeros días de ju

nio pasado, en Taxco,
Guerrero, líderes de orga

nizaciones y comisarios ejidales
del ese municipio fueron "levan
tados" por un grupo de la delin
cuencia organizada.
Atados, vendados de los ojos,

los llevaron al municipio de Te
tipac. Ahí, un jefe criminal les
dijo que 72 horas antes de las
elecciones del 6 de junio les ha
rían saber por qué candidato
tendrían que votar, para el cargo
de presidente municipal de Tax
co, ellos, los pobladores de sus
comunidades y los agremiados
de sus organizaciones.
Les dijeron también que hom

bres armados estarían aposta
dos en las casillas, para "verifi
car" que se cumplieran estas in

dicaciones: deberían mostrar las
boletas antes de ingresarlas en
las urnas.
También los líderes de la zona

urbana de Taxco del transporte
público, de los camiones mate
rialistas, de tianguistas de plata,
así como los representantes de la
masa, los tablajeros, los carnice
ros, los panaderos, entre otras
organizaciones locales, fueron
citados en Tetipac.
De acuerdo con un docu

mento que esta mañana van a
entregar a Luis Almagro, secre
tario general de la Organización
de los Estados Americanos, los
presidente de los partidos PRI,
PAN y PRD, el jefe de plaza de
Taxco indicó a los líderes y los
comisarios que se había decidi
do que el cártel favoreciera al

candidato Mario Figueroa, del
partido Fuerza por México in
vestigaciones del'gobierno fe
deral consultadas por el colum
nista revelan que Figueroa iba
"palomeado" por el Cártel Jalis
co Nueva Generación, CJNG.
El informe señala que los cri

minales "entregaron a los líderes
una serie de números telefóni
cos a los que sus agremiados ten
drían que enviar fotografías con
la boleta electoral marcada co
mo se había indicado".
Esta historia se conoce solo

porque el Bloque Único de
Transportistas de Taxco se atre
vió a denunciar que aquel 2 de
junio, desde muy temprano, los
permisionarios de transporte
público tanto taxis como rutas
colectivas y foráneas recibieron
llamadas y mensajes telefónicos
en los que se les ordenaba, bajo
amenaza de muerte, recopilar
por lo menos diez credenciales
de electo de sus agremiados y lle
varlas al municipio de Tetipac.
A esos mismos permisiona

rios se les exigió llevar a su gente
"a un cierre de campaña el día de
hoy [2 de junio], bajo amenaza de
muerte". Era el cierre que el gru
po criminal había "autorizado".
El de Mario Figueroa, de Fuer

za por México (ligado al partido
en el gobierno).
El 6 de junio, un hombre
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irrumpió en la casilla 1440 de
Tijuana, Baja California, y arrojó
ante los representantes una ca
beza cercenada "con los ojos
abiertos".
El documento que la oposi

ción aliancista entregó hoy
en la OEA, apunta que esa
imagen es "la metáfora
perfecta" de la intromisión
del crimen organizado "no solo
en el día de las elecciones en que
iban a disputarse 20,500 cargos"
sino también "de los meses que
las precedieron y de los días que
han seguido después".
Los partidos de la coalición

opositora se lee en el documen
to entregado a Almagro, entre
garon a la OEA una todavía in
completa relación de hechos, "a
la espera de que su denuncia
ayude a acercar a México a la
"normalidad democrática
"El relato de la jornada elec

toral del 6 de junio, hecha por
miembros de partidos en distin
tos estados, coincide en un he
cho. El crimen oiganizado apo
yó, impuso, reprobóyasesinó as
pirantes en la mayor parte de los

estados del país".
Leo el informe. Es tremendo.
Transmite o sugiere la tragedia

de lo que ocurrió en México el 6 de
junio pasado revela algo peón el
México que comenzará existir
cuando los candidatos del narco
tomen posesión de sus caigos. •
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Historia de una revocación
inmerecida

California, el estado más
potente de Estados Uni
dos, está a punto de po

ner a prueba la democracia di
recta con la posible destitución
de Gavin Newsom, el goberna
dor demócrata. Electo cómoda
mente en 2018 con 62% de los vo
tos, Newsom enfrenta ahora la
remoción en un proceso que
concluirá el 14 de septiembre
(pero que ya está en marcha gra
cias a la posibilidad del voto tem
prano, que en California es rele
vante). Por meses, Newsom de
sestimó la posibilidad de que los

republicanos reunieran el mi
llón y medio de firmas requeri
das. Cuando lo entrevisté hace
poco más de un semestre me dijo
que el asunto era solo "una dis
tracción". Se equivocó. Al final,
la oposición californiana recabó
las firmas y ahora Newsom está
en un problema. En este mo
mento, las encuestas sugieren
que la elección está dentro del
margen de error.
¿Merece la remoción? Proba

blemente no. Curiosamente, Ne
wsom goza de un 57% de apro
bación. Es, en todos sentidos, un

gobernador popular. California
tiene muchos problemas: hay al
tos índices de pobreza y el costo
de vida es muy elevado y el ac
ceso a agua en los fértiles valles
del centro del estado es un de
safío mayúsculo. La lista es larga,
pero ninguno de estos proble
mas es nuevo ni es enteramente
achacable a Newsom. En cual
quier caso, a Newsom le resta so
lo un año más en el puesto. Los
votantes podrán decidir si lo ree
ligen o lo echan en noviembre
del año que viene. La urgencia
no se justifica.
¿Qué explica, entonces, el ries

go que enfrenta? El primer factor,
por supuesto, es la pandemia. Ne
wsom adoptó medidas estrictas,
que irritaron a parte del electora
do, sobre todo los conservadores.
Además, fue descuidado con su
conducta personal. Al principio
de la pandemia las cámaras lo des
cubrieron cenando sin mascarilla
en un restaurante de lujo. Para un
porcentaje importante de votan
tes, todo esto es suficiente para
echarlo desde ya.
Si Newsom cae, el barroco pro

ceso podría concluir con un repu 
blicano como gobernador por lo
que resta de su periodo. Para ele
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girlo, los californianos tienen que
escoger de una lista de... 46 can
didatos. El que más votos obtenga
sería el gobernador.
El más probable ganador de

este extraño asunto es Larry Ei
der, un locutor de radio ultra
conservador, mentor de Stephen
Miller, artífice de las más agre
sivas políticas antiinmigrantes
de Donald Trump. Y es ahí don
de un proceso absurdo se con
vierte en un riesgo severo, sobre
todo para la enorme población
hispana de California, un estado
inmigrante por excelencia. Con
todos sus defectos (y no le faltan)
los gobiernos progresistas de Ca
lifornia han logrado proteger de
muchas maneras a la población
inmigrante.
La historia nos lleva, entonces,

a los verdaderos protagonistas
del voto contra Newsom: los his
panos. Dos de cada tres votantes
hispanos apoyaron a Newsom en
el 2018. La pregunta ahora es si se

presentarán a las urnas en nú
meros suficientes y, claro, si es
tán dispuestos a respaldarlo de
nuevo. La comunidad latina ha
sufrido los estragos de la pande
mia como ninguna otra. Mucha
gente está dolida, angustiada, de
luto... o una durísima combina
ción de las tres. Pero los hispanos
están obligados a ejercer el voto
de manera racional. ¿Lo enten
derá a tiempo la comunidad his
pana? En el2020, los números de
participación entre los latinos
crecieron. Puede ser que haya si
do un parteaguas, pero también
es posible que el entusiasmo se
haya debido, al menos en gran
parte, a la presencia de Donald
Trump en la boleta. Si los hispa
nos optan por la apatía o por el
castigo a Newsom, estarán ac
tuando contra sus propios inte
reses. Sería una pena, aunque a
veces la única manera de apren
der de democracia es sentir sus
consecuencias. •
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¿El sexenio más violento?
El pasado jueves, el presi

dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador reactivó su

ya larga controversia con el pe
riodista Jorge Ramos sobre el te
ma de los homicidios:
"Aquí vino ¿cómo se llama?,

Jorge Ramos, a decir que era mi
gobierno el que tenía el récord de
más homicidios. Falso, afortu
nadamente. Como que ya es
tiempo de hablar y de aclarar pa
radas. Así estaba, así iba, esta era
la tendencia."
Esta es una controversia en el

que todas las partes tienen algo
de razón.
Es un hecho incontrovertible

que el sexenio de Andrés Manuel
López Obrador va a acumular
más homicidios en términos ab

solutos que cualquier otro. Entre
2019 y 2020, se sumaron 72,264
homicidios, según datos del Ine
gi. En 2021, probablemente se
acumulen 36 mil. Para la prime
ra mitad del sexenio, el acumu
lado va a ser similar al número
total de homicidios en todo el go
bierno de Felipe Calderón (121
mil) y no muy por debajo del to
tal de la administración Peña
Meto (155 mil). Al ritmo actual, la
violencia letal va a cobrar apro
ximadamente 216,000 víctimas
en la actual administración.
¿Eso convierte al actual sexe

nio en el más violento de la his
toria mexicana moderna? No,
porque la población también va
creciendo. En promedio, la tasa
de homicidio de los dos prime
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ros años de esta administración
fue 29 por 100 mil habitantes.
Ese número es alto, pero no es el
más alto de la historia. Esa cifra
es inferior a la registrada en cual
quier año entre 1931 y 1961. En
todos los sexenios entre el de Lá
zaro Cárdenas y el de Adolfo Ló
pez Mateos, la tasa de homicidio
fue superior a la actual.
Eso tampoco es mucho con

suelo. En promedio, la tasa de
homicidio de este sexenio va a

ser mayor a la de cualquier se
xenio desde el de Gustavo Díaz
Ordaz. Se incluyen en esa cuenta
los gobiernos de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, marcados
ambos por elevadísimos niveles
de violencia letal.
Ahora, es cierto que, en lo que

vade este sexenio, no hay una ten
dencia ascendente en el número
de homicidios. En esa métrica, el
contraste con los dos gobiernos
anteriores es muy marcado, par
ticularmente con el de Felipe Cal
derón, durante el cual la tasa de
homicidio casi se triplicó.
La mala noticia es que la esta

bilización se ha dado en niveles
extraordinariamente altos. De
nuevo, la tasa de homicidio de los
últimos tres años es equivalente a
la registrada a finales de los años
50 y principios de los años 60.
Tampoco es algo para presumir.
Entonces, ¿quién tiene razón:

el presidente o Jorge Ramos? ¿Es
tamos en el sexenio más violento
de la historia? Sí en términos ab
solutos, no en términos relativos.
Pero esa discusión es francamen
te estéril. Este puede no ser el se
xenio más violento, pero sí es un
sexenio muy violento. Por más
que se relativice, por más que se
contextualice, acumular 216 mil
víctimas de violencia letal en un
periodo de seis años es una tra
gedia monumental.
Y es una tragedia aún mayor

que pasen las décadas y cambien
los gobiernos, y no podamos re
ducirde manera sistemática y
sostenida la videncia homicida

en este país.
Eso es mucho más importan

te que cualquier ranking. •
alejandrohope@outkx>kxom
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Dos semanas de vacaciones.
Las cifras oficiales repor

tan que este gobierno ha
generado 4 millones más

de pobres, sobre todo en Oaxa
ca, Guerrero y Chiapas; en sín
tesis, sus programas sociales de
"primero los pobres" no sirven.
En la mañanera el presidente pi
de que pongan un video de Juan
Gabriel y Rodo Dúrcal. Tam
bién cifras oficiales: 15 millones
de mexicanos dejaron de tener
servicios de salud por la desapa
rición del Seguro Popular y la
llegada del Insabi. El gobierno
instaló en el Zócalo una pirámi
de de tablarroca y neón que pa
rece table dance. Entre 2018 y
2021,4 mil homicidios de niñas
y niños; de hecho, en2020la pri
mera causa de muerte en el país

para adolescentes fue el homi
cidio. López Obrador promete
que nunca más volverá a haber
una Conquista como la de los es
pañoles a los aztecas. El princi
pal candidato presidencial opo
sitor acusa persecución política
del régimen anuncia que se va
del país temporalmente. El más
prestigiado arqueólogo del país,
quien por cierto excavó el Tem
plo Mayor, le aclara al presiden
te: este año no se cumplen 500
años de nada. Rebelión en el Tri
bunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación, cae su pre
sidente. López Obrador se queja
de que el nuevo presidente del
Tribunal lo insulta en redes so
ciales y presenta un tuit en la
conferencia mañanera; el tuit

era falso. Zaldívar se baja de la
ley Zaldívar: no habrá extensión
de mandato ni reelección del
presidente de la Corte. La encar
gada gubernamental del depor
te, Ana Guevara, justifica los pé
simos resultados en Tokio con
un legendario "no competí yo".
López Obrador descalificó a to
dos los consejeros del INE y ma
gistrados del Tribunal porque
"no son demócratas"; quiere un
cambio total, es decir, poner él a
una nueva autoridad electoral.
La tercera ola de Covid, a todo lo
que da. Se contradicen los se
máforos epidemiológicos para
la capital del país: el zar federal
para la pandemia dice rojo y si
multáneamente la jefa de Go
bierno dice naranja. La SEP lan
za una Carta Compromiso de
Asistencia Voluntaria y Corres
ponsabilidad para el regreso a
clases... el presidente la contra
dice. El narco más poderoso de
la actualidad amenaza a una de
las periodistas más destacadas
del país, por nombre y apellido.
El padre del narcotráfico en Mé
xico ofrece una entrevista desde

la cárcel y elogia al presidente
López Obrador. El presidente se
lanza contra su subgobernador
del Banco de México, a quien él
mismo nominó: lo llama "ultra
tecnócrata". Corrieron a un
agregado cultural de la embaja
da de México en España cuando
hizo declaraciones críticas con
tra el obradorato. AMLO ya no
quiere revocación de mandato,
sino ratificación de mandato.
Un diputado morenista es dete
nido, acusado de abuso sexual
contra menores. Otro diputado
obradorista acusado de corrup
ción sigue logrando sortear el
juicio político. A propósito de
nada, giran orden de aprehen
sión a un rector universitario,
que antes fue canciller. Se cum
ple un año de los videos de Pío
López Obrador, recibiendo
clandestinamente dinero en
efectivo... y no pasa nada.
Me tomé dos semanas de va

caciones. Esto pasó en estas dos
semanas. El recuento me parece
una radiografía perfecta del pre
sidente y su gobierno. •

historiasreportero@gmail.com
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1 Herencia inmerecida. Más de 9 mil burócratas
•que trabajan en dependencias del gobierno de Za

catecas iniciaron el jueves un paro general de labores
convocado por su sindicato, en protesta porque el go
bernador, Alejandro Tello, incumplió la promesa de pa
gar el retroactivo del incremento salarial anual de 2.7%
obtenido en julio pasado. La suspensión de actividades,
que comenzó a las siete de la mañana y concluyó a las
19 horas, se realizará diariamente hasta que se cubra
el adeudo, "considerando que sólo queda una quincena
para que se nos otorgue lo acordado", pues el actual go
bierno concluye el 12 de septiembre próximo, advirtió
la dirigencia gremial. Todo parece indicar que no podrá
con este paquete, como no ha podido con otros. No se
vale dejar un legado de deudas. No, señor.

2 Haciendo historia. Todos se dan cuenta de que
• Héctor Astudillo, el gobernador de Guerrero, quie

re dejar las cuentas transparentes a la administración
de Evelyn Salgado, la mandataria electa. Llevan cuatro
tersas reuniones en las que se coordina la entregare
cepclón de los libros. El senador Manuel Añorve reco
noció que los mayores beneficiados en la coordinación
institucional "son los guerrerenses, ya que en una tran
sición como la que se está viviendo se logra la continui
dad de atención ciudadana que él estado necesita", dijo.
Nada puede salir mal: Evelyn Salgado, la ONU y la Fe'
deración coordinan acciones de desarrollo sostenible.
Ahora sólo falta que las cuentas le salgan bien al señor
Astudillo... y que venga la transformación.
3 Lluvia de ideas. La mandataria electa de Baja Ca

lifornia, Marina del Pilar Ávila, se reunió con in
tegrantes de la Secretaría de Relaciones Exteriores y
con Marcelo Ebrard, con quien habló de la necesidad
de aprovechar la posición geográfica del estado para
convertirlo en un centro logístico a nivel mundial. Ase
guró que trabajará de la mano con la cancillería para
que "nuestros talentos, creatividad, industria y nuestro
nombre llegue cada vez más lejos". Agradeció al canci
ller "por sus gestiones al lograr que nuestro estado fuera
el primero en ser vacunado en su totalidad, así como el

trabajo continuo con Estados Unidos para que la fron
tera reabra próximamente". Radical cambio le espera a
Baja California. )aime Bonilla, el gobernador, en poco
será sólo un mal sueño.

4 Échenle ganas. A pesar de que Morena con
stó con los aliados suficientes para sacar adelan

te las reformas solicitadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, hubo encargos que no pudie
ron concretarse: mayores atribuciones para el ejercicio
presupuestal y recorte al financiamiento de los parti
dos políticos, la ley de revocación de mandato y la ley
de juicio político y declaración de procedencia que se
buscaban aprobar en el periodo extraordinario que la
Comisión Permanente rechazó en su sesión del jue
ves pasado. La mayoría afín al proyecto gubernamen
tal consiguió avasallar a la oposición en muchos temas.
Pero en los que no, la verdad que sí duelen. Un poco de
más empeño en la próxima Legislatura no estaría mal.

5 Peligro a la vista. Posiciones encontradas tiene el
•proyecto de regresar a clases presenciales. La más

importante, quizá, la necesidad de reactivar el natural
ritmo de la vida, interrumpido por la pandemia. Es por
ello que la SEP advirtió que entre la decisión de que 30
millones de alumnos continúen las clases desde casa,
vía TV o computadoras, o que regresen a los salones,
está el rezago y el abandono escolar por falta de recur
sos tecnológicos y el acompañamiento suficiente de fa
miliares o docentes. Una generación podría perderse en
el camino. No estaría mal reflexionar qué se gana con la
propuesta de la SEP, cuya titular es Delfina Gómez. De
por sí rezagados... ¿quieren más?
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DESUSO

En una columna anterior, un lector con el seudónimo de di
verso me compartió su inquietud por el ralo vocabulario de
muchos comentaristas.

Mientras investigaba el uso de la palabra "cabildeo", me en
contré con un interesante artículo de Débora Campos, en el
Clarín.com, del 14/10/2019, donde lista una serie de palabras
que la RAE ha metido al archivo del olvido. Muy interesante
fue encontrar palabras que nunca he usado y algunas que no
volveré a usar y que aquí comparto con ustedes:
Abrazado:

p. p. de abrazar, adj. Germ. preso, privado de libertad.
A partir de que se casa uno.
Acérrimamente:
adv. m. De modo acérrimo.
Defender hasta la muerte nuestro derecho a una buena copa
de vino.

Anteanteanoche
adv. t. trasanteanoche.

Hace ya tanto tiempo y aún me lo reclamas.
Candorosamente:
adv. m. Con candor, de modo candoroso.
A nuestra edad ya no es candor...
¡Caracoles!:
(pl. de caracol.) interj. ¡Caramba!
Palabra que debió ser usada por Batman y Robin.
Diabólicamente:
adv. m. De manera diabólica.
Actitud normal de la mamá de la esposa.

Estrabosidad:
f. ant. Med. Bizquera, estrabismo estorcijón (de estorcer.) m.
ant. retorcijón.
Me recuerda a un familiar político que con razón siempre se
iba de lado, física y mentalmente.
Papadilla:
f. Parte de la carne que hay debajo de la barba.
Otro familiar político, sólo que en este caso es papadota.
Pegaso:
n. p. m. Mit. Caballo alado, servidor de Zeus. Constelación sep
tentrional notable situada a continuación y al occidente de
Andrómeda.

El programa que casi todos traemos en nuestros celulares.
Terribilísimo:
adj. sup. de terrible.
Como cuando uno no se puede zafar de la visita a la familia
política.
GATORADE VS. AGUA

¿Hay algún momento, o en general que sea prefeñble beber
un Gatorade en lugar de agua?
R: Si hace ejercicio durante más de una hora y su camiseta
o sombrero se seca con un residuo blanco, es un indicador
bastante bueno de que está perdiendo mucho sodio y podría
beneficiarse de una bebida deportiva (además de consumir
sodio en su dieta) de acuerdo a Dominique Adair, dletista re
gistrada y miembro del Panel Asesor Científico del American
Council on Exercise.

Dominique Adair también comparte que una botella típica de
Gatorade contiene más de la mitad de la ingesta diaria de azú
car recomendada para un adulto.
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Reconstrucción

• Es cierto que faltan tres años para que inicie esa reconstrucción.
Pero es necesario empezar a pensar desde ahora en los retos
de la reconstrucción del país y de sus instituciones.

Después de seis años de un gobierno fallido dedicado a des
truir instituciones y utilizar el presupuesto de todo el pueblo
para financiar obras faraónicas fantasiosas, previamente con
denadas al fracaso, México enfrentará la tarea de reconstruirse
desde los cimientos.

o
Es cierto que faltan tres años para que inicie esa reconstruc
ción. Pero es necesario empezar a pensar desde ahora en los
retos de la reconstrucción del país y de sus instituciones, ade
más de diseñar estrategias para el buen logro de ese objetivo.

En tres años, y viendo el ritmo al que vamos, la destrucción
institucional y de los instrumentos del Estado va a ser catastró
fica. Son bienes públicos que este gobierno desdeña y prefiere
ver su destrucción que su mejoría. El rescate de la indepen
dencia de los Poderes del Estado, los órganos autónomos y el
respeto a los instrumentos electorales será, en sí, una revolu
ción cultural. También es el caso de los servicios de salud y
educación públicos, que en tres años casi dejaron de existir.

El caso de la salud está en el rango de una tragedia nacio
nal, al presentarse como de difícil resolución, entre otras cosas
porque los muertos a causa de la incompetencia y frivolidad
de este gobierno nunca se recuperarán. Habrá que reconstruir
la salud pública en México desde sus cimientos.

La inversión que requerirá la recuperación educativa será
enorme. Ningún "fondo perdido" en Pemex o un tren de la
frivolidad podrá justificar el rezago histórico para futuras
generaciones de mexicanos, aun reconociendo los estragos
provocados por la pandemia de covid. El otro caso, gravísi
mo, es la desaparición de los órganos civiles de seguridad

pública y su ilegal fusión con las Fuerzas Armadas. Este go
bierno le está heredando al país un conflicto severo entre las
instituciones civiles de gobierno y las castrenses. Un conflicto
que era absolutamente innecesario y evitable. Pero, pues, su
resolución ya será parte de la agenda de la reconstrucción
nacional. Y los militares deberán ser solidarios con el es
fuerzo de rescate nacional, alejados de egoísmos o actitudes
defensivas.
Para recuperar la economía será indispensable un nuevo

pacto serio y equilibrado entre empresarios, trabajadores y
gobierno. El esfuerzo por lograr una planta productiva con
salarios dignos y empleos estables para la mayoría de los
mexicanos es alcanzable con cooperación y un ambiente de
tolerancia y diálogo. Tendremos que dejar atrás la pesadilla de
la polarización y el odio como instrumento de división entre
mexicanos.

Los programas sociales que fomentan cuidado y bienestar
para mexicanos vulnerables deben continuar, con padrones
confiables para ser objetos de fiscalización, evitando desvíos
de recursos públicos hacia actividades políticas partidistas o
bolsillos particulares.

O
La reconstrucción de México será la encomienda y tarea cen
tral del siguiente gobierno federal. Ya lo sabemos. Por ello,
desde ahora preparemos el mejor plan de gobierno, con inte
ligencia y alejados de extremismos, intolerancia, revanchismo
y sectarismos. Un gobierno incluyente, moderno y velando por
el bienestar de todos. Eso sería un gobierno verdaderamen
te revolucionario, como también la verdad es revolucionaria.
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Ven a Rosa Icela
para la CDMX
• Muchos de la 4T ven en la funcionaría federal a una

rival que puede ganarles la carrera y buscarán frenarla.

Nadie lo reconoce abiertamente, pero al interior de More
na tienen claro que si en Palacio Nacional pinta una mujer
como favorita para el relevo presidencial en 2024, también
hay otra para la CDMX.

Si bien es cierto que el Presidente abrió su propio juego
sucesorio, barajando distintos nombres como sus posibles
relevos, nadie tiene duda de que sus ojos están puestos en
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la capital.

Pero si Claudia es vista como favorita de Morena para
la grande, ¿a quién ven para defender la plaza de la Ciudad
de México, segunda posición en importancia para la 4T?

Al igual que en lo federal, tiradores en la ciudad sobran,
pero en los pasillos de Palacio Nacional están seguros de
que el corazón presidencial late por su secretaria de Protec
ción y Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez.
Tienen claro que el Presidente buscará impulsar esa

candidatura y que por esa razón sacó de la Secretaría de
Gobierno de la CDMX a la funcionarla, para darle, primero,
la Coordinación de Puertos y Marina Mercante, y más tarde

la SSPC.
En la 4T la quieren mantener

cerca para irla encaminando,
pero también porque es una de
las colaboradorás más eficientes
y disciplinadas con las que cuen
ta el Presidente. Se conocen de
muchos años y se entienden a
ojos cerrados.

En su actual posición, Rosa
Icela tiene poco margen de ma
niobra, pues la dependencia está
en manos de los militares, y todo
el mundo sabe que soldados y marinos se sienten más có
modos respondiendo a jefes de las Fuerzas Armadas.

Por eso el Presidente le ha asignado tareas de carácter
más social, como la aplicación de vacunas anticovid, por
ejemplo, aunque no es la única tarea ajena a la policía. En
Morena tienen claro que será una de las cartas fuertes de
Palacio Nacional para la jefatura de Gobierno en 2024.

Claro que esto no gusta a muchos actores de la 4T, que
ven en la funcionarla federal a una rival que puede ganarles
la carrera y buscarán frenarla, pues creen que el Presiden
te tiene en mente hacer el unodos con estas dos mujeres
dentro de tres años.

Al inicio de la actual administración capitalina, Claudia
y Rosa Icela trabajaron juntas, como las número uno y dos
del Gobierno de la CDMX, por lo que no sería extraño que
se coordinaran de nuevo, pero desde diferentes ámbitos.

Claro que la funcionarla federal dirá que ella está dedi
cada a su actual encargo y que no piensa en 2024, pero sus
compañeros de partido —sobre todo los que tienen Intere
ses en la capital— no piensan igual.
Así que, aunque su área de trabajo está alejada de la

ciudad, lo cierto es que Rosa Icela es de las más cercanas
al Presidente y será una de las políticas a seguir para llegar
en tres años a la sede del Antiguo Ayuntamiento.

Claro, si las tribus morenas no la devoran antes.
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O
CENTAVITOS

Para ser un partido al que los morenos consideran muerto,
el PRD demostró que está no sólo vivito y coleando, sino
consagrado como el único bloque de la izquierda en la ca
pital del país. Así lo demostró en la realización de la plenaria
que sus diputados locales realizaron el viernes rumbo a la
instalación de la próxima Legislatura del Congreso de la
Ciudad de México. El coordinador del grupo, Víctor Hugo
Lobo, mostró poder de convocatoria al juntar, por primera
vez en un evento de este tipo, a sus dirigentes local, Nora
Arias, y nacional, Jesús Zambrano, y a los alcaldes capitali
nos de oposición, con lo que se vislumbra un bloque sólido
para hacer frente a Morena en la CDMX.

Lo cierto

es que Rosa
Icela es de las
más cercanas
al Presidente

y será una de las
políticas a seguir.
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Delirio de persecución
México se ha caracterizado por mantener una tradición que
¦data de 1853, la apertura frente a los que requieran protec
ción, sobre todo cuando son perseguidos políticos; nuestra
historia tiene una larga trayectoria de asilados y refugiados
internacionales.
Y' El último notable asilado político fue el expresidente de
Bolivia, Evo Morales, tras el golpe de Estado sufrido en su país.
Otros beneficiarios históricos de esta política exterior han sido:
 Giuseppe Peppino Garibaldi, José Martí, León Trotsky,
León Felipe, Luis Buñuel, Mohamed Reza Pahlevi, El sha
de Irán, Rigoberta Menchú, entre miles más que han sido

acogidos por nuestro país por motivos humanitarios y de per
secución política.

En prácticamente todo el mundo existe la figura contem
plada por el derecho internacional y los derechos humanos
relacionada con el asilo, misma que varía según
la naturaleza del solicitante, pero generalmente
se otorga cuando existen, al menos, las siguientes
circunstancias persecutorias: por motivo de raza,
religión, nacionalidad/pertenencia a un grupo so
cial o la ideología u opinión política; sobre todo
por parte de gobiernos autoritarios, represores o
extremistas.

Si Ricardo Anaya requiere u'na solicitud de
asilo político en Estados Unidos, por ya encon
trarse hace años en Atlanta y creer que cuenta
con los elementos citados arriba, debe realizar
el trámite ante el Department of Homeland Se
curity (Departamento de Seguridad Nacional),
particularmente ante la oficina de Servicios de
Ciudadanía e Inmigración. Sin embargo, hay un
filtro importante que deben cubrir los requireíites.
Controles obligatorios de antecedentes y seguri
dad: huellas dactilares, datos biográficos y biométricos ante el
FBI y agencias policiales. Esto es meramente informativo y de
simplificación administrativa.

En su video difundido en redes sociales señala que se con
sidera un perseguido político por estar sujeto a una indagatoria
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penal. Esto requiere una reflexión. La Fiscalía General de la Re
pública es autónoma, tiene la facultad y obligación de cuestio
nar a toda persona que se encuentre señalada en una carpeta
de investigación, sobre todo cuando existen elementos sustan

ciales para determinar su situación jurídica. Los
investigados tienen el derecho constitucional de
defensa legal. Ricardo Anaya es abogado, perito
en la materia, debería saber eso.

Querer llamar la atención y creerse un perse
guido lo lleva más a un supuesto de una altera
ción de sus capacidades mentales; las personas
con delirio de persecución llegan a ese extremo
cuando tienen interpretaciones falsas o distorsio
nadas de situaciones externas que ocurren en su
entorno. En términos siquiátricos, este trastorno
es conocido como esquizofrenia paranoica: "la
persona se siente extremadamente sospechosa,
perseguida o con sentimientos de grandiosidad
o siente una combinación de estas emociones. 0

quizá también tenga ésta: esquizofrenia desorga
nizada. "La persona es frecuentemente incohe

. rente en el hablar y en el pensar". Varios de sus
pares coinciden con estos diagnósticos, podrían acudir a un
profesional en grupo.
Una cosa es ser un prócer por la democracia o luchador

social como los asilados en México y en el mundo y otra ser
candidato a ficha roja de la Interpol.

Los investigados
tienen
el derecho
constitucional

de defensa legal.
Ricardo Anaya
es abogado,
perito en la
materia, debería
saber eso.
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Expectativa
de radicalización...
Refuerza Arquídiócesls llamado papal a vacunarse...

A medida que se acerca el cierre de la primera mitad del
sexenio, y con la presentación del III Informe (formal) de
labores, el arranque del ¡cuarto año! de gobierno de Andrés
anuel López Obrador al frente del Ejecutivo federal, la
oco optimista expectativa de muchos ante una eventual
radicalización extrema" del tabasqueño y los suyos al fren
de la fallida administración de la 4T tiende a acrecentarse
on el paso de las horas.
t La sola posibilidad de que ante la innegable pobreza de

ultados (objetivos) dignos de ser festinados este 1 de sep
iembre, tanto el tabasqueño como los más radicales en s.u
entorno intenten aprovechar el institucional mensaje para
ílar un "golpe de timón" que les permita reposicionar a su
ahora alicaído movimiento, preocupa a líderes empresa
'iales, jerarcas eclesiásticos, académicos y/o hasta militares
jue, más allá de sólo observar lo que ocurre, estarían co
menzando a promover una eventual toma de postura más
¿lara ante lo que adivinan pudiera "dar paso a un régimen
nás cargado a la izquierda, cuasi dictatorial, alineado a los
íuevos populismos" del subcontinente.
Su eventual posicionamiento y toma de acción, coinci

len en informar no pocos de los citados, prevé, apenas co
locer el contenido del próximo informe, activar toda suerte
ie mecanismos a fin de informar

ie acciones que pudieran poner
sn riesgo la libertad o democra
la y, de manera especial, sobre
Si grave riesgo que para éstas
pudiera implicar la manipulación
ie la prevista consulta constitu
ional de revocación de manda
o para trocarla en un proceso de
eventual "ratificación" como, a la
irtsta los fallidos intentos realiza
ios la pasada semana para for
íar una reglamentación a modo,
podemos presumir desearía Ya

Sabemos Quién...Septiembre podría cons
tituirse, entonces, el primero
de sus días y el periodo de las
tradicionales fiestas patrias su

j|cesivamente, en una suerte de
íparteaguas que permita advertir lo que para México en
¡(cuanto que nación y la sociedad en general es dable es
aerar de cara al cierre de una administración que, más allá
del discurso mañanero, poco o nada ha podido aportar al
inundado cambio y o transformación —la aún insuficien
temente explicada 4T— vía la solución de problemas esen
ciales que impactan tanto en el rubro de la salud, como de
la economía, la seguridad pública, el desarrollo de infraes
tructura y más, mucho más, lamentablemente...

ASTERISCOS

t ¡Vaya duro golpe! el que, previo al inicio de actividades de.
a LXV Legislatura federal, propinó al mercenario Alberto
Anaya y su partido en San Lázaro, y de manera indirecta
£l oficialismo, el reelecto diputado michoacano Francisco
avier Huacus Esquivel que, en el marco de la plenaria del
rente PANPRIPRD anunció su salida del PT para sumarse
^1PRD. Bien...
Lejos aún de los reflectores, ciertamente, la pujk por la

dirigencia de Acción Nacional comienza a ganar altura mer
ced a la anunciada participación en la misma de la diputada
lidalguense Adriana Dávlla Fernández y del tabasqueño
Gerardo Priego Tapia y, claro, del dirigente michoacano
de turno, Marko Cortés Mendoza, qüien busca reelegirse...
Veámonos el miércoles, con otro asünto De naturaleza

política.
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Suprema Corte de Justicia
Hebra un nuevo presidente de ia SCJN y de ta Judicatura

López Obrador la trae con los jueces desde hace muchos
afios. Durante sus múltiples campañas los tildó de corruptos
al servicio de una minoría rapaz. Y claro que existe corrup
ción, nepotismo y conflictos de interés en el Poder Judicial
federal. Hasta el propio presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) lo ha reconocido. Pero de ahí a
tratar de hacer lo que quiere AMLO, regresar a un Judicial
subordinado al Ejecutivo, hay un largo camino. Eso no fun
ciona. Lo que no dice AMLO es que, cuando los jueces eran
empleados del presidente, había más corrupción que en la
actualidad.

Para el ministro presidente de la SCJN ha sido un dolor
de cabeza la relación con López Obrador, aun
que elegantemente diga que todo ha sido como
un cuento de hadas. La realidad es que Arturo
Zaldívar ha tenido que hilar fino y, sí, hacer mu

Hay quienes lo han criticado por su falta de
valentía para defender el poder que preside.
Creen que se ha sometido a los dictados de Pa
lacio Nacional. Yo no lo veo así.
Zaldívar logró negociar con el Presidente y

sus mayorías legislativas una reforma al Poder
Judicial. Ejecutivo y Legislativo pudieron haber
impuesto una. Pero Zaldívar luchó porque se to
maran en cuenta los puntos de vista del Judicial.
Para tal efecto, se puso el overol político.

Hay quienes piensan que los ministros no es

tán para eso, sino para interpretar la Constitución. Ésa es
su misión principal. Pero los jueces, sobre todo el que los

preside, son parte del Estado y, como tal, algo de política
tienen que hacer, sobre todo para defender su autonomía a
capa y espada.

Como parte de la reforma judicial, de último momento se
introdujo un artículo transitorio que extendía el mandato de
Zaldívar por dos años más como presidente de la Suprema
Corte de Justicia de La Nación. También se ampliaban los
plazos de los consejeros de la Judicatura Federal. Un artículo
transitorio en una ley secundaria que contradice a la Consti
tución que estípula que el periodo de presidente de la Corte
es de cuatro años sin reelección.
El gran defensor de esta extensión de mandato fue nada

menos que López Obrador. Zaldívar, en cambio, guardó
silencio que muchos interpretaron como un acuerdo tácito.
No faltó quien dijo que detrás del transitorio, estaba Zaldívar,
a quien le encantaba la idea de quedarse más tiempo en el
poder.
La autonomía del Judicial se puso en entredicho. La

ampliación sé interpretó como parte de un pacto entre AMLO
y Zaldívar para controlar la SCJN.
Yo no sé si Zaldívar sabía que, de último momento, en

un transitorio, le extenderían su periodo o fue una sorpre
sa. Tampoco sé si fue una estrategia acordada con el minis
tro para medir el agua a los camotes de cómo reaccionarían
los otros diez ministros de la Corte y la opinión pública. Lo
que sí sé es que, cuando la reforma judicial fue promulgada,
Zaldívar salió a declarar que él no aceptaría quedarse dos
años más como presidente de la SCJN.
Un día antes, Zaldívar se lo había comunicado a López

Obrador, principal impulsor de la extensión de mandato. El
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Presidente tuvo que comerse ese sapo y, como
sabemos, a este mandatario no le gusta nada
que no se cumpla sil voluntad.

El hecho es que Zaldívar rechazó lo que al
gunos medios bautizaron como "el regalazo".
Habrá un nuevo presidente de la SCJN y de la
Judicatura en 2022. Se salvaguardó, por tanto,
la autonomía del Poder Judicial. Una magnífica
noticia para la democracia mexicana.

Pero no podemos quedarnos ahí. La defensa
de la independencia de los poderes es un asun
to cotidiano. Lo que sigue para la SCJN es muy
importante para ello.
Primero, la Corte deberá votar la inconsti

tucionalidad del artículo transitorio de la ley
secundaria que amplía el mandato al presiden

te de la SCJN y consejeros de la Judicatura. Ya el ministro
Fernando Franco presentó un proyecto que va en este sen
tido. Para la defensa de la autonomía del Poder Judicial, lo
mejor sería que todos los ministros votaran a favor de esta
propuesta.

Pero luego la SCJN tiene que empezar a desahogar los
muchos casos que tiene pendiente de resolver de leyes que
son el centro de la agenda de la Cuarta Transformación, por
ejemplo, la ley de austeridad republicana, la de remunera
ción de funcionarios públicos, la de extinción de dominio,
la de delitos fiscales, la de prisión forzosa, la de las Fuerzas
Armadas y la seguridad pública; la de la Guardia Nacional, la
de registro de detenciones, la de uso de la fuerza pública y la
de la industria eléctrica.

Como ha dicho muchas veces Zaldívar, a la SCJN hay que
evaluarla por sus sentencias. Tiene razón. Vamos a ver cómo
deciden los ministros en todos estos casos. Qué tanto están
dispuestos a enfrentarse ó no al poder presidencial.

Como parte
de la reforma

judicial,
se introdujo
un articulo
transitorio

que extendía
el mandato
de Zaldívar.
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Quizás algún día, en un futuro, algunos historiadores ideologi
zados y revisionistas la calificarán como "la reivindicación de la
noche victoriosa", pero, por lo pronto, la del jueves 19 de agosto
será recordada como "la noche triste de la 4T". Las sucesivas
derrotas en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión
y las decisiones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación marcaron una de las peores horas de la administra
ción López Obrador, no tanto por lo votado en esas instancias
judiciales y legislativas, sino porque marcan un hito interno y
externo y deberían ser el fin de un tipo de gestión que cree que
desde el, Ejecutivo todo se puede, abusando de mayorías que a
veces no son tales.

En el Congreso, la convocatoria al periodo ex
traordinario para legislar sobre la consulta de revo
cación de mandato no era viable salvo que parte de
la oposición se doblegara al oficialismo. Y eso era
difícil, primero porque la reforma, que tuvo apoyo
constitucional, había sido aprobada desde 2019 y
desde entonces nadie, midiendo tiempos políti
cos, tuvo prisa por sacar la legislación secundaria:
unos se sentían demasiado fuertes, otros dema
siado débiles.

Repentinamente, luego de los resultados elec
torales de junio y del fracaso de la llamada con
sulta sobre los expresidentes, el presidente López
Obrador comenzó a presionar a su mayoria legis
lativa para sacar a como diera lugar esa legislación.
Cometió varios errores que lo hicieron intransita
ble. Primero, cambió el sentido de la consulta: en el texto cons
titucional se habla de consultar "la pérdida de confianza" y, por

ende, la revocación; en el texto que se trató de impulsar para
el extraordinario se hablaba de una consulta para "ratificar" el
desempeño presidencial. Es completamente diferente.

Segundo, entre los muchos movimientos internos extraños
que se dan en este gobierno, se decidió que la única que tendria
la representación del oficialismo para negociar esa norma seria
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, despla
zando al coordinador de los senadores, Ricardo Monreal, y a
otros operadores del propio gobierno federal, que fueron quienes
sacaron todo el paquete legislativo en la primera mitad de esta
administración. Vaya a saber cómo negoció la secretaria, pero
lo cierto es que todos los intentos fueron vanos, incluyendo la
extraña y repentina enfermedad de una legisladora de MC.

Pero también porque, como ocurrió exactamente para estas
fechas en 1997, la oposición unida en el Congreso, con todas
¿us diferencias internas, con sus luces y miserias, confirmó que
no le alcanza para legislar sola, pero sí para contener y marcar
agenda. En aquellos días de 1997, con una oposición que logró
una mayoría ínfima en la Cámara de Diputados, comenzó, en
muchos sentidos, el proceso que llevó a la derrota del PRI en
el año 2000. No comprender ese proceso, tratar de bloquearlo,
acumulando todos los espacios de negociación oficial termina
ron también, hay que recordarlo en estos días, descalificando al
secretario de Gobernación, Emilio Chuayffet, que no sólo perdió
en esos días sus aspiraciones a ser candidato presidencial, sino
también el cargo. Sin interlocución con la oposición (en esos días
la retomó Liébano Saénz), le pidieron su renuncia en enero de
1998, luego de la masacre de Acteal. Cualquier parecido con la
realidad es pura coincidencia.

La pregunta es ¿por qué la prisa y el desaseo? Primero, porque
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el cambio en el sentido de la consulta no es menor:
una cosa es preguntar si se le perdió la confianza a
un mandatario, federal o estatal, y a partir de ello
revocar su mandato, y otra, muy diferente, es pre
guntar si se ratifica (o sea que si se le mantiene la
confianza). Haber intentado ese cambio no es un

Lo otro es que el INE había anunciado que emiti
ría sus propias normas para la consulta, ya que ésta
no había sido aprobada en los términos legales, o
sea, cuando terminó el último periodo ordinario
de esa Legislatura. Lo hará, anunció el INE, el 27
de agosto. Y el primero de septiembre asumirá una
nueva Legislatura en la que, como aquella de 1997,
el oficialismo mantendrá su mayoría relativa, pero
ya no la absoluta ni menos aún la calificada. Con
aliados, como el partido Verde, que harán valer el peso de sus 43
diputados y con opositores que habrán descubierto que les rinde
más serlo que convertirse en aliados circunstanciales.

Todo eso se sumó a decisiones del TEP|F que influyen en
este proceso. El Tribunal, ya con su nueva conformación interna,
anuló el triunfo a cuatro diputados de Morena, y en el caso de
Campeche, donde las diferencias entre el primero y el tercero son
de menos de diez mil votos, existiendo además un porcentaje
de votos anulados mayor a esa diferencia entre los tres primeros

competidores, canceló la constancia de mayoría que le habían
otorgado a Layda Sansores y ordenó que se hiciera nuevamente
el recuento de votos, uno por uno, de toda la elección.

judicialmente, las decisiones son impecables, pero tanto el
INE como el TEPJF no se salvaron de la indignación presidencial
que demandó, una vez más, que se vayan todos y se renueven en
su totalidad esos organismos. Sin comprender que los votos en
el Congreso tampoco le alcanzarán para eso y para la reforma
electoral, de carácter constitucional, que pretende. Revisionis
mo aparta, parece que falta mucho para que la noche triste se
convierta en la noche victoriosa.

La oposición
unida en

el Congreso,
con todas
sus diferencias
internas,
confirmó que no
le alcanza para
legislar sola.
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La última batalla
rde Morena, por ahora...

c • v •. • .1 , *
La última batalla de Morena en la Legislatura que está a diez
días de concluir fue por aprobar la ley para regular la revo
cación de mandato del Presidente de la República. Una ley
: que regula los procedimientos para llevar a cabo la consulta
sobre si el Presidente debe continuar en el cargo durante el
.segundo trienio de su mandato. Someterse a una evaluación
¿ciudadana a mitad de sexenio fue una promesa de Andrés
¿Manuel López Obrador incorporada en la Constitución en
' diciembre de 2019, que el propio Legislativo se obligó a
^desarrollar en una ley reglamentaria, a más tardar, en junio
jfde 2020, lo cual no sucedió.
; Las Cámaras del Congreso están en receso desde mayo
?de este año y hasta el 31 de agosto próximo, cuando entrará
lien funciones la nueva Legislatura y comenzará el periodo
•ordinario de sesiones. Morena tuvo seis meses de sesiones
^ordinarias y tres de receso para promover la Ley Federal de
^Revocación de Mandato, pero no lo hizo hasta que el presi
dente López Obrador los urgió desde Palacio Nacional, y
'entonces, al cuarto para la hora, promovieron la convoca
toria a un periodo extraordinario de sesiones del Senado y
Íde la Cámara de Diputados para cumplir con el deseo pre
sidencial, pero no lograron la votación requerida para ello.
? Muchos se han preguntado, ¿por qué apresurar una ley
que podrán aprobar a partir de septiembre, cuando se re
anuden las sesiones, si Morena y sus aliados contarán con
los votos suficientes?, y ¿por qué la oposición se negó a
apoyar la convocatoria al periodo extraordinario para apro
barla justo al término de la actual
Legislatura?
Los legisladores de More

na han dicho que la urgencia se
debe a los plazos de cada etapa
que la propia Constitución esta
blece para la convocatoria, or
ganización y celebración de la
consulta a principios de marzo
de 2021. Sin embargo, si la ley se
aprueba en septiembre, se con

taría con el tiempo suficiente, y si
no se aprueba, el INE como res
ponsable de la organización de la
consulta puede emitir lincamien
tos para el desarrollo del proce
so igual que ha hecho con otros
asuntos como el cumplimiento
de la paridad de género en can
didaturas a gubernaturas.

La oposición, por su parte, ha
estado en contra de la revocación

de mandato desde el inicio por considerar que el Presidente
y otros funcionarios son electos para un plazo que no de
bería ser alterado por una consulta ciudadana que podría
atender a fines políticos y generar desestabilidad. Además,
la pregunta propuesta por Morena que, en caso de apro
barse, los ciudadanos deberán responder cuestiona si el
Presidente debe permanecer en el cargo, y no que lo deje.
Lo anterior, que podría parecer un asunto de semántica sin
importancia, no lo es porque trastoca el significado mismo
de la revocación.

Ciertamente, este debate implica una reflexión sobre la
ampliación de la participación ciudadana en asuntos públi
cos más allá de la elección de sus representantes cada tres y
seis años, lo cual es positivo, pero igual que la consulta po
pular, este tipo de ejercicios deben servir para definir asuntos
verdaderamente relevantes para la gente y no convertirse
en instrumentos políticos de algún actor o partido costando
miles de millones de pesos al erario, que en momentos de
crisis como éste bien podrían ser mejor utilizados.

Se entiende que una mayoría legislativa siempre acom
pañará a su gobierno, pero una cosa es respaldar y otra
someterse y pretender someter a un Poder del Estado a los
deseos de otro. La discusión sobre revocación de mandato
volverá muy pronto, pero la nueva conformación de la LXV
legislatura en San Lázaro representa una oportunidad para
que el diálogo y la construcción de acuerdos incluyentes
de la visión de todos regrese a los pasillos del Congreso
mexicano.
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Morena tiivo
seis meses
de sesiones

ordinarias y tres
de receso

para promover
la Ley Federal
de Revocación

de Mandato, pero
no lo hizo hasta

que el Presidente
López Obrador
los urgió.

o
'Diputada federal.

Expresldenta de la Cámara de Diputados
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Ultrasubordinados
Si algún denominador común se puede encontrar en los fren
tazos que se dio la semana pasada el gobierno federal —a
saber: la negativa del Banco de México de autorizar que los
derechos especiales de giro del FMI se usen para pagar deuda,
el sainete del reemplazo en la agregaduría cultural en España
y el fracaso en la convocatoria a un periodo extraordinario de
sesiones del Congreso de la Unión—, sin duda es la expectati
va del presidente Andrés Manuel López Obrador de que sus
colaboradores no se aparten ni un milímetro de la línea que él
ha trazado. Esa idea de subordinación a toda prueba y rechazo
de cualquier postura divergente ha conducido al mandatario a
confundir sus deseos con lo posible y a pensar que basta con
que se proclame algo desde la conferencia mañanera para
que se vuelva real.

Si hay un servidor público que ha coincidido en práctica
mente todo lo que dice el Presidente —fuera, claro, de Claudia
Sheinbaum, que lo repite mecánicamente, palabra por pala
bra— es Gerardo Esquivel, subgobernador del Banxico.

Pues bastó que éste dijera que no era posible cumplir el
deseo de López Obrador de echar mano de los derechos
especiales de giro del FMI para pagar deuda —en parte por
que no se trata de dinero, sino activos— para que el Ejecutivo
tildara de "ultratecnócrata" y "cuadrado" al también esposo
de su excolaboradora Graciela Márquez.

El segundo episodio en el que la exigida subordinación de
los colaboradores de López Obrador se hizo notar fue en el
reemplazo del agregado cultural de México en Madrid.

A principios de mes, el escritor Jorge F. Hernández fue
separado del cargo por haber criticado, en un artículo perio
dístico, la afirmación de Marx Arriaga, director de Materiales
Educativos de la SEP, de que leer por placer es un acto de
consumo capitalista. El anuncio de que seria reemplazado por
la escritora Brenda Lozano llevó a una andanada de criticas

en redes sociales por parte del corifeo de la autodenominada
Cuarta Transformador), por haber osado criticar al Presidente
en alguna ocasión, y a la renuncia del responsable de la diplo
macia cultural, el avezado político Enrique Márquez.

Pese a que el reemplazo ya se había anunciado, López
Obrador lo consideró inaproplado pues, dijo él, "si no está de
acuerdo con nuestro proyecto, ¿cómo nos va a representar?".

Por ley, los agregados culturales deben realizar sus activi
dades en concordancia con las directrices de la política exte
rior de México y del Estado mexicano. No son, en ese sentido,
representantes del gobierno y, mucho menos, de un proyecto
o movimiento. En el pasado, hubo críticos que fungieron como
agregados culturales, como es el caso del escritor Fernando
del Paso, quien, por cierto, desquitó ampliamente el pago
como representante en Parts dando los toques finales a sus
Noticias del Imperio, un libro que México ha podido presumir.

El Presidente dijo que recomendaría al canciller Marcelo
Ebrard —es decir, se lo ordenará— nombrar como agregada
cultural en Madrid a "una mujer indígena, del Istmo o del Cen
tro". Pero por encima de su género y su origen étnico, lo que
seguramente sobresaldrá en su curriculum será su inequívoca
identificación con la línea presidencial que, por cierto, incluye
la reiterada exigencia de que España pida perdón por los he
chos de la Conquista.

El tercer capítulo en que salió a flote la aversión del Presi
dente al pensamiento distinto tuvo que ver con su insistencia
en que el Congreso de la Unión —otro Poder— se reuniera en
un periodo extraordinario para aprobar la Ley de Revocación
del Mandato. Pero no sólo fue la prisa, siempre mala consejera,
sino la exigencia de que la pregunta que se hará a la ciudadanía
en marzo de 2022 refleje algo distinto a lo que está plasmado
en la Constitución, no la pérdida de confianza, sino la voluntad
de los electores de que el Presidente "continúe" en el cargo. Es
decir, ratificación del mandato, no revocación.

Inconforme con la conducción del tema que había realiza
do el líder senatorial Ricardo Monreal, éste fue bajado de la
lomita por el manager, quien sacó del bullpen a la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero —más leal que Monreal
a los ojos del Presidente—, pero quien no por eso pudo evitar la
solitaria carrera de los opositores que dejó al equipo de Palacio
Nacional tendido sobre el terreno.
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Desaire del gabinete a diputados
morenistas
A dos días de la plenaria conjunta de los nuevos diputados federales
de la 4T, en San Lázaro ayer no sabían qué integrantes del gabinete
del presidente Andrés Manuel López Obrador acudirían, este mar
tes, "porque aún no nos han confirmado", según revelaron legisla
dores y en la propia coordinación morenista. Incluso, la invitación
se emitió sin nombres, pues no teman claro siquiera ¡quién inaugu
raría la reunión! Al menos está asegurada dicen la asistencia de
su dirigente nacional, Mario Delgado. Sin embargo, otros con
fiaron en que "seguramente sí asistirán, esperemos, Olga Sánchez
Cordero, de Segob; Jorge Alcocer, de Salud; Tatiana Clouthier, de
Economía; Rosa Isela Rodríguez, de Seguridad; Rogelio Ramírez,
de Hacienda; Rocío Nahle, de Energía; Manuel Barüett, de la CFE;
el canciller Marcelo Ebrard...".

"Morralla"a las diputadas
de Morería
Y hablando de incertídumbres, en Morena ya surgió un primer
grupo de diputadas federales inconformes con su partido y su coor
dinador en San Lázaro. En un comunicado, sin firmas ni nombres,
pero con el logotipo del grupo parlamentario, se quejaron de que no
hay mujeres en los mandos de su fracción en la Junta de Coordina
ción Política ni en la Mesa Directiva de la Presidencia de la Cámara
de Diputados. Insisten en que "la paridad en la 4T sólo queda en el
discurso". Aseguran que el jefe de la bancada, Ignacio Mier, sólo
les ofreció "morralla", es decir, apenas unas algunas secretarías.

Llamado a tiempo
Alguien tiene que decirle al presidente Andrés Manuel López Obra
dor la cantidad de conflictos que genera una persona muy cercana
a él que usa a reporteros de la mañanera para atacar y polarizar aún
más la relación con los medios... además con informaciones falsas.
En el último tramo del gobierno, este tipo de personajes le hacen

más daño que beneficio. Ya se verá al tiempo.

Convocatoria a la unidad
En el marco de las recientes expresiones relacionadas con el pro
ceso sucesorio que se vive en la Confederación de Cámaras Indus
triales (Concamin), la semana pasada se reunió la mayoría de sus
expresidentes. Unánimemente acordaron manifestarse en apoyo de
Francisco Cervantes Díaz, actual presidente, y se pronuncia
ron para que estas próximas elecciones se respeten rigurosamente
los estatutos que por tanto tiempo han regido a la organización y
demostrado su imparcialidad y eficiencia. Sobre todo, hicieron un
llamado de unidad a todas las cámaras y asociaciones de la industria
confederada.

Les puso el ejemplo
Los números no se equivocan. Para la próxima legislatura el par
tido en el gobierno no alcanza la mayoría calificada, requerida para
aprobar las tres reformas constitucionales con las que la 4T prevé
cerrar su administración. Hoy, el INE aprobará las asignaciones de
pluris, en las que Morena tendrá 76, para una bancada total de 198
legisladores. Sus aliados, PT y PVEM, sumaron 37 y 43, respectiva
mente, por lo que tendrá que haber un fuerte coqueteo con al menos
54 diputados y diputadas de oposición para lograr su aprobación.

¿Justicia o persecución?
Concejales de Morena en la alcaldía Coyoacán acudirán este lunes
a la Fiscalía de la Ciudad de México para denunciar penalmente a
Giovanni Gutiérrez, alcalde electo en aquella demarcación, por
tráfico de influencias, enriquecimiento ilícito y lavado de dinero,
delitos que, dicen, habría cometido en el marco de la "asociación
delictiva" que tiene con el prófugo exalcalde coyoacanense y hoy
desaforado diputado federal Mauricio Toledo. Mientras los more
nistas ya señalan a Gutiérrez como culpable, los opositores acusan
que esta maniobra es parte de las nuevas formas del partido en el
poder federal y de la CDMX: deshacerse de los adversarios a la mala,
metiéndolos a la cárcel. ¿Quién tendrá la razón? Al tiempo.
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¿Seguirá secuestrado
el PAN?

El sábado salió la convocatoria del
PAN para la elección de la dirigencia
nacional. Francisco Domínguez,

quien dejará el gobierno de Queré
taro a partir del 1 de octubre próximo,
se enfila como uno de los más serios
contendientes.

Para nadie es un secreto que el pa
drón del PAN está secuestrado por el
comité ejecutivo encabezado por su pre
sidente Marko Cortés, así como por
Jorge Romero y Octavio Esqueda, en
tre otros. Sin embargo, el gobernador
saliente, el único de los 15 que retuvo
su estado a la buena no como BC, pero
ésa es otra historia por haber elegido a
un buen candidato, pero mejor persona
como Mauricio Kuri, a quien impulsó

desde el Senado, y éste se hizo ganar el
respeto de toda su bancada, así como de
propios y extraños. Pancho, desde hace
varias semanas, anunció su interés por
buscar la dirigencia nacional del PAN y me
dijo: "Quiero buscar a todos los militantes
para hacer un análisis profundo y de

autocrítica sobre los resultados elec
torales de junio pasado". ¡Quihúboles!
Además, directo como es, de inmediato

puso el dedo en la llaga, y ya como hilo
de media se fue y con gran entusiasmo se
aventó 'la' declaración creo yo de la entre
vista: "Quiero abrir el padrón del par
tido a los ciudadanos porque lo tienen
secuestrado. Además, ahora sí impulsar
auténticos procesos de democratiza
ción al interior del partido".

¡ASÍ COMO LO ESTÁN LEYENDO!

De hecho, con el solo anuncio de
buscar la presidencia no cayó muy
bien, pues en el comité nacional

saben que su actuar será sometido a un
escrupuloso análisis, sobre todo por
la reciente designación de quien será el
coordinador de los diputados en la nueva
legislatura que entrará en funciones el 1
de septiembre, pues Jorge Romero no
trae las mejores credenciales para
encabezar la primera fuerza oposi
tora en San Lázaro.

Pancho constituye un activo político de
los albiazules con acreditada experiencia
y capacidad, además de los buenos resul
tados en su estado, pues baste mencionar
que es la única entidad del país con
deuda cero y un sistema penitenciario
que ha merecido reconocimientos inter
nacionales en materia de respeto a los de
rechos humanos y una eficaz reinserción
social.

Es un hecho que con Domínguez al
frente del PAN, por un lado, habrá de
nuncias de las anomalías al interior del

instituto político y, por otro, se empe
ñará en consolidar una oposición
que no titubeé, capaz de enfrentar
los embates de la mal llamada cuarta
transformación, pero sobre todo, eri "
girse en la opción de gobierno para
2024.

Adriana Dávila, la de Tlaxcala, tam
bién está buscando encabezar la dirigen
cia (ya hablaré de ella). Así pues, ellos son
dos de los que buscan la democratiza
ción del partido que prometió Marko
en su momento y jamás cumplió.
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¿CON QUÉ CARA, DOÑA OLGA?

El bloque opositor en el Legisla
tivo nuevamente le puso un alto
al Ejecutivo y no lo dejó hacer su

santa voluntad en los periodos extraor
dinarios. Baste recordar que hace un
año quizo meter la mano en el pre
supuesto para asignarlo a su gusto sin
pedir autorización en la Cámara de Di
putados, lo cual es inconstitucional,
todo bajo el pretexto del Covid19. En
este último extraordinario "hay que ser
claros: lo que Morena quiso aprobar no
es una #RevocaciónDeMandato, sino
una ratificación de los gobernantes.
Eso es inconstitucional y le niega a las
y los mexicanos el derecho de quitar del
poder a quien ha perdido la confianza de
la gente", dijo la senadora priista Clau
dia Ruiz Massieu. De hecho, Olga
Sánchez Cordero fue una de las que
intentó maniobrar este nuevo albazo; sin
embargo, pues ¿con qué cara? Primero
le dio chamba como subsecretario de
Gobernación a Ricardo Peralta, quien
casualmente es el mejor amigo de su hija,
sin importar que venía de Aduanas con
serios señalamientos de corrupción.
O cómo olvidar que en su momento fue
una de las protagonistas con Bonilla del
video "aunque violemos la Constitu
ción, ¡pervivirá!", y luego en lugar de
renunciar, se disculpó diciendo que no
sabía que la estaban grabando; o queja
más se atrevió a decirle presunto violador
a Félix Salgado Macedonio, a pesar de
presumir ser una gran feminista. O cómo

olvidar esa foto que ella misma tuiteó di
ciendo: "En compañía del subsecretario
Ricardo Peralta, sostuvimos una reunión
con los abogados Sergio Arturo Ramí
rez Muñoz y Olivia Rubio. Analizamos
estrategias para mejorar la ¡mplemen
tación de justicia en todas las entidades
federativas". Nadie le avisó que Sergio Ar
turo Ramírez ha sido ligado con el Cár
tel de la Unión Tepito y su socio Juan
Pablo Penilla con el Z40?

Con todos éstos y más antecedentes
que han sido públicos sobre su desem
peño, la exministra no tiene ninguna
calidad moral para actuar en nombre de
la democracia o presionar a los legis
ladores para que rompan con el Es
tado de derecho.

LA CASA DEL ACTOR DENUNCIA A JESÚS OCHOA

La denuncia al líder de la ANDA, ante la FGJCDMX, es por
diversos hechos con apariencia de delito, acusando que
con "chicanadas" ha evitado dar el dinero que co

rresponde a los ancianos actores para su mantenimiento.
De hecho, mediante un comunicado aseguraron que desde mayo
de 2018 Jesús Ochoa ha suspendido los pagos de reembolso a los
que los ancianos actores asilados tienen derecho, por lo que a la fecha se le debe a la
Casa del Actor más de 20 mdp. Además, lo acusaron de haberse rehusado a cumplir
con su deber, dejando a los ancianos actores en un completo y total desamparo y des
protección, violando de manera reiterada los derechos de las personas adultas mayores
de la estancia ubicada en la alcaldía Benito Juárez. ¡Ver para creer!
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Faltan muchos rounds

A ndrés Manuel López
/ \ Obrador inició hace se

JL JLmanas la lucha por 12 mil
millones de dólares que le caye
ron del cielo, o eso creen él y su
nuevo secretario de Hacienda.

Uno de esos organismos inter
nacionales que tanto disgustan
a AMLO le terminaría dando lo

que él ya descuenta como un
balón de oxígeno, en un golpe
de suerte que va contra quienes
creen que el Presidente es, desde
la elección, un pato cojo.
Éramos muchos y parió el

Fondo Monetario Internacional.
El FMI anunció semanas atrás
que asignará a sus miembros
Derechos Especiales de Giro;
a México le tocará el monto ya

mencionado: 12 mil millones
de dólares.

Esos instrumentos llegan di
recto al Banco de México y el
Presidente ha pedido que se los
liberen para pagar deuda. La
lógica del mandatario, dicha
por él mismo el día 18, es la si
guiente: "Si llegan 12 mil millo
nes de dólares más al Banco de

México y resulta que se van a co
locar en el mercado financiero

y vamos a recibir uno por ciento
por el manejo de dinero y la ha
cienda pública tiene que pagar
intereses por su deuda, del 4 por
ciento, por qué no se utiliza ese
dinero para pagar deuda y nos
ahorramos intereses".
Ha iniciado una discusión de

funcionarios de Hacienda, del
Banco de México y expertos fi
nancieros para ver si es posible
que esos montos sean enviados
al gobierno y en qué condicio
nes legales. Y aún no sabemos
cuánto ahorro supondría eso
para las arcas. Pero lo que a los
mortales nos debe quedar claro
es que AMLO, que en efecto ha
tenido una mala racha desde la
caída de la trabe de la Línea 12
del Metro, está todo menos dé
bil, pues de repente hasta el FMI
le echa una inesperada mano.
Es cierto que la semana pa

sada en el Congreso de la Unión
se vio que incluso antes de que
la actual legislatura concluya,
es decir una donde el tabas
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queño tiene más legisladores,
sus deseos pueden encontrar
una resistencia que les impide

concretarse. Él quería que sa
liera de inmediato la ley regla
mentaria para la revocación
del mandato, y la oposición le
bloqueó sus deseos. Esa regla
mentación saldrá apenas inicie
septiembre, pues con sus puros
aliados Morena podría sacar tal
legislación secundaria.
Pero ver que las imposiciones

presidenciales resultan frus
tradas por una oposición unida
está lejos de convertirse en una
costumbre o una garantía. A
pesar de que el bloque de PRI,
PAN y PRD prometió desde la
campaña, y lo reiteró este fin de
semana, constuirse en un dique

contra López Obrador.
Los recientes atorones de

AMLO no marcan aún tenden
cia. Faltan muchas batallas

antes de que declarar que los
opositores de verdad se man
tendrán juntos, que resistirán
presiones o premios del go
bierno para sumarse a inopina
das iniciativas.
Y encima está el factor suerte.

Rumbo al tercer informe de go
bierno (es un decir) de López
Obrador, ha quedado demos
trado que esta administración es
disfuncional. Pero a su proyecto
de captura de poder aún no se le
ha quitado ni una pluma.
Perseguir opositores y tratar

de colonizar instituciones será
todavía la norma en lo inme
diato, así que nadie debiera

apostar por simplemente nadar
de muertito hasta que a AMLO
se le termine el tiempo.
Porque la fortuna podría son

reírle al Presidente. No como
para salvarle su gobierno, pero
sí para que retenga el suficiente
capital político para que su can
didata (o) sea competitivo en
2024.
AMLO es obstinado, y en una

de esas hasta corre con suerte.
Así que falta mucho para decre
tar que ha empezado su declive.

La fortuna podría
sonreírle al

Presidente para que
retenga el suficiente
capital político
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AUTONOMIA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala
Q Opine usted:
zavalaji@yahoo.com

0@juanizavala

Los opositores
La semana pasada fue signi

ficativa para la oposición
partidista a López Obra

dor. El freno que puso a las pre
tensiones de Morena para lograr
un proceso extraordinario para
aprobar la reglamentación a la
consulta de revocación de man
dato fue un logro indiscutible.
Si bien es cierto que en términos
concretos se trató simplemente
de ganar una votación que se ha
brá de repetir en la nueva legisla
tura, también lo es que el triunfo
fue político y que quien perdió
vive en Palacio Nacional. Ese tipo
de triunfos no ha sido la norma
en este periodo de gobierno, que
destaca por la imposición y el
afán por aplastar a los demás.
Lo sucedido en el Legislativo

nos permitió ver una alianza

opositora que sí funciona, que si
se pone de acuerdo logra ser un
freno para al autoritarismo que
está encaramado en el gobierno.
Claro, nadie duda que también
el señor Monreal está dispuesto
a cobrarle caro al Presidente el
ninguneo del que es víctima,
pero para quienes dudaban de
MC, ahí estuvieron; para quienes
creemos que el PRI en cualquier
momento aborda el barco mo
reno, también estuvieron ahí
dando la batalla, bien decididos
el PRD y el PAN. La derrota del
oficialismo fue sonada porque
además de ganar por un voto, se
trata del proyecto más relevante
para el Presidente en estos mo
mentos: la consulta de la revoca
ción de su mandato. No deja de
sorprender que López Obrador
sea el único presidente intere

sado en que le digan si se va o se
queda del puesto. Como todo lo
que toca lo tuerce, el sentido de
esa consulta no es el derecho ciu
dadano a interrumpir y cambiar
un mal gobierno, sino un con
curso de popularidad de López
Obrador contra sí mismo.
Entre las luces opositoras

estuvo la senadora panista Ke
nia López. Un buen discurso,
de reclamo e inteligente con
frontación con el partido oficial
(solamente ensuciado por su re
ferencia al nazismo, algo que se
ha convertido en un recurso bas
tante bobo en las redes sociales y
que tiende a frivolizar la tragedia
humana que fue ese movimiento
político), resultó ser aire fresco
y una muestra de una mujer lla
mada a tener un papel relevante
en la oposición. Lo mismo la
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senadora Xóchitl Gálvez, siem
pre enjundiosa y con detalles
de color como los ábacos y los
chistoretes; Claudia Ruiz Mas
sieu, por parte del PRI, también
jugó un papel determinante y dio
muestras de ser una opositora ta
lentosa y decidida. No es extraño
que hayan sido mujeres las que
enfrentaron el embate oficial.
Por otro lado, está la nueva

desaparición de Ricardo Anaya
de la vida pública nacional.
Como se sabe, Anaya estaba
dedicado a la política en video.
En este formato difundía sus
declaraciones y posirionamien
tos sobre la vida pública nacio
nal. Durante los primeros dos
años de este gobierno nadie

sabe qué hizo el señor Anaya,
pero reapareció en medio de la
pandemia con entusiasmo opo
sitor y tratando de colocarse en
el liderazgo. También se puso
pelo y, como si fuera Sansón,
el pelo le dio fuerza y valor. El
gusto le duró algunos videos. En
el último, difundido hace dos
días, el panista alega persecución
por parte de la FGR y anunció
que tiene que abandonar el país,
no sin antes comparar a López
Obrador con Porfirio Díaz y
Antonio López de Santa Anna.
Todavía no sabemos si la fisca
lía pidió orden de aprehensión
contra el panista. Lo que llama
la atención es que en este país
la cárcel es para quienes hacen
política opositora, los abrazos y

respetos del Presidente son para
los miembros del crimen orga
nizado y la libertad es para los
corruptos confesos. Una ironía,
que López Obrador persiga y
hostigue a sus opositores pues
si algo se le respetó durante el
amanecer neoliberal, fue su de
recho a ser oposición como le
vinera la gana. Ese derecho se lo
respetó Fox, se lo respetó Calde
rón y se lo respetó Peña Nieto. Él,
los persigue.

No es extraño

que hayan sido
mujeres las que
enfrentaron el
embate oficial
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
Q Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

OQrivapa

Mentirasy manipulaciones

Es ampliamente conocido
que con los números es
muy fácil jugar. De esa

forma, seleccionando datos
sobre incidencia delictiva de

manera arbitraria y a modo, la
secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, transmitió un
mensaje positivo sobre el avance
en el campo de la seguridad,
mintiendo al país sobre la rea
lidad que se vive. Rodríguez
dijo que habían bajado 27.8%
los delitos del fuero federal en
el último año del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero en comparación al
último año del gobierno del pre
sidente Enrique Peña Nieto. La

medición tendría que haber sido
hecha con el periodo inmediata
mente anterior, no con datos de
hace tres años. Pero aun así, los
datos son incorrectos.
El manejo político que usó la

secretaria engaña a la opinión
pública. "En la incidencia delic
tiva del fuero federal, claramente
van a la baja con respecto al úl
timo año del gobierno anterior",
afirmó. Cómo leyó e interpretó
los datos de 2018 es un misterio.
En el comparativo, la mayoría
de los delitos del fuero federal
se incrementó el año pasado en
comparación con tres años antes,
en algunos casos de forma es
candalosa: ilícitos cometidos por
servidores públicos corrupción
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y abuso de poder, 74.30%; trá
fico de personas, 78.17%; delitos
electorales, ¡237.08%!
El delito de homicidio doloso

cambiando mañosamente la

métrica, dijo la secretaria, se
redujo 3.89% de enero a julio de
2021, comparado con el mismo
periodo del año pasado. "Se ve
claramente cómo se ha logrado
contener este delito e incluso
reducir la comisión de este delito

claramente", agregó. Si bien es
cierto que se ha reducido el ho
micidio doloso diario, es irrele
vante en términos estadísticos.

Las variables que impactan ese
delito, como la segunda ola de la
pandemia, las vacaciones o los
puentes, tienen más peso que
las estrategias del gobierno para
contener la violencia que son
fallidas o, como se ha demos
trado desde hace tiempo, son
inexistentes.

De hecho, la incidencia de víc
timas de delitos de alto impacto,
donde entran los homicidios

dolosos y el secuestro, aumentó
en julio de este año, comparado
con el mes previo. La secreta
ria no hizo la analogía correcta
juniojulio de 2021, sino julio
de 2021 con julio de 2018. Pero
si se toma la medición correcta

para poder establecer la inciden
cia delictiva, en julio de este año,
de acuerdo con los datos del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública,
la incidencia delictiva se disparó
en más de 10%.

Los homicidios dolosos, que
son la principal métrica para me
dir el éxito o fracaso de la política
de seguridad, se incrementa
ron 7% de junio a julio, de 2 mil
660 a 2 mil 846. En un mayor
desglose, los 50 municipios que

concentran la mayor cantidad de
homicidios dolosos, donde el go

bierno federal dice trabajar con
mayor énfasis para reducirlos,
tampoco tuvieron resultados po
sijtivos. De esos 50, en el 38% au
mentaron los homicidios dolosos
en más de 56%. En ellos, los más
violentos del país, 31 son gober
i] ados por Morena, siete por el
PAN, siete por Movimiento Ciu
dadano, dos por el PRI, dos por el
PRD y uno por un independiente.
Igualmente, los crímenes con

arma de fuego en el mismo pe
: iodo juniojulio de este año se
elevaron 7.8%, de mil 782 a mil
921. Los secuestros subieron

23.3%, de 63 en junio a 79 en
julio, y las extorsiones 5.3%, de
787 a 829. La violencia familiar y
la trata, dos delitos potenciados
por la pandemia del coronavirus,
siguieron galopando y se eleva
ron en un mes 10.4% y 36.1%,
respectivamente, de 19 mil 603
a 21 mil 633 en el primer caso, y
de 36 a 49 en el segundo. Robos
a transeúnte y robos en general
tampoco se redujeron, como lo
aseguró la secretaria. Los prime
ros se elevaron 11.5%, de 5 mil
666 a 6 mil 319, y los segundos
4.5%, de 49 mil 805 a 52 mil 36.
La frase de Rodríguez de que

"estamos avanzando en el ca
mino hacia la construcción de
la paz", con lo que adornó las
comparaciones políticas que
presentó la semana pasada, no
podía estar más lejos de la rea
lidad. México vive sometido a

la violencia y el gobierno no ha
podido contenerla y menos eli
minarla, como ofreció que haría
en los seis primeros meses del se
xenio. Sus declaraciones alegres,
basadas en prejuicios y malas
soluciones para atajar la violen
cia, se pueden corregir, pero no
va a suceder. Cada mes se aleja
más, en números absolutos, de
lo que hicieron los gobiernos de
Peña Nieto y de Felipe Calderón,
a quien siempre culpa de haber
sido el peor en materia de seguri
dad, que fueron mucho más efi
cientes en contener la violencia.
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La consultora TResearch, que
sigue semanalmente el com
portamiento de la incidencia
delictiva, reporta que en los
32 primeros meses de López
Obrador el total de homicidios
dolosos sumó 97 mil 254, muy
por arriba de los que se registra
ron en ese mismo periodo del
gobierno de Peña Nieto (56 mil
773), y todavía más que los que
totalizaba el de Calderón (38
mil 142). A la mitad del sexe
nio, López Obrador lleva en su
haber más homicidios dolosos

de los que se registraron durante
todo el gobierno de Vicente Fox,
donde los errores en su equipo
de seguridad comenzaron el des
equilibrio frente a los cárteles,
o de Ernesto Zedillo, que vivió
durante su gestión el cambio de
paradigma de las organizaciones
criminales y el surgimiento de
las plazas, el florecimiento del
narcomenudeo y el principio de
la violencia desbocada.
Con estos números en la mano,

las mentiras y manipulaciones

son lo único que realmente le
queda al gobierno del presidente
López Obrador. Aunque, algo
que se ve hoy imposible, modifi
cara su estrategia de seguridad,
no le va a dar la vuelta ni evitar
que su gobierno termine como el
de mayor violencia en la histo
ria de México en tiempos de paz,
exactamente lo que prometió y
no cumplirá.
México vive
sometido a la

violencia y el
gobierno no ha
podido contenerla

Las mentirasy
manipulaciones
son ¡o único que
realmente le queda
al gobierno deAMLO
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Sin Fonden y sin ningún
apoyo para damnificados
m

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

La muerte de 5 niños y su
madre en la colonia Brisas

de Sedeño en Jalapa, Vera
cruz, por el embate del huracán
Grace y el daño generalizado por
las inundaciones en esa entidad,
además de Tabasco, Chiapas,
Hidalgo, Puebla y el Estado de
México, pone en evidencia, una
vez más, que el gobierno fede
ral ha dejado a la deriva a todos
aquellos mexicanos que son
castigados ante la fuerza de la na
turaleza, sin recursos presupués
tales, ni fondos para desastres
naturales, en virtud de que los
vaciaron, así como la mayoría de
los demás fideicomisos.

A mitad del sexenio, el propio
presidente se echó la soga al cue
llo, al quedar sin recursos para
ayudar a la gente en caso de de
sastres naturales y ello, además
de que encuera la falta de empa
tia y solidaridad con la población
afectada, daña de forma irrever
sible, y eso sí le preocupa, su ima
gen y popularidad.
En menos de dos años y me

dio han exprimido los fondos
públicos de los fideicomisos y en
particular del Fonden, con el ar
gumento de que era la caja chica
del gobierno en turno, lo que es
una gran mentira plagada de per

versidad para justificar el uso de
ese dinero que, de algún modo,
paliaba la desesperación de la
gente sumida en la desgracia.
En uno de los agandalles que

prevalecen en el Senado, en
octubre de 2020, ese órgano
deliberativo "desapareció" 109
fideicomisos que representaban
68 mil millones de pesos, mismos
que a la fecha, se han tirado a la
basura en los elefantes blancos

que AMLO se ha empecinado
en construir y que, ahora, una
de esas obras está totalmente

anegada; otra, solo servirá para
algunos vuelos locales; y la ter
cera, está devastando la selva del
sureste del país.
Claro, la corrupción y los pro

gramas de política social han
absorbido el resto de ese dinero

público.
En plena temporada de hura

canes, apenas empieza a sentirse
en territorio nacional su fuerza y
destrucción, y con ello, también
ha quedado al descubierto, con
mayor crueldad, la vulnerabili
dad de extensas regiones del país
en donde habitan los más pobres.
Antes, las zonas colapsadas por

alguna contingencia de la natu
raleza, de inmediato acudía el
presidente en turno para auxiliar

directamente a la población afec
tada, ahora ni eso, y mucho me
nos fluyen los recursos federales
para reparar los daños.
Si el gobierno de AMLO está

quebrado, pues de dónde creen
que pueda sacar dinero para apo
yar a esos municipios que tienen
el agua hasta el cuello.
En lugar de perder el tiempo

y dinero en discusiones bizan
tinas, en torno, por ejemplo, a
las consultas populares, se debe
encauzar todo ese esfuerzo de los

políticos y los recursos presu
puéstales en remediar los proble
mas que aquejan a la población.
Desde el Congreso, la diputada

electa a la LXV Legislatura, Mar
garita Zavala Gómez del Campo
(PAN), sostuvo que los objetivos
principales de la oposición serán
reactivar la economía del país y
atender la emergencia de salud,
derivada de la pandemia del Co
vid19, al tiempo de buscar cómo
reestablecer esos programas e
instituciones que apoyaban la
ciudadanía y que en esta admi
nistración, desaparecieron.
En el marco de la reunión ple

naria de la coalición "Va por Mé
xico", integrada por PAN, PRI y
PRD, en el Palacio Legislativo de
San Lázaro, indicó que es preciso

Fecha: 23/08/2021

Página: 33

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 79,446

Página 14 de 24



recuperar y reconstruir al país,
por lo que confió en que la oposi
ción esté unida para ello.
"Los primeros objetivos, desde

luego, son la reactivación econó
mica y la catástrofe de salud que
estamos viviendo y que requiere
de todos nuestros esfuerzos, ahí

sí quizá habría que pensar que
los niños y las mujeres primero.
Tenemos que recuperar a Mé
xico, eso es lo más importante",
aseveró.

El Fonden, que fue creado por
el gobierno de Ernesto Zedillo en
1996 para ayudar a las pobla
ciones afectadas por fenómenos

naturales, quedó extinto por
abrogación el 28 de julio de 2021.
Este dinero que provenía de

todos los mexicanos, servía
para tener recursos inmediatos
para la reparación de infraes
tructura y de los bienes de las
personas afectadas por desastres
naturales.

Fecha: 23/08/2021

Página: 33

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 79,446

Página 15 de 24



El proceso de revocación de
mandato va así: Morena

empuja en el Congreso
una ley reglamentaria con una
pregunta que ratifica la conti
nuidad del presidente, mientras
que la oposición quiere una ley
reglamentaria que pregunte
acerca de si debe revocarse el

cargo de presidente por haberle
perdido la confianza.
El presidente y Morena tu

vieron un año y medio para
promover la iniciativa de ley re
glamentaria, no lo hicieron. Se
presentaron diversas denuncias
contra la Cámara de Diputados
por omisión legislativa y ni eso
movió a los legisladores de Mo
rena. A propósito dejaron correr

el tiempo, pensaron que podían
aprobar la ley apresuradamente
a punto de concluir la actual
legislatura.
Las reformas a la Constitu

ción, para dar cabida en ella a
la revocación de mandato, se
aprobaron el 20 de diciembre de
2019. La reforma asentaba con

claridad que la ley reglamenta
ria se tenía que haber emitido
seis meses después de aprobada
la reforma. Con el pretexto de la
pandemia (porque sí se reunie
ron para aprobar otras cosas)
dejaron correr el tiempo para, al
cuarto para las doce, tratar de
aprobar unos reglamentos que
van en contra del espíritu de la
reforma para la revocación de

mandato.

El propósito de las reformas
que Morena impulsó en 2019
en la Constitución es muy claro:
se trata de una acción ciuda

dana para revocar el cargo de
presidente de la República por
pérdida de confianza. Morena
trata de cambiar el sentido del

proceso.
Las condiciones triunfalis

tas en las que Morena aprobó
las reformas de revocación de
mandato son muy distintas a las
actuales. Entre otras cosas, ocu
rrió la pandemia y su secuela de
600 mil muertes. La pandemia
fue un accidente biológico. La
desastrosa gestión de la con
tención del virus y su impacto
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economico corrieron a cuenta

del gobierno. El presidente sabe
que tarde o temprano la sombra
de esos centenares de miles de

vidas perdidas lo alcanzará para
exigirle cuentas. Por eso trata
ahora de torcer el espíritu de la
ley aprobada en 2019. Por eso
puso a Sheinbaum y a Ebrard a
hacer campaña.
Muchos opositores a López

Obrador tienen miedo de que el
presidente utilice la campaña
de revocación de mandato para
recobrar ímpetu con vistas a la
elección de 2024. En tanto que
en Palacio tienen miedo de que
la votación sea tan desastrosa

como la consulta para enjuiciar
a los expresidentes (siete por
ciento), por eso tratan de apro
bar atropelladamente una ley
reglamentaria amañada. Final
mente, el presidente y su partido
saben que, de no aprobarse la ley
como ellos quieren aprobarla,
les queda el recurso de que Ha
cienda dé dinero insuficiente

para realizar la consulta y ter
mine por no hacerse nada.
^ Habrá sido una oportunidad
perdida.
Tras los resultados adversos

en las elecciones de junio y los
pésimos resultados de la con
sulta contra los expresidentes,

con el añadido de una poderosa
tercera ola de la pandemia, las
defensas del gobierno están muy
bajas. Se puede contraargumen
tar: si el pronóstico es tan malo
para el gobierno, ¿porqué lo
empuja con tanta fuerza? Pro
pongo la siguiente explicación.
La exigencia de Morena de que
se apruebe la iniciativa de ley
reglamentaria no forma parte
de un calculado plan estratégico
para ratificar el mandato de Ló
pez Obrador. Es una más de las
decisiones caprichosas del pre
sidente a la que nadie le puede
decir que no. A quienes piensan
que se trata de un plan estraté
gico de Morena en este contexto,
les recuerdo que López Obrador
comenzó a hablar de la revoca
ción en 2005. Es un hombre de
ideas fijas.
De parte de la bancada de

Morena en el Senado hay pocos
argumentos. Una senadora de
Morena propuso que "muera el
INE". Morena lo está empujando
porque no saben decir que no, no
porque sea para ellos una buena
idea. ¿Un ejemplo de una idea
caprichosa llevada a la realidad?
La política de "abrazos, no bala
zos". La espantosa realidad de su
aplicación no amilana al presi
dente ni a su partido. Pensar que

la revocación de mandato es un

plan para prolongar el mandato
de López Obrador es concederle
mucho. Cierto que Hugo Chávez
prolongó gracias a las consul
tas su mandato hasta la muerte,
como también lo es que Pinochet
dejó su cargo por el resultado de
una consulta adversa.

Contratamos a una persona
por seis años. Pero antes de
cumplir los tres años en el cargo
es claro que las responsabilida
des están muy por encima de sus
capacidades. Es una necedad
sostener a una persona incom
petente al frente del país. No se
trata de expedientes adminis
trativos, sus políticas erróneas
han derivado en asuntos de vida

o muerte, como la explosión de
Tlahuelilpan, los niños con cán
cer sin sus medicinas, la falta de
acciones que han permitido la
proliferación de grupos crimina
les, y sobre todo, la negligencia
en el manejo del Covid. ¿Cuál
es la lógica de conservar a un
incompetente en el poder? Más
aún si, pensando en un contexto
más benigno, Morena cambió
la Constitución para permitir
quitar al presidente de su cargo
institucionalmente. Ojalá que el
miedo a lo desconocido no guíe
nuestras acciones.
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USO I'1'!! DE RAZÓN
Pablo
Hiriart
P Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

0@PabloHiriart

Nombrey consecuencias
del desastre en Afganistán

MIAMI, FL. Si hubiera

que poner un nombre al
desastre de la retirada

de Estados Unidos en Afganistán,
sería el del secretario de Estado

AntonyBlinken.
No supo operar una decisión po

lítica del presidente, que contaba
con amplio consenso nacional.
Primero, debió advertir los in

convenientes de una retirada total.

Con la presencia casi simbólica
del Ejército (dos mil 500 efectivos)
era suficiente para disuadir al Tali
bán de un asalto al poder.

En 2014, el entonces senador
y respetado exmilitar estadouni
dense, republicano adversario de
Donald Trump, John McCain, se
opuso con toda energía al nombra
miento de Antony Blinken como
subsecretario de Estado del presi
dente Obama.

"No sólo no está calificado, es pe
ligroso" y "veremos en Afganistán
la misma película que hoy vemos
en Iraq", sostuvo el ahora difunto
McCain, cuando el vado que dejó
la retirada de Estados Unidos de

Iraq fue ocupado por el Ejército Is
lámico (ISIS).

Dicho y hecho.
El trabajo de Blinken, como se

cretario de Estado, era preparar
la evacuación de Kabul. Y hacerlo

junto con los demás países de la
OTAN.

Lo que hemos visto, y seguimos

viendo, es un acto supremo de
ineptitud táctica.
Unas 50 mil personas, entre

estadounidenses, europeos y
afganos que colaboraron estrecha
mente en estos 20 años, permane
cían en Afganistán y no había un
plan para sacarlos.
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Es dramática la situación de pe
riodistas en Kabul, donde el New
YorkTimes, Washington Posty The
Wall Street Journal se unieron para
intentar sacar a los colaboradores

afganos que trabajan con ellos.
Un despacho del New York Ti

mes, de la semana pasada, decía:
"El domingo, el grupo de más de
200 personas conectadas a los tres
periódicos, incluidos empleados y
sus familiares, se trasladó a la pista
del aeropuerto, con la esperanza
de hacer contacto con el Ejército
estadounidense...

"A medida que las tropas esta
dounidenses, los contratistas y los
equipos de seguridad abandonaron
el país, los empleados de la sala de
redacción tuvieron cada vez menos
visibilidad de la situación sobre el
terreno".

En el camino al aeropuerto, y
afuera de él, los talibanes buscan a
las personas que creen que trabaja
ron con estadounidenses y personal
de la OTAN, para llevárselos.
Informes de Naciones Unidas se

ñalan que los talibanes advirtieron
que si no los encuentran, o no se
entregan, van a "matar o arrestar" a
sus familiares.
Los asesinatos selectivos ya

empezaron.
¿Nada de eso pudo prever el se

cretario de Estado?

¿No tenía un plan de amortigua
miento de la victoria del Talibán?

Los hechos dicen que no.
Y tampoco previo las conse

cuencias políticas de una retirada
caótica.

Después de que Estados Unidos

entró en Afganistán, hace 20 años,
el gobierno ruso comenzó a resta
blecer los contactos con el Talibán.
En febrero de 2019, la reunión

de acercamiento entre las distintas
facciones del Talibán y dirigentes
políticos afganos, no se realizó en
Washington, sino en el Hotel Presi
dente de Moscú, que es propiedad
del Kremlin.
Ahora Rusia y China se fortale

cen con el triunfo del Talibán. Lo

mismo que Pakistán.
Rusia sonríe ante los "ingenuos"

de Ucrania que creían tener el res
paldo de Estados Unidos.
El jueves, el secretario del Con

sejo de Seguridad de Rusia, Nicolai
Patrushev, dijo que "la Casa Blanca
ni siquiera recordará a sus partida
rios en Kiev". Leí la entrevista, no
la vi en televisión, pero seguro se
frotaba las manos.
Y China, en cualquier momento,

se va a engullir a Taiwán.
Condoleezza Rice, secretaria

de Estado en el segundo periodo
de George W. Bush, criticó en The
Washington Post los argumentos
del presidente Biden para salir de
Afganistán, con verdades que pe
san toneladas:
Los afganos "lucharon y murie

ron junto a nosotros, ayudándonos
a degradar a Al Qaeda. Trabajando
con los afganos y nuestros aliados,
ganamos tiempo para construir
una presencia antiterrorista en
todo el mundo y un aparato anti
terrorista en casa que nos ha man

tenido a salvo. Al final, los afganos
no podrían controlar el país sin

nuestro poderío aéreo y nues
tro apoyo. No es de extrañar que
las fuerzas de seguridad afganas
perdieran la voluntad de luchar,
cuando los talibanes advirtieron

que Estados Unidos los estaba
abandonando y que quienes re
sistieran verían asesinadas a sus
familias".

Y dio una lección de geopolítica,
desde su particular punto de vista:
'Técnicamente, nuestra guerra

más larga no es Afganistán: es
Corea. Esa guerra no terminó en
victoria, sino en un punto muerto,
un armisticio. Corea del Sur no
logró la democracia durante
décadas. Setenta años después,
tenemos más de 28 mil soldados
estadounidenses allí, admitiendo
que incluso el sofisticado Ejército
surcoreano no puede disuadir a
Corea del Norte por sí solo. Esto
es lo que logramos: un equilibrio
estable en la península de Corea,
un valioso aliado que es Corea del
Sur y una fuerte presencia en el
IndoPacífico".
O en todo caso, si era una de

cisión irreversible, dice la exse
cretaria de Estado, la evacuación
debió hacerse en enero o febrero,
cuando los talibanes se retiran
a hibernar en sus cuevas en las
montañas.
Las consecuencias del desastre

estadounidense en Afganistán se
resienten en el mundo, aunque
tendrá fuertes consecuencias
dentro de Estados Unidos, como
veremos.

Es que no "toda política es
local".
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Cuando uno visita Saigón o
Ho Chi Minh que es como
se llama en la actualidad en

homenaje al precursor primero de la
independencia de la península indo
china y después ganador de la guerra
de Vietnam contra los estadouniden

ses se da cuenta de que este sitio re
presenta más de lo que aparenta. En
esta ciudad hay dos visitas que son
obligadas, la primera es ir y ver los
restos del bombardeo llevado a cabo

en el año 1962 por los aviones esta
dounidenses Douglas Al Skyraider,
mismos que están ubicados en el Museo
de la Historia Militar de Vietnam en la

ciudad de Hanoi. La segunda visita es
ir a lo que algún día fue la embajada de
Estados Unidos en Saigón y presenciar
el helicóptero instalado en la terraza
intentando despegar y salir huyendo
en lo que, hasta ese momento, había
sido la derrota más vergonzosa de la
historia estadounidense.

La guerra de Vietnam fue una guerra
ideológica. Estaba basada en un error
de apreciación e instalada en la igno
rancia que el pueblo estadounidense
ha sentido sobre su papel en la historia
del mundo moderno. El mundo estará
eternamente en deuda con Estados

Unidos por haber terminado con los
nazis y los fascistas durante la Segunda
Guerra Mundial. También le debe el

haber puesto un límite a la expansión
del totalitarismo comunista represen
tado por la Unión Soviética de Stalin y
su plan de ir conquistando, país a país,
el mundo. Aunque es verdad que sin
sucesos o elementos como la colabo

ración de Mao Tse Tung; después de
Josip Broz Tito; la ruptura de la Quinta
Internacional; y el fin del monopolio
del pensamiento comunista, Estados
Unidos nunca hubiera podido haber
ganado esa batalla.

Hoy, 46 años después de la vergon
zosa noche de Saigón, los estadouni
denses vuelven a ser testigos de una
vergüenza irremplazable. La caída de
Afganistán y la entrada en Kabul de los
talibanes es la mayor derrota desde
la fundación del país de la bandera
de las barras y las estrellas y lo es por
dos razones. La primera es porque en
Saigón luchaban por una razón ideo
lógica, no por una amenaza o reacción
frente a una agresión provocada. Sin
embargo, siendo ésta la segunda razón,
en Afganistán como ellos mismos lo
llamaron los estadounidenses lu

chaban por el inicio de un programa
denominado libertad Duradera, que
por muchos años consiguió la adhe
sión del mundo entero y que tenía el
objetivo de vengar la humillación y el
asesinato a sangre fría de más de 3 mil
estadounidenses en la destrucción de

las Torres Gemelas.

Tras la retirada de Afganistán de
las tropas soviéticas en 1990 y con el
apoyo económico por parte del go
bierno de Arabia Saudita, en los montes
de Tora Bora surgieron los talibanes.
En su momento, los talibanes fueron
una especie de avanzadilla para otros
movimientos como el Estado Islámico

o de Al Qaeda, siendo estos últimos los
responsables de romper con la intoca
bilidad de Estados Unidos.

En el momento en el que se decretó
la invasión contra Afganistán y el inicio
de la operación Libertad Duradera no
solamente se buscaba una venganza
o una respuesta a lo que había sido
el mayor ataque en la historia esta
dounidense, sino que, sobre todas las
cosas, se buscaba una nueva manera
de articular una reacción militar y po

lítica después de que el pasado que
es lo que representan los fundamen
tos del Estado Islámico se atreviera y
consiguiera derrotar en una primera
y sorprendente batalla al futuro a tra
vés del ataque de las Torres Gemelas.

Afganistán es mucho más que Irak,
Kuwait o que cualquier otra de las gue
rras perdidas por Estados Unidos. En
ninguna de esas batallas había una
razón de contestar a una agresión tan
exitosa como lo fue el atentado del 11

de septiembre de 2001. Pero, sobre
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todo, este ataque fue la demostración
de que el islamismo radical ése que
obliga a las mujeres a casarse a los 11
años, que les obliga a vestir burkas, ése
que prohibe que las mujeres reciban
educación y que niega a la mayoría
de la población su condición de ser
humano era capaz de formar un go
bierno basado en la parte más extrema
de la aplicación coránica de la ley.

Joe Biden es una víctima de la po
lítica seguida también por él puesto
que ya son más de 30 años que forma
parte del establishment y de todos
los errores acumulados en la política
estadounidense, pero principalmente
en las actividades y el quehacer militar
de su país. Es muy difícil pretender ser
el líder absoluto cuando se es un país
que aspira, que es ambicioso, que tiene
armas nucleares capaces de destruir el
mundo pero que, sin embargo, no se
sabe si cuenta con las ideas necesarias

para construirlo. Sobre todo también
por el hecho de que desde 1953, con el
establecimiento del Paralelo 38 entre

las dos Coreas y con la excepción de la
Guerra de la Isla de Granada en 1983

y la invasión de Panamá de 1989,
Estados Unidos no ha sido capaz de
ganar ninguna guerra.

Los talibanes en el palacio presiden
cial de Kabul, a lado de una embajada
que costó un billón de dólares hacerla,
es el mayor fracaso ya que a diferen
cia de los vietnamitas, los iraquíes, los
coreanos o cualquier otro los afganos,
junto con algunos saudíes, tuvieron la
audacia y el éxito de atacar, desafiar
y poner de rodillas a los Estados Uni
dos de América. Sobre lo sucedido, no
hay un culpable en específico. No se le
puede culpar ni al secretario Blinken
ni al presidente Biden. Pero lo que sí
se puede hacer, y más con todos los
recursos disponibles por parte del
Pentágono, es analizar qué es lo que
ha sucedido.

La operación Tormenta del Desierto
está muy lejos. También lo están las
teorías del que fue secretario de Es
tado con George Bush, Colin Powell,
sobre que la preminencia aérea bas

taba para ganar las batallas, ya que se
demostró que sin infantería no podría
haber victoria. Irak fue una demos

tración sobre que el dominio aéreo
es insuficiente para la consolidación
de una conquista. Y ahora, después
de trillones de dólares invertidos, de
miles de vidas perdidas, de cientos
de miles de estadounidenses con el

síndrome de estrés postraumático
circulando y siendo un peligro por las
calles y carreteras de su país, Estados
Unidos se enfrenta a una imagen difícil
de borrar. Volver a ver a los talibanes,
a los mismos que destruyen los tem
plos, pero, sobre todo, a aquéllos que
les niegan a las mujeres la condición
de ser personas, ocupar los palacios y
las ciudades, es un recordatorio y a la
vez una explicación implícita de que
perdieron la batalla.

La reacción en cadena que pueda
llevarse a cabo a partir de aquí es im

predecible. Desde los túneles y las cue
vas de Tora Bora hasta la destrucción

de las Torres Gemelas hay un largo
camino en el que, lo más importante,
es la incapacidad que tuvo Estados
Unidos al momento de entender que
el odio y, sobre todo, la política que
ellos implantaron con los muyahidines
y los combatientes contra la ocupación
soviética, se terminaría volviendo con
tra ellos. No hay que olvidar que fue
Estados Unidos quien armó al ejército
afgano de los talibanes. Ellos les dieron
los misiles para derribar los helicóp
teros soviéticos que masacraban al
pueblo afgano. Y en la lucha como
pasó en Vietnam de acabar con el
peligro comunista, sin darse cuenta
fueron armando al peligroso ejército
que años después conseguiría derri bar
el World Trade Center. Ahora 20 años

después de tanto dolor, tantas lágri
mas, víctimas inocentes y después de
tanta frustración han hecho que el
ejército de los talibanes y los afganos
esté conformado por una especie de
súper hombres incapaces de ser venci
dos. Primero fracasaron y sucumbieron
los ingleses, después los soviéticos y
finalmente les llegó el turno a los esta

dounidenses. He de decir que el mundo
será otro a partir de hoy.

Los fantasmas de Corea, de Viet
nam, de las Torres Gemelas y de la
derrota militar hoy persiguen y tienen
en velo a Estados Unidos. Además, el
sabor que impera en Estados Unidos es
amargo y la situación se da en un muy
cruel guiño de la historia, estando a
menos de 20 días de que se celebre el
vigésimo aniversario del 9/11, el cual
fue un verdadero punto de inflexión
de la historia del mundo.

Desde la noche del atentado contra

las Torres Gemelas, cada año derramo
mis lágrimas por el mundo perdido. Sé
que el mundo fue diferente a partir del
momento en el que el avión impactó
con la primera torre. Sin embargo, hoy
mis lágrimas se unen y se agrandan por
que la consecuencia de aquello lejos
de haber sido vencida y vengada ha
sido potenciada. La escena en el pala
cio presidencial de Kabul deja con un
sentido menor la muerte de Osama

bin Laden y pone al mundo occidental
a los pies de un poderío islámico que
ya ha demostrado ser capaz de vencer
a la mayor fuerza militar del planeta.

Pero más allá del inventario de las

lágrimas y de lo que pudo ser y no fue,
hay datos objetivos que tienen nom
bre y apellido y que asombran por la
torpeza con la que fueron manejados.
Todo esto pudo haber sucedido dos
meses antes o dos meses después y
evitar que coincidiera con la víspera
del vigésimo aniversario del atentado
contra las Torres Gemelas, la mayor
derrota de Estados Unidos. Nada es

igual ni nada será igual; sin embargo,
es imposible dejar de recordar que la
otra ocasión en la que Estados Unidos
fue golpeado en su territorio imperial
la guerra terminó ganándola. Y lo hizo
de manera contundente y definitiva,
dejando caer las primeras dos bom
bas atómicas contra su agresor en las
ciudades de Hiroshima y Nagasaki. De
todas las guerras, las peores son las re
ligiosas y Occidente está empezando a
entender que acaba de perder la gue
rra contra el islamismo más radical.
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En ciernes, fusión
de Fibras HD y Plus

STE LUNES será crucial en el proceso de fu
sión de las fibras inmobiliarias Fibra Plus,:de Gustavo Tomé, y Fibra HD, de Javier
Lomelín.1De concretarse la combinación de negocios el

portafolio conjunto se compondrá por un área renta
ble superior a los 600 mil metros cuadrados, creando
uno de los más grandes del sector.
Al primer trimestre del año, Fibra HD tenía 41 pro

piedades y un capital contable de 3 mil 172 millones
de pesos. Por su parte, Fibra Plus, con 16 proyectos,
tiene un capital contable de 6 mil 906 millones de
pesos.

Pero del plato a la boca se cae la sopa. La operación
podría tomar un rumbo turbulento. La manzana de la
discordia surge a raíz de diferendos entre las compa
ñías por el valor de intercambio de sus títulos.
Para cerrar la fusión Fibra Plus lanzará una oferta

Javier Lomelín pública de adquisición forzosa de los certificados bur
sátiles fiduciarios inmobiliarios (CBFIs) de Fibra HD,
mediante el intercambio de certificados de la primera.

El Comité Técnico de Fibra HD sesionará hoy para escuchar las conclusiones de Vace Part
ners, de Carlos Vara y Ricardo Cervera, banqueros de inversión contratados como expertos
independientes.

Ellos emitieron opinión sobre la razonabilidad del valor de intercambio. Fibra HD está en
desacuerdo con el valor propuesto por los compradores, elaborado por 414 Capital, de Ariel
Fischman.

A principios de mes, las huestes de Lomelín manifestaron que la propuesta de Tomé y los su
yos es menor al valor justo de mercado, de acuerdo con la opinión preliminar de Vace Partners.

Sostienen además que, de llevarse a cabo el intercambio bajo los términos que propone Fi
bra Plus, pudiera resultar en detrimento del público inversionista. Y vaya que los hay de peso.

Anote a los ahorradores de las Afores de Coppel, Azteca y Profuturo, tenedoras importantes
de los CBFIs de Fibra HD, quienes en última instancia resentirían el eventual valor desfavorable
en el intercambio.

Hoy jugarán un rol clave en la decisión del Comité Técnico los miembros propietarios Juan
Manuel Valle, director general de Afore Coppel y Miguel Martínez Romero de Afore Azteca.
Asimismo, los miembros independientes como Eugene Towle, Juan Manuel Qui

roga y Francesco Piazzesi, quienes deberán decidir a cuál de las dos valuaciones le dan más
peso.

Así que la moneda aún está en el aire en la fusión de esos dos Fibras, HD y Plus.
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EL PROCESO QUE se está ponien
do más competitivo es la capita
lización de
Aeroméxico.
El viernes el

juez desig
nado para
mediar a los

tres grupos
que compi
ten así como Sean

A. Lañea sus respec
tivas ofer
tas, Sean A. Lañe, debió cerrar
esta etapa de recepción, pero
la compañía que dirige Andrés
Conesa y los acreedores pidie
ron extenderla. Ya es la segun
da vez. Se espera que este nuevo
compás de espera no dure más
allá de 10 días. Una propuesta
es de acreedores comunes como
Bank of América Merrill Lynch
y los fondos Nut Tree, Invictus y
Schoenfield con financiamien
to del JP Morgan, otra del comi
té adhoc de bondholders donde
destacan BlackRock, Cerberus,
TCW, Moneda, Amundi, Blue
Bay y otros más, y la conocida
de Apollo Global Management.
Aunque Delta Air Lines y los ac
cionistas mexicanos Eduardo
Tricio, Valentín Diez Moro
do, Antonio Cosío y Eduardo
Esteve, apoyan a Apollo, si cual
quiera de los otros dos resulta
mucho mayor a los mil millones
de dólares, se sumarían.

OTRA CAPITALIZACIÓN A la que
no hay que dejarle de echar el ojo
es la de Posa

das. Y es que
al igual que
Aeroméxi
co, la com
pañía que
fundó Gas
tón Az

cárraga David
Tamayo po Martínez
dría irse tam

bién a Chapter 11. Eso lo van a
discutir en la asamblea del 9 de
septiembre que ya convocaron.
También los altísimos colatera
les que tuvieron que dejar para
obtener de sus acreedores la ve
nia a fin de refinanciar el bono
de 393 millones de dólares que
se les vencía el año próximo. La
familia de José Carlos y Pa
blo Azcárraga Andrade, que
poseen alrededor de 57% del
grupo, y Alfredo Harp, que tie
ne cerca de un 29%. Le informé
el viernes que dejaron en prenda

diez hoteles Fiesta Americana.

Además las cuentas por cobrar
de su programa vacacional Fies
ta Americana Vacation Club. Sus
bondholders son Fintech, de Da
vid Martínez, amén de Amundi,
Megeve y Bay Cove.
ESTA SEMANA SE van a sentar los
abogados del Museo Dolores Ol
medo con los de Banco de México

para abordar las diferencias que
surgieron en torno al uso de las
imágenes de las obras de Frida
Kahlo que se exhiben en el Fron
tón México. Le comenté la sema

na pasada que el instituto que
tiene de gobernador a Alejandro
Díaz de León es el que tiene la
última palabra porque es el cus
todio de ese acervo. Así lo dispu
so el mismo Diego Rivera, que
creó ese vehículo en 1955. Ocesa,
de Alejandro Soberón, y la em
presa Cocolab, que dirige Alejan
dro Machorro, tendrían el aval
para realizar dicho espectáculo.

EL EX PRESIDENTE de la Copar
mex, Gustavo de Hoyos, se des
marcó del proceso de elección en
la Concamin y en la Concanaco.
Habló a nombre del movimiento

Sí por México, en el que también
participa Claudio X. González
Guajardo. Señaló que la vida in
terna y los procesos sucesorios
de las organizaciones empresa
riales no están en los objetivos
o agenda de esa plataforma ciu
dadana. Y adelantó que en los
próximos 30 días habrá anuncios
de las siguientes acciones y obje
tivos de Sí por México.

OTRO QUE TAMBIÉN se desmar
có del relevo de Francisco Cer
vantes en

la Concamin
fue Bosco
de la Vega.
Rechazó ser
"conspira
dor" y que
está acos
tumbrado a Bosco
dirimir sus de la Vega
diferencias
públicamente. Aseguró que no
tiene ninguna relación con el
movimiento Sí por México y que
está dedicado a sus actividades
profesionales. Como presidente
y ex presidente del Consejo Na
cional Agropecuario siempre ha
respetado la autonomía de las
organizaciones empresariales
hermanas.
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PELOTA. La Cámara Baja re
guiará el trámite de asuntos que
pasan de una Legislatura a otra,
luego de que fuera reformado
su reglamento para quejas ini
ciativas y minutas puedan con
tinuar sjj trámite. Se estableció
que las iniciativas cuyo plazo
para ser dictaminadas o re©#I
tas haya vencido y que no fue
ron procesadas durante la legis
latura saliente, quedarán bajo
resguardo de la Secretaría de
Servicios Parlamentarios hasta el
término del I Periodo Ordinario
del II Año de Ejercicio de la Le
gislatu reentrante.

DOMADOR. Después del ho
micidio del periodista Jacinto Ro
mero en Veracruz, la CNDH exi
ge una investigación exhaustiva
y expedita, que permita el escla
recimiento del delito y su posi ble
vínculo con su actividad profe
sional, toda vez qufesegún de
nuncia su familia, había recibi
do amenazas con anterioridad.
El reportero trabajaba, principal
mente, en municipios indígenas
en la sierra en Zongolica y Ori
za ba y era reconocido por sus
denuncias por las injusticias so
ciales y la inseguridad.

TREN. MarioDelgado, dirigen
te nacional de Morena,señaló
que Si la oposición, lene entre sus
planes avadare erradicara los
grupos delincuenciales de la vido
política del país; "terminarían con
su red de complicidades y coope
rarían con las autoridad® dejan
do de lado los montajes mediáti
cos". Hizo un llamado para que
viajen a Nueva Yorky cooperen
én las investigaciones contra Ge
:nófQ:García Luna y Felipe Caldo
rón por desvío de ífecursos, ftons
piración ¡nteifcsoiial, tráfico de
drogas, entre otras"delitos.
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DEGs y deuda externa: imposible
y sin sentido

El presidente propuso que los
aproximadamente 12,000 mi
llones de dólares que el Banco
de México recibirá en la forma
de Derechos Especiales de Gi

ro (DEGs) que le serán asignados por el
Fondo Monetario Internacional sean uti

lizados pagar deuda externa. Veamos
por qué lo que quiere no es posible.
Empecemos con algo de contabili

dad. Como sucede con cualquier em
presa, e igual aplica para el Banco de
México, el balance general "tiene que
cuadrar" es decir, el total de activos tie
ne que ser igual a la suma del total de
pasivos más el capital. Además, en el
caso particular de un banco central, la
parte monetaria del balance, denomi
nada "base monetaria" también "tiene

que cuadrar": los activos monetarios de
la base denominadas "fuentes de la ba

se" tienen que ser iguales a los pasivos
monetarios, a las cuales se les denomina
"usos de la base".
Las fuentes de la base monetaria son

dos: reservas internacionales netas (oro,
divisas y DEGs) y financiamiento interno
neto (al gobierno y a instituciones de cré
dito) mientras que los usos de la base se
componen de billetes y monedas en cir
culación más el saldo neto total de las

cuentas corrientes que las instituciones
de crédito mantengan en el banco cen
tral (este saldo generalmente es nulo por

lo que los usos de la base son los billetes
y monedas en circulación). Un cambio
en alguna de las dos fuentes se traduce
en un cambio igual en los usos; el saldo
de la base solo puede variar si primero
cambia alguna de sus fuentes.
Vayamos ahora a los DEGs. Estos no

son una moneda como lo son el peso, el
dólar o el euro; son una unidad de cuen
ta cuyo valor se determina diariamente
en función de las cotizaciones en el mer
cado cambiarlo de una canasta de mo

nedas (dólar estadounidense, euro, rem
bibi chino, libra esterlina y yen japonés)
y se le asignan a cada país miembro del
FMI en función de la cuota aportada al
capital del Fondo. Al ser únicamente una
unidad de cuenta, no se pueden realizar
operaciones con DEGs. Si un banco cen
tral tiene DEGs como parte de sus reser
vas internacionales, para poder realizar
alguna operación con ellos, primero tie
ne que vendérselos a otro banco central
que esté dispuesto a cómpralos obtenien
do a cambio divisas. Solo por esto, los
DEGs no pueden ser utilizados directa
mente para liquidar deuda externa.
Pero todavía hay más. Las reservas

internacionales son un activo del banco

central, son de su propiedad; ya pagó
por ellas. Si el gobierno quiere utilizarlas
para liquidar deuda externa, primero se
las tiene que comprar pagando el mon
to equivalente en pesos. ¿De dónde sa

caría el gobierno los recursos para com
prarle reservas al banco? Solo hay de
dos sopas: o genera un superávit finan
ciero o emite deuda interna (la tercera
opción, crédito directo del banco central
está prohibida por ley).
Generar un superávit financiero só

lo se puede lograr de dos formas: incre
mentando los ingresos del sector público
y/o reduciendo el gasto. Dado que los
ingresos del sector público están prácti
camente dados, solo quedaría reducir el
gasto en aproximadamente 240,000 mi
llones de pesos; imposible. Más "auste
ridad republicana", para efectos prácti
cos, mataría a la economía mexicana.
La segunda sería emitir deuda inter

na por un monto equivalente lo que im
plicaría que el saldo total de la deuda
pública no cambiaría; sólo se modifica
ría su composición: menos externa pero
más interna. Además, al emitir tal canti
dad de deuda en el mercado financie

ro interno presionaría al alza a la tasa
de interés y desplazaría al sector priva
do del mercado, loque ¡mpactaría nega
tivamente sobre la inversión, la cual de
por sí ya está en niveles muy bajos por
la incertidumbre jurídica que el gobierno
ha provocado.
Lo que propuso el presidente, según

él a sugerencia de su Secretario de Ha
cienda, no solo es imposible; además no
tiene sentido.
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Aprender a vivir
con el maldito virus

Kl surgimiento de variantes más trans
misibles significa que incluso los paí
ses adinerados donde abundan las vacu

nas siguen siendo vulnerables, Lugares
que cerraron sus fixMiteras, están dando
se cuenta de que no pueden mantener el
virus fuera.

El huésped incómodo se resiste a
abandonarnos, el flagelo del co
ronavirus llego para quedarse, pa
sarán días, meses y años para que
podamos tener una sensación de

alivio. No hay lugar en el mundo donde no
se hable del mentado virus o que no se sien
tan sus efectos.

Desde las muy lamentables pérdidas hu
manas, pasando por las medidas de aisla
miento social, hasta el cataclismo económico
que se vive en el mundo. En este mismo ám
bito, el poderío económico de China y la ma
nufactura a escala de la India pronto se hicie
ron sentir. La pandemia es terreno fértil para
los tigres asiáticos.
Dieciocho meses después de que apare

ció el coronavirus, los gobiernos animan con
paso cauteloso a sus poblaciones a volver a
su ritmo cotidiano habitual e instalarse en una

nueva normalidad en la que el Metro, las ofi
cinas, los restaurantes y los aeropuertos vuel
ven a estar llenos de gente.
Cada vez hace más sentido al mundo la

¡dea que tenemos que aprender a vivir con
el virus.

Sin embargo, los científicos advierten que
las estrategias de salida de la pandemia po
drían ser prematuras. El surgimiento de va
riantes más transmisibles significa que incluso
los países adinerados donde abundan las va
cunas siguen siendo vulnerables. Lugares que
cerraron sus fronteras, están dándose cuenta
de que no pueden mantener el virus fuera.
De hecho, me parece bastante sorpren

dente que los gobiernos supongan que saben
lo suficiente sobre cómo se comporta el virus
en las poblaciones como para elegir si va
mos a vivir con él o podemos prescindir de él.

Gran parte del mundo en desarrollo también
enfrenta aún un aumento en las infecciones,
dando al virus una mayor oportunidad para re
plicarse rápidamente, lo que entonces eleva los
riesgos de más mutaciones y propagación. Só
lo el 1 % de las personas en países de bajos in
gresos ha recibido una dosis de alguna vacuna,
según el proyecto Our World in Data.

En los lugares donde las vacunas han esta
do ampliamente disponibles desde hace me
ses, los países han apostado en grande a sus
programas de vacunación como un boleto
para salir de la pandemia.
A estas alturas de la aventura pandémi

ca estamos cansados de la batalla con el vi

rus, todos esperamos ese gran día en que to
do abra y entonces nos volvamos locos de
contentos. Pero por ahora tenemos que vi
vir la compañía del virus siniestro. Hasta la
próxima.
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Todo comenzó con una
caricatura marxista,
ahora, péguenle a España

La diplomacia opera bien desde la discreción.
Enrique Márquez omitió revelar el verdadero motivo

por el que despidió al escritor Jorge F. Hernández del
área cultural de la embajada de México en España.

La tradición cultural mexicana por deformar la verdad
la explica muy bien Octavio Paz en Ellaberinto de la soledad.
Colocarse una máscara resulta una especie de alivio cuando
se incurre en la mentira.

Es claro que a Márquez no le gustó que Jorge F. Hernán
dez criticara a un burócrata marxista de la SEP a quien se le
hizo fácil ubicar el placer de la lectura como un acto de con
sumo capitalista.
Márquez, quien estuvo al frente de la dirección ejecutiva de

la Diplomacia Cultural de la secretaría de Relaciones Exterio
res, tuvo que haber solicitado el apoyo de Comunicación So
cial para poder preparar una estrategia que sostuviera ante la
opinión pública el despido de Jorge F. Hernández. No lo hi
zo. Por el contrario, decidió usar argumentos que parecen in
falibles en esta época: acusar de misoginia a un individuo. Al
hacerlo, Márquez pensó que la comunidad intelectual cerra
ría filas alrededor de su persona. El entorno se convertiría en
una especie de circo romano donde liberarían a varios leones
frente al escritor Jorge F. Hernández.

El plan se fue descomponiendo en el momento en que Már
quez describió el entorno en que el escritor supuestamente in
currió en "comportamientos poco dignos".: durante una co
mida privada. Los programas de espionaje revelados por
Edward Snowden han removido olas en la vida privada de
las personas. Ahora resulta que un burócrata pude despedir
a un funcionario por lo que dice durante un evento privado.

Daniel Millán tiene un vasto conocimiento sobre comunica
ción. De haber pasado por su oficina el escrito de Márquez,
hubiera impedido que lo publicara. ¿Porqué Márquez no lo
hizo?

El desaseo de lo escrito por el director ejecutivo de Diplo

macia Cultural no terminó con su renuncia. El impacto fue tras
ladado por el presidente López Obrador en su relación diplo
mática lastimada con España.
El presidente le avisa al secretario Marcelo Ebrard que el

nombre de Brenda Lozano como sucesora de Jorge F. Hernán
dez lo descarte, y en su lugar nombre a una poeta indígena.
Sin que tuviera nada que ver con el tema de la conquista espa
ñola, acto seguido, el presidente reiteró su queja de que la mo
narquía española "ni siquiera tuvieron la amabilidad de con
testar" sobre su petición del perdón a los pueblos originarios.
"Al contrario, la filtraron a El País, a los medios que están al
servicio del poder económico y político en España, para lan
zarse en contra de nosotros. Entonces, cómo va a ir (Brenda
Lozano) a representarnos a ese país".
¿Qué relación existe entre Brenda Lozano y la petición que

AMLO le hizo a la monarquía? Lo conjetura más cercana es:
¿el presidente mexicano enviará a una indígena a modo de
queja diplomática?

Lo que inició como una caricatura marxista sobre el placer
de la lectura, la historia terminó siendo ridicula gracias a la au
sencia de una estrategia.

Uno de los nuevos capítulos que aún no llega a su fin es el
caso de Brenda Lozano. La 4T desató una purga sobre su per
sona. Durante una conferencia de prensa del presidente sur
gió su nombre y pidió al secretario Marcelo Ebrard que sacri
fique su nombramiento.

Lozano ha criticado la postura del presidente sobre el tema
del feminismo. Para los miembros de la 4T Brenda Lozano no

debería ocupar el puesto de agregada cultural en Madrid.
Esta por iniciar el mes de septiembre. La época del año en

que más veces se repite el nombre de México en las plazas pú
blicas y medios de comunicación.
¿España responderá a los señalamientos del presidente?
¿Diplomacia discreta o de choque?
¿España es enemigo o aliado de Palacio Nacional?
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Decía el filósofo es

pañol Jesús Ibáñez
que nada representa
mejor la pérdida del
sentido que la Fanta, el
refresco de naranja
que es todo menos na
ranja. La evolución del
color de la Fanta es el

mej or ej emplo de cuan
do vaciamos el sentido

y el objeto termina
siendo sólo su referen

te. La Fanta original
era mucho más amari

lla, como lo es el jugo
de naranja, sin embar
go, el "sabor naranja"
terminó siendo identi
ficado con el color, por
lo que los fabricantes le
quitaron el contenido
original de jugo de na
ranja y le subieron el
tono al refresco. Hoy el
"sabor naranja" está
identificado con el co
lor, no con la fruta.

Algo similar pasa
con la política. Lo im
portante es que parez
ca, que los ciudadanos
crean que algo es, aun
que no sea realidad. El
mejor ejemplo son "los
derechos" a los que su
puestamente tenemos
acceso universal. En
México, nos dicen el
Presidente y la reina
Elizabeth de las menti
ras de los miércoles, te
nemos derecho univer
sal a la salud. En la

letra sí, pero en la rea
lidad a raíz de la desa

parición del Seguro Po
pular y la creación del
Insabi hubo mucho

más ciudadanos que
tuvieron que recurrir a
la medicina privada.

Esto mismo ha su
cedido en México des
de hace décadas, don
de por alguna extraña
razón consideramos

que consagrarlos dere
chos en la Constitución

soluciona los proble
mas. El verbo es inme

jorable, pues consa
grar hace referencia al
mito, al reconocimien
to y la firmeza del acto
más allá de la realidad.

Lo que recibimos los
ciudadanos son Fan
tas, servicios institu
cionalizados (embote
llados) que dicen
solucionar problemas
pero que en realidad
sólo los perpetúan,
pues su contenido no
es lo que parece. Mas,
si la Fanta en realidad

fuera de naranja no po
dría costar lo que cues
ta, sería mucho más ca
ra y muchas menos
personas la consumi
rían, así que todos fin
gimos: sabemos que
pagamos poco por un
refresco que no es de
naranja, pero parece, y
que pagamos pocos im
puestos por unos servi
cios que sabemos que
no son, pero parecen.

¿Quién es el res

ponsable de que la Fan
ta sea como es: el pro
ductor o el

consumidor? Hay uno
que engaña y otro que
se deja engañar, uno
que le sube el tono al
naranja y otro que exi
ge que se suba el tono,
que quiere un producto
que se parezca más a su
imaginario que a la rea
lidad. Lo mismo pasa
en la política. Si nos di
cen que en México los
servicios de salud ya
son gratuitos y univer
sales, como en Dina
marca, es porque hay
quien quiere creer que
así sea, aunque termi
ne acudiendo al con
sultorio de la farmacia

porque nunca obten
drá el servicio gratuito
que le prometieron.

La Fanta existe

porque la compramos.
Los políticos mienten
porque nosotros quere
mos, necesitamos ser
engañados.

Lo importante
es que los
ciudadanos

crean que algo
es... El mejor
ejemplo son
"los derechos"

a los que
supuestamente
tenemos acceso

universal

Fecha: 23/08/2021

Página: 39

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Petersen Farah

Costo: 180,360

Página 7 de 9



Unos .56 diputados y 8
senadores de la oposición
necesitará AMLO

Estuvieron muy activos la semana pasada los
magistrados del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF oTrife).

Entre las muchas resoluciones que emitie
ron está la que resolvió las impugnaciones

de los resultados de las elecciones de los 300 diputa
dos federales.
Con base en esta resolución, la Comisión de Pre

rrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional
Electoral (INE) pudo aprobar el sábado pasado el re
parto de las 200 diputaciones plurinominales que in
tegrarán la nueva Cámara de Diputados que empe
zará a sesionar el 1 de septiembre.

Le tocará hoy al Consejo General del INE aprobar
o rechazar el proyecto que le presentará la mencio
nada comisión y nada indica que ocurra lo segundo.
Así, las 200 plurinominales quedarán repartidas

como sigue: Morena: 76; PAN: 41; PRI: 40; MC: 1 ó;
PVEM: 12; PRD: 8;yPT:7.
Si sumamos estas 200 con las 300 de mayoría re

lativa que cada partido ganó el ó de junio, el total de
diputados que cada partido tendrá a partir de la se
mana entrante es: Morena: 198; PAN: 114; PRI: 70;
PVEM: 43; PT: 37; MC: 23; y PRD: 15.
Lo anterior significa que la alianza oficialista Mo

renaPVEMPT tendrá 278 diputados y la opositora
PANPRIPRD 199.

Lo que quiere decir que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador tendrá que convencer a legis
ladores de la oposición para que se aprueben las tres
grandes reformas constitucionales que anunció en ju
nio: I. La Eléctrica que enviará al Congreso este mismo
año para fortalecer a la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE); 2. La Electoral, que someterá en 2022, pa
ra que, según él, el INE sea verdaderamente indepen

diente y no "domine el conservadurismo", se reduzcan
los costos de las elecciones y se eliminen los 200 di
putados plurinominales y 32 senadores de represen
tación proporcional, y; 3. La de la Guardia Nacional,
que presentará en 2023, para que ésta pase a formar
parte de la Secretaría de la Defensa Nacional.
El Artículo 135 de la Constitución establece que

para que esta pueda ser adicionada o reformada "se
requiere que el Congreso de la Unión, por el voto de
las dos terceras partes de los individuos presentes,
acuerden las reformas o adiciones, y que éstas sean
aprobadas por la mayoría de las legislaturas de los
Estados y de la Ciudad de México".
Si en el momento de votarse una adición o reforma

constitucional estuvieran presentes los 500 diputados
y los 128 senadores, se necesitará que voten a favor
334 de los primeros y 86 de los segundos.

Para llegar a los 334 diputados a favor, la mayoría
MorenaPVEMPT deberá convencer a 56 legislado
res de la oposición para que se le sumen. Y estos muy
bien podrían ser del PRI, partido que en su momento
abandonaron muchos priistas, incluido el coordinador
de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velasco.

En el Senado, la alianza oficialista cuenta con 78
legisladores y necesita ocho más para aprobar cam
bios a la Constitución. Ocho de los 13 priistas pueden
ser motivados a votar junto con los morenistas.
Ahora bien, pudiera ser que la alianza opositora

que se creó para enfrentar a la oficialista el 6 de junio
se mantenga firme y que ninguno de sus diputados y
senadores deserte para irse con el enemigo. De ocu
rrir esto las reformas propuestas por AMLO estarán
condenadas al fracaso.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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De fea manera, con más pena que mérito, llega
a su fin la LXIV Legislatura del Congreso de la
Unión. Dentro de dos semanas arranca el último

trienio del sexenio lopezobradoristayel rezago
en el parlamento es extenso, tanto en reformas

constitucionales como en adecuaciones al marco legal vi
gente que se quedaron a medias.

El trámite del paquete económico 2022 ocupará la aten
ción y los esfuerzos de los nuevos huéspedes del Palacio Le
gislativo en San Lázaro, quienes además tendrán que apu
rar trabajos para desahogar las tres iniciativas que anunció
el Ejecutivo federal: para integrar a la Guardia Nacional a
las Fuerzas Armadas, para consolidar la red eléctrica nacio
nal y para renovar "a fondo" a las instituciones electorales.

Para la Secretaría de Hacienda, el trabajo en comisiones
sobre el Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingresos no debe
obstaculizar la aprobación de las reformas necesarias pa
ra traspasar la competencia fiscal y aduanera del SAT a la
nueva Agencia Nacional creada por decreto presidencial,
hace dos meses.

El Ejecutivodispuso... pero la mayoría morenista no ha re
mitido las iniciativas para armonizar el marco legal que sus
tenta a la nueva ANAMy que involucra a las leyes del Ser
vicio de Administración Tributaria y Federal de Derechos, así
como los reglamentos interiores de la SHCPy del SAT; las Re
glas Generales de Comercio Exterior y el Reglamento de la
Ley de Comercio Exterior.

En materia presupuestal, AMLO mantendrá las priorida
des que marcó hace tres años a los legisladores de la Cuarta
Transformación que pronto terminarán su periodo: los recur
sos para los adultos mayores, las personas con discapaci
dad y los jóvenes becarios.

El presupuesto fluirá, sin obstáculos, porque ya nadie hue
sea a diputados ni a senadores. Los gobernadores de Mo
rena tienen línea directa con Palacio Nacional y los manda
tarios de la oposición tendrán que procesar sus peticiones a
través de la Secretaría de Gobernación. ¿Y los súperdelega

dos? Pendientes de los servidores de la Nación, de que ba
jen los recursos y nadie quede excluido de los padrones de
beneficiarios. Y menos, en vísperas de la consulta popular y
la revocación de mandato.

La coordinación entre Bucareli y los líderes morenistas en
el Congreso fue inexistente en esta Legislatura. Los diputa
dos federales de la Cuarta Transformación desde el princi
pio se quejaron de los súperdelegados y decidieron ignorar
el llamado superior al orden para incurrir en el sectarismo,
la politiquería.

Efectos secundarios
ERRÁTICOS. Con la mira puesta en el 2024, Ricardo Ana
ya rechazóla idea de ser diputado plurinominal. Jamás, uno
del montón. Y como no había condiciones para ser el coordi
nador de la bancada blanquiazul, apostó por su gira nacio
nal para posicionarse como una opción en la próxima elec
ción presidencial. Sin fuero, quedó demasiado expuesto, y
ahora autoexiliado mantendrá su crítica a la Cuarta Transfor

mación, al que tal vez no podrá hacer el exsecretario de Eco
nomía de la administración peñista, Ildefonso Guajardo,
quien esta semana acudirá a San Lázaro para acreditarse
como diputado federal... si la FGR no decide otra cosa.

INEVITABLE. Después de tres meses, hubo tregua en el Tri
bunal Electoral. La mayoría de magistrados está satisfecha
con el relevo de José Luis Vargas Valdez de la presiden
cia de la Sala Superior. ¿Victoria pírrica? "Una cosa es que
veten y otra, que te boten", refiere un experto electoral cerca
no al grupo dominante. "Incluso en el peor escenario ahora
es posible pactar una salida decorosa". El peor escenario se
materializará en tres semanas, cuando el Ejecutivo federal
envíe a San Lázaro su iniciativa de reforma electoral que ten
drá como punto nodal un nuevo diseño institucional para el
cómputo y la validación de los votos que se generen en los
procesos electorales y las consultas populares. Y se irán to
dos los consejeros y magistrados electorales, incluso los pro
tegidos de Arturo Zaldívar...
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Rayuela
Ahora, hasta el huracán
Grace abandonó el
territorio nacional

alegando persecución
política.
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Tijuana hará
nichos para no
identificados

LA JORNADA BAJA CALIFORNIA
TIJUANA, LA CIUDAD más

violenta del país (se come
ten un promedio de ocho

homicidios dolosos al día), dejará
de enviar a la fosa común decenas
de muertos que no son reclama
dos. El ayuntamiento ordenó la
construcción de 3 mil nichos en
el panteón municipal ubicado en
la tercera etapa de Río Tijuana,
donde los cuerpos esperarán el
reclamo de los familiares.

LA PRETENSIÓN ES aco
ger también los restos de los
migrantes, de tal manera que se
requerirán alrededor de 8 mil
nichos en los próximos años.
Un promedio anual de mil 200
cuerpos son sepultados en la fosa
común de Tijuana.

EN LOS ÚLTIMOS años el drama
de las familias es que además de
perder a un ser querido tienen que
gastar alrededor de 60 mil pesos
para rescatar un cuerpo de la fosa.
Familias de Michoacán, Sinaloa
y otras entidades del país se ven
obligadas a hacer colectas para
recuperar los restos.

EL MUNICIPIO DESTINARÁ
alrededor de 2.5 millones de pesos
al "proyecto de módulos de michos
para atención a migrantes y fosa
común". La alcaldesa, Karla Ruiz
Macfarland, quien dejará el cargo

el último día de septiembre, se
comprometió a dejar construidos
los primeros 300 nichos y listo el
terreno para cuando menos 3 mil.

LAS AUTORIDADES DE
Tijuana quieren resolver dos pro
blemas: el hacinamiento en el Ser
vicio Médico Forense y el de las
familias de migrantes que llegan a
esta frontera. Las muertes violen
tas son tantas que no hay dónde
acumular cuerpos en espera de
que alguien los identifique, y los
familiares de los migrantes tardan
hasta meses en juntar recursos
para llegar a Tijuana.

AUNQUE EN ENERO pasado el
presidente Joe Biden anunció una
reforma a su política de inmigra
ción, así como la reinstauración
del sistema de asilo en Estados
Unidos, las expulsiones a México
continúan. Entre marzo de 2020 y
julio de 2021, a un año y tres meses
que se instaurara el Título 42, las
autoridades migratorias estaduni
denses han expulsado a más de un
millón de migrantes, muchos de
ellos a territorio nacional.

LA PERSPECTIVA DE la auto
ridad local es que en los próximos
meses Tijuana recibirá nuevas
oleadas de migrantes, entre los
que vienen del sur y los deporta
dos del norte.
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Eutanasia

en España
HERNÁN GONZÁLEZ G.
Diálogo increíble

PERO cierto, preguntó el
feligrés: Padre, ¿por qué la

Iglesia permite que se ayude a bien
morir a los animales que sufren
pero prohibe ayudar a los seres hu
manos en la misma circunstancia?
Porque los animales respondió
el religioso son criaturas de Dios
y los seres humanos somos sus
hijos, que debemos amor incondi
cional a nuestro padre.

MIENTRAS EN ALARDE de hi
pocresía el grueso de los países del
orbe medio se acuerda de debatir,
en despliegue de grosera argu
mentación contra la inteligencia,
sobre el derecho a la muerte digna
de las personas que consciente y
libremente la soliciten o su penoso
estado lo amerite, en España, a pe
sar del exceso de requisitos al soli
citante, como si de un delincuente
se tratara, con la reciente despena
lización de la eutanasia o muerte
asistida ha dado inicio una época
menos timorata con relación a su
ancestral dependencia religiosa.

EMPERO, LA DERECHA y los
conservadores, incluidos los de iz
quierda, siguen considerando, lue
go de pensarle mucho, que la vida
es sagrada, que sólo Dios la da y la
quita sea cual sea la situación, de
ahí su radical rechazo, junto con
las religiones, al aborto provocado,

a la eutanasia y al suicidio asistido
que, según ellos, atenta contra la
voluntad divina, con la que tan fa
miliarizados pretenden estar. Más
ubicada, la Asociación Derecho
a Morir Dignamente, de España,
se apresuró a advertir que esa
despenalización no va a promover
asesinatos en masa de ancianos y
enfermos terminales, sino que "si
la ley funciona bien, serán entre 4
mil y 17 mil personas cada año las
que decidan adelantar su muerte,
cifras que suponen entre uno y
4 por ciento del total de falleci
mientos anuales en España... Ello
ayudará a que personas aquejadas
de una dolencia irreversible con
sufrimientos insoportables pre
fieran morir a seguir viviendo una
vida que ya no desean".

Y APENAS EL 18 de agosto pasa
do su santidad el papa Francisco
y varias eminencias como se les
llamaba no hace mucho al pon
tífice y a los cardenales en un
videomensaje dirigido a los países
latinoamericanos indicaron: "Va
cunarse, con vacunas autorizadas
por las autoridades competentes,
es un acto de amor. Y ayudar a que
la mayoría de la gente se vacune
es un acto de amor. Amor por uno
mismo, por la familia y los amigos,
amor por todos los pueblos. El
amor es también social y político,
existe el amor social y el amor po
lítico es universal"...

Fecha: 23/08/2021

Página: 14

Area cm2: 146

1 / 1

Columnas Políticas

Aprender a morir / Hernán González G.

Hernán González G.

Costo: 12,766

Página 4 de 9



El quinto ex mandatario y la consulta del l3//
Una minoría de 7 millones // Pandilla de élite
ORTIZ TEJEDA

Alguien me comento que el
párrafo final de la pasada colum
neta le parecía, como se dice en
el fútbol americano, una "rudeza
innecesaria de mi parte". Es posi

ble que así parezca, sobre todo porque cierta
mente no es amable echar sal sobre una herida
reciente. Lo que sí puedo alegar en mi favor es
que mi dicho fue la respuesta fácil a uno de los
acostumbrados despropósitos de don Felipe de
Jesús, quien afirmó después de la consulta del
día Io del presente, en la que se nos preguntó
a todos los ciudadanos si considerábamos que
los cinco presidentes (y sus equipos de gobier
no), que cubrieron los sexenios transcurridos
entre 1988 y 2018, se habían comportado con
apego a lo establecido en el artículo 87 cons
titucional, mismo que cada uno de ellos había
protestado cumplir y hacer cumplir a caba
lidad (aquí sí no se vale alegar aquello de: ni
modo que mi compadre Genaro me lo cuente
todo. ¿Hay confianza o no hay confianza?).
PUES DE INMEDIATO, al término del conteo
de votos, el quinto ex presidente enlistado en la
cuerda farfulló: frente a la "proeza" alcanzada
por Margarita (¿de Casia?), mi cónyuge, de con
seguir en todo el país 234 mil personas que ava
laran mi sueño lunático, de que si era postulado
por un partido diferente al de mis orígenes per
sonales y familiares y regresaba a la residencia
presidencial no sería reelección, sino recono
cimiento. Margarita, bien avituallada, se lanzó
a la sagrada batalla. Los resultados no fueron
acordes a las prebendas otorgadas por los entes
antes favorecidos y hoy poco agradecidos. Pese
a esto, la euforia ya fermentada se desbordó y
declaró: (al menos esto fue lo que se le entendió
cuando balbució: 9{Oj8uXH2040+55%Vol/Gay
Lussac. ¿Qué, qué dice? Preguntó un profano.
Ni te imaginas contestó uno de sus traductores
habituales, quiere poner en ridículo en Twitter
a los promotores de la consulta del F de agosto
por su estruendoso fracaso. Siete millones de
votos a favor de que se investigue si los "ex"
se portaron como Dios manda es una herejía.
Siete millones es una minoría que no debe ser
tomada en cuenta, no representan a naiden, ab
solutamente a naiden. Con toda razón, nuestro
"ya sabes quién" ni los veía ni los oyía. Veamos,
les dice a sus acompañantes: ¿quién de ustedes
escribe un ingeniosísimo gracejo que se me aca
ba de ocurrir y que me va a conseguir millones

de ii/ces? Reunidos en torno de una mesa hecha
escritorio (o al revés) departían seis turbados
bohemios, ahora ex funcionarios. Expectantes,
fingiendo reír, esperaban el brindis hecho en
Twitter para aplaudir frenéticos la comicidad
e ingenio a los que ya estaban acostumbrados.
Sólo el más joven e inexperto se dirigió hacia el
baño, tras cerrar la puerta se vio en el espejo y
preguntó a su imagen: ¿tampoco tú te atreverás
a decirle que si 7 millones le parecen nada, ¿có
mo considera los 102 mil 945 votos por el "no"
que a duras penas conseguimos en todo el país?
POR LEALTAD, BUENO, por conveniencia
de este grupo, es decir, de nosotros, no debe
ríamos dejarlo exhibirse de esta manera. ¿Qué
tal que a un perverso se le ocurra sumar estos
votos negativos a las 234 mil firmas que logró
en su heroica tournée la abnegada señora Mar
garita, quien hizo esfuerzos infinitos tratando
de darle presencia corporal a la "aparición" del
nuevo partido que le brotó, a Él, en un sueño, o
digamos mejor en un ensueño? La señora Mar
garita tendrá ahora la oportunidad de explicar,
desde la más alta tribuna del país (¿en verdad
será la más alta?, a mí me ha tocado, algunas
veces, ver esta tribuna en el subsuelo ético y
mental), algunas cuestioncillas pendientes so
bre ese tan claro y difuso rubro conocido como
"conflicto de interés". Esperemos que su patra
ña, Santa Rita de Casia, la ilumine.
Y, POR CIERTO, conviene recordarle que el
hábil manejo de la puerta giratoria que permite
salir y entrar del lobby de un hotel o de un par
tido político, en una sola girada, no sólo es poco
serio o éticamente justificable, sino que tampo
co acarrea fueros que engrasen el patrimonio
familiar. O sea, en pocas palabras, que el fuero
constitucional que ampara a los legisladores no
forma parte del menaje de casa. Ojalá tengamos
oportunidad de aclarar de dónde salieron esos
cien mil votos de quienes no consideran justo
investigar a una pandilla de élite de la delincuen
cia superorganizada e institucionalizada Y, si
nos da tiempo, ¿por qué no platicamos de este
problema mental que aqueja a quienes todos
los días reclaman, exigen, la salida de AMLO
y, cuando dentro de la legalidad se les pone al
alcance de la mano realizar sus pretensiones,
ellos mismos se dedican a convencernos de lo
perjudicial que para el país sería ese desatino?
¿Hay algo que los buenos no sabemos?

@ortiztejedci
ortiz_tejeda@hotmail.com
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? Luego del reciente ejercicio popuLar sobre
Los ex presidentes, se busca dar forma en el

Congreso de La Unión a otro, esta vez para La
revocación de mandato. Foto Luis CastiLLo
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¿Razón de Estado, seguridad nacional? #
Ambientalismo bajo amago // Imponer en
La Laguna # TrieioLala, conversos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PASADO VIERNES el presidente
Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) comentó que buscará ha
blar con el ministro presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la

Nación, Arturo Zaldívar, para analizar "la posi
bilidad" de que, ante amparos judiciales y opo
sición al proyecto denominado Agua Saludable
en La Laguna (Durango y Coahuila), el tema
"se considere como un asunto de Estado y de
seguridad nacional, de derechos humanos"
(https://bit.ly/3sFHWyk).

EXPLICÓ EL HABITANTE de Palacio Nacio
nal: "Quiero hablar con el presidente de la Cor
te sobre este tema para ver si en colaboración
se busca un mecanismo legal, demostrando
que no hay ningún daño al medio ambiente,
al contrario, el principal de los derechos
humanos es el derecho a la vida y a ver si así
podemos llevar a cabo la obra, porque apenas
estábamos iniciando con las licitaciones y nos
pararon la obra".

EL GIRO QUE explorará el mandatario con
el presidente de la Corte va a contrapelo de su
continua exaltación del método fundado en la
razón y no la fuerza, en el diálogo y la búsqueda
de las causas profundas de los problemas (una
polémica aplicación de ese método es aprecia
ble en el postulado de "abrazos, no balazos",
referido al crimen organizado).

CONTRAVIENE, ADEMÁS, LA promesa he
cha el 15 de agosto en Lerdo, Durango, donde
anunció que se abriría un periodo de "diálogo"
para que en octubre notifiquen al tabasqueño
la resolución tomada respecto a Agua Saluda
ble, un proyecto que costará unos 11 mil millo
nes de pesos para surtir agua potable a nueve
municipios de La Laguna.

EN ESA OCASIÓN, AMLO emitió otra consi

deración peligrosa: "me gustaría que para el día
3 de octubre ya no estuviesen vigentes, o en pro
ceso, en curso, esos amparos porque si están los
amparos, aunque aquí se diga 'no hay problema,
vamos adelante', no. El día 3 de octubre no hay
amparos y hay acuerdo y vamos para adelante.
Si hay amparos y no hay acuerdo, como amigos
siempre vamos a quedar, siempre como amigos,
de ninguna manera como enemigos ni mucho
menos como adversarios, vamos hacia adelan
te" (https://bit.ly/3mpdloM).

CINCO DÍAS DESPUÉS advirtió: "uno de
los ambientalistas, que quién sabe quién lo
patrocina, ahora sí que de parte de quién, dijo:
'No se va a hacer la obra porque vamos a seguir
interponiendo amparos'. Entonces, vamos a
buscar el mecanismo para que sí se haga". El
amparo al que hizo referencia el Presidente
fue interpuesto por ProDefensa del Nazas,
asociación con veinte años de existencia, uno
de cuyos dirigentes, el doctor Francisco Valdés
Pérez Gasga, había declarado a un programa
de Internet: "Pese a emplazamiento de AMLO,
no retiraremos amparo vs proyecto Conagua
en La Laguna" (https://bit.ly/3jellah).

LA ESTIGMATIZACIÓN DESDE el poder, el
condicionamiento de obras multimillonarias
a que no haya amparos ni oposición fundada
como la de ProDefensa del Nazas, lleva a fuer
tes presiones y a amenazas contra la vida y la
integridad física de quienes "obstruyen" esos
proyectos. Mientras en todo el país crecen las
protestas en ese rubro, los ambientalistas son
colocados bajo fuego retórico supremo y ante el
riesgo de que sus acciones sean acalladas "por
razones de Estado" y de "seguridad nacional".

EN LA MANANERA, en cambio, Eduardo
Tricio, el principal accionista del lácteo Grupo
Lala, responsable del grave daño a La Laguna
por la explotación abusiva del agua, fue seña
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lado el pasado viernes como un ejemplo de
los "conservadores" que cambian y se vuelven
revolucionarios.

EL PRESIDENTE RECORDÓ los casos del
arzobispo de San Salvador, Óscar A mu lío
Romero; del obispo coadjutor en San Cristóbal
de las Casas, Raúl Vera, y del pintor José Cle
mente Orozco como ejemplos de conversión,

así que: "¿Por qué planteo todo esto? Porque
ahora los de Lala están ayudando y quieren
que la gente tenga agua saludable".

MMM: EL TIGRE lácteo, responsable impune
de la devastación acuífera, se convierte en La
Laguna al "buen ambientalismo" (a convenien
cia). ¡Flasta mañana!

Fecha: 23/08/2021

Página: 8

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 24,220

Página 8 de 9



ROZONES
•INE cuenta los días en falta
Con extrañeza que está a punto de convertirse en desazón. Así es como, todo indica, se
está viendo desde el INE el escozor que generó la decisión tomada por sus consejeros de
aprobar lineamientos que aplicarían en una posible consulta de revocación de mandato .
Y es que ante las expresiones críticas y un tanto encendidas en el sentido de que el INE no
debe "legislar" sobre el tema de la revocación, la respuesta de los consejeros ha sido vehe
mente: tampoco pueden obviar el escenario en el que la legislación no salga adelante en el
Congreso. Y por eso también tienen en el INE un argumento cambiante, nos comentan. ¿Y
por qué cambiante? Ah, pues porque consejeros cada día van cambiando la cifra de días de
retraso en la emisión de la legislación correspondiente. El sábado Ciro Murayama recordó
que iban 431. Hoy serían 433 y así.

• Bisagras relevantes
Con la novedad de que la resolución de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos
del INE el sábado pasado, sobre la distribución de diputaciones plurinominales y con ello
la eventual conformación final de la Cámara de Diputados, desató toda suerte de esce
narios, en donde, nos comentan, la premisa que se repite es la del encarecimiento de las
alianzas para Morena y el gobierno. En principio, se plantea que la suma de los partidos de
la Alianza Va por México de PRI, PAN y PRD tendría 199 curules, y se presupone que
hay y que prevalecerá la cohesión. ¿Aunque será esto último una condición inamovible?
En tanto que Morena sumaría 278 votos, es decir, la mayoría absoluta, si se mantiene en
alianza con PT y Verde, aunque llama la atención que se presuponga que en esa alianza
no hay cohesión total. Lo cual dimensiona el poder de una tercera fuerza, en este caso MC,
que con sus 23 diputados puede reemplazar en ciertas votaciones a aliados de Morena o
que sume para apoyar reformas constitucionales.

• PVEM y PT, listos para pedir "lo suyo"
Y hablando de alianzas que no vayan a ser frágiles, nos adelantan que la bancada de Mo
rena, a través de su coordinador Ignacio Mier Velazco, ha comenzado una serie de acer
camientos con los coordinadores del PVEM, Carlos Puente, y del PT, Alberto Anaya, para
el reparto de espacios en el recinto legislativo de San Lázaro, en los que la bancada guinda
deberá ceder al menos media docena de carteras a sus "aliados" para mantener viva la
posibilidad del mayoriteo en temas clave, como la revocación de mandato, sin olvidar a
otras fuerzas políticas que también extendieron la mano y no la quitarán hasta llevarse
una tajada. Sin embargo, nos confirman que con excepción de la Jucopo para la que se
perfila el Partido Acción Nacional hasta adelante de esa fila están los petistas y los del
PVEM, para hacer valer su papel de partidos bisagra, y refrendar con esto, su compromiso
con la actual administración federal.

• ¿Abuso o crisis de éxito?
Nos cuentan que los centennials otra vez dieron ejemplo de lo que es tener ganas de vacu
narse y convirtieron de nuevo la jornada de inmunización en un festival. Ah, pero resulta
que los jóvenes, con esa forma de actuar, sobrepasaron las expectativas de cualquier jorna
da anterior, pues la aplicación de la primera dosis en Xochimilco, durante el fin de semana
tuvo tanta demanda que agotó las vacunas Pfizer y ayer el Gobierno local tuvo que aplicar
otra marca, la china Sinovac. Aunque las autoridades afirman que no habrá más filtros
que los existentes porque el hecho de que en la vacunación se hayan tardado hasta siete
horas, de acuerdo con reportes periodísticos, no se le puede atribuir a un problema de
logística, esta vez sí lanzaron un llamado a los jóvenes para ser solidarios y responsables,
y no acudir a la sede que no les corresponde, sobre todo porque en las filas hubo jóvenes
de 18 a 29 años de otros estados.
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• LópezGatell, sin invitación
Nos dicen que en la plenaria de los diputados de Morena que se llevará a cabo del 24 al 27
de agosto, se abordarán las reformas prioritarias del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, así como la experiencia internacional de vacunación, entre otros temas de la
agenda de salud. Sin embargo, quien no fue propuesto por ninguno de los legisladores
guindas para participar en los diálogos previos al arranque del año legislativo fue el sub
secretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell, el otrora llamado
roclistar de la 4T, quien durante más de un año llevó las conferencias vespertinas de Co
vid19. Y todo parece indicar, nos aseguran, que a la plenaria de senadores tampoco. Nos
dicen que por parte de la Secretaría de Salud únicamente asistirá Jorge Alcocer. Uf.

• Queja en Washington
Así que este día Alejandro Moreno, dirigente del PRI; Marko Cortés, del PAN, y Jesús
Zambrano, del PRD, inician una gira por Washington en la que prevén entrevistarse con
el secretario general de la OEA, Luis Almagro, y con la secretaria Ejecutiva de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos, Tania Reneaum, para presentar una relataría y
denuncia sobre la amenaza que, aseguran, significa la intervención del crimen organizado
en el sistema políticoelectoral en México y que, sostienen, tiene visos de terrorismo en va
rias partes del país. Los opositores pondrán énfasis, nos señalan, en lo que consideran una
parálisis por parte del Gobierno federal para enfrentar amenazas, secuestros y asesinatos
de líderes políticos, incluso, en actos proselitistas. Nos hacen ver que por los antecedentes
de choque entre Almagro y la 4T, la alianza se está poniendo frontal.
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Si en algo han fracasado las po
líticas públicas es en combatir
el acoso sexual en el transporte

público, conductas de las que a diario
son víctimas niñas, adolescentes y
mujeres adultas.

Según datos de ONU Mujeres, sólo en la Ciudad
de México el 90 por ciento de ellas ha sido víctima
de violencia sexual en sus recorridos cotidianos en

el transporte público. Y según datos oficiales, en lo
que va de este año se han denunciado 40 mil 564 de
litos sexuales, alrededor de cinco mil 794 por mes, en
promedio se denunciaron ocho delitos sexuales cada
hora en este 2021.

Quizá por eso el Instituto Nacional de las Mujeres
(Inmujeres) trabaja en el diseño de una estrategia
para prevenir estas conductas. La dependencia inició
el proceso de contratación de un estudio que permita
generar lineamientos que establezcan acciones con
tra el acoso sexual en el transporte público, a fin de
contribuir en la seguridad y libre movilidad de las mu
jeres en este medio de transporte.

Me cuentan que la dependencia tiene ya un pano
rama de las principales violencias que enfrentan las
mujeres en el transporte y que va desde "le miraron
morbosamente el cuerpo; le dij eron piropos obscenos
u ofensivos de carácter sexual; se le recargaron con el
cuerpo con intenciones de carácter sexual, hasta; le

dijeron palabras ofensivas o despectivas y le hicie
ron sentir miedo de sufrir un ataque o abuso sexual",
entre otras.

El estudio analizará los lugares de ocurrencia:
Metro, Metrobús, combis, taxis, Tren Ligero, Trole
bús, en la calle, zonas donde hay obras en construc
ción, donde hay muchos puestos ambulantes, pasos
a desnivel, camellones, parques y plazas públicas, así
como mercados.

Son tres empresas y personas físicas las que com
piten para realizar este estudio para el Inmujeres:
Amanda del Rocío Llivichuzhca Pilleo, Información y
Tecnología para Asuntos Públicos, y Murett Servicios
Integrales, S.A. de C.V.

Una vez realizado el estudio, se entregará un do
cumento con contenidos y ruta de acción de los linea
mientos para la prevención y atención de casos de
acoso sexual en el transporte público, que contenga
el diseño, implementación, ejecución y análisis de la
prueba piloto en por lo menos una ciudad.

Con este estudio se busca identificar las diferentes

formas de violencia sexual que las mujeres enfrentan
a diario en sus traslados cotidianos, así como sus re
acciones frente a esta violencia y el impacto que tiene
en sus vidas.

Está pendiente saber cuánto pagará Inmujeres
por este estudio y si sólo se quedará en el papel o
realmente se convertirá en una política pública que
erradique de manera contundente la violencia sexual
que sufren las mujeres en el transporte público y los
espacios que cruzan en sus diferentes trayectos.
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Hemos sido testigos de la satura
ción de diversos espacios como
lo son aeropuertos, centros co

merciales e iglesias, que fortaleciendo
las medidas de higiene, nos han permi
tido continuar con nuestras actividades

de manera medianamente regular.

Independientemente del color que muestre el
semáforo epidemiológico, las clases presenciales se
llevarán a cabo en nuestro país. Se extremarán pre
cauciones para intentar evitar propagación del virus,
mediante filtros sanitarios, la cancelación de ceremo
nias y otras acciones.

El regreso a clases será voluntario, así que, será el
próximo 30 de agosto cuando los padres de familia,
si lo consideran apropiado, llevarán a sus hijos a las
aulas. Los niños han pasado meses lejos de la escuela
como la conocían y el proceso de aprendizaje se vio
modificado radicalmente por la irrupción del virus y
la cancelación de las clases presenciales a causa de su
veloz propagación.

Padres de familia y niños se vieron obligados a mo
dificar radicalmente sus rutinas para intentar atender
las estrategias de la educación a distancia. El proceso
trajo consigo consecuencias importantes para ambos.
Ha provocado en los niños diversas consecuencias
emocionales y los ha alejado de uno de los procesos
más formativos como lo es el compartir el aula y el
patio con sus compañeros y maestros. Una encuesta
realizada por la Secretaría de Educación Pública arro
jó que los maestros consideran que el confinamien
to afectó el estado emocional de los estudiantes, se
generaron afectaciones en el aprendizaje y mermó

sus habilidades sociales. El haber estado lejos de las
aulas por un año, ha puesto en riesgo su regreso, ya
que gran número de niños se han integrado a otro tipo
de actividades para apoyar a sus familias sustituyen
do con ello las horas que pasaban en el aula. Cifras del
Inegi revelan que, aproximadamente 1.5 millones de
niños de entre 3 y 18 años de edad no realizaron su
proceso de reinscripción al nuevo ciclo escolar.

La Unicef sostiene que a causa del confinamien
to los niños han disminuido su capacidad para leer,
escribir y realizar operaciones matemáticas, además
de mermar su condición física y salud mental; por lo
tanto, la institución ha hecho un enérgico llamado a
las naciones a realizar de manera progresiva, volun
taria y segura, la reapertura de los centros educativos,
sosteniendo que, el beneficio de reabrirlos supera
con creces el costo de mantenerlos cerrados.

La reapertura no solamente fortalecerá el proce
so de desarrollo de los niños, sino también, será un
paso importante hacia la recuperación económica
que tanto se requiere y permitirá en cierta medida a
padres y familiares, recuperar algo de la rutina que
tenían antes del Covid 19, al ya no tener que atender
de manera directa a los niños durante las horas que
estarán en la escuela.

Como padres de familia deberemos hacer un es
fuerzo importante para apoyar a nuestros hijos y a
sus maestros a que este regreso a clases se realice de
manera exitosa. Deberemos ser pacientes y toleran
tes con nuestros niños que, seguramente vivirán mo
mentos de angustia al volver a las aulas y al intentar
recuperar su nivel educativo. De la misma forma de
beremos privilegiar el trabajo en equipo, para junto
con los demás padres de la comunidad y los maestros,
mantener una convivencia sana y las condiciones de
seguridad idóneas en la escuela. Por nuestros niños,
hagamos un esfuerzo extra para lograr un regreso a
clases seguro y eficiente.
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El Jefe de jefes, Miguel Ángel
Félix Gallardo, exlíder del
extinto Cártel de Guadala

jara y uno de los hombres pione
ros del narcotráfico en México ha

reaparecido en medios de comu
nicación cuando su condena en

Estados Unidos está por conclui r.
Han pasado 32 años desde que este hombre

caminó por primera vez por el pasillo de una
cárcel de máxima seguridad rumbo a una cel
da. A tres décadas de ser detenido, ese hombre
fuerte y poderoso que hemos visto represen
tado en muchas series y películas hoy está en
una silla de ruedas y con la vista y audición
muy disminuidas.

Félix Gallardo tenía 43 años cuando fue
detenido, durante cuatro años había logrado
evadir la justicia tanto mexicana comoestadou
nidense, acusado de ordenar los asesinatos del
agente de la DEA, Enrique "Kiki" Camarena, y
su piloto Alfredo Zavala, ocurridos en marzo de
1985. Tenía contactos y compradas a muchas
autoridades,yasírecibióproteccióndurante un
tiempo, hasta que fue detenido y extraditado
a Estados Unidos.

Hoy tiene 75 años, en una entrevista con
Issa Osorio, niega haber participado en el nar
cotráfico, dice no ser un hombre de armas y
que ha sido recluido injustamente. Asegura
ser un cadáver viviente y que su familia está
ya haciendo un hoyo para enterrarlo.

También dice que no busca o espera un
beneficio, pero si el Presidente de México, en
caso de ser extraditado, lo llega a contemplar
para una liberación, el líder del extinto Cártel
de Guadalajara no dudaría en aceptarlo por
sus nietos.

En la entrevista calificó al Presidente Andrés
Manuel López Obrador como "un hombre
de buena voluntad que está combatiendo la
desigualdad social".

El pasado viernes 20 de agosto, el Presidente
López Obrador hizo eco a los señalamientos de
Félix Gallardo. Apuntó que él no se opondría
a la liberación, siempre y cuando cumpla con
los requisitos.
"En su caso, si se determina de revisar este

asunto, queconespondealaFiscalía, dequeno
tiene ya ningún pendiente porque ya cumplió
con estar en la cárcel durante algún tiempo, que,
si ya tiene derecho a salir, yo no me opongo a
eso", apuntó en la conf erencia matutina.

Félix Gallardo se imaginaba morir en la cár
cel, su última sentencia fue en 2017 por el caso
del asesinato de "Kiki" Camarena.

La realidad es que las autoridades estadou
nidenses no hablan de extraditar de vuelta
a México a Félix Gallardo, sino que termine
su condena en un una prisión de mediana
seguridad.

Han pasado 32 años desde que este hombre
caminó por primera vez por el pasillo de una
cárcel de máxima seguridad rumbo a una cel
da. A tres décadas de ser detenido, ese hombre
fuerte y poderoso que hemos visto represen
tado en muchas series y películas hoy está en
una silla de ruedas y con la vista y audición
muy disminuidas.

Félix Gallardo tenía 43 años cuando fue
detenido, durante cuatro años había logrado
evadir la justicia tanto mexicana comoestadou
nidense, acusado de ordenar los asesinatos del
agente de la DEA, Enrique "Kiki" Camarena, y
su piloto Alfredo Zavala, ocurridos en marzo de
1985. Tenía contactos y compradas a muchas
autoridades,yasírecibióproteccióndurante un
tiempo, hasta que fue detenido y extraditado
a Estados Unidos.

Hoy tiene 75 años, en una entrevista con
Issa Osorio, niega haber participado en el nar
cotráfico, dice no ser un hombre de armas y
que ha sido recluido injustamente. Asegura
ser un cadáver viviente y que su familia está
ya haciendo un hoyo para enterrarlo.

También dice que no busca o espera un
beneficio, pero si el Presidente de México, en
caso de ser extraditado, lo llega a contemplar
para una liberación, el líder del extinto Cártel
de Guadalajara no dudaría en aceptarlo por
sus nietos.

En la entrevista calificó al Presidente Andrés

Manuel López Obrador como "un hombre
de buena voluntad que está combatiendo la
desigualdad social".

El pasado viernes 20 de agosto, el Presidente
López Obrador hizo eco a los señalamientos de
Félix Gallardo. Apuntó que él no se opondría
a la liberación, siempre y cuando cumpla con
los requisitos.
"En su caso, si se determina de revisar este

asunto, queconespondealaFiscalía, dequeno
tiene ya ningún pendiente porque ya cumplió
con estar en la cárcel durante algún tiempo, que,
si ya tiene derecho a salir, yo no me opongo a
eso", apuntó en la conf erencia matutina.

Félix Gallardo se imaginaba morir en la cár
cel, su última sentencia fue en 2017 por el caso
del asesinato de "Kiki" Camarena.

La realidad es que las autoridades estadou
nidenses no hablan de extraditar de vuelta
a México a Félix Gallardo, sino que termine
su condena en un una prisión de mediana
seguridad.

Se habló de la posible liberación especulan
do que pudiera llegar a México y en el contexto
de la amnistía que está relacionada con las
dedaracionesdelmismomandatariomexicano
realizadas en julio pasado, cuando anunció la
posibilidad de liberar a 12 mil presos de cárceles
federales con no más de 10 años de detenidos,
75 años, 65 años y con enfermedades crónicas,
presos que hayan comprobado que fueron tor
turados, además de que no cumplan sentencia
por delitos graves.

Félix Gallardo lleva ya 32 años detenido de
los 40 de condena que recibió.

Dos de sus correligionarios, quienes traba
jaron en el narcotráfico al mismo tiempo que
él, han logrado ya su libertad.

Rafael Caro Quintero, el Narco de narcos,
quien salió por la puerta principal del penal de
Puente Grande, Jalisco, en 2013. Las autorida
des estadounidenses aseguran que regresó al
narcotráfico y que actualmente es un operador
muy importante para el trasiego de drogas. Es
uno de los hombres más buscados por la DEA.

El otro detenido fue Ernesto Fonseca Ca

rrillo, alias Don Neto, quien a sus 86 años fue
trasladado en una ambulancia desde el penal
de Puente Grande hasta el Aeropuerto Inter
nacional de Guadalajara para cumplir arresto
domiciliario, en su casa hasta 2025. Se debe a
su avanzada edad y a estado de salud.

Estas capturas a finales de los años 80 des
mantelaron la vieja estructura del narcotráfico
en México, donde existía un cártel único, el de
Guadalajara.

La historia de Félix Gallardo tiene relación
con la política y seguridad. Nació en Culiacán,
Sinaloa, el 8 de enero de 1946. Antes de dedi
carse al narcotráfico, fue elemento de la Policía
Judicial en el estado.

Inició su carrera delictiva al lado del trafi
cante de heroína Eduardo "Lalo" Fernández,
al mismo tiempo que era guardaespaldas del
entonces gobernador de Sinaloa, Leopoldo
Sánchez Celis, de 1963 a 1968, de quien incluso
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Se habló de la posible liberación especulan
do que pudiera llegar a México y en el contexto
de la amnistía que está relacionada con las
dedaracionesdelmismomandatariomexicano
realizadas en julio pasado, cuando anunció la
posibilidad de liberar a 12 mil presos de cárceles
federales con no más de 10 años de detenidos,
75 años, 65 años y con enfermedades crónicas,
presos que hayan comprobado que fueron tor
turados, además de que no cumplan sentencia
por delitos graves.

Félix Gallardo lleva ya 32 años detenido de
los 40 de condena que recibió.

Dos de sus correligionarios, quienes traba
jaron en el narcotráfico al mismo tiempo que
él, han logrado ya su libertad.

Rafael Caro Quintero, el Narco de narcos,
quien salió por la puerta principal del penal de
Puente Grande, Jalisco, en 2013. Las autorida
des estadounidenses aseguran que regresó al
narcotráfico y que actualmente es un operador
muy importante para el trasiego de drogas. Es
uno de los hombres más buscados por la DEA.

El otro detenido fue Ernesto Fonseca Ca
rrillo, alias Don Neto, quien a sus 86 años fue
trasladado en una ambulancia desde el penal
de Puente Grande hasta el Aeropuerto Inter
nacional de Guadalajara para cumplir arresto
domiciliario, en su casa hasta 2025. Se debe a
su avanzada edad y a estado de salud.

Estas capturas a finales de los años 80 des
mantelaron la vieja estructura del narcotráfico
en México, donde existía un cártel único, el de
Guadalajara.

La historia de Félix Gallardo tiene relación

con la política y seguridad. Nació en Culiacán,
Sinaloa, el 8 de enero de 1946. Antes de dedi
carse al narcotráfico, fue elemento de la Policía
Judicial en el estado.

Inició su carrera delictiva al lado del trafi
cante de heroína Eduardo "Lalo" Fernández,
al mismo tiempo que era guardaespaldas del
entonces gobernador de Sinaloa, Leopoldo
Sánchez Celis, de 1963 a 1968, de quien incluso

fue su padrino de boda.
Su vida pública giraba en los círculos de la

clase media alta de Culiacán y a finales de los
años 70, Félix Gallardo trasladó su residencia a
la ciudad de Guadalajara, donde fundó el cártel
junto con sus socios: Rafael Caro Quintero y
Ernesto Fonseca.

Tenía conexiones con mafias colombianas
y amistades con políticos corruptos, que le
permitieron comprar autoridadesy escapar de
varios operativos.

Se dice que Félix Gallardo reclutó a sus su
cesores en el mundo de las drogas: Joaquín El
Chapo Guzmán, Héctor El Güero Palma, fun
dadores del Cártel de Sinaloa para los años 90
y que antes trabajaron para él.

En su reciente entrevista para Telemundo,
reiteró ser inocente. Todo lo niega, desde haber
formado parte del narcotráfico, haber ordenado
latorturayasesinatode"Kiki"Camarenaoquelo
hubiera conocido siquiera. También desconoció
a sus socios del cártel: DonNeto, Caro Quintero
y Pablo Escobar.

Su versión sobre su captura difiere de los
reportes de la DEA. Narró que estaba en una
casa en Guadalajara, cuando, dice, tumbaron
la puerta sin orden de aprehensión cuando
estaba con suhija, le rompieron cuatro costillas.

Se apegó a la versión de que no era narco
traficante, sino un simple agricultor, mismas
palabras que escuchamos decir a El Chapo en
2019, durante su juicio en Nueva York, y con
quien compartió dos veces cárcel en el Altiplano
y Puente Grande.

De lo que se tiene certeza es que la vida en
el narcotráfico deglamoury dinero dura poco.
Miguel Ángel Félix Gallardo, fue un icono en el
mundo del narcotráfico. Influyente, violento,
poderoso, pero pasó casi la mitad de su vida
en el reclusorio, perdió todo.

Pero también está el caso de Rafael Caro

Quintero, quien logró salir de la cárcel y hoy
nuevamente ha podido recuperar su espacio
en el mundo del narcotráfico.

fue su padrino de boda.
Su vida pública giraba en los círculos de la

clase media alta de Culiacán y a finales de los
años 70, Félix Gallardo trasladó su residencia a
la ciudad de Guadalajara, donde fundó el cártel
junto con sus socios: Rafael Caro Quintero y
Ernesto Fonseca.

Tenía conexiones con mafias colombianas
y amistades con políticos corruptos, que le
permitieron comprar autoridadesy escapar de
varios operativos.

Se dice que Félix Gallardo reclutó a sus su
cesores en el mundo de las drogas: Joaquín El
Chapo Guzmán, Héctor El Güero Palma, fun
dadores del Cártel de Sinaloa para los años 90
y que antes trabajaron para él.

En su reciente entrevista para Telemundo,
reiteró ser inocente. Todo lo niega, desde haber
formado parte del narcotráfico, haber ordenado
latorturayasesinatode"Kiki"Camarenaoquelo
hubiera conocido siquiera. También desconoció
a sus socios del cártel: DonNeto, Caro Quintero
y Pablo Escobar.

Su versión sobre su captura difiere de los
reportes de la DEA. Narró que estaba en una
casa en Guadalajara, cuando, dice, tumbaron
la puerta sin orden de aprehensión cuando
estaba con suhija, le rompieron cuatro costillas.

Se apegó a la versión de que no era narco
traficante, sino un simple agricultor, mismas
palabras que escuchamos decir a El Chapo en
2019, durante su juicio en Nueva York, y con
quien compartió dos veces cárcel en el Altiplano
y Puente Grande.

De lo que se tiene certeza es que la vida en
el narcotráfico deglamoury dinero dura poco.
Miguel Ángel Félix Gallardo, fue un icono en el
mundo del narcotráfico. Influyente, violento,
poderoso, pero pasó casi la mitad de su vida
en el reclusorio, perdió todo.

Pero también está el caso de Rafael Caro
Quintero, quien logró salir de la cárcel y hoy
nuevamente ha podido recuperar su espacio
en el mundo del narcotráfico.

EL FUNDA
DOR del cártel

de Guadalajara
durante una

entrevista para
Telemundo, el
pasado 18 de
agosto.
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Muestra fuerza oposición
para 65 Legislatura

Los diputados electos del Bloque
Opositor Legislativo conforma
do por PAN, PRI y PRD, ningu

neado por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador y Morena y sus aliados,
se reunieron el sábado en una plenaria
en la sede de San Lázaro no solo para
confirmar que seguirán unidos en las
tareas de la 65 Legislatura que se instala
el Io de septiembre, sino que también
buscarán encabezar importantes co
mí siones, aun la Junta de Coordinación
Política y en la discusión del proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Fede
ración para el año que entra.
En esa demostración de fuerza confirmaron que sus

dirigentes denunciarán hoy ante la Organización de
los Estados Americanos como lo hiciera hace unas

semanas el gobernador perredista de Michoacán, Sil
vano Aureoles la intromisión del crimen organizado
en las elecciones del 6 de junio pasado para apoyar a
candidatos de Morena, lo que seguramente tendrá res
puesta del Ejecutivo Federal en su mañanera de hoy.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

CON varios miembros de su gabinete que lo fueron

también en el del expresidente Carlos Salinas de Gor
tari, pareció una mera ocurrencia del actual manda
tario de acusar de "salmistas" a los legisladores de
oposición que votaron en contra de que la Comisión
Permanente del Congreso aprobara un periodo ex
traordinario de sesiones para que se presentara, dis
cutiera y aprobara alfasttrack la ley de revocación de
mandato.

POR más que la propia presidenta de la Cámara de
Diputados, Dulce María Sauri Riancho, del PRI, advir
tiera que no veía la prisa de que se convocara a ese pe
riodo a menos de dos semanas del inicio de la nueva le

gislatura, el 1° de septiembre y de que legisladores del
PAN, PRD y MC coincidieran en ello, hicieron desistir
al Presidente y a Morena que en dos días consecutivos
se llevaron el boxístico unodos, para echarlo abajo.
POCO se espera del informe final de la empresa norue
ga DNV que se presentará hoy sobre las causas y res
ponsables en la Línea 12 del Metro, ocurrido la noche
del lunes 3 de mayo pasado en la estación Olivos de
la alcaldía de Tláhuac, como no sea atribuirle la cul
pabilidad a algunos trabajadores, no a funcionarios
de primer o segundo nivel, ni tampoco a empresas
constructoras que costó la vidaa26 personas y heridas
graves a decenas más.
LA última directora, Florencia Serraníafue destituida
mes y medio después de lo sucedido con una supuesta
"renuncia" que sólo confirmó el manto protector que
se le tendió por razones que motivaron un sinfín de
especulaciones, como el que mantuvo a lo largo de su
gestión en que se registraron otros accidentes en dis
tintas líneas de ese servicio de transporte sin que se le
fincara tampoco responsabilidad en ninguno de ellos.
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•QUEBRADERO

Las rápidas respuestas
del Presidente

El Presidente no deja pasar nada. No
permite vacíos en lo que tiene que
ver con él y tiende a responder sin

mportar la relevancia que pudiera tener
el tema.

No deja pasar las cosas, lo que no quiere decir que sus res
puestas o planteamientos no sean cuestionados. Se puede
contradecir, pero a través de sus desarrolladas capacidades
sabe cómo darle vuelta a los temas o, de plano, cambiarlos
para introducir una nueva idea que le permita darle pie para
hablar de otro asunto.

Las respuestas rápidas no necesariamente son lo mejor ni
significa que se tiene la razón. Tienen el efecto de la inmedia
tez que provoca que en un primer momento la idea dé certi
dumbre, conocimiento y seguridad.

La prontitud al responder puede crear en el imaginario co
lectivo que se tiene razón. Puede ser una estrategia de gran
efectividad, el problema acaba estando en si las respuestas
ofrecen salidas, soluciones y claridad.

Estos procesos en un país con nuestra historia no son nue
vos. Si revisamos lo que ha pasado en los últimos 40 años, al
menos podemos confirmar que lo que estamos viendo res
pecto a la figura, el poder y el discurso presidencial tiene ras
gos comunes con el pasado.

Por más que medios, redes y críticos del Presidente plan
teen informaciones y argumentos distintos, el peso del Pre
sidente es tal que lo que dice acaba convirtiéndose en lo que
"es".

López Obrador lo sabe y por ello repite la fórmula en su
ejercicio cotidiano. Entiende como pocos los tiempos y ade
más sabe cómo empezar sus mañaneras, qué temas abordar y
hasta dónde llegar.

El Presidente tiene claro que con todo y los inevitables alti
bajos las mañaneras, y que en ocasiones le arrebaten la agen
da, él es quien la lleva. En más de una ocasión hemos visto
cómo logra poner temas en la mesa que lo vuelven a colocar
en el centro en medio de temáticas que le son ajenas.

López Obrador es el referente diario porque no sólo es el
Presidente poderoso, sino porque también conserva una inva
luable popularidad, y porque además siempre tiene algo que
decirnos. Puede gustar o no que ponga música, que haga refe
rencia a escritores o personajes públicos, pero lo cierto es que
está diariamente en la atención de nosotros, medios y redes.

Sin embargo, hay cosas que, si bien hoy tienen un efecto
positivo, pueden adquirir otra dimensión en el mediano plazo.
Sus rápidas respuestas a todo lo que le preguntan sin importar
en ocasiones qué es exactamente lo que dice, va dejando un
historial que tarde que temprano se puede revertir.
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El Presidente ha dicho que quiere pasar a la historia, pero
va a enfrentar al paso de los años confrontaciones y eventual
mente desmentidos. Los "otros datos" en un gran número de
casos no se conocen, lo que pudiera evidenciar que muchas
preguntas e informaciones que se le han planteado eran efec
tivamente ciertas.

La memoria puede ser efímera y cortoplacista, pero la his
toria se encarga de analizar, explicar y dar cuenta de la vida de
los hombres y las naciones.

Hemos insistido en que lo puede alcanzar la terca reali
dad no como una fatalidad, sino como algo que se debe con
templar en el análisis y evaluaciones diarias que se presume
deben tener para abordar temas como éstos; la verdad se
construye colectivamente.

La mirada amplia de país construye al país. El hecho de
que el Presidente se mueva de manera distinta e inédita le da
una gran ventaja y reconocimiento, pero esto no quiere decir
que en muchas cosas su gobierno y él tengan que empezar de
la nada.

Si el gobierno se ve a sí mismo como parte de la gobernabi
lidad estará también viendo al país.
• RESQUICIOS
Una opción ante el regreso a clases puede estar en decidir
sobre la marcha. Hay que buscar que las familias estén lo
menos tensas posible. Si no se quiere regresar el lunes, no hay
que hacerlo, y si al regresar se generan dudas y riesgos habrá
que de nuevo tomar clases a distancia. La clave está en la co
municación entre las familias y el aparato escolar.

LA PRONTITUD

al responder puedé
crear en el imaginario
colectivo que se tiene
razón. Puede ser una

estrategia de gran
efectividad, el pro

blema acaba estando

en si las respuestas
ofrecen salidas, solu

ciones y claridad
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Que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no anda del
todo errado cuando dice que fueron
priistas los que maniobraron para
forzar el voto por voto, casilla por ca
silla, en Campeche, pues el llamado
"triunfo" de Movimiento Ciudadano

fue orquestado por Berenice Gar
cía Huante, experta en estos temas
y quien ha empuj ado más de 200 pro
yectos de sentencia ante la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral, además de
ser muycercanaaHumberto Casti
llejos, todopoderoso consejero jurí
dico en la administración anterior.

Que a una semana del arranque
de la 65 Legislatura en la Cámara de
Diputados, la próxima bancada de
Morena convocó alos titulares de Go

bernación, Olga Sánchez Cordero;
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O; de Relaciones Exteriores, Marce

lo Ebrard, de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez; de Economía, Tatiana
Clouthier; de Energía, Rocío Na
hle, y de Salud, Jorge Alcocer, a la
tradicional "pasarela" para exponer
sus prioridades en la agenda legisla
tiva.. y de paso medir la popularidad
de los integrantes del gabinete con el
"aplausómetro" parlamentario atres
añosdelasucesiónpresidencial.

Que en el gobierno federal ha
blan de que Morenaya tiene resuelto
quién los puede guiar en su camino a
la gubernatura de Edomex Cuentan
que las preferencias apuntan al admi
nistrador general de Aduanas del Ser
vicio de Administración Tributaria,
Horacio Duarte, a quien califican de
"opositor letal"yleatribuyenla fuerza
para conseguir queelpartidogobierne
esa entidad, que ha estado en manos
del PRI desde siempre.
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Anaya o "Sin jetas no
hay paraíso"
Cada vez que alguien grita a los cuatro vien

tos que "¡soy un perseguido político!", como
Ricardo Anaya, y luego se echa a correr vi
rilmente hacia Atlanta cual si fuera Scarlett

O'Hara en pos de su Rhett Butler, un verdade
ro perseguido político en Afganistán es echado a una hú
meday fría mazmorra condenado a ver en un loop la parte
en que Rambo llega a salvar alostalibanes. Digo, estátan ma

nido el concepto, usadoy abusado por tanto oportunista, que
lo puedes encontrar conun ¡70% de descuento en el Waldo's!
Con esos teleofertones Anayale ha encontrado elgusto na

da culposo de hacerse "la vístima", creyéndose el líder de un
sector opositorsqu.e, ensuafánantipejiano, apoya susberrin
ches e imposturasy arrebatostelenoveleros
donde solo hay unalógicaposible: "Sinjetas
no hay paraíso". Y en vez de ponerle límites
a la criatura, lo dej an crecer como animalito
delbosquedeloshijosúnicos.
Ya cuando afirma que sus videos tienen

70 millones de vistas (bueno, unoslosven
parahacer memes, otras como herramien
tas contra el insomnio) y que AMLO le tie
ne miedo, es que padece los síntomas de
una enfermedad progresivay mortal: la paranoia al revés, o
séase que cree que todo el mundo lo quiere. Bueno, teniendo
apadresputativos como Marktititititito Cortés, Aütititititito
Moreno, Zambranitititititito, Claudititititititito XXX Gonzá
lez y Charlytititititititito Salinas, no era para menos. Solo le
falta hacer su propia secta satánica. ¿O ya la tiene?

Así hasta parece sensata doña Brenda Lozano que, con
tal de quedarse con la agregaduría cultural en España, afir
ma que es más amloístaque AMLOy que sus memes contra
elgobierno que quiere representar fueron chistoretes y que
no son para tanto. Yo sí le creo, sobre todo cuando enarbo

la el poco utilizado argumento de que
es víctima de la misoginiay del hetero
patriarcado falocentristamorenista Y
todavía hay quien vaticina que a la pri
mera de cambios va a dar el lilytcllazo.
Lo dudo, pero al tiempo.
Como quiera que sea, yo sí le suge

riría a López Obrador que se desnie
gue a sí mismo y le explique al Niño
Verde, digo, al niño Anaya, que tiene

la boca retacada de razón; que en efecto lo que quiere es
venganza y que lo va a perseguir hasta verlo en el tambo
(no solo por sus melodramas rancheros sino por su agua
da imitación de Juan Guaidó), a ver si así mi Ricky se va
definitivamente a Atlanta, su verdadero país, y nos ahorra
sus monsergas, virgencita plis.

En vez de ponerle
límites a la criatura,

lo dejan crecer como
animalito del bosque

de los hijos únicos
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Una reforma ambiciosa
Ya entrados en gastos y gustos por qué no cesamos a todo el gabinete del presidente
Liópez Obrador. Salvo alguna notable excepción, ajuzgar por los resultados, estos
altos funcionarios no dan golpe y cuando lo dan destruyen desde los cimientos

Nos ahorraríamos una
buena cantidad de dinero
para dragar los terrenos

de Dos Bocas

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en la desmesura.
No medir nada: ni distancias,
ni tela política, ni consecuen

cias, ni el tamaño de los tropiezos. Así las
cosas en muchos de los asuntos de las go
bernaciones de nuestro tiempo mexica
no. Vean si no: una nota de la redacción de

Expansión informa que "Morena impul
sará el cese anticipado de los 11 integran
tes del Instituto Nacional Electoral y los
siete magistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación como
parte de la próxima reforma electoral".
La iniciativa aún no existe ni se ha pre

sentado, pero ya le quieren entrar al pu
chero con el cucharón de las amenazas.
Gil medita: y ya entrados en gastos y gus
tos por qué no cesamos a todo el gabine
te del presidente Liópez Obrador. Salvo
alguna notable excepción, a juzgar por
los resultados, estos altos funcionarios
no dan golpe y cuando lo dan destruyen
desde los cimientos. Además, cavila Gil
ga, nos ahorraríamos una buena canti
dad de dinero para dragar los terrenos
en los cuales se construye la refinería de
Dos Bocas que, según dicen, es un lago
grande y profundo.
El líder de los senadores de Morena,

Ricardo Monreal, confirmó que trabaja
en una reforma electoral donde se pro
pone la salida anticipada de esas autori
dades electorales como parte del redise
ño de ambas instituciones y donde tam
bién se considera reducir el número de
integrantes de 11 a 7 en el INE y de 7 a 5 el
Tribunal Electoral. No nos andemos con

pequeñeces, Gamés le sugiere al senador
Monreal que de 11 consejeros se reduzca
ese instituto a uno sólo y para más segu
ridad, que ese consejero sea el Presiden
te que además no podrá ganar más que
el Presidente porque él es el Presidente.
¿Cómo la ve, senador? Dicho esto sin la

menor intención de un albur rediseña
do. Respecto a los magistrados, no per
damos tiempo, de 7 pasamos a uno sólo,
¿quién? Adivinaron: Presidente. La ver
dad, Gil ya no se pertenece.

Cumplidor el senador (oror)
La propuesta del senador cumple la exi
gencia del presidente Andrés Manuel
L(i)ópez Obrador: "depurar" los orga
nismos autónomos "por estar al servi
cio de intereses ajenos a la democracia".
Para evitar que recurran a la vía jurí

dica para defender su permanencia en
el cargo, al menos por razones de defen
sa de sus derechos, Monreal propone
que los funcionarios removidos conti

núen percibiendo sus ingresos hasta que
concluyan sus periodos en el cargo, aun
que no lo ejerzan. Andele, senador, esto
lo va a saber su j efe. A sus casas y allá les
mandamos su dinero, o se los trasferimos,
pero no asomen ni la nariz en las oficinas
de esos institutos. ¡Qué monserga con las
autonomías!
Mientras le dabanlos últimos toques ala

propuesta, ésta fue filtrada (ah, un partici
pio pasado). Así como usted lo oye, un ven
tarrón entró por una ventana e hizo volar el
documento hasta que éste llegó a la redac
ción de algún medio de comunicación.
Monreal: "Es una reforma muy ambi

ciosa en materia política electoral, es una
reforma de fondo que estoy esperando el
momento oportuno para presentarla, la
que se filtró es parte de este proyecto". Sí,
muy ambiciosa, que duda cabe. Ya sabía
mos cuál es el rasgo que define a este go
bierno: lo suyo, lo suyo es la demolición.

Gabinete de curiosidades
En el año 2002, MILENIO y la Universi
dad Autónoma de Nuevo León publicaron
doce tomos de la Biblioteca práctica déla
Lengua, una variedad de estudios, miste
rios, significados de la lengua española. El
tomo XII se dedica a explicar los arcanos
de cientos y cientos de "Dichos y frases he
chas", oro molido. Gil escoge y transcribe:
Romper partir la crisma: El crisma o

la crisma es el aceite y bálsamo mezclados
que consagran los obispos el Jueves Santo
para ungir a las personas que se bautizan o
confirman ya los sacerdotes que se orde
nan. Como la unción se realiza enla cabeza,
por ello, coloquialmente se llama crisma a
la cabeza.

Se emplea como amenazapara golpear o
pegar a alguien, descalabrar a alguien. Tam
bién se utiliza con frecuencia romperse,
partírsela crisma con sentidoreñexivo.
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Perder

una guerra
LA CAÍDA de Afganistán en manos de
los talibanes nos está importando más
en España y en el resto de Europa que
en Estados Unidos. Así lo atestiguan al
menos los datos de búsquedas en Google
relacionados con Afganistán. Esto tiene
dos explicaciones complementarias y
bastante poco tranquilizadoras.
La primera es que, ante la opinión

pública estadounidense, Biden ha
impuesto su relato sobre Afganistán, que
en el fondo es el mismo que el de Trump.
La retirada habrá sido una chapuza y un
error de inteligencia de primer orden, pero
la cuestión de fondo no cambia. «No

estamos dispuestos a luchar por quien no
quiere luchar por sí mismo», se ha
justificado un Biden que llegó a la Casa
Blanca con la promesa de hacer una
política exterior para la clase media, es
decir, centrada en los salarios y empleos de
los millones de votantes desafectos con el

sistema político. Biden podía haber
denunciado el acuerdo de Trump con los
talibanes, un breve y sencillo pacto por el
que éstos solo se comprometen a que el
suelo afgano no se utilice de nuevo para
atacar a EEUU. Pero no lo hizo porque
pensó que tras 20 años de guerra y 2,6
billones de dólares (malgastados en un
país corrupto e ingobernable, el objetivo
estratégico de EEUU debía ser el mismo y
único que los llevó allí originalmente:
luchar contra el terrorismo.
La otra cara del cínico realismo

estadounidense es el vacío idealismo de los

europeos, que se lamentan por la caída de
Afganistán y su conversión en una prisión
para 19 millones de mujeres con los
mismos sentimientos que generaría un
desastre natural, ignorando que aunque
nuestro papel en esa guerra fuera
secundario, no fue ni mucho menos
marginal (en 2011, en el punto máximo del
conflicto, EEUU tenía desplegados 90.000
soldados y los aliados 40.000). No es solo
EEUU el que ha perdido esa guerra,
también España y los aliados de la OTAN,
que la hicieron suya pero sin ser capaces
de contarle a la opinión pública por qué y
para qué. Pero como andamos aplastados
por el pensamiento débil y dominados por
absurdas guerras culturales (cuando la
verdadera cultura que nos falta es la de
paz y seguridad), solo somos capaces de
hacer análisis emocionales. Como ocurrió

en su momento con el refugees welcome
de la guerra siria, ese vacío idealismo
pronto chocará con la incomodidad de
asumir las consecuencias migratorias y
geopolíticas del desastre afgano. A los
europeos nos gustan mucho las causas,
pero poco las consecuencias.

No solo EEUU ha perdido
esta guerra, también España
y los aliados de la OTAN,
que la hicieron suya sin
contar por qué y para qué
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Los brazos del
Presidente

I 1 presidente López Obrador ha tenido
desde el inicio del sexenio dos principa
les operadores políticos. Uno, Ricardo

MonreaL Otro,Marcelo Ebrard.Elprimero logró tejer
las mayorías que permitieron las reformas fundamen
tales teniendo en contralos números del Senado. El se
gundo hasidopieza clave casiencadaemergenciade la
República: la crisis migratoria, la amenaza arancelaria
de Trump y hasta buena parte de la política frente a la
pandemia. En los últimos tiempos se ha sembrado en
el trigo la cizaña que ha llevado a la cabeza a tener ges
tos de distanciamiento con sus brazos.

Al primero, lo marginó al excluirlo en su primera
mención de los presidenciables, aunque lo incluye
ra en la segunda, pero sin nombrarlo (todos pueden,
dijo el Presidente, incluidos los líderes parlamenta
rios). Al segundo le llegó su turno con un nombra
miento menor, el de Brenda Lozano. Y digo que es
menor porque por años han ocupado altos y funda
mentales puestos en el gobierno personas vincula
das estrechamente a los sectores capitalistas tras
nacionales que parten el queso en los sectores mine
ro, farmacéutico o de la agroindustria Se asume y se
respeta, porque gobernar implica gestionar contra
dicciones y el Presidente eligió antes un gobierno de
unidad nacional que uno que caminara más a la iz
quierda, y varios equipos colocaron ese tipo de fun
cionarios, pero esa Marcelo al único que se señala En
los hechos, quienes montados en la buena fe de algu
nos tuiteros organizan campa
ñas de desprestigio, no cuidan
la congruencia en el gobierno,
sino que utilizan cualquier pre
texto para estigmatizar a sus
adversarios enlalid interna. Su

método es el siguiente: guardan
bajo perfil para hacer parecer
sus golpes como espontáneos,

aprovechan la información de
una campaña permanente de desprestigio contra
los aspirantes presidenciables y hacen ruido tuite
ro coordinado, prestos abuscary señalar traiciones.
El odio se adueña de las redes y el ruido justifica que
los temas se toquen en la mañanera. Ya lo probaron
y, como el Presidente pidió públicamente a Ebrard
rectificar el nombramiento y lo zarandeó en ese acto
—cambiando la reticenciaaentrarenlagrillasuce So
ria— repetirán la fórmula siempre que puedan.
Esto plantea un problema. Sin duda, la cabeza y

fondo del cambio de régimen es el Presidente, pero
sin brazos operativos ej ecutivo y legislativo, ni for
mas democráticas en el partido es difícil cambiar lo
que resta. ¿Permitirá el Presidente que algunos en
tre los que se dicen más leales sigan serruchando los
brazos operativos faltando la mitad del sexenio?
Deseo profundamente que no sea así, que no ha

ya distanciamientos ni parálisis, que el Presidente
haga lo que resta del sexenio recargado en ambos,
ofreciendo garantías para que Morena vaya a elec
ciones primarias transparentes, sin más encues
tas simuladas, y para que sea realmente el pueblo el
que hable por sí mismo, no la minoría sectaria que,
a la usanza de las sectas, peca en nombre de un dios
(al que se puede consultar sólo mediante presun
tas encuestas guardadas bajo llave) y excomulga a
todo aquel que señale su falsedad, que no conspire
con ellos o se subordine a su jerarquía interna. Sa
bemos que el sectarismo y el problema sucesorio se
han tragado más de una revolución.

Que no haya distan
ciamientos y que
AMLO haga el resto
del sexenio recarga
do en ambos
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Convertir en nacimiento
tanta tristeza

Mi primer pensamiento se dirige
hacia los géneros (crónica, ensa
yo, relato... ¿cuál es la importan

cia de las etiquetas?, ¡la literatura es degenerada!)
y el segundo se dirige hacia Ciudad de México: si
pienso así es porque vivo aquí: extensión inabar
cable de cerros y pueblos y congestiones urbanas,
donde nunca nada puede ser etiquetado porque su
orden íntimo es tan indescriptible como inclusivo e
inesperado. Y los dos pensamientos se encuentran
de manera armónica: una persona que escribe en
Ciudad de México no puede tener género, simple
mente escribe y la atmósfera es lo suficientemente
intensa para influir en su escritura, y ese influjo es
hacíala indeterminación y el desprecio por las cate
gorías fij as. ¿Qué le puede importar a una ciudad ser
pueblerina o cosmopolita? ¿Qué le puede importar
a una persona que escribe ser cronista o novelista?
Hay un tercer pensamiento, y ese es sobre sen

sualidad: la capital es tan sensual, todo en ella es sen
sación y si hago periodismo es
porque estoy convencido de
que el periodismo explora la
realidad, y por lo tanto perio
dismo también es imaginación,
miedo y sonido. El periodismo
narrativo puede reportear lo
abstracto, invisible y delicado,
puede ser también una narra
ción sobre intimidad.
Alguna vez fui un joven

hombre que decidió encerrarse en Nepantla para
escapar del ansia que le provocaba Ciudad de Mé
xico y terminó escribiendo una siniestra obra de
teatro (libreto y música) sobre un manicomio de
bailarinas (en ese entonces escribía una biografía
sobre Gloria Contreras), pero entre la dramaturgia
comenzaron afiltrarse otros aires: erotismo, nostal
gia, narcotráfico... y todo terminó englobado en un
diario largo con un título depresivo (Puedo ver el fu
turo: hay un asesinato) escrito con mi irregular letra
manuscrita con tinta roja sobre la cubierta azul de
una libreta con hoj as ahuesadas.
Luego regresé a Coyoacán y todo comenzó a cam

biar: las mismas cosasyanoeranlas mismas cosas; sur
gían ante mí llenas de distintos significados, y también
eran otras mis formas: comencé ausar chamarras de
mezclillay caminar más rápido. El ansia se había con
vertido en avidez: de museos, parques, fondas, kios
cos, humos, fragancias, camiones, globos, algodones
de azúcar, California Dancing Club, El hijo del Cuer
vo, revistas, mercados, camellones, estatuas, puentes,
organilleros, traj ineras, partidos de los Pumas, y revi
sitar desde la nostalgia las colonias de mi infancia pa
ra también hacerlas otras: resignificarlas y convertir
en nacimiento tanta tristeza.

Una persona que es
cribe en Ciudad de
México no puede te
ner género, simple
mente escribe
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En defensa de los
diputados

La nota apareció casi perdida, pequeñita,
en un rincón de la sección de estados —y
eso en los medios que la consignaron,

porque en Ciudad de México no llegó a importar lo
suficiente como para ir a portada, a pesar de ser un
atisbo del futuro político.
El jueves por la tarde el Congreso de Tabasco

aprobó una reforma constitucional para eliminar
casi la mitad de sus diputados plurinominales. Ta
basco cuenta con 14 legisladores de representación
proporcional, a partir de los comicios de 2024 ten
drá solo ocho.
Con 27 votos afavor y seis en contra, en un ter

cer periodo extraordinario de sesiones se aprobó
en Tabasco la propuesta del gobernador Adán Au
gusto López, presentada apenas una semana an
tes. La paradoja: ese gobernador llegó a ser dipu
tado en el Congreso del estado por la vía plurino
minalen2007.

Lo que sigue es el congreso federal. Desde el 15 de
junio el presidente Andrés Manuel López Obrador
propuso eliminar a los 200 diputados de represen
tación proporcional. Es demasiado el gasto, dij o esa
mañana en que anunció que enviará tres reformas
constitucionales, una de ellas la reforma electoral.
"¿Para qué tantos diputados?, ¿por qué nada

más, por qué no nada más se quedan los de mayo
ría?, ¿por qué no se quitan los 200 plurinomina
les? Pero eso no solo en la Cá
mara de Diputados, también
en la de senadores. Vamos a

reformar la ley, la Constitu
ción, para que haya democra
cia plena", dijo esamañanaen
que recibió la segunda dosis
de su vacuna anticovid.

Iniciativas al respecto hay
más. Dos diputados de Morena

enviaron la suya. Tanto Gustavo Callejas como Os
car Gutiérrez proponen reformar los artículos 52,
55 y 54 de la Constitución para eliminar a los 200 di
putadosy los 32 senadores plurinominales.
La representación política de las minorías ha sido

por la vía de las plurinominales. Hay que defenderla.
Cierto es que también sirven para garantizar que las
burocracias partidistas se queden con los primeros
lugares de la lista, pero no tiremos el agua de la ba
ñera con todo y niño, es decir, limpiemos la figura,
pero que no desaparezca
Sin plurinominales no estarían en el Senado Ri

cardo Monreal, Jesusa Rodríguez, Ifigenia Mar
tínez, Damián Zepeda, Germán Martínez, Dante
Delgado, Patricia Mercado, Xóchitl Gálvez, Beatriz
Paredes, Miguel Osorio y Claudia Ruiz Massieu, en
tre otros.

¿Tendrá Morena los votos para lograrlo?
Según el proyecto para el reparto de pluris por la

elección del 6 de junio —que hoy discutirá el INE— a
ese partido y sus aliados les corresponderán 278
curules (198 de Morena; 37 del PT y 43 del PVEM)
frente a los 199 del bloque opositor (114 del PAN; 70
delPRIyl5 delPRD).
Movimiento Ciudadano, que juega por separa

do respecto del partido en el gobierno y el bloque
opositor, tendrá 23 diputados, pero en súmala opo
sición tendrá cerca de 44 por ciento de los votos, lo
que hará muy difícil una reforma constitucional que
no sea de consenso.

Que los diputados salven a los plurinominales.
Pueden y deben hacerlo.

La representación
política de las mi
norías ha sido por
la vía de las pluri
nominales
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BALA DE TERCIOPELO

Otro Presidente

ANA MARÍA
OLABUENAGA

Una coma, como esta que puse o la que me
dispongo a poner, mínima. Lej os de la de
terminación que tiene el punto y aún más

lejos de su capacidad de separar ideas, la coma es el signo
ortográfico más humilde de todos los que existen. No es
capaz de admirarse ante nada, no pregunta, no exige una
explicación como sí se atreven a hacer los dos puntos y
tampoco entrecomilla sus ideas, solo pide un respiro o tal
vez no, ni siquiera: la coma es apenas la colita de un alien
to. La pausa más pequeña que existe en los escritos, esa
que a veces pasa inadvertida. Y entonces, ¿de dónde vie
ne elinterésporempezaruntextodeteniéndome en ella?

"No se debe cambiar ni una coma", decía el Presiden
te al referirse a alguna propuesta que estaba por llegar al
Legislativo, lo cual hacía que no solo su palabra fuera ley
sino también sus comas. Signo perfecto de la primera mi
tad de este sexenio. La legitimidad y el respaldo con los
que el Presidente llegó al poder hacía que su más mínimo
gesto, incluyendo sus comas, fueran traducidasy ejecuta
das como una ordeny que, por insignificantes que fueran,
enardecieran a las redes y dejaran pasmada ala oposición.

Todo lo que el Presidente quería que pa
sara, pasó.
Entre todo ello, llegó el momento de

la Revocación de Mandato, una prome
sa de campaña que transitó por el Le
gislativo como todo, fluyendo sin pau
sa, pero eso sí, con sus debidas comas,
esas con las que hoy la Revocación de
Mandato es ley y letra de nuestra Cons
titución. Eltemaesque para tener la ley

completa y poderla ejecutar, se necesitan las leyes com
plementarias, por lo que se buscó un periodo extraordi
nario en el Legislativo y lograr ahí aprobarlas. Sin em
bargo, la petición no pasó la primera vezy tampoco pasó
la segunda. ¿Qué pasó? Seguía siendo la misma Legisla
tura que todo le aprobó al Presidente, la misma que llevó
la Revocación de Mandato a la Constitución; esa que lie 
gó al poder junto con él, con los mismos nombres e idén
tico equilibrio de fuerzas y frente a la cual el Presidente
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se cruzó la banda presidencial. Entonces, ¿qué es dife
rente hoy?, ¿qué cambió?
Si no cambiaron los legisladores y tampoco cambia

ron los partidos, solo queda una opción. Lo que cambió
fue el Presidente. Por eso le dicen que no, porque es
te no es aquel, este no es el Presidente que ganó, este es
otro, este perdió. Se acabó el miedo y se acabó también
la oportunidad.
Nadie duda que las escaleras se barran de arriba para

abaj o, el problema es que ninguno en
contró la escoba. No existen casos em
blemáticos ni acciones concretas an
ticorrupción. La línea 12 del Metro se
cayó por corrupción y aquello del su
puesto juicio a ex presidentes, a todos
ya se les olvidó. Tal vez "no sean igua
les" y tal vez "ya no sea como antes",
pero el ser diferente no los hizo mejo
res. Narrativa no es acción y narrativa

repetida sin sustento, verdad, fuerzay valor. "Ahí viene el
lobo", decía Pedro mientras aquí escuchamos: "Ya casi lle
ga la cuarta transformación".
Hoy hay más pobreza, más violencia, más pandemia,

menos salud, menos medicinas y menos confianza. Para
enfrentarlo, tendremos otro Presidente. Le tocará ir de
baj ada, ninguna coma le dará respiro y mientras transcu
rra la segunda mitad de su sexenio, se levantarán aún más
signos de interrogación.

No es el mandatario
que ganó, este

perdió. Se acabó el
miedo y también la

oportunidad
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¿Contra España
o por la justicia ?

o hay imperio amable. Quizás en las
metrópolis el imperialismo haya sido

_L ^ susceptible de ser amado, pero con las
comunidades sojuzgadas todos los imperios han si
do crueles. El salvaj ismo que los colonizadores atri
buyen a los colonizados es su espejo: el mito de ese
otro ogro filantrópico si vale parafrasear aquí a Oc
tavio Paz solo existe en la mentalidad imperialista
Quienes aceptan acríticamente la tesis del progre
so unilineal, según la cual todos los grupos humanos
recorren la misma senda evolutiva, dicen que Euro
pallevó "lacivilización" atierras de "barbarie", pero
ni ellos pueden negar que ese proceso dizque reden
tor estuvo plagado de atrocidades.
España fue eje de un imperio del sigloXVI alXIX.

No me voy a meter en el resbaloso terreno de las su
puestas bondades comparativas de un colonialismo
determinado del británico visávis el español, por
ejemplo pues lo que quiero argumentar es que todo
proceso colonizador se realiza conviolencia e impo
ne una cultura sobre otra. Tiene razón el presiden
te López Obrador en deplorarlos abusos de los con
quistadores contra los pueblos originarios de Me
soamérica (son originarios si es falsa la hipótesis de
que llegaron a América por el estrecho de Bering,
porque si no también serían pueblos inmigrantes),
y se equivoca al pensar que una disculpa serviría pa
ra hacer justicia y reconciliar a nuestros países, que
por cierto no piden reconciliación. No veo en qué

ayudaría ese perdón a los in
dígenas ni cómo tal aberra
ción diplomática puede abo
naralarelaciónbilateral. Y ni
hablar del debate de la (in va
lidez sobre culpas heredadas
y sobre la representación de
entidades que ya no existen.
Donde sí me voy a meter

es en la arena del realismo.

Me explico. 1) Los imperios autóctonos america
nos fueron tanbrutales como cualquier otro, y eso
de que tlaxcaltecas, chilangos y demás "descen
dientes" de aquellas civilizaciones se pidan perdón
es tan complicado como inútil. 2) Los 300 años de
la Colonia calaron tanto en lo que llamamos mexi
canidad como los tiempos previos a la llegada de los
españoles. 3) Deturpar lo que nos dejó España es
degradarnos, porque nos guste o no es parte de no
sotros. 4) A pesar de sus injusticias, sin el mestizaj e
no existiría la nación mexicana. 5) Me quedo con la
conclusión del gran Manuel Gamio, injustamente
zaherido por el multiculturalismo radical: es im
perativo que los indígenas preserven sus culturas y
que, además, adopten la ciencia occidental para me
j orar sus condiciones de vida.
AMLO rechazó a Brenda Lozano como agrega

da cultural en Madrid rudeza innecesaria porque
no comulga con la 4T. Habló de "un diferendo" y
lo ratificó simbólicamente al perfilar para el cargo
a una poeta nahuatlaca. Es su facultad. Yo sosten
go, no obstante, que nada bueno traerá a México
su creciente hispanofobia. ¿Y si mejor digerimos
el pasado y purgamos agravios de hace varios siglos
vía la reparación del daño de las transnacionales
españolas que violaron la ley y beneficiamos así
a los mexicanos de hoy? ¿Y si AMLO lleva ante la
justicia a antecesor, propiciador de la corrupción
de esas y muchas otras empresas y principal res
ponsable del recientísimo saqueo a nuestro país?
¿Por qué contra Hernán Cortés sí y contra Enrique
PeñaNieto no?—

Yo sostengo, no
obstante, que nada

bueno traerá a
México su creciente

hispanofobia
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Nombramiento
discriminatorio

r
on elbochornoso saínete de la agrega

W k duría cultural en España, Rafael Pé
i rezGayresa!tóelviernes:"Unodelos

rasgos definitivos de este gobierno es la incultura, el
desprecio por el conocimiento, el desdén por la cu
riosidad intelectual" y sentenció: "La cultura estatal
esunbasurero...".

De la representaciónfue corrido el escritor Jorge F.
Hernández y nombrada en su lugar la ensayista Bren
da Lozano, a quien el presidente López Obrador impi
dió asumir el cargo, instruyendo al canciller Marcelo
Ebrard designar a una "muj er indígena, una poeta del
Istmo, de aquí del centro del país, mexica", lo que im
plica un imposible doble perfil discriminatorio para
todas las demás etnias (alrededor de 60) nacionales,
incluidas las de aquella región oaxaqueña: huave s, mi
xes, zapotecas, zoquesy chontales.
Hernández criticó en MILENIO al inexplicable

juncionario de materiales educativos de la Secreta
ría federal de Educación (un mequetrefe llamado
Marx) por haber dicho la estupidez de que "leer por
goce es un acto de consumo capitalista".
Convencido de que "este gobierno no soporta elhu

moryelrefinamientoliterario", Pérez Gay hizo notar
que la señora, "ni perezosa ni tarda hizo la maleta, se
puso su vestido blancoy aceptó el cargo (...). Nadie le

enseñó que si corren a patadas a
un colegay amigo, aceptar el cargo
que él ostentaba es un deshonor,
por decir lo menos (...). Critico
al Presidente, pero le acepto un
puesto alas primeras de cambio.
Además me trago los sapos que
me tire en las mañaneras../',
Y es que López Obrador,

quien supone que la cultura en
México la determinan Héctor Aguilar Camín y En
rique Krauze, dijo de ella: "Es un asunto de morali
dad, de congruencia. Si no está de acuerdo con nues
tro proyecto, ¿cómo nos va a representar?".
Aunque la señora dice haber votado en tres oca

siones por él, se le atribuye haber chacoteado con el
mote pejelagartoy ser autora de pitorréicos memes.
El mismo viernes, en El País, la aludida publicó

que "aparte de los insultos, muchos afirman que mis
posiciones críticas, el despido y la renuncia que ha
ocurrido en la Secretaría de Relaciones Exteriores
debieran llevarme a presentar mi renuncia. Pienso
lo contrario (...), no es mi función favorecer la idea
de que la cultura mexicana debe requerir una afilia
ción ideológica./*,
Ohoh:AMLOsí.
Ante la orden presidencial, el canciller Ebrard

tiene que hallar no solo a una meritoria poeta indí
gena que también declame a Nezahualcóyotl sino
preparada para la función esencial de gestionar y
enlazar instituciones, artistas, empresas mexica
nas y españolas; organizar, programar y ejecutar
exposiciones, conferencias, festivales de artistas y
creadores; promover intercambios culturales y be
cas de estudiantes en ambos países; alentar la venta
y edición de autores, así como administrar el finan
ciamiento parcial o total de proyectos. En suma: lle
var la relación cotidiana con las autoridades cultu

rales de lahoy satanizada España...

Ebrard tiene que
hallar a una poeta

indígena, que
lleve la relación

cultural con España
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La canalla

contra Anaya
Un dictadorcillo iluminado e

inepto es, por definición, co
rrupto, rencorosoy vengativo.

Su fracaso al gobernar lo ciega y lo lleva a
injuriar a sus críticos, perseguir a sus opo
sitores y a negar, si lo requiere, la existen
cia del mismo Sol, porque él tiene "otros
datos". No enfréntalos problemas que re
cibió, los agrava, y culpa de todo "al pasado"
yalosque "añoran privilegios".
Eso sí: trata de cubrir sus miserias hu

manas diciendo que lucha en favor de los
pobres —a los que aumenta en millones y
empobrece más—, se da baños de "autori
dad moral" y sueña con un lugar majestuo
so en el panteón patrio.
Toda disidencia le resulta perversay eli

minable, y cuando los datos oficiales lo des
nudan, también los niega, y humilla o des
pide a sus funcionarios. El es la luz, la ver
dad, la ley, el camino y la vida.
Estos páj aros de cuenta —de la calaña del

Daniel Ortega en Nicaragua— encarcelan
y eliminan adversarios, alegando la aplica
ción pareja de la ley. Los corruptos de casa
solo hacen "aportaciones a la causa".
El caso de Rosario Robles (inocente o cul

pable) es prueba irrefutable de la sevicia gu
bernamental, no de una verdadera lucha
contraía corrupción; el odioy la venganza del
enfermo de Palacio atrepellan los más ele
mentales derechos humanos de esa muj er.
¿Quién sigue? El que lo encueró deba

tiendo como candidatos, el que Enrique

Peña le quitó de su camino a la Presiden
cia, el que por donde va continúa tundién
dolo: Ricardo Anaya. Ojalá que éste se haya
curtido, pues será la segunda ocasión que le
caiga encima lafuerza perversa del Estado.
Por lo trascendido, este caso criminal ni

siquiera está prendido con alfileres, sino
con la saliva del preso y extorsionado (ino
cente o culpable) Emilio Lozoya y de dos
testigos a modo, al grado de cambiar decla
raciones hasta que cuadren tiempo y cir
cunstancias con el hecho imputado. Pero
nada importa, bien pueden fabricar nuevas
carpetas con otros delitos, se trata de elimi
narlo de la competencia política.
Basta con preguntar: ¿por qué Lozoya

fue traído de una cárcel española para de
positarlo en su casa? Para que declare y fir
me lo que por escrito le presentan los cer
beros del gobierno; sus culpas o responsa
bilidades son lo de menos. El, con su familia
bajo asedio infame, fue imprescindible al
gobierno para extorsionar a una empresa
con 200 millones de dólares que previa
mente exaccionó Tartufo (más intereses).
Pero eso no basta: ya le sacaron una lista de
sesenta o más disidentes, a quienes irán lle
vando al patíbulo conforme aumente el de
sastre nacional por la ineptitud y bandidaj e
de los que "no son iguales".
Pero el tiempo del que "solo trae 200

pesos en la cartera" y dilapida los dineros
públicos para su tracalera "transforma
ción" se agota; y si no aniquila a Anaya tal
vez lo lleve a la boleta del 24.
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Incendio
en Pemex

17
¦ 1"% 1 día de ayer por la tarde se
¦I j incendió la plataforma pe
J1 1 trolera marina KuAlfa,
una de las más importantes con que
cuenta Pemex, perteneciente al com
plejoKuMaloobZaap.Laempresapa
raestatal reportó cinco personas lesio
nadas, las cuales fueron hospitalizadas
con oportunidad. Al momento en que
se redactan estas líneas, no hay todavía
información a propósito de las proba
bles pérdidas materiales y financieras.

Es difícil desvincular este acciden

te del ocurrido a principios del pasado
mes de julio en un ducto ubicado a400
metros de la plataforma petrolera Ku
Charly, la cual también forma parte del
activo integral de producción KuMa
loob Zaap.
En aquella ocasión reventó una vál

vula submarina ubicada a 78 metros de

profundidad que provocó un inmenso
incendio en la superficie.
Afortunadamente, logró sofocarse

antes de que se extendiera sobre el res
to déla infraestructu

ra que Pemex gestio
na en la zona.

Sin embargo, aque
llas imágenes de un
inmenso ojo de fue
go frente a las playas
de Ciudad del Carmen recorrieron el
mundo.

Estos hechos podrían estar desco
nectados, pero información proporcio
nada con anterioridad por la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) sobre
el estado que guardan tales platafor
mas siembra hoy dudas que merece
rían ser aclaradas por la paraestatal.

En el informe de la Cuenta Públi
ca de 2019, la ASF advirtió sobre una
gestión deficiente en el control de
inventarios de la infraestructura de

Pemex Exploración y Producción
(PEP). También señaló una serie de
violaciones normativas respecto ala
regulación, administración y control
de las plataformas.
Igual viene a cuento el di a de hoy la

decisión que tomó el área corporativa
de Pemex respecto a la reducción de
los presupuestos dedicados al mante

nimiento de las pla
taformas.
Para 2021 se con

trajo en 24.5 por cien
to el gasto en mante
nimiento de infraes

tructura de PEP, la
unidad de negocios responsable de ad
ministrar dichas plataformas marinas.
Zoom: Aunque quiera presentarse

como una discusión política, estos ac
cidentes deberían investigarse con cri
terios meramente técnicos y también
presupuéstales. No ocurrieron por la
irresponsabilidad del pasado, sino du
rante la gestión del presente.

Para 2021 se contrajo
21.5 por ciento el gasto
en mant enimiento
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La democracia
sindical llega
a Silao

Las reglas del TMEC, como
las de su antecesor, el TLC,
son supranacio nales. Obli

gan a los países miembros por encima
de lo que mandan sus códigos locales.
Los someten a un arbitraje también

supranacional para dirimir querellas.
Todos los miembros quedan sujetos a
las mismas reglas y con las mismas ga
rantías. Ese orden supranacional es el
que da certidumbre a los miembros del

acuerdo frente a la diversidad de cos

tumbres y leyes de cada país.
Por este camino, el TLC y ahora el T

MEC han creado un orden de produc
cióny comercio cualitativamente dis
tinto del resto de sus economías nacio

nales, al menos en México.
El TMEC introdujo dos grandes

cambios en el viej o TLC: nuevas reglas
para garantizar derechos sindicales
y nuevas reglas para disminuir daños
ecológicos. En ambos
casos las reglas del T
MEC están por enci
ma de las leyesy de los
usos y costumbres
mexicanos. Serán di
fíciles de cumplir.
Tanto que, en opinión de algunos ex

pertos, esas reglas pueden leerse como
una victoria de los sindicatos y de las
empresas estadunidenses para hacer
menos competitivo a México y reco
brar empleóse inversiones enEU.
Para cuidar de que se cumplan estas

nuevas reglas hay en la embajada esta
dunidense de México dos nuevos agre
gados: uno laboral y otro ecológico.

Las reglas laborales del TMEC exi
gen que haya democracia sindi
cal, elecciones libres de los líderes
y aprobación por los trabajadores del
contrato colectivo de trabajo.
El primer caso clave juzgado según

las nuevas reglas ha sido el contrato de
la planta de General Motors en Silao.
La semana pasada, en una votación

que certificó el INE, la mayoría de los 6
mil trabajadores de la planta votó con

tra el contrato nego
ciado por sus líderes,
afiliadosalaCTM.
Seguirá una rene

gociacion del contra
to y probablemente
un cambio en la titu

laridad del mismo.

Hay mucho ruido sobre quiénes se
rán los beneficiarios del cambio, pero
el hecho sustantivo es que, a partir del
TMEC, los trabaj adores han adquirido
el derecho de votar libremente por sus
líderes y por sus contratos colectivos.
Las reglas de la democracia han lle

gado al sindicalismo mexicano. Y en Si
lao han empezado a ej ercerlas.

El TMEC introdujo dos
grandes cambios en el

• • rwr ri
Viejo ILiLj...
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FGR sobre
Anaya... y
Penchyna

¦k; ste fin de semana, Ricardo
* j Anaya hizo pública su in

_ll tranquilidad ante un inmi
nente embate ensu contra por parte de
la Fiscalía General de la República, tras
la denuncia de Emilio Lozoya. Tam
bién David Penchyna debe estar ner
vioso ante el golpe en la mesa de este
criticado caso en el que la 4T ve suban
dera de combate a la corrupción.
En público, Penchyna rechazó su

participación en la entrega de sobornos

a legisladores para la aprobación de la
reforma energética en el gobierno de
Enrique Peña Nieto; y en privado, el ex
senador priista reiteró su deslinde an
te la FGR de Alejandro Gertz Mañero:
"...considerando que las imputacio

nes que dicho denunciante formula en
mi contra son absolutamente falsas,
comparezco de manera voluntaria (...)
con el objeto de ponerme a su disposi
ción para ser citado cuantas veces sea
necesario y aclarar los hechos que falsa
mente se me pretenden atribuir (...), re
iterando mi presencia
y disponibilidad para
el esclarecimiento de

los hechos", detalla
el escrito que esta co
lumna ya tuvo a la vis
ta y que está incluido
enla carpeta de investigación
De 2012 a 2015, como senador, David

Penchyna fue presidente de la Comisión
de Energía; los tres años restantes del
sexeniode PeñaNietofue director gene
ral del Infonavit. Y según dijoLozoyaen
su denuncia ministerial del 11 de agosto
de 2020, fue el propio Penchyna "el en
lace" del gobierno de EPN con los legis

ladores para la entrega de sobornos. El
ex director de Pemex relató que, a tra
vés de uno de sus operadores, "sin recor
dar con exactitud si fue Rodrigo Artea
ga Santoyoy/o Francisco Olascoaga", le
entregó a Penchyna 6 millones de pesos
el 17 de septiembre de 2014 en la oficina
en Montes Urales425.

Penchyna ha negado estos señala
mientos, pero el Ministerio Público ya lo
ha investigado. Tiene sus entradasy sali
das del país, ubicación de sus domicilios
o declaraciones fiscalesy patrimoniales,

entre otros muchos da
tos recabados en diver
sos 'Informes de Inves

tigación Criminal' so
licitados por la FGR y
a los que esta colu mna
igual tuvo acceso.

Palabras clave
En 'el paquete' de esta indagatoria tam
bién están los panistas Ernesto Corde
ro, Jorge Luis Lavalle —ya preso en el
Reclusorio Norte—... y Ricardo Anaya
—yafuera del país—. Penchyna no tiene
que escatimar absolutamente nada...
en materia de preocupación.

Kn "el paquete' también
están Ernesto Cordero

y Jorge Luís Lavalle
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Atrapados
en el pasado

Y?
¦4 1 Presidente es un hombre
¦ ' j queamalahistoria:susma
Jñaneras, sus discursos, su
relación con el exterior está llena de pa
sado. De lo que fue hace muchos años, de
las "otras transformaciones" diría él, en
estos tiempos de la Conquista, los espa
ñoles y los pueblos originarios, pero no
solo es ese pasado el que importa al Presi
dente, sino que en sus acciones políticas,
y sobre todo judiciales, el pasado que más

le importa es2006. De muchas maneras
sigue atrapado en lo que él considera el
granfraude electoral que le robólaPresi
dencia en su primer intento.
Eso se evidencia, por ejemplo, en la

tranquilidad que viven la mayoría de los
priistas peñanietistas y de otros cuños
de los embates de la Fiscalía y la perse
cución de panistas que, ahora resulta, y
según se ve por el único encarcelado en
el asunto Lozoya, fueron ellos, no el go
bierno que estaba en
control, los más co
rruptos durante la re
forma energética. Lo
evidencia que la única
persona encarcelada
por el asunto de la es
tafa maestra es Rosario Robles, aquella
a la que López Obrador hace responsa
ble —por su relación con Carlos Ahuma
da— del asunto de corrupción que invo
lucró y puso en prisión a quien por años
fue su mano derecha, René Bej araño, y
a su secretario de finanzas. Aquel escán
dalo afectó la imagen del entonces j efe de
Gobierno y en algo debe haber influido
en el resultado de la elección

El asunto político de la semana pasa
da tiene que ver con 2018. Ricardo Ana
ya, que quiere volver a competir por la
Presidencia, salió a decir que se va de
México porque están apunto de acusar
lo de corrupción y que desde fuera de
fenderáy probará su inocencia contra
acusaciones que hoy nadie conoce y en
los hechos no sabemos si existe, más allá
de la palabra de Anaya: López Obrador
me quiere fregar ala mala, le estorbo pa

ra sus planes de suce
sión en 2024. No quie
re que yo sea candidato
y me quiere encarcelar
porque no le gusta lo
que digo".
El Presidente le de

dica un tuit diciéndole que se defienda.
"No es mi fuerte la venganza. Si la Fis
calíay el Poder Judicial lo acusan de co
rrupcióny es inocente, que no se ampa
re ni huya; que se defienda con pruebas
y con la fuerza de la verdad".
Sí, seguimos en 2018 y en 2006.
En ese debate seguirá ganando el

Presidente, tan solo por su poder y su
tribuna.

Es evidente la

tranqui lidad que
\ ¡ven los peñaiiietistas
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De acuerdo a su mala costumbre, el pre
sidente López Obrador y Ricardo Anaya
se enfrascaron en otro de sus pleitos de
callejón.

Lo han hecho antes y puede usted apos
tar a que lo seguirán haciendo. No se olvi
da ei chisiorete del debate cuando Andrés
Manuel ocultó su cartera porque Ricardo
se acercó a él.

La diferencia ahora es que ei piso no
está paiejo. Hay un absoluto desequilibrio.
Uno despacha desde Palacio Nacional y
el otro se toma fotos comiendo antojitos
por los caminos de México con la idea de
construir así otra candidatura.
Dicen que Anaya, ante los amagos

tic la autoridad de encarcelarlo,
puso tierra de por medio, mientras
que el presidente recordó que "el

que nada debe, nada teme".
El sketch está en etapas iniciales, A los

dos del conviene seguirlo. AMLO puede
repetir su frase de que "lo mío no es la
venganza", aunque lo sea y Ricardo puede
afirmar que le tienen miedo, cuando la
verdad es que muy pocos lo recuerdan.

El Hoolígan
Mario Delgado, a quien sus allegados
conocen como el Hooligan, quiere
destruir todo a su paso, justo como
el personaje célebre de Andrés
Bustamante. ¿Lo recuerdan?

La diferencia es que aquel destruía esceno
grafías de cartón piedra y el dirigente nacio
nal de Morena quiere destr uir instituciones.

Tiene una lista larga en la que es
tán el INE, el TEPJF y a la OEA, a
la que podrían sumarse otros orga
nismos nacionales e internacionales
que no le gusten a él o a su jefe.

Que pueda hacerlo es otra historia, pero
el mensaje que envía a la sociedad es la ac
tualización del apotegma tabasqueño de "Al
diablo las instituciones".

Alivia saber que en Morena casi nadie le
sigue la corriente. Delgado tiene gente en
San Lázaro, pero en el partido es un dirigen
te de cartón piedra.

3 historias 3
Ver para creer. Los diputados electos de
PRI, PAN y PRD posaron juntos para la
foto de inicio de la nueva legislatura.
¿Seguirán unidos al final del camino?

Esa será una de las historias de la nuera

legislatura. Como todos saben, no los une
el amor sino el espanto a lo que pudiera
hacer la 4T con el país sin obstáculos en su
camino. El temor es un cemento que ama
rra fuerte, así que tal vez sigan juntos un
largo trecho.
La otra historia que comenzará a

contarse es la del PVEM y el PT co
mo partidos clave en la alianza go
bernante. Ambos pueden añrmar
que ahora sí compartirán el poder.
Sin ellos, la bancada de Morena se
ría presa fácil de la oposición.

La tercera historia es la del MC, otro de
los partidos ganadores de la pasada elec
ción, que ahora puede con sus votos incli

nar la balanza. Será protagonista.

Yucatán y el caso Ravelo,
uniformes no coinciden
Parece ser que en el caso del joven
José Eduardo Ravelo, de acuerdo con
el abogado de los policías municipales
acusados, existen líneas de investigación
que la Fiscalía estatal ha dejado de lado.
Una de ellas son los señalamien

tos del propio José Eduardo sobre
las características de los uniformes
que portaba el cuerpo de seguridad
que lo agredió que no coinciden
con el de la policía municipal. Hay
vídeos de cámaras que no han sido integra
dos a la investigación aún cuano podrían
esclarecer plenamente lo que ocurrió.

Ahora que la FGR atrajo el caso deberá
tomar caitas en el asunto.

No puede esperar más
Esta semana se conocerán los linca

mientos del INE para una eventual con
sulta de Revocación de Mandara,

Es claro que la confección de la Ley Re
glamentaria le corresponde al Congreso,
eso nadie lo discute, pero ei instituto tam
poco puede seguir esperando a que los le
gisladores hagan su chamba.
Debieron haberla votado hace

430 días, pero todavía no pueden
ponerse de acuerdo y cómo van las
cosas no lo harán en el corto plazo.

De modo que no pueden sentirse desplaza
dos por el INE, si la consulta va tiene que ser re
glamentada, de otra forma estaría en riesgo*
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SOCIEDAD Y PODER

El presidente exasperado

Desencajado e iracundo, el
presidente López Obrador
miente, calumnia y confunde
todos los días. Desesperado,,
porque a pesar de la burbuja

de auto complacencias que lo envuelve ad
vierte que el país va de peor en peor, riñe
incluso con los suyos. La conferencia ma
tutina es un desfile de rabietas y hostilida
des que dan cuenta de la incapacidad del
presidente para reconocer la realidad. No
mira al país ni al mundo, sino a las ideo
logizadas construcciones con las que re
emplaza a los hechos. No hace política (es
decir, no admite concepciones distintas a
las suyas para dialogar con ellas) sino pa
taletas. El país paga las consecuencias de
esa persistente negación de la realidad.

El presidente decidió que las escuelas
tienen que reabrir de inmediato. Es nece
sario volver a las aulas pero estamos en
uno de los peores momentos de la pan
demia. En vez de reiniciar clases con las

mejores medidas posibles, se obedece a un
ukase sin modalidades ni mediaciones. El

retorno podría haberse demorado un par
de semanas, para que amaine la actual bo
rrasca epidémica, pero la terquedad presi
dencial se ancló en el 30 de agosto.

No hay una evaluación seria sobre la

situación de las escuelas ni medidas pa
ra ventilar salones, medir la calidad del
aire o hacer pruebas de COVID. Alumnos
y profesores van a una aventura tan ries
gosa que la SEP, admitiendo así la ausen
cia de condiciones de seguridad, solicitó
la autorización escrita de los padres de fa
milia que envíen a sus niños a las escue
las. Aquella carta fue mencionada delan
te suyo en Palacio Nacional, pero después
el presidente dijo que no existía. Al negar
ese documento desautorizó a su secretaria

de Educación, Delfina Gómez.
La cólera presidencial afectó más tar

de al subgobernador del Banco de Méxi
co, Gerardo Esquivel, quien explicó por
qué sería ilegal pagar deuda externa, co
mo quiere el presidente, con recursos que
el Fondo Monetario Internacional transfe
rirá a México. Se trata de un monto equi
valente a 12 mil millones de dólares. Esos

activos se encuentran en Derechos Espe
ciales de Giro, la unidad que emplea el
FMI para preservar reservas financieras.

La Ley del Banco de México estable
ce que tales recursos deben formar par
te de las reservas del país. No se pueden
emplear para gastos del gobierno, ni para
pagar deuda. Pero al presidente no le inte
resan la ley, ni la autonomía del Banco de

México. Arrinconado por esas circunstan
cias, llamó "ultratecnócrata" a Esquive!,
Es un adjetivo irreflexivo e injusto, porque
las posturas del subgobernador son distin
tas a las de economistas ortodoxos y neo
liberales. Esquivel se limitó a responder
que la deliberación pública es parte de la
democracia, pero rehuyó la discusión con
el presidente.

La tremolina alrededor de la agregad u
ría de cultura en nuestra embajada en Es
paña ha sido otra expresión de caprichos
que van de la arbitrariedad, al desgarria
te. Mientras más explicaciones ofreció la
Secretaría de Relaciones Exteriores, más
claro resultó que la destitución del escri
tor Jorge F. Hernández se debió a sus agu
das opiniones sobre la desdichada equipa
ración que el director de Materiales Edu
cativos de la SEP, Marx Arriaga, hizo de
la lectura por placer con el consumo ca
pitalista.

La designación de la escritora Brenda
Lozano para el cargo vacante en Madrid,
disgustó a un grupo de fundamentalistas
de Morena porque esa autora ha cuestio
nado la política del gobierno en asuntos
de género. El presidente cedió a esos re
proches y dijo, entremezclando la dema
gogia con la cultura, que la agregad u ría
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debe ser ocupada por una poeta indígena.
Mientras Lozano se afanaba por acla

rar que no está en contra del gobierno y
que votó tres veces por López Obrador,
ha resultado evidente que en la adminis
tración pública no hay espacio para las
opiniones críticas. El presidente y quie
nes le rodean esperan que la sumisión y
el incienso definan el comportamiento de
los funcionarios públicos, incluyendo a los
creadores culturales.

Episodios como los anteriores son par
te de la tragicomedia, colmada de intole
rancias, que escenifican el presidente y
sus funcionarios. Lo auténticamente omi
noso se encuentra en el costo de sus in

competencias (salud, educación, pobreza,
violencia) y en la persecución contra ad
versarios suyos.

Ricardo Anaya se va del país porque,
según dice, el presidente lo quiere encar
celar a partir de acusaciones falsas. En
2018 el entonces candidato presidencial
del PAN y el PRD sufrió una ilegal per

secución judicial. Más tarde se demostró
que no había evidencias en su contra (se
le culpaba por lavado de dinero) pero pa
ra entonces esas acusaciones, ordenadas
o permitidas por el presidente Peña Nieto,
habían influido en la campaña electoral.

La reciente denuncia de Anaya no pue
de ser desestimada, ni soslayada con fri
volidades. El actual gobierno, igual que
el anterior, emplea recursos judiciales
con propósitos políticos. Algunas versio
nes indican que al ex candidato se le in
vestiga por enriquecimiento ilícito. El di
ce que probará que no es cierto. Pero son
las autoridades judiciales las que tendrían
que acreditar esa presunta culpabilidad.
La inocencia no tiene por qué ser demos
trada.

El presidente pelea todos los días con
quienes no le dispensan una adhesión in
condicional. Las imposturas con las que
quiere sustituir a la realidad no disimu
lan, y menos resuelven, los problemas que
su gobierno deja de atender. Ningún go

bierno, tarde o temprano, puede susten
tarse en mentiras. Pero pasar de los em
bustes a la persecución judicial es un gra
vísimo salto al vacío e índica, también, los
riesgos a los que puede conducir la exas
peración del presidente «

ii
El presidente

decidió que las
escuelas tienen

que reabrir
de inmediato

ff
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SUBE Y BAJA

Zoé RobledoO Director general del IMSS

Abrió un nuevo Centro de Aten
ción Temporal a pacientes con
COVID19, Son 183 camas, de las
cuales 33 cuentan con ventilador..
Muy bien por Zoé,

Juan Manuel LeónO Fiscal General de Yucatán

Se está dejando escapar la oportuni
dad que el caso de Eduardo Ravelo
se convierta en emblema de justicia.
La premura por castigar a uniforma
dos está dejando de lado videos.
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Más o menos a mediados del
año 2016 el gobierno de
Enrique Peña Nieto alquiló
columnistas para golpear a
Ricardo Anaya por su trai

ción a la patria; sus hijos estudiaban en los
Estados Unidos y él viajaba a la capital de
Georgia casi cada semana con cargo a los
haberes de la Cámara de Diputados,

Inflaron un escándalo.

Después lo golpearon hasta la saciedad
(la suciedad, dijeron otros), con motivo de
ios terrenos de naves industriales en Que
rétaro y algunas bodegas anejas.

Si bien todo eso se resolvió favorable

mente en lo judicial, Ricardo Anaya sufrió
un fuerte golpe político. Tanto como pa
ra derrumbarse en las sumas electorales.

Tiempo después, cuando la elección ya
era asunto co ncluido y Andrés Manuel des
pachaba en el Palacio Nacional, Anaya me
confió algo cuya revelación ahora ya no
resulta infidente;

—'Yo no le iba a ganar a Andrés Manuelt
pero sí el PR¡ no se hubiera coludido para
golpearme con calumnias, como lo hizot po
siblemente hubiéramos disminuido la mayo
ría de Morena en la Cámara de Diputados".

—A los golpes de Peña vinieron los en
frentamientos directos en los debates pre
sidenciales, Ahí Andrés Manuel, experto
en burlas y puyas punzantes (lo sabe el
"comandante Borolas, por ejemplo); con
más experiencia y oficio, lo llevó a momen
tos risibles; a sus argumentos y denuestos,
solo contestó con un mote hiriente.

—Quiquín canallín.
Y cuando en ese

campo las aguas pa

recían haberse calma

do porque un gobier
no fuerte no se debe
ría preocupar así por
la propaganda de sus
opositores, especialmente cuando ya los ha
arrinconado, el sentido político y el olfa
to del presidente algo riesgoso detectaron.

Y en ios diarios apareció una publica
ción y en las redes una queja:

"Andrés Manuel me quiere meter a la
cárcel. Pelea a la mala. Me acusan falsos

riesgos y un delincuente confeso". Y tras
eso, el anuncio del exilio voluntario.

El presidente le ha recomendado al opo
nente —en tono casi fraternal— una pasi
vidad peligrosa. Le pide quedarse aquí y
enfrentar los cargos sí los hubiera. Hacer
frente a la realidad, pero Anaya no se ha
tragado el cebo.

Por experiencia personal sabe lo arries
gado del enfrentarse al aparato entero. Y
cuando observa los sucesos de Mangua y
el destino de los opositores, bien entiende
el tamaño del riesgo.

Ya volverá, como dijo Me Arthur.

TAMAUtiPAS

Entre las notas in
teresantes a las
cuales esta colum
na recurre en oca

esta información tamaulipeca. Muy suge
rente del porvenir.

"Nuevo Laredo cambia de Alcalde y se
desploma en aprobaáán.

"De 103 municipios evaluados por la
encuestadora Masive Caller; Nuevo ¿a redo

ahora se líbica en el lugar 721 cayendo estre
pitosamente en aprobación, siendo que hace
un ano, con su antesesor, estaba colocado en
el lagar número 2 del País.

".En la más reciente encuesta publicada
este 16 de agosto de 2021, Massive Caller
ubico ai Gobierno Municipal de Nuevo lare
do, ahora con Arturo Sanmiguel Cantú co
mo Alcalde, en el lugar 72, sufriendo una
caída dramática en aprobación, fncliuo ac
tualmente con ese lugar 72 de 103 munici
pios evaluadosf Nuevo Laredo se encuentra
entre los Ayuntamientos con menor aproba
ción por la labor que se ha desempeñado por
parte del actual Presidente Municipal Artu
ro San Miguel Cantú.

"Nuevo Laredo se mantuvo en un fugar
de privilegio a nivel nacional de acuerdo a
esta encuestadoraj pero en marzo entró el
actual Presidente Municipal como suple?iter
Arturo Sanmiguel CantúJ quien desde que
tomó las riendas/ la ciudad se ha ido abajo
con poca obra públkal se han detenido pro
yectos importantes y ni qué decir del incre
mento de inseguridadj lo que ha afectado
en la falta de aprobación por parte de de los
mismos Neolaredenses.

"Se hace del conocimiento público que se
utilizó para esta nota el porral Massive Ca
ller ya que es una casa encuestadora que
utiliza una innovadora herramienta que le
permite medir la opinión pública sobre cual
quier tema de dominio general de manera
rápida y confiable" •
"Andrés Manuel me quiere meter a la

cárcel. Pelea a la mala. Me acusan falsos

riesgos y un delincuente con teso'. V tras
eso. e! anuncio del exilio voluntario.
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Dicen los que saben que donde ya empieza a
moverse la baraja para las elecciones de junio del
2022 es en Hidalgo, pues a unos días de que
concluya su encargo como senador de la República
por el partido Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena), JULIO MENCHACA SALAZAR se
perfila como uno de los favoritos para sustituir al
actual gobernador Ornar Fayad. Nos recuerdan
que desde 2015 registró su nombre camo marca
ante el instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI). Vaya que el tema es interesante
desde ya, pues Hidalgo es de los pocos bastiones
priístas que se resisten a caer. Basta recordar
nombres como José Francisco Olvera Ruiz, Miguel
Ángel Osorio Chong y Manuel Ángel Núñez Soto,
todos con cómodas victorias en las urnas.
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Sabemos de muy buena fuente que la dis
puta final por la presidencia de Concamin
será entre el empresario zapatero José Abu
gaber y Enoch Castellanos, siempre y cuan
do se cumpla el mandato de la secretaria de
Economía, Tatiana Clouthier: piso parejo,
reglas claras y transparencia.

***

Que esta semana Francisco Cervantes ten
drá que hablar con Alejandro Malagón de
FEMSA y Nezahualcóyotl Salvatierra de la
CMIC, que tendrán que esperar un mejor
momento, ya que en estos momentos el
candidato de unidad de la cúpula de cúpu
las de la industria es el empresario de León,
Guanajuato.

Paco Cervantes presionaba para que la
Convención de Concamin fuera en línea y la
votación también, pero los ánimos se cal
dearon el fin de semana y va a tener que ser
con voto secreto, para que el 25 de septiem
bre haya humo blanco. Hasta el momento
nadie tiene asegurada la mayoría de las 62
cámaras, por eso van a tener que realizarse
alianzas. Y más si se prevé que los votantes
reales van a ser alrededor de 50. ¡Hagan sus
apuestas!

Nos informan que el Fideicomiso de Banco
de México que administra la obra de Frida
Kahlo sí otorgó los poderes respectivos para
Frida la Experiencia Inmersiva que se exhi
be en la Ciudad de México. Desde 1955, Diego
Rivera creó un fideicomiso y cedió los dere
chos a Banxico para abrir, operar y mantener
los museos Frida Kahlo Casa Azul y el
Anahuacalli de Diego Rivera, pero sobre to

do para administrar y autorizar la reproduc
ción de la obra.

Que en tremendo brete está metida la Secre
taria de Relaciones Exteriores de Marcelo

Ebrard con tas agrupaciones de migrantes
mexicanos en Estados Unidos. Resulta que
la tarjeta que sirve como identidad que pro
porciona el servicio exterior mexicano tiene
un costo, pero los clubes de migrantes quie
ren que la identidad única sea la credencial
del INE, que es oficial y gratuita.

Pero resulta, nos explican, que los consula
dos de México en EU financian muchos ser

vicios con este cobro, algo necesario en una
época donde el gobierno de la 4T reduce

presupuestos. Se estima qué hay 10 millo
nes de compatriotas en Estados Unidos, só
lo L5 millones usan credencial como docu

mento de identidad, pero las remesas al
canzan ya los 40 mil millones de dólares y
van en aumento.

Carlos del Valle, el joven empresario que
sale a través de redes sociales como la cara

visible de lo que queda de Interjet, asegura
que no hay una orden de aprehensión gira
da en contra de su padre Alejandro del Va
lle de la Vega. El directivo de Interjet afir
ma que todo lo que ha aparecido en los di
ferentes medios de comunicación sobre

que es el próximo en ser buscado por la
Fiscalía General de la República es falso.
Alejandro del Valle es uno de los empre
sarios que se quedó con 90 por ciento de
las acciones, según su dicho, luego de un
aumento de capital realizado a la empresa
ABC Aerolíneas.
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Manos Amigues
Desde hace un mes la bandera arco Iris ondula al aire de

inclusión y diversidad en el número 113 de la calle Pedo
Moreno, en la Colonia Guerrero, en donde se ubica Ma
nos Amigues: el primer comedor comunitario LGBTTTI+
de la Ciudad de México.

Todo salió a raíz de la colaboración entre Tierra, Pan
y Luna A.C. y Circolo Social A.C., enfocadas al trabajo
social y comunitario, y quienes habían compartido el
proyecto Burritos No Bombas: servicio de ayuda ali
mentaria nacido durante la pandemia que provee des
pensas semanales a 300 personas en condición de vul
nerabilidad, y que pertenecen esencialmente a las po
blaciones LGBTTTI+. El local está albergado por el hostal
"La Colonial", una casona histórica que renta espacios
para las personas en situación de marginación social. De
hecho, Brent Alberghini, Alex Bodríguez y Emmanuel
Buitrón, fundadores del proyecto, tienen ya la idea de
crear en este espacio un refugio para las personas LGB
TTTI+ víctimas de violencia y precariedad social.

Rompiendo tabús, prejuicios y generando apoyo de
la comunidad vecinal local, Manos Amigues es una res
puesta concreta frente a la exclusión y la discriminación
que viven las personas LGBTTT1+ en su cotidianidad en
un contexto violento que ha empeorado por la pande
mia y la falta de una respuesta institucional suficiente y
articulada. De lunes a viernes, la magia culinaria de la
cocinera Alejandra y su equipo ofrece una comida com
pleta por 15 pesos a todas las personas.

Además de su función alimentaria, este espacio ya es
también galería de arte. Cada viernes ofrece una progra

mación cultural abierta al público, promoviendo el tra
bajo y el talento de las poblaciones diversas. La exposi
ción actual hace brillar nuevamente algunos carteles de
las primeras acciones del movimiento LGBTTTI+ en Mé
xico, gracias a la generosidad del activista histórico Juan
Jacobo Hernández. Varias organizaciones ya están su
mando colores a la bandera altruista, como Condomóvil
A.C. que cada viernes aplica pruebas de VIH, otorga in
formación y material de prevención en materia de salud
sexual.

En Manos Amigues la convivencia natural emana de
la buena vibra general. En medio de una zona compleja,
estigmatizada por su conflictividad y por las incidencias
de violencias en algunos puntos de la colonia, es un
punto de pacificación en donde conviven orígenes, eda
des, colores e identidades: un sazón diverso e intergene
racional que rompe con nuestras lógicas urbanas frag
mentadas. Manos Amigues se conecta con la memoria y
ya hizo historia por su originalidad, su creatividad, su
profesionalismo y su generosidad. Es una bocanada de
solidaridad; un viaje comunitario posible gracias a un
equipo comprometido que nos regala una experiencia
auténtica de calidez humana y cohesión social.

Este tipo de proyectos atrevidos y exitosos deben do
cumentarse, difundirse y generar apoyo de las instan
cias gubernamentales, de la iniciativa privada y de la
suma de otras organizaciones para su fortalecimiento y
réplica en los distintos barrios de nuestra ciudad. Difu
sión, voluntariado, donativos económicos o en especies,
gestión social, vinculación estratégica: todas y todos po
demos sumar.
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Club de Toby en San Lázaro
En la política mexicana la lucha por la paridad de género parece un cuento de nun
ca acabar, ya que en el día a día los obstáculos siguen siendo más que evidentes.

B De qué sirve que durante la selec
ft ción de las candidaturas los partidos

se llenen la boca con la supuesta
m equidad entre hombres y mujeres, si
M | a la hora de repartir los cargos de di

rección el Club de Toby siempre re
gresa a las andadas?

Para muestra, un botón. A unos días de iniciar
la 65 Legislatura del Congreso de la Unión el re
clamo que al unísono hacen las diputadas federa
les es que los espacios de representación femeni
na en San Lázaro son mínimos. Lo mismo pasa en
Morena, que con el PAN, el PRI y todos los demás
partidos que escenifican una lamentable discri
minación hacia sus compañeras.
De entrada, todas las bancadas estarán co

mandadas sólo por hombres; no habrá en esta
ocasión ninguna mujer al frente de algún grupo
parlamentario, lo cual representa un grave retro
ceso en un país donde la mayoría de la población
está conformada por mujeres.

Es por ello que cada vez son más las voces al

interior del Palacio Legislativo que piden, con jus
tificada razón, la asignación de Presidencias de
Comisiones y lugares en la Mesa Directiva para
políticas de todos los colores.

Sin las mujeres, la cosa no inicia bien en San
Lázaro. Sin la representación femenina dentro de
los órganos de dirección de la Cámara de Diputa
dos el mensaje, además de contradictorio, deses
tima la lucha histórica que se ha llevado a cabo en
México por la paridad y el efectivo derecho de las
mexicanas a ejercer con plenitud sus derechos.

Sin mujeres decidiendo, la representación está
en peligro. ¿Más espacios para ellas?, claro; no es
tán mendigando, al contrario, exigen lo que por
derecho les corresponde. Así de simple, no se pi
den imposibles, únicamente que las mujeres ocu
pen puestos de decisión en el Poder Legislativo y
hagan uso en igualdad de circunstancias que los
hombres de aquellas posiciones donde se condu
cen los destinos del país.

Fecha: 23/08/2021

Página: 19

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Sosa

Costo: 6,704

Página 4 de 11



Cárteles, redes
sociales y pandemia
La pandemia desencadenada por el virus SARSCoV 2 ha for
zado la adopción de nuevas estrategias por parte del crimen organiza
do, incluyendo el establecimiento de nuevas rutas para la distribución
del fentanilo debido a la interrupción de partes de la cadena de sumi
nistro y la di versificación de actividades e inversión. Por otra parte,
dicha adaptación de los cárteles mexicanos se puede observar en el
uso de las redes sociales y la distribución de contenido digital.
Es indispensable analizar las

interacciones digitales del
crimen organizado dentro de
la transformación del con

texto actual debido al impac
to que tienen en las estrate

gias generales de los grupos. En redes so
ciales se ha observado de manera cons

tante el flujo de imágenes donde se puede
identificar a miembros de por lo menos 6
cárteles, incluyendo al Cártel lalisco Nue
va Generación (CJNG), el Cartel del Golfo,
La Familia Michoacana, entre otros, re
partiendo despensas y otros productos di
rectamente relacionados con la pande
mia, como gel antibacterial y cubrebocas.

Estas acciones son parte de una estra
tegia más amplia en redes sociales. Uno
de los ejemplos más claros ha sido el
CJNG, el cual no solo ha utilizados las re
des sociales para exhibir la distribución de
despensas en estados como Veracruz y
Jalisco, sino que se han popularizado los
videos donde se puede observar el arma

mento con el que cuentan.
El comportamiento exhibido en redes

sociales por el crimen organizado es una
continuación de distintas estrategias que
se utilizan para lograr sus objetivos, por lo
que es relevante que se analice su impac
to y transformación. Según el informe Te
chnology and Security: Countering Crimi
nal Infiltrations in the Legitímate Supply
Chain del Instituto Interregional de las
Naciones Unidas para Investigaciones so
bre la Delincuencia y la Justicia (UNICRI,
United Nations Interregional Crime and
Justice Research Institute) se ha observa
do que la repartición de despensas y la
distribución de videos y fotografías en lí
nea que capturan ese momento son parte
de una estrategia ligada al propio funcio
namiento de los cárteles. Los objetivos de
estas técnicas están interrelacionados,
pero son distinguibles.

En primera instancia, la distribución de
despensas y su promoción en línea co
rresponden a una estrategia de fortaleci
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miento de la base social de los grupos du
rante un momento de inestabilidad. La

aprobación social y el control de territorio
es esencial para establecer una cadena de
suministro y la protección por parte de la
población.

De igual manera, esta estrategia se en
cuentra relacionada con comprometer la
legitimidad de las autoridades nacionales
al intentar mostrarse como una alternati

va viable a las instituciones gubernamen
tales para obtener apoyo directo en tiem
pos de crisis

Finalmente, otro punto clave que se
debe considerar es la facilitación del re

clutamiento de miembros debido a que la
imagen positiva de los cárteles y sus líde
res fortalecen el apoyo de su base social.
En redes sociales también se ha podido
observar que miembros de grupos com
parten videos e imágenes donde muestran
dinero en efectivo y joyas.
Estas estrategias no violentas han

posibilitado la expansión de la narcocul
tura y el crecimiento de las bases socia
les de los cárteles mexicanos. Es neces

ario que se adopte una contranarrativa y
que se desarrollen técnicas para identi
ficar y remover este tipo de contenido,
especialmente de plataformas frecuen
tadas por jóvenes y niños. El uso de he
rramientas tecnológicas como la inteli
gencia artificial o el análisis de macro
datos puede facilitar la identificación del
contenido en línea y su eliminación, así
como identificar patrones y conexiones
entre usuarios. No obstante, dicha tec
nología debe ser considerada únicamen
te un apoyo para las autoridades, ya que
el elemento humano continúa siendo

esencial para el combate del crimen or
ganizado.

Fellow en el Instituto Interregional de las
Naciones Unidas para Investigaciones

sobre La Delincuencia y la Justicia (UNICRI,
United Nations Interregional Crime and

Justice Research Institute)
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Va Reforma Energética
Guadalupano Pemex: El 12 de diciembre 2013 en una se
sión a modo de Manlio Fabio Beltrones y Alejandro Cár
denas, 352 diputados de los partidos Nueva Alianza, Ver
de Ecologista, Acción Nacional y Revolucionario Institu
cional aprobaron la reforma energética del presidente
Enrique Peña pero con el rechazo de 95 legisladores del
Revolución Democrática, 13 del partido del Trabajo y 21 de
Movimiento Ciudadano, lo cual allanó el camino a la
inversión extranjera y alianzas públicoprivadas en
materia energética.

Desembolso: Según el controvertido diputado del
PT "luchador social" Gerardo Fernández Norofla, único
legislador que defendió a su compañero de bancada an
tes panista en alianza con Ricardo Anaya y perredista
con los chuchos, Mauricio Toledo de su desafuero apro
bado por la Cámara de Diputados, los Peña Nieto, eroga
ron "una carretonada de millones para alcanzar los 352
votos mochos".
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Bajo sospecha: Todos
los legisladores que sufra
garon en esa sesión están
bajo sospecha (¿voto por
moche?) y es justo que hoy
rindan cuentas ante la

Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF) y La Fiscalía
General de la República
(FGR) de Santiago Nieto y
Alejandro Getz Manera e
incluso, sometan a la Ley
Nacional de Extinción de

Dominio aprobada sin mo
ches por la LXIV Legislatu
ra, que castiga los recursos
de procedencia ilícita.

¿Persecución? Antes de
aprobar la Reforma Ener
gética, esos 352 "diputados mochos" sabían que el país
que los eligió como sus representantes populares en
frenta un agotamiento de reservas petroleras debido a
una agresiva estrategia, que planteaba la extracción de
hidrocarburos y que la producción petrolera se agotará
en dos decenios, en caso de que los 14 mil millones de
barriles de nuestras reservas probadas duraran 10 años,
más a la actual tasa de extracción y reposición.

En San Lázaro: El diputado Ignacio Mier, quien dis
putará al senador Alejandro Armenta, el gobierno de
Puebla en las elecciones de 2024 y es cercano al líder
nacional de Morena, Mario Delgado; anunció que el 1° de
septiembre se debatirá la Ley de Revocación de Man
dato que no se abordó en un periodo extraordinario.
Reconoció a su homólogo del PRI, Rubén Moreira la vo
luntad de trabajar para contar con los Iineamientos... La
Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE
definió la conformación de los grupos parlamentarios
para la 65 Legislatura, fun tos Hacemos Historia con 278
diputados; PRI, PRD y MC sumarían 222... Mesa Directi
va: Su posible presidente, Santiago Creel confió en la
UIE que a diferencia de los sexenios pasados, sí cumple
con la tarea asignada y mienten quienes la consideran
como un instrumento de presión política... Pruebas
Contundentes: Ricardo Anaya, aseguró que hará un re
tiro breve para desenmascarar un posible proceso judi
cial en su contra.
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Otro índice Big Mac
México está capitalizando la reputación de la marca en
cuanto a seguridad e higiene alimentaria, al mismo tiempo
que aprovecha una de las carteras de restaurantes más
grandes del país, dijo el jefe de Operaciones de Arcos Dora
dos Holdings, Luis Raganato, ante inversionistas. La empre
sa tiene el derecho exclusivo a poseer, operar y otorgar fran
quicias de McDonald's en 20 países y hace unos días tuvie
ron una reunión para comentar sus resultados financieros
correspondientes al segundo trimestre del año 2021. Las
ventas de DriveThru han sido particularmente sólidas en
México, explicó el ejecutivo.

"La rentabilidad en el segundo trimestre ya está cerca o
por encima de los niveles prepandémicos en todas las divi
siones", aseguró Mariano Tannenbaum, el jefe de Finanzas
de Arcos Dorados, al referirse a todo su negocio, que además
de México comprende Argentina, Aruba, Brasil, Chile, Co
lombia, Costa Rica, Uruguay y Venezuela, entre otros países.

Una de las hamburguesas de McDonald's, la Big Mac, se
utiliza como índice para conocer el poder de compra entre
diversas naciones, partiendo de la base de que todos los in
gredientes se encuentran en distintas economías y los pre
cios por tanto deberían ser similares. Con el alza de precios y
la baja en el poder adquisitivo, en medio de esta pandemia,
el golpe para los de las hamburguesas debería ser fuerte. El
golpe para los consumidores es real y también es fuerte.
¿Cómo deberíamos pensar en la inflación de los alimentos y
el traspaso a través de los mercados?, les preguntó un ana
lista de Bank of America.

Y contestó el CEO de Arcos Dorados, Marcelo Rabach:
"Particularmente para nosotros, presión de costos de ali

mentos y papel, prevemos para el resto del afio el mismo

tipo de presión que estamos enfrentando hoy en dia. Y esa es
la realidad en toda la región y para todos, los consumidores
han visto un aumento significativo en la inflación de los ali
mentos en la mayoría de los países.

"Entonces, vimos que había espacio para aumentar los
precios en nuestros mercados para mitigar las presiones de
los costos de alimentos y papel. Pero lidiar con las presiones
de costos no se trata sólo de aumentar los precios. Afortuna
damente, tenemos, por un lado, los acuerdos con nuestros
proveedores que nos permiten planificar el momento y la
magnitud de los aumentos de precios, así como para qué
categoría de producto con el fin de hacer que el impacto sea
menos para nuestros clientes. Y vimos al mismo tiempo que
en términos de competencia o actividad competitiva, ha sido
más racional durante los últimos trimestres, particularmen
te desde que comenzó la pandemia porque, obviamente, to
dos enfrentan el mismo tipo de presiones.

"Además de los acuerdos que tenemos con los proveedo
res, estábamos muy enfocados en la simplificación de nues
tro menú, concentrando nuestros esfuerzos en los productos
más populares que a la vez suelen ser los que tienen mayo
res márgenes. Y además, y como Luis ya mencionó, hemos
aprovechado todas nuestras capacidades digitales para ha
cer una buena segmentación de nuestra base de clientes e
impulsar los ingresos hacia mezclas de productos más ren
tables con un ticket promedio más alto y más artículos por
pedido.

"Creo que sabemos que los cüentes suelen buscar la
ecuación de mejor valor, que no solo tiene que ver con el
precio, sino con el servicio, la calidad, la velocidad y la pre
cisión, y por eso nuestra operación está bastante enfocada
en mejorar ese tipo de atributos".

Fecha: 23/08/2021

Página: 5

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 9,729

Página 9 de 11



Puertos abiertas
Nuü hacen saber que el gobierno federal
quiere ¡ibiorlas todas las escuelas del país en luü
próximos días. Influyendo los planteles normales,
por lo que avanzan Los acuerdos cun díslinlus
insi if utíonc.s educativa*, corno El Mexe, en Hidalgo,
un pendiente del presidente Andrés Maiuueí López
Obrador.

LFnfdospor ofrn causa
El bloque opusJiur, cunfoimado pur PRI. RW y PHD.
acudirá a EU pora presentar pruebas de que d narco
inlluveen las tíecciories enMéiico, perú núes d único
lema enqoe unirán fber/as: preparan una iniciativa jLrüru
olur de monos al gobierno en el dL^tendio de recursos
para obras faraónicas, como lo anunció el ful uro jefe del
PRDfn San I Inte Rspinftsa rhaHaam.
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Saldo final
Esta será una semana crucial para lus partidos
políticos. U jueves, la Sala Superior declarará la
taiktutde las elecciones federales > se conocerán en
realidad cuántas curóles tendrá cada instituto en San

Lázaro. Asé se sabrá definitivamente la composición
de la Cámara de Diputados pura el próximo periodo
legislativo, qué arranca el I de septiembre.

remores
La entrega "lohinlaria del diputado Saúl KueHa itu
será suficiente para que sea juzgadu por abuso sexual
contra menores. Vos dicen que los femiliares de su
victima no están muí contemos con la negociación
que hizo cun las autoridades para su entrega. Por
lo que esperan que lo jüxguen conforme a derecho,
independientemente de su filiación pulAicu.

Cornil se prepara
\'os Informan que el gobernador dé Chihuahua, Jav ier
CorraL se ha hecho allegar de diversos despachos
jurídicos para preparar su defensa y salida del
gobierno estatal para hacer frente ala andanada de
demandas que anunciaran en su contra diversos
actores políticos, incluso de s*i propio partido, en
cuanlodeje la administración que encabeza.
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Personajes cercanos a funcionarías que tuvieron
cargan relevantes durante la gestión 2QI6201S
podrían haber servido de prestanombres

a Unidad daintaligancia Financiara (uifJ.
a cargo de Santiago Nieto, continúa acu
mulan do evidencias en contra de panistas
mexiquensesquese enriquecieran inexpli
cablemente en la alcaldía de NaucaJpan,
durante el trienio 2015ZCJ13; se Insiste

en que las investigaciones avanzan de
manera sólida y en cualquier momento podrían ser giradas
las primeras órdenes de aprehensión.

Cuantas bancadas en pa raísos fiscales, además de pro
p!edadesenQuintanaftaayTftxas,son Investiga das ya que
presumiblemente personajes cercanos a funciona nos que
tuvieron cargos relevantes duran be esa gestión podrían haber
servid o de prestanombres Ta mbién están siend o indagados
ptüstasque aún mantienen relación estrecha con quien fun
gió como alcaide sustituto cuando Edgar Armando 01 vera
Higuera dejó e I cargo pa ra hacerse de una d I putac lón Eocal.

Asi también, se sabe que hay un avance Importante en
los procesos administrativos que se siguen por presuntos
quebrantos a la hacienda pública del municipio de Niaucaí
pan, que se realizaron durante la administración de Olvera
  Higuera y que fueron operados por

su tesorero. Iván Arturo Rodríguez,
hoy diputado federal reelecto.

También están Se insiste en que se le sigue la
siendo pista del alcalde sustituto, Víctor

indagados Gáivaz Astorga. quien, atendiendo
prils tas instrucciones de Edgar Olvera e l ván

Arturo Rodríguez, autorizó a través
luHiCartosSánchazMafSna. (que
fungid como tesorero durante los

últimos meses de la administración) un convenio de reco
nocimiento de adeudo por concepto de Intereses y gastos
financieros por más de 14D millones de pesos, a favor de Ea
constructora Consorcio ingeniaras Constructoras y Con
sultaras S.A. da C.V., empresa que construyó un deprimido
en la avenida Lom as Ve rdes, en una cía ra conducta irregu lar,
ya que dicho monto rué adicional a los 143 millones 345 mil
954 pesos, con .01 centavos, que costó la obra, cantidad q ue
no fue cubierta por tas gobiernos prlistas de Azucena OFlvares

ni por el panista Edgar Olvera y q ue
lista de adeudos heredados por

ampara el contrato de obra pública
,Ü710fi103/<MaLm de lecha 24
ado por et gobierno de la morenista
de que la empresa constructora
que interpuso en contra del mu

ma p adero samen te la atención q ue
anterior dejó un adeudo adicional del
aún sigue en litigio, esto con el claro
finanzas municipales de la adminis
HAY MÁS

que uno de los personajes más pre
están dando las investigaciones es

quien se quedará sin fuero legislativo
su responsabilidad como diputado
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DESDE
AllIJIA

AFGANISTÁN
¿Y AHORA?

. WjnqiH? bien podría afirmarse que los lalibanes son
un uiejo conocido, no Jas hace más deseables ni
menos problemáticas

ln I mpartar cómo se presente, la situación
en Afg amstán parece u n desastre en todos
las niveles.

Por un lado está !o Inmediato. Lo que se
ve:una retirada militar estadounidense que
sólo puede calificarse como precipitada,
caótica, que literalmente deja "colgados de

la b rocha" a países aliados y colaboradores afganos frente a
una milicia que aparentemente está más frag mentada de lo
quese creía y trata de Henar como puede los vacíos dejados
por una fuerza Intervencionista que ya no quería problemas
y una estructura políticamilitar afgana que colapsó.

Cuáles vayan a ser los resultados de todo eso nadie sabe.
Por un lado, casi podría considerarse como seguro que la
búsqueda de culpabilidades y asignación de responsabili
dades ahondará la polarización política en Estados unidos,
na imparta que la decisión de terminar con la guerra más
larga y quizá más inútil de su historia haya tenido la simpatía
de la opinión pública, que el primer paso haya sido tomado
por el gobierno de tlonald Trump y que ía debilidad de las
'Instituciones" creadas por la ocupación haya sido evidente.

Los demócratas de JaeBiden tra
tan ya de atribuir todo ¡o posible a
las incapacidadesdesu predecesor
y fos evidentes fallos de organiza
ción militar y logística, mientras ios
republicanos subrayan el daño a la
Ima gen estadoun ¡dense, la pérdida
geopolítica y de prestigio Interna
cional. así como por supuesto, las
Imágenes de victoria de un grupo

fundamentalista ai que considera n como al lado de terroristas
y económicamente dependiente del narcotráfico.

Para los afganos, el problema es de otro tipo. Aunque bien
podría afl rmarse que Eos talibanes son un viejo conocido, no
los hace más deseables ni menos problemá ticos.

integrado mayormente por personas de origen rural, pro
funda mente relig lososy ferozmente conserva dores, a! 1 legar a
Kaóulralgunüs voceros tali bañes hablaran recién de esta Mecer
un emirato islámico basada en la ley sharía (basada en las
preceptos musulmanes] y por otro, uno de mayor tolerancia
hacia ios derechos de las mujeres^ un principio que desde
a Hiera parece como contrapues toa sus actitudes tradicionales.
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De acuerdo con varios reportes. Eos diferentes grupos de
poder afganas celebran conversaciones para decidir subre la
comp ostión de un nuevo gobierno que, si n d uda, será domi
nado por los taíibanes, pero con partJcJ pación de otros, como
refleja de un país definido a veces como un mosaico tribal.

La Implicación es que el movimiento Ta libán es menos
monolítico de lo q ue pa rece y que sus I ítíeres se dan cue nta
de que necesitan de algo más que la fe en su propia santidad
pa ra g obernar un país moderna, y de paso, enfrentan I a rea 
lldad de que su acceso a fondos de reserva está bloqueado
por ios Estados u nidos.

Entretanto, los países vecinos se preparan para recibir
millones de refugiados que huyen, sea porque recuerdan lo
que fueron los talibanes hace tíos décadas o temen lo que
puedan ser.

Fondos de

reservo de

AJiyanifían
enfa'n en £1/
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CONTRALAS
 CUERDAS 

Silvano Aureofes recibe uno bocanada de oxífjena,
pues, además, fue denunciado pardos diputados de
Jlorcna de traición a ¡a patria

a aliarla Va por México conformada por
PANPRlPRD, lia retomado el expediente
de Silvano Aureoles, gobernador de Mi~L choaca n, para hacerlo s uyo y en riquecerto
con supuestas nuevas pruebas def crimen
organizado en las elecciones de! 6 de junio
pagado en d bersos estados de la República.

Jesús Zam brario, presidente nacional de! PSD. fue el princi
pa I promotor para que sus al lados retomaran la denuncia de
Silvano Aureoles con eEpf opósito de mediatizada y llevaría este
íünes a nte la Organización de los Estados Americanos (DEA).

Al mismo Uempo, hay una estrategia de fondo para arropar
al gobernador de Midiujcán desptiésdequedarsesolo entre
un grupo de gobernadores de di versas fuerzas políticas que
se juntaron para hacer un frente que fracasft en menos de
un aflo, después de que el gobierno de Lúpez Obrador o la
FGR empezaran a apretar a Eos 10 mandatarios aliados por
diferentes circunstancias, hasta lograr su desintegración

El único que continué la batalla fue Aureoles, quien en
junio, pacas semanas después de las elecciones buscó al
Presidente par a p resenta ríe pruebas de la injerencia del narco
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en la elección de Michoacán y lue
go ante Estados unidos. Es decir,
la alianza que hacen los diferentes
partidos políticos es una segunda
edldán de la alianza federalista de

los gobernadores ya desintegrada.
Ahora con 200 diputa.dosen laLXV

Legislatura buscarán contrarrestar
al gobierno de Lúpez Obrador para
hacer un proyecto de presupuesto

paralelo en San Lázaro respecto al que presente Hacienda a
más tardar en septiembre El acuerdo es quitar recursos al
Tren Maya y otras megaabras del sexenio y buscar frenar la
transformación del IWEy Tribunal Electoral a conveniencia
de la4T.

El frente suscribió e! acuerdo para ira la representación
de la OEA, u n organismo contra eí que además e! p residen te
Andrés Manuel López Obrador fia mostrado su escepticismo
al grado tai de pedir su desaparición.

De acuerdo con la denuncia que será llevada a la lich
asi como la OEA, la participación de la delincuencia se dio
en cuatro etapas; en ei momento de ia determinación de
ios candidatos, durante la campaba, el día de fos comicios y
después de ellos, para que no se impugnarán ios procesos
do nde h ubo resultados a pretad us. Con todo lo anterior, Silvano
Aureoles recitae una bocanada de oxfgeno, p u es, además, fue
denunciado por dos d I puta dos de Morena de traición ala patria
por llevar Información nacional a o tras latitudes.

UPPERClff: Los ministros de Jo Corte asestaron otro

revés ai gobernador Jaime Boniiía voldez. En esta ocasión
of otorgar uno suspensión provisional sobre su (fomodo

"municrpaJizacíón'dei ogua, derivado de fos controversias
constitucionales interpuestos por Jas síndicos procurado
res deMexicafi. TecoteyPJoyas de ffasorita. Uno vez mós
se demuestro que su equipojurídico ha sida uno de Jos

principóles Josas en su gobierno.

Este Jones

llevan ía

denuncia ante

ín OEA y ta
CIDII
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—A—
FUEGO
LENTO

Es un lastre que aproueeha todas sus alianzas pura
chantajear y obtener prebendas a nivel federal
y en ios estados

I bien es cierta que sus 44 diputados y
se is senadores han hecho la diferencia en

importantes votaciones en el Co ngreso, el
precio que paga la 4T por esta a Ilanza con
el Partido da I Trabajo es muy caro, a niveE
federal y err varias enüdades.EI caso más
reciente fue el enredo que enfrentó Morena

en!a Permanente para desaforara! diputado Mauricio Tola
da. No fiue fácil hacer todo el entramado lega! y política para
retirar la Inmunidad al experrerilsta que se encuentra prófugo
déla justicia. Hubochantajede por medio, pero no fructificó. A
pesar de eso, el caso fue ldutú quitarle e,1 dulce ? un ni no si lo
com para mos con ías inmora I Idades y p/íleríos que cometen
representantes del PT en algunos estadas como en Tiaxcala.

Lona na Cuéllar será la primera en to mar posesión como
gobernadora, eJ Bidé agosto, tras las elecciones del Sdejunlp
y son los petlstas los que más dolores de cabeza han ocasio
nado en el pm ceso de tra nslción. Encabezados por el di pu todo
electo Miguel Ángal Cowamiblas, la próxima fracción del
PT en el Congreso tlaxcaEteca se opone a la eliminación deí
llamado fondo de tes moches. Es una partida de470 millones
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de pesos anuales (casi la mitad de!
presupuesto total del estado} que
designó durante cuatro años el go
bernador saliente Marco Antonio

Mana para obras municipales, pero
es utilizado para todo, menos para
eso. Lo más grave es que ese d ¡ñero
era "repartido" entre los 25 diputados
que conforman el Congreso Local.
Eflos dacldran a qué ayuntamiento

sa Fas anvlaba. Lo que generó muchos cuestiona mientas
desde su arranque. Sin em bargo, n unca se modificó. Esa es la
razón por la que, entre sus primeras acciones, Cuéllar busca
que el dinero llegue a donde debe, sin la intermediación del
Legislativa que la manajú a su antojo y con fm es meramente
poéticos y dientelares. No obstante la nueva fracción del PT.
i nteg rada por tres di pu todas (cabriola Hrito, Leticia Martínaz:
Lotana Ruizj y su coordinador Miguel Ángat Covarrublas,
se oponen al cambio No sólo eso, también quieren mantener
las canonjías que im puso el PRi, como sala ríos da 300 mil
pos» al mes para los legisladores, tres veces más de lo que
ga na López Obrador.V esta la forma en ta que petistas quieren
cobra r la alia nza con Morena ysus gobernadores.Ta I vez sea la
escuefoq ue les impuso AAarto Ana ya dueñodelafranquicia
del pa rudo que este a no recibió500 mflklnu da prorrogati
vas pa ra apenas saivar el registro, no ganar ni una diputac ión
federal en las urnas, pero sí echarse a la bolsa 32 escartos
plurínom i naíes federa les, gracias a su a I lanza con Morena.

Na die se explica cómo es que Héctor Pablo Ramírez Fuga .
acusado, en 2014, por Ricardo Monroal de ser partícipe de la
Estofo Moestm, levante la man o para contender porlaguber
natura de Oaxaca en medio de la Intriga y disputas abiertas.

Ycamodtaaal|llésofiii_Nünwacuarda;><£n el vasto
rompo de lo intriga hoy quesofser cuítívarío tado.hosto to
vanjdoddei necio'

Tul vez sea la
escuela

que ¡es impuso
.Liberto Anuya
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LA
BUENA

• Sofía Ramos Rodrí

guez obtuvo el oio, en
bs 10 mil metras, en el
Campeonato Mundial de
Atletismo sub20 que
se desarrolló en Nairobi,
Kenia; es originaría de
Nuevo León.

EL
MALO

• Da¡n PatrkJí, vicegober
nador Texas, dijo que el
incremento de contagios
de COVID19 se debe a

bs ¿froamericainos no

vacunados y, agregó, que
elfos son los que votan
por bs demócratas.

I
LA
FEA k

• La modelo chilena

Roxana Muñoz recibió

una multa equivalente a
500 m¡5 pesos por mos
trar en sus redes soctaEes

una dieta que indita sólo
beber agua y no ¡ingerir
a límente durante 30 días.
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ll de septiembre la secretaria de Goberna
ción. Olga Sánchez Cordero, entregará el
Tercer Informe sobre el estado q ue gua rda
la administración pública federa!. Pode
mos adelantar rubros que el Presidente
y su gabinete de seguridad presumirán
con importantes ava nces,y otras áreas en

donde quedan pendientes. Revisemos algunos
Incidencia daücti va ftdftnl T uvo una baj a sig n iflcatíva de

27.8% respecto ai año anterior. Los delitos con mayor reducción
son los patrimoniales (64Ji], financieros fiscales (3S3¿).

Mddancia delictiva estatal. Aunque nosea responsabili
dad de ia federación estos datos se reportan en Jos anexos del
informe. La pandem la y reducción de actividades im pactaron
positivamente en ia seguridad. Cayeron tes ssgu lentes delitos:
ra bo a tra nspo rte públ Ico {4ÜX], robo de autos (4Ü5s)" abigeato
(32%], robo a transportistas (31%), a casa habitación (2G&),
a transeúntes [26fc)ya negocios Otros se incremen
taron: trata de personas 38% violación 29&r extorsión 28%,

feminic id io 14% y robo en taxi, 1Q%.
Cambias y a vaneas institucio

nales. El Presidente podrá informar
que la Guardia Nacional alcanzó un
estad o de Fuerza de 100 mil e lemen

tos La oposición argumentará que
no está reduciendo la inseguridad y
violencia en el país. En un hecho his
tóflcolaSedenacreólaCoiriaBdan

cia Canaral dal Ejército Mexicano
q ue busca mejorar la ad min isbación de rec ursos y operación
del Ejércstoy la Fuerza Aárea, como se tiene en la mayoría de
los países d el mu ndo.
infraestructura para seguridad. No es menor la cans

trucciónde24&cuartelesp^ra la Guardia Nacional.La extinta
Policía Federal nu nca pudo tener un despliegue naclona I, en
buena medida por la Falta de instalaciones en todoel país.

Prevención dal lavado da dinero. La UIF entrega resul
tados impresiona ntesrse ban congelado más de 41 cuentas
y b loqu ead ? 14 m ll m I Nones de pesos en operac iones II teitas.

Los del líos federales van a la naja y los q ue son ¡nesponsa bi
hdadde tos gobiernos esta tales tienen repuntes importantes.

Coordinación. Sigue siendo el mayor reto porque existe
desconfianza entre autoridades federales y loca les en la ma
yoría del país Tarn blén porq ue las fiscalías esta ta les. Jueces
locales y secretarlas de seguridad estata les tienen problemas
estructurales: falta de recursos humanos, presu pues tales y
cooptación política de los gobernadoresy mafias criminales.

Relación con EU Es un rubro q ue pesa por las reformas a
la Ley de Seguridad Nacional q ue exigen reportes mensua les
a las agencias de Inteligencia de todo el mundo. Hay fuertes
tensiones entre los gobiernos por la estrategia contra el crimen
orga nizado, arm as y Fenómenos m igratoríos

Agenda estratégica: El Centro de Estudios Hemisféricos
WilliamJ.Perry organiza elwebJnan "Las Fuerzas Armad asy ta
gestión del riesgo de desastres en América Latina y el Ca rl be':
https://bit.iy/3j7W5kB.

Lo pandemia
tuvo un

impacto
positivo en
seguridad
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n el río revuelto, todo cabe. La
crisis en el Tribunal Electo

ral que. en una semana tuvo
cuatro presidentes de la Sala
Superior.yia intencíóndel INE
de darle cuerpo ala ley regla
m enta ría de la revocac I on de

mandato, ante, la incapacidad del Congreso de
legislar en la materia, abrieron la puerta a una
intención larga mente anunciada por el presidente
Ldpez Obrador y otros, como elcaaidlnadorde
Motena en el Senado. Ricardo Monreat de meterle
mano a la Ley Electoral.

Muchos se han quedado en la superficie; en
la discusión, única mente, de un re
levo total de tos asientos del Consejo
General del instituto y délos magis
trados dél TEPJF, y la reducción del
número de sus integ ran tes. Per o una
reforma electoral, para serlo, debe
poner en el centro a ios ciudadanos.
Vendrá,con toda seguridad, una re
forma. O por ío menos, e i intento de
una. La pregunta es:¿qué reforma?

Los ciudadanos estamos en e! peor de ios
mu ndos. Hoy ve mos cómo los partidos violan la
ley, y después cómo las multas que les Imponen
por hacerlo, las terminamos pagando con n uestr o
dinero. Hace algunas semanas, el IM£ aprobó
sanciones a partidos por más de mil millones
de pesos, una cifra histórica, para una elección
intermedia.

¿Dedónde saldrían esoscientosde millones
de pesos, para pagar los castigos? Del finan
cia miento público, de nuestros impuestos; los

partidos pagarán con su dinero y el mío. Pero
eso no es lo más grave, lo preocupante es que
tenemos una legislación electoral tan absurda
en varios terrenos, que ni siquiera hay incentivos
para cumplirla. A ios mexicanos nos cuesta un
dineral tener reg las y más regias que casi nadie
respeta: de los topes de gastos de campaña, a
Ea publicidad en Internet Se destina un dineral
en controles y monitoreo, y de todas formas los
partidos burlan laJeyyse mofan de la autoridad

La Ley Electora! actual es un vericueto de
sinsentidos. Es demasiado enredada, acota las
libertades^ premia la trampa, Incentiva la burla
a la norma y, por si fuera poco, es muy costosa.

cebemos transitar a una legis
lación con menos reglas, pero que
sí se cumplan. Los esquemas de
distribución de spots en radio y TV,
por ejemplo, alejan a tas ciudadanos.
? fl na nciam lento público a Eos par
tidos, es grosero. Seguir yendo en
contra del voto electrónica confiable
y mucho más ba rato si se aplica bien,
un absurdo. La simulación está a la

orden del día.
La ley electoral actual aleja al ciudadano de

lo público, no le invita a participar. Urge una re
forma, sí, pero no una que lleve dedicatoria ni
tenga com o eje la venganza contra personas o
instituciones, sino que ponga en eE centro a los
ciudadanos, no al árbitro, mucho menos a los
partidos y sus intereses.

Los ciudadanos

estomas en

el peor de los
mundos
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lo que se diíf. lo que w utíjge. lo gue w rechaza,
lo que se promete, na cv nitro reverberación acústica:
es comprtmdsa. es píiesta enjuega de fu propia vida

La prostitución de las pala
bras afirma a! podacorrupto
y corruptor, Pero la; auténtica
vocación de la palabra esotra.

Hace como 15 años me

reuní con mi admirada Mar

cala Turatí para conversar.
Pla ticando mil cosas sobre

México y sobre la vida, er un
cierto momento comenzó a

hablarme con pasión sobre
su vocación como periodista
de Investigación:"Hay qua

amar las palabras. Ellas vehícula n realidad y ta mblén construyan
mundos posibles. Son herramientas, son como óleos y pi nceles
para retratarla realidad, para mover el corazón y para soñar cosas
nuevas" Es muy probable que la cita no sea textuaL La memoria
falla y reconfigura ios recuerdos un poto a mado.Sin embargorasí
es como la guardé con afecto.

Las palabras son "vocas significativas1*, decían los antiguos
(Tomás de Aquino, entre otros: Sum. Theoi i, q_34, a.l). A través
de un sonido se comunica un significado, es decir, a través de lo
máximamente tenue se intenta introd ucir la densidad de lo real. A

causa de esto, no nos debe de extrañar que. en la vida política de Eas
naciones, las palabras crean mundos. Abren o cierran horizontes. En
ocasiones, el podery la palabra se a I ian en un sin iestro matri monio
que termina traicionando no sólo a quien las escucha sino a quien
las pronuncia. Por eso, as praciso cuidar da las palabras Lo que
se dice, lo que se acoge, lo que se rech aza, lo que se promete no es
mera reverberación acústica: es compromiso,es puesta enjuego
de ía propia vida, es desafro a las libertades y a las conciencias

Así, la palabra as tuisjarcicht Ático que reclama una peculiar

moralidad elementa L Usar palabras para engañar, para manipular,
para mentir, para simular, para ocultar es un crimen que traicio
na el fin para el que existen comunicar, lograr que lo diverso se
transparente un poco y logre una suerte de nueva existencia en
relación. Tal vez por esto, entre otras cosas. Juan, el apóstol,decía
que "en el prfrtc^ifa era la Palabra". La Palabra es comienzo de lo
rea i. porq ue el m undo requiere ser pronunc lado para poderexistir.
v el Final de todo en cierto sentido volverá a ser Palabra, es decir,
revalaciántfavala ridn final (apocalipsis] da 1a verdad da cada
cosa, da cada historia, da cada secreto oculto

No es mi intención desperdiciar las palabras al momento de
hablar sobre ellas. Lo único que deseo es invita r al lectora discernir
quién usa las pala bras para afl rma r Ja verdad desn u da, y quién, por
otra parte, tas usa para prostituirlas, para pervertirías^ para autna
firmarse an la voluntad da podar.

Los enfermos de poder, a través de la pía labra, crean falsas
expectativas; regalan halagos, y. finalmente, destruyen. ¿Qué le
queda al pueblo en un océano de palabras confusas? ¿Qué Ce co
rresponde a quien ha escuchado por largo tiempo mentí ras que se
superponen a mentiras? ¿Qué hacer con quien nos raga la una
fácil sonrisa, una falsa amistad, una palabra sólo habitada par
al fntardso la conveniencia?

Es preciso volver a "amar las palabras?", no claudicar a el las. O
lo que es lo mismo: ayudarle a nuestro "yo', herido y desconfiado, a
crearnuevoa mu ndos Los mundos nacen a partir del riesgo que corre
el yo al pronu ndarse y pronunciar, al afirmary al prometer. Nuevos
mundos donde la Palabra se haga carne y habite entre nosotros

LOS ENFERMOS DE

PODER, ATRAVÉS DÉ
LA PALABRA, CREAN
FALSAS EXPECTATIVAS,
REGALAN HALAGOS,
Y, FINALMENTE,
DESTRUYEN
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— ALIIA.IERO

El regreso a fas aulas no es como en las Olimpiadas, que si Id ha
cornos mal. no ganamos medafíasr aguí, .si lo hacemos maL
ganamos JaUecidos
duirdo Baclchoff.
doctor en educa

ción, excofise
jero de! instituto
Haclonal para la
Evaluación de la

Educación [INEE),
reconoce la urgencia de volver a las
escuelas pera advierte, el problema es
que en Mésdcose hacen las cosascomc
si por milagro se Fueran a resolver, sólo
esperando que ñas vaya bien.
Claro que se debe regresar a las

aulas, "siempre y cuando sea segu
ra el regreso a clases: pero eso sólo
se puede en algunas escuelas bien
equ I padas usualmente son las parti
culares; atgunas.no todas, que tienen
todo el equipamiento de infraestruc
tura y lo necesario para protegerá los
estudiantes, a! personalyaíos padres
de familia".

*En las escueEas públicas la sitúa
din es más complicada,
apunta el sicólogo edu
cativo: más de 20 por
ciento de los planteles
públicos tienen, proble
mas de drenaje, de agua
potable, dificultades de

espacias libres, bien ven
tilados. Más de 20 por
ciento y estoy siendo

conservador de 250 mil escuelas;
estarnas hablando de más de 50 mil

escuela s que tienen ese proia lema, ¡es
terrible!".

El gobierno, el sistema educativo, no
aprovechó el tiempo de la pandemia
l] para cuidar sus escuelas (muchas
de ellas fueron van da tizad as por no
hahercubdadüres] y 2) para invertírtelos
recursos necesarios para que estuvie
ran listas, al menos en infraestructura,
para que los niños pudieran regresar
a clases. V lo más triste, lamenta E*c
khaff esquelaspohlaclonesmásdes
protegldas y más vulnerables son las
que van a esa s escuelas. En, cuanto a I
momento elegido pa ra el retorno a las
aula^merKionaen primer términoque
"el gobierno ha mandado un montón
de men sajes equivocados o at menos
disonantes". Apunta:

 Estamos en peor momento de la
pandemia. En el mejor de los casots.
en el pico, porque podría todavía ser
más adelante.

 Lo está haciendo con reglas titu
beantes (la carta en la quese responsa

bilizaban los padres del contagia de sus
hijos). Con un protocolo francamente
de sentido común fnomás íes faltó que
también se lava ra n I os dien tes] y no el
producto de un comité científico elabo
rado con especialistas internacionales,
incluso, en el q ue se bu blera dicho; Las
condiciones para México, por cómo
están sus escuelas, deberían seguir
este protocolo |Moí Simplemente te
dlcen:elque quiera que regrese, el que
no, no, bajo las m Ismas condiciones en
que estábamos antes de ta pandemia.

"Lo veo muy a la mexicana, al ahí
se va, creemos que nos vaa salir bien
y nos dicen que no tenemos por qué
tener miedo_ jnoe. al revés, tenemos,
que tener miedo porque las condicio
nes están para ello, no porque nosotros
las estemos inventando".

Se están tomando decisiones o cie

go^, señala el también
presidente de! Conse
jo directivo de Métrica
Educativa. Pregunta:
¿Todos los docentes,
todo eí personal escolar:
intendentes, secretarlas,
administrativos, están
vacunados con las dos

dosis? ¿Qué pasa con
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aquellos que voluntariamente no se
q utsiero n vacu nar? Carecemos de esa
l nformac lún. V ese es el proh lema que
veo,asienta el investigador, quese es
tán tomando decisiones a ciegas, con
Intuiciones.

"Pero esto no es como en las OI Im

pladas, que si Eo hacemos mal no ga
namos medallas. Aquí,sitohacemos
mal, ganamos fallecidas. Y ese es el
tema más preocupante".

A m l ma n era de ver. concluye B*e
khüff. lo que se debería hacer es es
cuela por escuela: "Revisar, analizar y
tomar la decisión de si se ahre.y en qué
condicion es se abre, y cuándo se abre.
V solamente se debe abrir en aqueEEos
casos en los que haya condiciones".

MW

GEMAS: ¿Qué taJ si, o cambio
de los vocunos ole Eil o como

mero gesto de bueno voluntad, el
gobierno mexfcono Je presto o Sirien
el ovldn presldenctar poro reubícor

o o tgunos evoc uodos de Afganistán?

Se debieron

revisar todos

ios planteles
del país
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Ahora depende que se faje los pantalones "Alito"
Los líderes de la alianza Va por México anunciaron que enfrentarán la oportu

nidad de frenar las ocurrencias y desorden del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador en la próxima legislatura que inicia el 1 de septiembre, con una

nueva Cámara de Diputados.
Sin embargo no será tan fácil pues dependerá en su mayoría que el líder del

Pñl, Alejandro Moreno 'Uto" se f^je bien los pantalones y con su bancada le digan
no al canto de las sirenas que saldrá de Palacio Nacional como ocurrió en esta
moribunda legislatura. Si necesita unas clases tan fácil como pedirle a la senado
ra del PAN Kenia López que le diga cómo.

Sin duda serán muchos las tentaciones y también las advertencias, vaya ame
nazas y obvio investigaciones del fiscal de moda, Santiago Nieto filtradas para
buscar sensibilizar cambien sus votos para los morenos. Son 70 los votos y solo
una parte la necesitan.

El fin de semana se realizó el encuentro de esta alianza Va por México con
sus líderes y coordinadores del Congreso de la Unión, los priistas Alejandro
Moreno, Miguel Angel Osorio Chongy Rubén Moreira, mientras que del PñD,
Jesús Zambrano, Miguel Angel Mancera y Luis Cházaro, en el PAN Marko Cortés,
Josefina Vázquez Mota y Jorge Romero.

Le comenté la semana pasada que el revés que le dieron al Presidente López
Obrador en la permanente de no alcanzar los votos para un extraordinario es un
mensaje que no deben perder de vista porque sin duda fue el laboratorio que
ofrecerá la alianza Va por México a partir del 1 de septiembre.

Es decir, no van a dejar pasar nada del Presidente en materia de reformas
constitucionales y serán un eslabón de cuña para mermar el poderío del que
manda en Palacio Nacional.

Los diputados morenos y sus aliados que comandará de nuevo Ignacio Mier
saben que ya no podrán nadar de muertito y saben que ahora si se emparejaron
los cartones porque perdieron la mayoría calificada que gozaron durante los
tres años que terminan la otra semana.

Están obligados a negociar e incluso ceder espacios si es que quieren avan
zar con los encargos del Presidente.

No será una tarea sencilla si tomamos en cuenta que han sido vapuleados los
priistas y panistas que el Presidente en sus casi tres años de mañaneras les ha
pegado hasta con la cubeta.

Desde luego que el problema ahora será mayor para los diputados
morenos que se sentían intocables para aprobar lo que les mandaran o lo que
viniera en gana aunque el trabajo sucio se lo dejaban al líder Senado Ricardo
Monreal, el mismo que tenía que echar de toda su vagancia política para negociar
con todos sus pares para sacar la chamba porque su bancada ahí si carecía de
la mayoría de votos.

Ahora se tendrá que repartir el cabildeo, ya no será todo a Monreal, ahora
los diputados valentones y que echan culpas y mientan madres, como
dice su par de partido en el Senado, Alandro Annenta que cuando la perra
es brava hasta a los de casa muerden, tendrán bajarle a su soberbia y meterle
talento para avanzar.

El Presidente López Obrador y su líder del partido, Mario Delgado saben per
fectamente que perdieron en las elecciones pasadas la mayoría calificada en la
Cámara de Diputados, obviamente les dolió pero no ceden ante el pueblo sabio
y bueno de reconocer, sin embargo el partido se lava la cara b^jo el argumento
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que tienen la mayoría para aprobar el Presupuesto con sus programas sociales,
que sus pensiones y becas están asegurados y punto.

INE QUIERE 13 MIL MDP PARA 2022; NO INCLUYE 4MIL PARA REVOCACION
Se acuerda del anuncio con bombo y platillo que vienen haciendo año tras año
desde el PAN hasta ahora Morena que promoverían b^jar el Presupuesto a los
partidos y al INE al 50 por ciento porque era una grosería esas cifras que se les
asignaban, bueno pues parece que solo lueron palabras de políticos reciclados.

Para que se dé una idea el INE de Lorenzo Córdoba anunció el proyecto que
enviarán a la Cámara de Diputados para integrarlo al Presupuesto del 2022 por
más de 13 mil millones de pesos. Será para enfrentar seis gubernaturas y los
gastos naturales.

Eso sí, a parte si quieren que se celebre la Consulta de Revocación de
Mandato del Presidente en marzo, entonces tendrán que agregar otros cuatro
mil millones de pesos.

Esas cifras que sin duda se registrarán sin el menor problema, da cuenta que
solo ha sido demagogia pura y falta de voluntad para recortar esos recursos.
Los partidos, sin excepción seguirán gozando de los dineros del pueblo bueno,
sabio y saqueado.

PROYECTAN 100 PLURIS MUJER Y100 HOMBRE
El INE comenzó la distribución de las 200 plurinominales del pasado 6 de junio, la
buena oticia es que será mitad y mitad para hombres y mujeres. Es un proceso
que se viene trabajando por el Legislativo por la equidad de género a partir de la
reforma del 2015 en el sexenio de Peiia Nieto, en consecuencia anote que al PAN
le corresponden en el proyecto 21 mujeres y 20 hombres; PRI20 y 20; PRD 4 y 4;
PT 3 y 4; Verde 6 y 6; MC 8 y 8; y Morena 38 y 38. La paridad de género avanza y la
mujer sin duda acumula el tan atrasado empoderamiento. Ahora San Lázaro en
la próxima legislatura integrara 248 de los 500 curules.

Adiós juanitas, se podría interpretar a Claudia Zavala de prerrogativas que
hay certeza para las que ocuparan sus cargos.
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Sin Fonden para Veracruz y el desastre por Grace

La llegada del huracán Grace alteró los planes de Andrés
Manuel López Obrador.

Esta semana está programado el bombardeo de
información en torno al regreso a clases presenciales, programado
para el 30 de agosto, aun cuando la epidemia de Covid19 y su
variante Delta se encuentra en pleno pico, con casi mil muertos
diarios, salvo el fin de semana.

Pero Andrés Manuel va a Veracruz para atender la emergencia
y anunciar un plan de ayuda, luego de que desapareció el Fondo
de Desastres Naturales (Fonden) en octubre de 2020junto a un
centenar de fideicomisos, que para ahorrar.

 El Fonden estaba integrado al Sistema Nacional de Protección
Civil y fue creado por Ernesto Zedillo en 1996 para ser un
mecanismo de ayuda en automático cuando los desastres naturales
golpeaban a México, se escuchó en radiopasillo.

Prepara Morena en el Senado plenaria para agenda
Ricardo Monreal anda movido.

Después de que no consiguió el periodo extra para sacar la
ley de revocación de mandato que Andrés Manuel López Obrador
exigió, ya prepara la plenaria de los senadores de Movimiento
Regeneración Nacional (Morena) que coordina, y que se llevará a
cabo viernes 27 y sábado 28.

Rogelio Ramírez de la 0, secretario de Hacienda; Alejandro Gertz
Mañero, fiscal general de la República, y la secretaria de Educación
Pública, Delfina Gómez, aparecen en la lista de invitados.

Afinarán la agenda para el arranque de la LXV Legislatura.

Perfilan a Ana Lilia Rivera

La integración de la Mesa Directiva en el Senado para el primer año
de la nueva legislatura se abordará el sábado y como Morena no
afloja la presidencia ya proyecta a Ana Lilia Rivera Rivera.

Hay otras tiradoras como Imelda Castro, Malú Micher y Marybel
Villegas pero la que lleva la delantera es Ana Lilia por la experiencia
como presidenta de la Comisión de Estudios Legislativos Segunda.

Hay que cumplir con la paridad de género y las mujeres poco a
poco ganan terreno, se escuchó en radiopasillo.
Agoniza la mayoría aplastante de Morena

La mayoría aplastante de Morena se acaba.
Le quedan sólo ocho días. Una semana.
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) advierte que el

bloque opositor con el que quitaron la mayoría calificada a los
morenistas presentará una propuesta de paquete presupuestal
para 2022 para que se compare con la del gobierno de López
Obrador y el pueblo bueno saque sus conclusiones.

Rubén Moreira, coordinador de los diputados del PRI a la LXV
Legislatura, anuncia que la propuesta que han llamado Presupuesto
alternativo se presentará después del 8 de septiembre.

El bloque lo integran los partidos Revolucionario Institucional
(PRI); Acción Nacional (PAN), y de la Revolución Democrática
(PRD).

Así se confirmó en la plenaria de los grupos parlamentarios de
la coalición legislativa Va por México, en San Lázaro.

Todo dependerá de que ninguno de los partidos traicione al
grupo y a los mexicanos que votaron por ellos, se escuchó en
radiopasillo.
radiopasillo(a)ova.com.mx
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Epicentro morenista
Muy movida va a estar la Reunión
Plenaria de los senadores de

Morena, encabezada por su coor
dinador, Ricardo Monreal, y que
se realizará el próximo viernes 27
y sábado 28.

El viernes contará con la parti
cipación del nuevo secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, quien obviamente hablará de
ingresos y egresos de la Fede
ración; del Fiscal General de

la República, Alejandro Gertz
Mañero; de la secretaria de Edu
cación Pública, Delfína Gómez,
quienes aportarán información
importante para la elaboración de
nuevas leyes.

Posteriormente se presentará

la agenda legislativa para el primer
período de la LXV Legislatura.

El sábado se elegirá a los
integrantes de la Mesa Directiva
para el primer año de esta nueva
Legislatura, que corresponderá
dirigir a una mujer. Quien más
posibilidades tiene es Ana Lilia
Rivera Rivera, por su destacada
participación como presidenta
de la Comisión de Estudios

Legislativos Segunda, aunque
también se han apuntado Imelda
Castro, Malú Mícher Camare
na y Freyda Marybel Villegas
Canché

La extinción de dominio
En la Ciudad de México del año

2018 a julio de 2021 se ha realiza
do la extinción de dominio de 49

inmuebles que suman 74 mil 659
metros cuadrados y 19 vehículos.

Actualmente, de acuerdo con
datos del Gobierno de la CDMX,
hay 161 juicios en proceso en los
que se revisa la propiedad de 148
inmuebles y 13 vehículos auto

motores en los que se realizaron
delitos y, bajo esta ley, se pierde la

propiedad en favor del Estado.

Que no nos sorprenda que los
arrendadores de bienes se pongan
más exigentes con los documen
tos para poder tener temporal
mente un bien inmueble, como un
departamento o una casa.

Las cifras del Gobierno

capitalino estiman que hay 348
expedientes en desarrollo para
la presentación de una deman
da bajo la Ley de Extinción de

Dominio

Los delitos más comunes para
proceder con esta figura son se
cuestro, trata y narcomenudeo.

Los números de la milicia
En esta temporada de huraca
nes y con toda la carga laboral

que tiene el Ejército vale la pena
recordar el número de personal
que tienen dispuesto en el territo
rio nacional.

Las cifras oficiales indican que
son 317 mil 753 uniformados del

Ejército, Marina y Guardia Na
cional en todo el país. La Fuerza

Aérea tiene 218 aeronaves listas y
la Armada 142 buques y otras 92
aeronaves La Guardia Nacional

posee 35 aeronaves también.
De este personal, 40 mil 563

están dispuestos a la atención de
la pandemia por COVID19 y otros
21 mil 844 a la vacunación.

Desde julio de 2019 hasta

agosto pasado se realizaron 2 mil
135 operaciones aéreas en 2 mil
474 horas de vuelo para el res
guardo y valoración del territorio
nacional.
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De acuerdo con la fecha que puso la Secreta
ria de Protección Civil de la Ciudad de México,
Myriam Urzúa, la empresa noruega DNV de
bería estar entregando hoy mismo la segunda
parte del dictamen sobre el colapso de la Lfnea
12 del Metro.

Además, si el cronograma se mantiene, el
análisis causaraíz deberá estar listo para el 6
de septiembre.

Y, por cierto, ¿alguien sabe cómo va la
Fiscalía con sus pesquisas? ¡Averigua, averi
guador!

«KM

El mítico "Jefe Vulcano", también conocido co
mo Raúl Esquive!, aprovechó el Día del Bom
bero para felicitar a sus colegas en la Ciudad y

en todo el País.
Adémás, utilizó el mensaje para dar un re

cargón con varias —e interesantes— lecturas.
En un tuit aseguró que, tres años después,

nunca se cumplió el ofrecimiento que le hicie
ron desde la CDMX de dejar la dirección sólo
mientras conseguían echar a Ismael Figueroa
del Sindicato.

Tres años han pasado y el ex líder gremial
sigue sin rendir cuentas sobre los múltiples pro
cesos que tiene abiertos.

Y si no se ha dado la reinstalación que le
prometieron al ex director, en una de esas es
porque dicen que el ex líder gremial aún tiene
a muchos incondicionales en la nómina.
Así es que, aunque ya no está, ¡técnicamente
no se ha ido!
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CONMOVIDO
En su noche de bodas el novio bajó de la suite
nupcial al lobby bar del hotel, a eso de la una
de la mañana. Con voz débil le pidió al barman:
"Dame tres copas de ajenjo". "No se lo recomien
do, joven le indicó el cantinero. El ajenjo es
anafrodisíaco. Disminuye el deseo sexual". "Pre
cisamente replicó el exánime, exhausto y ago
tado galán. Es para dárselo a mi novia"... Larga
vida he vivido, gracias a Dios o al misterio al que
con ese nombre desconocemos. Siento pena al
decir que he estado en este mundo más tiem
po del que estuvieron en él mis abuelos, mis
padres y mis suegros, segundos padres para mí.
Todos ellos merecían vivir más que yo, pero así
es la vida. O así es la muerte. La mayoría de mis
amigos de bohemia juvenil tampoco viven ya. A
unos se los llevó el alcohol, a otros el tabaco, a
los demás alguna de las numerosas chingade
ras que la vida tiene. Yo los sobreviví, no sé por
qué motivo. Y quiero seguir viviendo. Sera que
ya me acostumbré. (Me pregunto si también se
acostumbra uno a la muerte). Pero advierto que
estoy rozando los filos del melodrama, y eso no
va con mi talante ni con la naturaleza de este
escrito. Ignoro si mi vida ha sido fecunda, pero sí
sé que ha sido jocunda, o sea placentera. Desde
luego muchas veces esa impredecible dama, la
vida, me ha asestado golpes de los que duelen
hasta la última gota de la sangre. Pero ¿quién
soy yo para estar libre de ellos? Comparo a la
vida con una niña que, vendados los ojos, le tira
garrotazos a la piñata, y en vez de darte a ella
te da a ti. Pero ¿verdad que es mejor estar en la
fiesta que no haber venido a ella? Yo sigo reci
biendo dones que por poco merecidos son muy
agradecidos. Recientemente el Colegio Nacional
del Notariado Mexicano me nombró, por vota
ción unánime, Cronista del Notariado Nacional,

honor que cuento entre los más altos que he
recibido. Por muchos años fui fedatario lo Sigo
siendo, emérito y el hecho de que quienes for
man parte de ese Colegio me hagan su Cronista
es algo que me llena de emoción. Me conmo
vieron las palabras que en su expresivo discurso
dijo el presidente del Colegio, el notario don Gui
llermo Escamilla Narváez: "En la vida hay pocas
ocasiones en que se reúnen tanto cariño, tanto
reconocimiento y tanto agradecimiento en torno
de una persona. Tal es el caso de don Arman
do Fuentes Aguirre, 'Catón'. Lo hemos leído y lo
hemos escuchado. Oírlo en su estilo, en su tono
y su ritmo, nos lleva a gozar y reflexionar. Y en mi
caso ese mismo sentimiento se repite cada ma
ñana. Me hace bien leerlo; me hace bien sonreír y
pensar con él". Gracias por esos generosos con
ceptos. Y gracias a mi querido tocayo, Armando
Javier Prado Delgado, que tantos y tan buenos
frutos ha conseguido para el Notariado Nacional.
A través de él la vida me ha hecho dos regalos:
el de la benevolencia y el de la amistad. Por este
medio envío un saludo afectuoso y agradecido
a todos los notarios y notarías del país, de mi
estado y mi ciudad. Doy fe... Tres señoras de la
alta sociedad: doña Panoplia, doña Gules y do
ña Blasona, charlaban en el salón de té Nia So
lium. Comentó doña Blasona: "Hay tres cosas
que jamás le prestaria yo a otra mujer mi cepillo
de dientes, mi coche y, desde luego, mi marido".
Dijo doña Gules: "Yo sí prestaría mi cepillo de
dientes. Total, después me compraría otro. Pe
ro mi coche y mi marido a ninguna mujer se los
prestaría". Terció doña Panoplia. "Yo también
le prestaría mi cepillo de dientes a otra mujer. Y,
pensándolo bien, también le prestaría a mi mari
do. Lo que a ninguna le prestaría sería mi coche.
Porque a mi marido ya más o menos sé lo que la
vieja le va a hacer, pero al coche quién sabe qué
le haga"... FIN.
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RED
COMPARTIDA
LAS ADUANAS SIN EL SAT
Han pasado las semanas y ya

es muy notoria la indepen
dencia de la Agencia Nacio
nal de Aduanas, con Hora
cio Duarte; frente al SAT, de

Raquel Buenrostro, que dicho sea de pa
so no tiene razones, ni ofertas, para dejar
el cargo. Duarte se va a enfocar a tres te
mas de la mano de mandos militares: el

tráfico de Fentanilo que viene desde Chi
na, entra por México y se consume en EU;
el huachicol fiscal con las importaciones
de combustibles industriales en el nores

te del país; y los textiles. La meta de la
aduana es conseguir recursos que hoy el
SAT no puede obtener, dicen que hasta
un billón de pesos es la meta.
El PRD quiere que Rogelio Fran

co tome protesta como legisla
dor federal vía virtual, porque
está en cárcel desde hace cinco

meses. Franco es el presidente
del PRD en Veracruz y su partido quiere
que tome protesta. Rechazan que esté bus
cando fuero, pero la realidad es que si lo
gran que la mesa de decanos les dé el visto
bueno y acceda a su petición, él protestaría
como legislador el 28 de agosto y el 1 de
septiembre ya despacharía como diputado
federal. Franco fue detenido en marzo por
violencia intrafamiliar, un año después de
que lo acusó su exesposa, y se le mantiene
en prisión preventiva por ultraje a la auto
ridad tras jalonearse con los policías que lo

detuvieron.

Al final, la jefa de Gobierno
Claudia Shemhaum, avaló
que el diputado losé Luis
Rodríguez Díaz de León fue
ra electo coordinador de su

bancada en el Congreso capitalino. Ini
cialmente había sido considerado como

secretario de Gobierno, después pensa
ron en él para sacar de la barranca a
Morena en la CDMX, pero Sheinbaum
optó por el diputado que en realidad ha
fungido como coordinador de facto,
puesto que Martha Ávila (aún coordina
dora), complicaba todo.
La FGR atrae la indagatoria del

caso del joven losé Eduardo
Ravelo, asesinado por policías
en Mérida, por las fallas de la
fiscalía estatal. Por ejemplo, el

abogado de los municipales acusados
señala que no abundaron en líneas de
investigación relevantes como la decla
ración de la victima sobre nombres y
uniformes de los elementos de los agre
sores, que no coinciden ni con el perso
nal, ni con los uniformes de la policía
municipal. Las irregularidades son tales
que ya se pidió la exhumación del cuer
po. Además, el tema se ha politizado, se
dice que se impulsó torpemente para
golpear a potenciales contendientes en
el proceso electoral de 2024, en concre
to al alcalde de Mérida.
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MENSAJE
POLÍTICO
REVOCACIÓN: ¿GANARÁ EL
DINERO?
ALEJANDRO LELO DE LARREA

El elemento más preocupante de
los lineamientos del INE para la
Revocación de Mandato, que
pretenden aprobar el próximo
viernes, es que en vez de cerrar;

abre la posibilidad de que el dinero pueda
determinar el resultado de la consulta ciu

dadana, que tendría lugar en marzo de
2022.

En el borrador de estos lineamientos,
hay puntos sustanciales sobre cómo tos
partidos pueden hacer propaganda: pue
den ceder total o parcialmente sus tiempos
de radio y televisión para difundir la Revo
cación de Mandato. También podrán pro
mover el ejercicio siempre que no utilicen
recursos públicos, con la prohibición de
contratar espacios en radio y televisión.

Pero donde se genera más conflicto que
solución es cuando se establece: "De la

propaganda que se realice deberán infor
mar al INE y comprobar el origen de los
recursos utilizados para su fiscalización".

Doble problema, porque abre la posibi
lidad de uso de dinero de particulares para
la promoción y sin establecer límites. Es
decir la gente podria derrochar recursos en
redes sociales para incidir en la decisión
ciudadana. También otro tipo de propa
ganda cuya pista del dinero es sumamente

difícil de seguir, por ejemplo el volanteo
domiciliario o en sitios públicos. Los gastos
se le podrían atribuir mañosamente a mi
les de ciudadanos en lo personal para elu
dir la fiscalización del INE.

El grave riesgo de que el resultado de la
Revocación de Mandato esté sujeto al di
nero, puede evitarse en la Ley de Revoca
ción de Mandato, que por cierto el Poder
Legislativo debió haber aprobado desde
mediados de 2020, de acuerdo con los
transitorios de la reforma Constitucional.

Por eso les urgía el periodo extraordi
nario que no se logró en el Congreso. Pero
ahora, según el líder de los senadores mo
renistas, Ricardo Monreal, va a ser de lo
primero que se apruebe en septiembre, ya
con la nueva Legislatura, porque esta Ley
tiene que estar por sobre los lineamientos
del ENE, que quedarían rebasados.

Así, hay dos aspectos fundamentales
que debe contemplar esa Ley de Revoca
ción de Mandato. El primero: debe quedar
claro que se otorga al ciudadano un insttu
mento de castigo para destituir anticipada
mente al jefe del Poder Ejecutivo. Y segun
do: que el dinero no sea factor decisivo,
pues pervertiría completamente el ejerci
cio ciudadano, que de por sí va surgiendo
entre gran polémica. Lo veremos.
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EL ESPECTADOR
OTRO INDICE BIG MAC

HIR0SH1 TAKAHASHI

México está capitali
zando la reputa
ción de la marca en

cuanto a seguridad
e higiene alimen

taria, al mismo tiempo que aprove
cha una de las carteras de restau

rantes más grandes del país, dijo el
Jefe de Operaciones de Arcos Do
rados Holdings, Luis Raganato, an
te inversionistas. La empresa tiene
el derecho exclusivo a poseen ope
rar y otorgar franquicias de McDo
nald's en 20 países y hace unos
días tuvieron una reunión para co
mentar sus resultados financieros
correspondientes al segundo tri
mestre del alio 202L Las ventas de

DriveThru han sido particular
mente sólidas en México, explicó el
ejecutivo.

"La rentabilidad en el segundo
trimestre ya está cerca o por enci
ma de los niveles prepandémicos
en todas las divisiones", aseguró
Mariano Tannenbaum, el Jefe de
Finanzas de Arcos Dorados, al re
ferirse a todo su negocio, que ade
más de México comprende Argen
tina, Aruba, Brasil, Chile, Colom
bia, Costa Rica, Uruguay y Vene
zuela, entre otros países.

Una de las hamburguesas de
McDonald's, la Big Mac, se utiliza
como índice para conocer el poder
de compra entre diversas naciones,
partiendo de la base de que todos

los ingredientes se encuentran en
distintas economías y los precios
por tanto deberian ser similares.
Con el alza de precios y la baja en
el poder adquisitivo, en medio de
esta pandemia, el golpe para los de
las hamburguesas debería ser
fuerte. El golpe para los consumi
dores es real y también es fuerte.
¿Cómo deberíamos pensar en la
inflación de los alimentos y el tras
paso a través de los mercados?, les
preguntó un analista de Bank of
America.

Y contestó el CEO de Arcos Do

rados, Marcelo Rabach:
"Particularmente para noso

tros, presión de costos de alimentos
y papel, prevemos para el resto del
año el mismo tipo de presión que
estamos enfrentando hoy en día. Y
esa es la realidad en toda la región
y para todos, los consumidores han
visto un aumento significativo en
la inflación de los alimentos en la

mayoría de los países.
"Entonces, vimos que había es

pacio para aumentar los precios en
nuestros mercados para mitigar las
presiones de los costos de alimen
tos y papel. Pero lidiar con las pre
siones de costos no se trata sólo de

aumentar los precios. Afortunada
mente, tenemos, por un lado, los
acuerdos con nuestros proveedo
res que nos permiten planificar el
momento y la magnitud de los au

mentos de precios, así como para
qué categoría de producto con el
fin de hacer que el Impacto sea
menos para nuestros clientes. Y vi
mos al mismo tiempo que en tér
minos de competencia o actividad
competitiva, ha sido más racional
durante los últimos trimestres,
particularmente desde que co
menzó la pandemia porque, obvia
mente, todos enfrentan el mismo
tipo de presiones.

"Además de los acuerdos que
tenemos con los proveedores, es
tábamos muy enfocados en la sim
plificación de nuestro menú, con
centrando nuestros esfuerzos en

los productos más populares que a
la vez suelen ser los que tienen
mayores márgenes. Y además, y
como Luis ya mencionó, hemos
aprovechado todas nuestras capa
cidades digitales para hacer una
buena segmentación de nuestra
base de clientes e impulsar los in
gresos hacia mezclas de productos
más rentables con un ticket pro
medio más alto y más artículos por
pedido.

"Creo que sabemos que los
clientes suelen buscar la ecuación

de mejor valor, que no soto tiene
que ver con el precio, sino con el
servicio, la calidad, la velocidad y
la precisión, y por eso nuestra ope
ración está bastante enfocada en

mejorar ese tipo de atributos".
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SIN PROTOCOLO
EL CUADRO DE JUÁREZ
JOELSAUCEDO

En junio de1963, el presidente de
Estados Unidos, Fohn F. Ken
nedy, realizó una visita oficial a
México, acompañado de su es
posa, Jaqueline Kennedy.

Se trató de un apoteóslco recibimiento
organizado por el entonces presidente
Adolfo López Mateos y su esposa Eva Sá
mano.

En la residencia oficial de Los Pinos,
López Mateos entregó como regalo a Ken
nedy el cuadro "Paricutín" del Dr. Atl.

A su vez, Kennedy obsequió al mexi
cano un cuadro al óleo de Benito Juárez,
tomado delante de él en Palacio Nacional.

El cuadro, pintado la mañana del 20 de
noviembre de 1871, es de la autoría del pin
tor José Escudero y Espronceda.

Después en octubre de 1964, López Ma
teos donó la valiosa obra al Muso de la Ciu

dad de México, donde permaneció un
tiempo.

Pero posteriormente y de manera sor
presiva apareció en el Salón de Cabildos
del viejo Palacio del Ayuntamiento, con
Claudia Sheinbaum como jefa de gobierno.

De ello dio cuenta la Secretaria de Cul

tura para promocionar los recorridos turís
ticos https://fb.watch/7uKFHdK6SI/, el 20
de mayo de 2020.

La famosa obra es exhibida escasos se

gundos, como parte del recorrido de los vi
sitantes.

Pero resulta que ese mismo cuadro
apareció en el video donde el presidente
López Obrador dio su mensaje convale
ciente de Covid19 en Palacio Nacional

(https://images.app.goo.gl/TBR8RKm
Ck7peprfn8).

¿En qué momento el único óleo reali
zado a Juárez en Palacio Nacional desapa
reció de dos de sus sedes?

¿Quién o quiénes autorizaron primero
llevar la obra al Salón de Cabildos y des
pués al despacho de López Obrador?

La mudanza de la obra patrimonio de
los mexicanos no se puede entender sin el
aval de la jefe de gobierno.

¿Por qué la búsqueda de quedar bien a
toda costa con el político que todo lo quiere
dominar y controlar?

¿Es una forma de pagarle el diezmo al
rey? Tal vez por esa y muchas otras razo
nes la jefa de gobierno se perfila para suce
der al presidente.

PROSPECCIÓN... Lo inédito, el presi
dente del PRD en Veracruz, Rogelio Fran
co, podría rendir protesta como diputado
federal vía virtual desde la cárcel donde se
encuentra desde hace cinco meses.

i'witter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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Pasarela de alto nivel en
§morenasenadores

Aunque faltan varios días
para la VII Reunión Ple
garia de (3>MorenaSena

dores, el 27 de agosto, que coor
dina Ricardo Monreal Avila, en

la que analizarán la agenda le
gislativa para el siguiente Pe
riodo Ordinario de Sesiones, se

han filtrado parte de sus activi
dades que incluyen la Ley Fe
deral de Revocación de Mandato,

Quizá el punto más importante
de esta plenaria será la elección
de /a senadora de Morena que
presidirá Ja Mesa Directiva 21
22 y para ello hay cinco fuertes
aspirantes: Martha Lucía Mí
cher, Mar y bel Villegas, Imelda
Castro, Ana Lilia Rivera y Ber
tha Caraveo

Nos afirman que la mejor posi
cionada es la tlaxcalteca Ana

Lilia Rivera.

Además, tendrán una pasarela
de buen nivel, pues se ha sabido
que las y los integrantes de la ma
yoría parlamentaria en la Cáma
ra Alta revisarán los ingresos y
egresos de la Federación con
Rogelio Ramírez de la O, secre

tario de Hacienda y Crédito Pú
blico.

Tendrán también una mesa de

trabajo con Alejandro Gertz
Mañero, fiscal general de la re
publica, así como una comida
con Del fin a Gómez Álvarez,
secretaria de Educación Pública.

Claro que parte central será
revisar la Agenda Legislativa del
Grupo Parlamentario para el
Primer Periodo Ordinario del

Primer Año de Ejercicio de la
LXV Legislatura.
Todo comenzará temprano, se

gún se sabe, con la bienvenida
del coordinador parlamentario,

Ricardo Monreal, y el mensaje
del presidente de la Mesa Di
rectiva del Senado, Eduardo Ra
mírez.

Para el sábado 2B de agosto, se
prevé el proceso para elegir a
las y los senadores del Grupo
Parlamentario de Morena que
integrarán la Mesa Directiva para
el Primer Año de Ejercicio de la

LXV Legislatura.
Luego, el presidente de la Co

misión de Hacienda y Crédito

Público, Alejandro Armenia Mi
er, expondrá sobre la expedi
ción de la Ley General de Eco
nomía Circular.

Adicionalmente, habrá una ex
posición respecto a la ley para la
regulación del cannabis, a cargo
del senador Julio Menchaca
Salaz ai, presidente de la Co
misión de Justicia.
Está programada la interven

ción de la senadora Imelda

Castro Castro para referirse a
las reformas a la Ley para el
Desarrollo de la Competítividad
de la Micro Pequeña y Mediana
Empresa; así como del presiden
te de la Mesa Directiva, Eduardo
Ramírez, para referirse a la
reforma al Poder Judicial.
Se espera que la clausura de la

VH Reunión Plenaria se lleve a

cabo ese sábado, a las cuatro de
la tarde.
Monreal Ávila ha menciona

do que algunos temas priorita
rios, con el inicio de la LXV Le
gislatura. son la Ley Federal de
Revocación de Mandato, el Sis
tema Nacional de Cuidados, la
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regulación de cannabis y la ley
de cinematografía.
Además, de la legislación so

bre economía circular, residuos
sólidos, sobre el campo, inclui
das las prioridades del Presi
dente como la reforma al sistema

eléctrico, a la Guardia Nacional y

en materia políticoelectoral.
Por lo que se ha sabido, se es

pera un periodo de actividades
de septiembre a diciembre, muy
cargadito.
Pero sobre todo de ánimos

muy caldeados, pues hacia fin
de año se perfilan los destapes

de varios candidatos a los go
biernos de Aguascalientes, Du
rango, Hidalgo, Quintana Roo y
Tamaulipas, en donde varios
senadores y senadoras de diver
sos partidos, principalmente de
Morena, suspiran por tener su
oportunidad.
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La libertad de expresión
es víctima de violencia

y corrupción
*Solo medios de comunicación

a modo reciben publicidad
gubernamental

*Gobierno Federal busca
reventar económicamente

a empresas periodísticas

El gasto en publicidad oficial sigue alta
mente concentrado. Del total del mon*

to erogado en 2019, cinco de 564 me•
dios de comunicación concentran 40 % de

los recursos, es decir, poco más de mil 253
millones de pesos, lo que significa que las
viejas prácticas continúan repitiéndose. La
concentración del gasto es una práctica cons
tante en los últimos gobiernos. Asimismo, de
las 117 instituciones del gobierno federal
que destinaron gasto para publicidad oficial
en el 2019, tres de ellas concentraron 67 %, es
decir, poco más de 2 mil IZO millones.
Las venganzas personales de altos funcio

narios del gobierno de la 4T se han converti
do en su principal objetivo; ya que han usado
el poder que el pueblo les otorgó en 2010, sin
embargo, durante 2019, eJ gobierno de la es
peranza de México gastó 3,245 millones de
pesos de los mexicanos en publicidad ofi
cial; dinero que bien pudo haber sido inver

tido en la compra de medicamentos para el
tratamiento de Covid19, enfermedades cró
nico degenerativas y cáncer.

Desafortunadamente la irresponsabilidad
e incongruencia del gobierno de la esperan
za, en 2019 y 2020, destino recursos millona
rios a cinco empresas de medios de comuni
cación que concentran 40 % de los recursos
gastados por los funcionarios del gobierno
de Morena.

Vale la pena aclarar que de ios 457 medios
que recibieron recursos del gobierno de la
4Tpor concepto de publicidad oficial, por ¡o
tanto, 10 de ellos concentran 52 % ocupando
Jos tres primeros lugares Televisa, TV Az
teca y Lajornada, circunstancia que pone en
evidencia la arrogancia, inequidad, incon
gruencia e indiferencia del personal res
ponsable de asignar los convenios de publi
cidad oficial, de acuerdo con la información

Fecha: 23/08/2021

Página: 11

Area cm2: 846

1 / 3

Columnas Políticas

Contrastanto ideas / Julio Jiménez Martínez

Julio Jiménez Martínez

Costo: 49,068

Página 3 de 16



del Sistema de Comunicación Social (COM
SOC) que pertenece a la Secretaría de la
Función Pública, el gobierno mexicano ejer
ció 2,248 millones de pesos en 2020, cifra
que representa una quinta parte del presu
puesto ejercido por el gobierno del presi
dente Enrique Peña Nieto en su secundo
ario de gobierno, que fue de 11,398 millones
de pesos.
Esta preocupante situación podría derivar

en posibles actos de corrupción; ya que es la
consecuencia de la inexistencia de una legis
lación federal que regule los procesos y esta
blezca los criterios para la asignación de re
cursos públicos a medios de comunicación,
bajo principios de equidad, proporcionali
dad, igualdad e imparcialidad, que tendría
como principal objetivo prevenir malas prác
ticas en el ejercicio del presupuesto, así como
erradicar la discriminación a medios de co

municación que ejercen un periodismo cri
tico y veraz, bajo principios de objetividad,
imparcialidad y autonomía, que tienen co
mo principal objetivo prevenir cualquier acto
que atente contra la libertad de expresión, el
ejercicio de los derechos humanos, y el
derecho de acceso a la información.

Lamentablemente la mediocre arrogancia,
la ignorante soiberijia y la prepotente indife
rencia de altos funcionarios del gobierno
federal, lian provocado que múltiples empre
sarios de diversos medios de comunicación,
periodistas y líderes de opinión, hayan sido
víctimas de la inseguridad, corrupción, vio
lencia, delincuencia organizada, así como de
la inédita estrategia de descalificación enca
bezada por el gobierno de la 4T.
A pesar de la abrogación de la Ley Gene

ral de Comunicación Social, que tuvo como
finalidad acabar con la corrupción y malas
prácticas que históricamente vulneraron la
libertad de expresión y el derecho a la infor
mación, irónicamente las evidencias de la
selectiva e incongruente distribución de re
cursos públicos, solo confirma la existencia

de malas prácticas, como los compromisos
inconfesables, la discrecionalidad en la de
terminación presupuesta! y la desigualdad
en su asignación, lo que sigue siendo una
práctica constante en el gobierno del presi
dente López Obrador.
No podemos ser indiferentes ante la grave

crisis económica y financiera que sufren múl
tiples empresas que forman parte de la im
portante industria de los medios de comuni
cación tradicionales (radio, televisión y pren
sa escrita), ya que lamentablemente eí fantas
ma del desempleo, los altos niveles de inse
guridad, violencia, impunidad y corrupción,
han provocado que nuestro país sea conside
rado dentro de los 10 países más peligrosos
para los defensores de los Derechos Hu
manos y el periodismo; ya que además de

México, los países en los que se han registra
do más asesinatos en contra de comunicado

res son India, Pakistán, Afganistán, Vene
zuela, filipinas y Honduras, de todos los pe
riodistas asesinados en 2020, el 84 % fueron
desaparecidos y eliminados en forma violen
ta, frente a 63 % de 2019. La proporción des
ciende al 32 % en zonas devastadas por la
guerra (Siria, Yemen) o víctimas de conflictos
enquistados como Afganistán e Irak: por otra
parte,, las coberturas más peligrosas siguen
siendo las investigaciones sobre casos de
corrupción local, malversación de fondos
públicos, el crimen organizado la cobertura
de protestas sociales y políticas.
No cabe duda de que la violencia, corrup

ción, ignorancia, arrogancia y prepotencia
siguen azotando a los periodistas y comuni
cadores, como lo afirma el secretario general
de Reporteros Sin Fronteras (RSF), Chris
tophe Deloire.

En conclusión, la organización RSF, conta
biliza 387 periodistas encarcelados en el
mundo, de los que más de la mitad se con
centran en ocho países: China, Egipto, Corea

del Norte Venezuela Cuba, Arabia Saudí,
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Vietnam y Siria.

Por otra parte, un alto porcentaje de la po
blación considera que los periodistas son víc
timas de los propios riesgos de su profesión;
ya que las crecientes cifras de violencia e
inseguridad vulneran la libertad de expre
sión, el derecho a la información y el ejercicio
de la noble profesión del periodismo.

Reflexión a genios que manejan
la Comunicación Federal.

Algo inentendible: ¿Cómo es que
supuestas empresas periodísticas que no
cuentan con plantas impresoras, reciben
apoyo gubernamental? ¿Mientras que,
las debidamente establecidas con alta

tecnología en maquinaria y equipo,
están liquidando a sus empleados o
cerrando sus puertas?
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La caída de Afganistán, Estados
Unidos y nuevo mapa de Asia

Para comprender lo sucedido en Afga*
nistán hay que retrotraerse al año 2001,
cuando se produjeron los ataques del

11 de septiembre, que llevaron a la Adminis
tración de George W Bush a iniciar el que
probablemente sea el único conflicto arma*
do claramente ligado a la "guerra contra el
terror

* Los Estados Unidos apoyaron a los grupas
opositores al talibán (ios puros, en árabe) que
componían la Alianza del Norte en su avance
hacia Kabul. A pesar de la huida de Osama Bin
Laden, el conflicto acabó con éxito.
* Cuando la guerra finalizó y, contraviniendo

sus promesas electorales, la Administración
estadounidense apoyó la puesta en marcha de
un proceso de StateBuilding, coma había suce
dido en Haití, Bosnia o Kosovo y como sucedería
en Irak. Esto es. un proceso de construcción de
instituciones democráticas, en la creencia de
que su consecución supondría el esíab/ecunien
fo de un Afganistán más seguro, estable y prós
pero. Un Estado que ofreciese esperanza a sus
habitantes y evitase el crecimiento de grupos
radicales como los talibanes o alQaeda. Para
ello se pondría en marcha el conocido como
Proceso de Bonn, cuyo nombre procede de la
conferencia celebrada en Bonn, en diciembre

de 2001, y en la que participaron, además de
las diferentes facciones afganas opuestas al
régimen talibán, delegaciones de Estados
Unidos y de países como Irán, Pakistán o la
India entre otros. Como resultado del mismo

se aprobó una Constitución y una serie de ins
tituciones entre las que cabe destacar el esta
blecimiento de una Laya Jirga. Una asamblea
electa.

* Pronto quedó muy claro que las elevadas
expectativas despertadas sobre la transforma
ción de Afganistán no iban a cumplirse y que
optar por la presencia continuada tratando de
lograr este objetivo habia sido un error. El pro
ceso de construcción del Estado se dio de

bruces con una serie de realidades. Entre

ellas la división política entre los diferentes
grupos étnicos y religiosos, la existencia de
una corrupción generalizada en un país
donde el salario de los funcionarios apenas
llegaba para poder satisfacer sus necesida
des básicas, la persistencia de la actividad
insurgente y de la influencia de los señores de
la guerra en sus respectivos territorios, la difi
cultad del gobierno para extender su autori
dad más allá de Kabul o la consolidación de la

economía basada en el cultivo del opio.
* A esto cabe añadir que la atención de la
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Administración Bush se centró en Irak a partir
del año 2003. echando A perder un momento
clave para consolidar 1a situación en Afganis
tán. También la actitud del vecino Pakistán,
tradicional apoyo del movimiento talibán
afgano ante el temor de que un gobierno hos
til en su vecino uniese fuerzas con la india,
quedando rodeado por ambos lados de su
frontera.

* La Administración Oh ama quisa recondu
cir la situación con una estrategia similar a la
que se habia utilizado con éxito en Irak desde
2007. Una estrategia contrainsurgente traduci
da en un incrementa de tropas que estabilizase
la situación y la progresiva "aíganización " de la
seguridad, acelerando la creación de un ejér
cito afgano capaz de asumir la seguridad en
Afganistán. Un objetivo en el que, a raíz de lo
acontecido en los últimos días y de la falta de
voluntad y moral del ejército afgano para
luchar contra los talibanes, de las múltiples

deserciones y de la corrupción rampante, ya
visible en tiempos de Obama, se ha fracasado
de manera patente.
* A pesar de las declaraciones del presiden

te Obama calificando Afganistán como una
"guerra de necesidad" frente a la "guerra de
elección" que ideníi/jcaba con Irak, ya nadie
sabía cuál era realmente 1a misión estadouni

dense en el país asiático. En especial después
de la ejecución de Bin haden y del debilita
miento de alQaeda por la política de ataques
con drones y fuerzas especiales puesta en mar
cha por la Administración. Cabe destacar que
uno de los principales críticos internos a la
política afgana de la Administración fue el
vicepresidente Biden, que se manifestó en
contra del incremento de tropas y a favor de
una estrategia ligera de naturaleza antiterro
rista basada en los ataques con drones y fuer
zas especiales.

CONTINUARÁ...
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La huida de Osama Bin Laden

Los talibanes entran a Kabul

Fecha: 23/08/2021

Página: 10

Area cm2: 847

3 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 46,017

Página 8 de 16



"Conócete a ti mismo"
N'o importa esperar tanto tiempo. Me

puedo quedar muy quieta, debajo de las
estrellas. Siempre supe lo que quería,

desde que tengo memoria. Sus ojos me persi
guen. En el día y en la oscuridad. Por eso voy a
ver a la pitonisa, para que me diga qué y cómo
hacerle, para que su corazón vuelva a latir.
¿Será la maga, o estoy jugando a adivinar la

historia de mi vida? Su corazón tendrá que ser
recuperado. Está tan duro, como el de vidrio,
que dejé junto a su ventana. Ese de brillantes
filos por todos lados, que es fuerte como el dia
mante más fuerte. Habrá que resucitarla.
¿Podré?

Camina y camino, y na encuentra la manera
de llegar al Templo de Apolo. Me cuesta un
trabajo indecible. Días, horas... es intermina
ble. Sé que llegaré, porque están cerca miles
de vides instaladas en el camino. Uvas rojas y
blancas, y también nueces caídas al paso de los
rojbies. Después cambia todo: encuentro arbus
tos de maravillosos laureles plantadas en el
camino. Viajo en el tiempo y ¡lego. El lugar está
cerca y sigo en el camino...

 Dime, Eutidemo. ¿has ido alguna vez a
Belfos?

 He ido dos veces, ¡por Zeus!
 ¿Leíste entonces en algún sitio del templo

1a mscripcjón "Conóceíe a ti mismo"?

Sí.

 ¿Yno te preocupaste más de la inscripción,
o prestaste atención e intentaste examinar cómo
eres?

Jenofonte, Itecuerdos de Sócrates, IV 2, 24
El Templo de Apolo me espera. Vea a lo

lejos, el valle del Piéis tos: junta el Monte
Parnaso. Allí está enfrente Delfos. Y el gran, el
permanente letrera que seguirá vivo a lo largo
de toda la eternidad. Estoy tan cerca del cielo,
que puedo hablar can los dioses. Pido protec
ción y apoya. Benevolencia y claridad. Ciencia y
sabiduría.Y todas los danés del espíritu. Sé que
los voy a tener.
Encuentro paredes de estuco. Mármol blan

ca. Columnas enormes de piedras muy pesa
das. Entro con miedo. Raro en mi, pera en ver
dad que tengo miedo. Pero ¿qué es exactamen
te lo que busco? Encuentro unas piedras con la
inscripción: "Conócete a tí mismo" ¿Por qué?
Muy sencillo: el secreto de 1a sabiduría y la feli
cidad radica en el conocimiento propio, o tal
vez habría que decir; en el reconocer todo la
que na somos, y tratar de batallar par serlo.
Entré. Llegué a la hoguera. Estaba inmensa

mente cansada. Encontré a la maga. Pitonisa
que tiene todas las respuestas, y yo solo quiera
una sola:¿El corazón puede volverse de carne y
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latir de nuevo? Sí, dijo ella. Si puede.
No era mi corazón. Era el tuyo. Me acerqué a

la hoguera, sin quemarme. Metí las /nanos.
Revolví años de conciencia nítida, pura, llena
del amor que siempre te he fenicio. Metí la inte
ligencia de todos mis recuerdos, y la gana de
saber que todo acto de amor es testimonio per
manente. Metí experiencia y afecto. Y te saqué
de esa impenetrable hoguera. La pitonisa por
fin me dio un gran regalo. Al dármelo me advir
tió: Quienquiera que fueses, tü que viniste a son
dear a los arcanos de la naturaleza, si no hallas
dentro de fj misma aquello que buscas, tampo
co podrás hallarlo fuera. Si tu ignoras las exce

lencias de tu propia casa, ¿coma prebendes
encontrar otras excelencias?

En ti se halla oculta el tesoro de los tesaros.

Conócete a ti mismo y conocerás al universo
y a los dioses. Ha sido un ejercicio casi 2/1/raii ti
man o de toda una vida, pero valió la pena. Me
fue entregada de regresa un corazón lleno de
luz y de amor. Lo logré. Latía. Lo puse junta al
J7IJO,

Cuando llegué a la casita, Sola vi una luz bri
llante que se metía por la ventana. Era el cora
zón de vidrio que había rescatado. Qué extraña
hallazgo, Encontré un alma paralela, del otra
lado del espejo. Gillían
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Siendo el pasado viernes el noveno día en
que este medio de comunicación publicara
una carta abierta a las autoridades federales

por la indiferencia de la Subsecretaría de Dere
chos Humanos, Población y Migración, y el Me
canismo de Prolección para Personas Defen
soras de Derechos Humanos y Periodistas a
los llamados de atención por las amenazas y
agresiones de que hemos sido objeto, resulta que
durante la conferencia matutina, el propio presi
dente Andrés Manuel López Obrador instruyó
al subsecretario de Derechos Humanos, Po
blación y Migración, Alejandro Encinas, para
que "amplíe su radio de acción" y realice una
revisión a fondo del Mecanismo de Protección

para Personas Defensoras de Derechos Hu
manos y Periodistas con el objetivo de que no
haya impunidad y garantizar la seguridad de los
profesionales de la información y dirigentes
sociales, luego de que se ha denunciado, en innu
merables ocasiones, el cómo ese mecanismo
opera "solo para unos cuantos" siendo decisión
de gente "de poca probidad y experiencia"
quién si y quién no merece la protección.
El presidente ordenó "...que se haga una

revisión ai mecanismo de protección a ios perio
distas, porgue en efecto es algo que ya yeiu'a y
nosotros lo hemos continuado, pero a lo mejor
no es lo más eficaz, lo más conveniente y hay que
revisarlo, le vamos a pedir a Alejandro (Encinas)
que se vea a fondo sobre esto", y si, señor pre
sidente, ¡lo han venido engañando!
Efectivamente, este mecanismo se creó en la

administración de Felipe Calderón Hiño josa,
pero en esta administración han hecho con ello

lo que se les da la gana ante la indiferencia y
poca atención, o nula, del subsecretario En
cinas Rodríguez quien, solo actúa ¡cuando
usted, señor presidente, ¡se lo ordena', de otra
manera no voltea.

Pero sepan que el problema más grave de
Encinas Rodríguez es en contra de los mexi
quenses, pues se siente "rechazado" por los
habitantes del Estado de México, luego de bus
car en varias ocasiones un cargo público en
esta entidad cuando es oriundo de la Ciudad

de México. Si no hay arraigo, por supuesto que
no hay apoyo ni simpatía, sin embargo, En
cinas Rodríguez no lo ha superado y como
hay importantes periodistas en la entidad,
pues prefiere voltear hacia otro lado.
Pero [Cuidado!, se ha hecho un llamado a las

organizaciones internacionales defensoras de
los derechos humanos de los periodistas, re
presentadas en México, para que volteen y
vean qué es lo que está sucediendo en este
país contra los trabajadores de la pluma.
Hoy, claro, el jefe del Ejecutivo lamenta los

sucesos ocurridos en contra de periodistas y
aseguró que el gobierno federal respalda a los
ciudadanos en general y no tolerará la violen
cia ni la impunidad, cuando por desgracia, hay
decenas de periodistas asesinados mexiquen
ses y no ha habido respuesta alguna respecto a
los crímenes perpetrados en su contra.
También comentó "...se sepa que si se come

te un delito se va a buscar por todos los medios,
como lo hemos hecho, que no haya impunidad. En
general,para periodistas,para dirigentes sociales
y para todos los ciudadanos: protección".
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El mandatario federal dijo que buscará ga
rantizar los derechos de periodistas y defenso
res de derechos humanos, pues recientemente
ha habido casos en que las autoridades han
abusado de su poder; tal como ocurrió con el
caso de José Eduardo Ravelo, quien fue asesi
nado en Mérida por policías; caso que califi
có como un crimen de odio.

Ahora bien, si hay ojos puestos sobre los crí
menes cometidos contra periodistas en México,
pero nada más. En octubre de 2019, por ejemplo,
llegó a México una misión internacional de orga
nizaciones defensoras de la libertad de expre
sión para abordar impunidad en crímenes contra
la prensa. No ha pasado nada.
Se sabe que una coalición conformada por 17

organizaciones internacionales dedicadas a la
defensa y promoción de la libertad de expre
sión e información (1SCO SOJ Coalition) estu
vo en México para abordar la situación de
impunidad en los crímenes contra periodis
tas, en el marco del Día Internacional para
Poner fin a la Impunidad de los Crímenes
contra Periodistas (1DE1), que se conmemo
ra cada 2 de noviembre desde 2013,
La misión debía llevar a cabo reuniones en la

Ciudad de México del 2 al 3 de noviembre con

el fin de situar como prioritaria en la agenda
del gobierno nacional la crisis de libertad de
expresión, así como fomentar el compromiso
del gobierno mexicano para disminuir el nivel
de impunidad en crímenes contra periodistas.
Esta misión llegaba a México en medio de

una crisis en materia de libertad de expresión
en el país, ya que las agresiones contra pe
riodistas han aumentado en los últimos anos,
lo que lo ha llevado a ser uno de los más pe
ligrosos y mortíferos en el mundo para ejer
cer el periodismo, ocupando el sexto lugar a
nivel mundial como el más peligroso.
Y ahí les va: Resulta que según esta misión,

entre 2000 y agosto de 2019  año en que se lleva
rían a cabo las reuniones de la misión fueron

asesinados cerca de 115 periodistas, algunos
de los cuáles ¡eran beneficiarios del Mecanismo
de Protección para Personas Defensoras de De
rechos Humanos y Periodistas!, lo que nos habla
que la función del mecanismo, además de estar
siendo ¡mal llevados, es deficiente para la protec
ción de algunos, lo que ha derivado en que esos

"protegidos" hayan perdido la vida.
De acuerdo con el Indice Global de Impuni

dad del Comité para la Protección de los Pe
riodistas (CPJ), México es el país con mayor nú
mero de casos de asesinatos de periodistas en
impunidad, además, sigue estando a la cabeza de
la lista de países con mayor número de periodistas
desaparecidos, y más de 230, junto con sus fami
lias, han sido desplazados de manera forzada.
Lo anterior da cuenta de que los instrumentos

implementados por los gobiernos mexicanos
desde la administración de Vicente Fox hasta la

actual, encabezada por Andrés Manuel López
Obrador para proteger a las y los periodistas no
son suficientes para cumplir con su obligación de
prevenir, investigar, juzgar y sancionar los delitos
contra la libertad de expresión. En pocas pala
bras, quienes conforman el mecanismo ¡son inú
tiles!, para dicha función.
Desde entonces (2019) se habló de la urgencia

para atender esta crisis, y se decía, para las orga
nizaciones integrantes de la coálición resulta
urgente atender esta crisis, por lo que sostendrí
an reuniones con autoridades del Estado mexica

no, a fin de hacer un llamado para disminuir el
índice de impunidad en crímenes contra perio
distas y proponer mecanismos de colaboración,
pero ¿usted sabe algo de ello? ¿Se llevaron a
cabo esas reuniones? ¿Llegaron a algo?
Porque lo que realmente vemos es que la situa
ción en México contra los periodistas, en verdad
se agrava y no se resuelve nada. Sigue habiendo
amenazas, secuestros, asesinatos en contra de los
trabajadores de la prensa.
Por lo pronto, las organizaciones que visitaron

nuestro país o pretendían visitarlo son: la Aso
ciación Mexicana de Periodistas Desplaza
dos y Agredidos (AMPDA), el Centro Nacional
de Comunicación Social (Céneos), Artículo 19
México y Centroamérica, Propuesta Cívica,
R3D: Red en Defensa de los Derechos Digi
tales, la Asociación de Periodistas del Estado
de Guerrero (APEG), International Media
Support (IMS), la Red de Periodistas del No
reste y el Espacio OSC,
La Coalición Internacional de Organiza

ciones dé la Sociedad Sivil sobre Seguridad de
los Periodistas (ISCO SO} Coalition) está inte
grada por 17 organizaciones internacionales y
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regionales de la sociedad civil, y tiene el objetivo
de fortalecer la coordinación para promover la
seguridad de los periodistas y luchar contra la
impunidad Forman parte de ella: Artículo 19,
Comité para la Protección de Periodistas (CPJ),
Reporteros sin Fronteras (RSF), International
Media Support (LMS), Fundación para la li
bertad de Prensa (Flip), Freedom House (FM),
Global Fbrum foi Media Development (GFMD),
Gulf Center for Human Rights (GCHR), In
ternational Freedom of Express ion Exc han
ge (IFEX), Federación Internacional de Perio
distas (1LK), Inter news, International Press
Institute (IPI), International Women's Media
Ibundation (IWMF), Palestinian Center for
Development andMedia Freedom (MADA), PEN

America, Free Press Ün limited (FPD), World
Association of News Publishers (WANIFRA).
Y son a estos, precisamente, a los que se

hace un llamado, otra vez, para que interven
gan y se pueda dar solución a la problemática
que vivimos los periodistas en este país ante la
indiferencia de la Subsecretaría de Derechos

Humanos, Población y Migración, y claro, ante
la ineptitud de quienes forman parte del Me
canismo de Protección para Personas Defen
soras de Derechos Humanos y Periodistas, a
cargo de Alejandro Encinas Rodríguez.
T E INVITO A PAIITIC'IPAR CON MIGO 1 OLIOS

I OS OÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DK kririiiii riichüiyttftíi ya hoo.cn m.mx
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Servidores
públicos

Los bomberos históricamente han sido

grandes servidores públicos. AL margen
del partido que gobierne, lo dan todo
por Los demásy ponen en riesgo su vida
por protegerá La gente ante Los sinies
tros. Por eso hubo homenajes por todo
el Estado de México, para reconocer
la vaLentía y nobleza de los bomberos.
En CuautitLán IzcaLLi el aLcaLde Ricardo

Núñez mejoró y amplió las insta [acio
nes de la Central CuamatLa.

Este día eLsenador Higinio Martínez
estará por los rumbos de ToLuca y
veremos qué novedades trae en La
agenda, porque cada vez que anda por
esos rumbos trae novedades. Recor

demos que ju nta con el titular de La
JucopoMaurilio Hernández González,
anunció Lo de La nueva Constitución deL

Estado de México y también e n un a de
sus visitas. La reducción de ediLes en los

Ayuntamientos mexiquenses.

EL Diputado morenista Max Correa,
pidió a Las personas que mantienen
una huelga de hambre para exigir que
sean liberados sus familiares presos in
justamente, que vaLoren Levantar este
movimiento, porque ia Ley de Amnistía
deLestadode México sí funciona.

ísabel Sánchez Holguín, reaLizó un
recorrido por Los albergues en donde
se atienden a mujeres violentadas,
en muchos casos con sus hijos e
hijas, FiscaLía GeneraL de Justicia del
Estado de México y La Comisión de
Búsqueda de Personas de la entidad.
La funcionaría aseguró que se trabaja
muy fuerte en el gobierno esta ta L
para erradicar la vioLencía en contra
de las mujeres, con diversas acciones
por todo el territorio mexiquense.

En Coa calco, eL priists David Sánchez
ísidoro superó Los problemas lega
Lesque podrían haberLo llevado a La
inhabilitación, por Lo que sus derechos
políticos y civiles están a salvo.

Las lluvias provocadas por el huracán
Grace en el Edomex estuvieron fuertes

y los municipios mexiquenses siguen
en alerta, porque esta temporada de
ILuvias ha sido complicada

En la presa Madín han aparecido pe
ces muertos y eso ha causado alarma
entre La pobLación, porque se sabe de
Los aLtos niveles de contaminación en

este cuerpo de agua.
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante N.

"Hay personas que hacen tanto daño a la sociedad
que justificadamente están en prisión, muchas más
son inocentes"

Delfino, el filósofo

En el penal femenil de Santa Martha Acatitla de la Ciudad de México, se en
cuentran compartiendo techo y comida mujeres que han saltado a la fama
en redes sociales como Yosseline Hoffman; otras en delincuencia organizada
como Regina del Pilar, hija de la actriz Regina Torné; otras más en escándalos
de corrupción como Rosario Robles; y otras que han consternado a la opinión
pública por sus horrendos crímenes como Juana Barraza, la Mataviejitas. Esta
última fue condenada en 2008 a 759 años de prisión, la condena más larga en la
historia de México. Se le atribuyen al menos 16 asesinatos.
La ley, sin embargo, permite que una vez pasados los 50 años en prisión se

le aplique libertad condicional. Para entonces tendrá 100 años, si es que logra
llegar a esa edad.
Juana Barraza nació en 1957 y su infancia fue muy difícil. Asesinaron a su

hermano mayor y su madre alcohólica la "regalaba" al mejor postor para que
abusasen de ella a cambio de unas cervezas. Ella cuenta que cuando tenía I I
años, su mamá le dijo a un señor "Dame unas cervezas y te llevas a mi hija'
Años después, cuando tenía 13 años, su madre la entregó a un hombre a

cambio de alcohol. La adolescente terminó embarazada.

Esas y otras experiencias terribles fueron el motivo que llevó a Juana a con
vertirse en una asesina serial. O por lo menos, así lo justifica ella.
Poco se sabe de Juana Barraza, que tiene tres hijos, que estudió enfermería, o

al menos, adquirió ciertos conocimientos médicos, que trabajó en el comercio,
como la venta de palomitas de maíz, y que después fue luchadora profesional
bajo el pseudónimo de'La Dama del Silencio'.
Fuera del ring se transformaba esta corpulenta mujer de 1,75 metros de

altura. Se ponía ropas de enfermera o de trabajadora social del gobierno, y se
ganaba la confianza de mujeres de la tercera edad que vivían solas. Siempre
llevaba un estetoscopio y un carnet falso, y animaba a sus víctimas a que se
apuntasen a un programa social para personas mayores. Muchas le abrían la
puerta. Una vez en el interior actuaba con gran violencia.
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Desde finales de los noventa hasta 2006, la misteriosa muerte de ancianas y
la posibilidad de que detrás de los asesinatos estuviera una sola persona ate
rrorizaba a un país que amanecía ya por esos años con crímenes brutales, como
los de Los Zetas o los narcosatánicos. Ni los descuartizados, ni las matanzas, ni
los asesinatos masivos de mujeres trabajadoras de Ciudad Juárez de esos años
habían logrado una movilización tal de las autoridades como los operativos que
se emprendieron entre 2005 y 2006 para cazar al asesino serial.
La historia del asesino en serie que se dedica a matar ancianas conmociona

a la Ciudad de México.

Los medios le dedican muchas páginas y largas horas de transmisión.
Aunque los crímenes se realizan en un país donde los homicidios son muy

frecuentes, este caso alcanzó una resonancia mediática inusual.
Por esa razón, la policía inició sus investigaciones, y por la declaración de

varios testigos, concluyeron que el asesino era un hombre disfrazado de mujer
que se hacía pasar por trabajador social.
Con los datos obtenidos, se hizo un retrato hablado del sospechoso y se

hizo una especie de busto de arcilla con su rostro. El fiscal llegó a decir que
se encontraban ante un hombre "muy sagaz y cuidadoso" con "una mente bri
llante".

"Había claramente un patrón. Todas las víctimas eran ancianas que vivían
solas. La puerta nunca estaba forzada. Alguien dejaba entrar a la persona que
cometía los crímenes",
En su último asesinato, por ejemplo, el 25 de enero de 2006, tocó una puerta

y le abrió una anciana quien vio a una mujer sonriente que llevaba un estetos
copio colgado del cuello y una identificación de asistente social en la mano,
confiadamente la dejó pasar. En cuanto entró, la golpeó muy fuerte en la ca
beza, la apuñaló y terminó por estrangularla con el estetoscopio. Cometido
el crimen, le robó los objetos de valor y, justo cuando emprendía la huida, el
inquilino de la anciana la descubrió y pudo avisar a la policía. El amplio desplie
gue policial ¡levó a la rápida detención de la autora del crimen en la colonia
Moctezuma.Tenía 48 años y sus huellas estaban por toda la casa.
Aquel fue el fin de su larga carrera delictiva.
Escuchen este relato y algunos más en mi cuenta UNA VENTANA DE OPI

NIÓN de YouTube
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No hicieron la tarea
Lorenzo Córdova Vianello salió a aclarar que no es que
el INE quiera legislar para establecer los lineamientos de
revocación de mandato, sino que el Congreso se ha retra
sado 430 días en emitir las leyes correspondientes, por eso
ellos establecerán reglas con la única finalidad de calcular
y apartar los recursos que se necesitan, ya que tienen que
entregar en los próximos días el proyecto de presupuesto y
no quieren que luego les echen la culpa quienes no hicieron
la tarea... de por sí, dicen que el consejero presidente y Ciro
Murayama son elblanco preferido del presidente AMLO y
el partido en el poder. ¿Será?

Perfilan a Duarte
Si alguien conoce cómo se trabaja desde la izquierda en
el Estado de México, último bastión del PRI es Horacio
Duarte Olivares, y en este sentido nos dicen que las bases
morenistas perfilan al texcocano como la mejor opción para
encabezar la candidatura a la gubernatura en 2023, nos
platican que el exsubsecretario del trabaj o, y actualmente
titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México, será
quien enarbole la bandera morenistas... dicen que además
de ser buen político cuenta con amplias simpatías entre los
de la4T, empezando por elPresidente. ¿Será?

Una constante
Cuando Vicente Fox llegó a la Pre sidencia, en Pemex hubo
una constante: Se registraban accidentes de forma muy

frecuente. Ahora, con el Gobierno que encabeza López
Obrador pasa algo muy similar. Hay quienes dicen que esto
se debe a que en estas administraciones se ha marginado a
los técnicos especialistas y con experiencia para colocar en
cargos clave a gente sin experiencia... ¿Será?

Calidad y cantidad
Después del desencuentro con eljefe delEjecutivo, ayer Ge
rardo Esquivel respaldó la política laboral de la 4T, como
para que no digan que anda muy neoliberal. Através de su
cuenta de Twitter palomeó la Ley de Outsourcingy dijo que
en julio el número de trabajadores que cambiaron de em
pleador se disparó y esto se debe a que ya están registrados
directamente en la empresa que laboran, lo que, sin duda,
da certezaalos trabajadores... ahora solo falta incrementar
aún más elnúmerode empleos. ¿Será?

Muy internacional
La que anduvo muy internacional el viernes pasado fue la
gobernadora electa de Haxcala, Lorena Cuéllar Cisneros,
quien se reunió, enpetit comité, con el embajador de Pales
tina y diplomáticos representantes de Georgia, Ucrania y
Corea. La intención, cuentan los asistentes, fue buscar pro
yectos de inversión en ese estadoy fortalecer la colabora
ción en educación, cultura, turismo y economía. La reunión
se llevó a cabo en el "Mesón Taurino" y Doña Lorena le dio a
sus invitados un recorrido por el convento de San Francisco
y la plaza de toros, representativa de esa ciudad. ¿Será?
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Brasil necesita recuperarlas enseñanzas de Paulo Freire

El próximo 19 de septiembre se cum
plen 100 años del nacimiento de Pau
lo Freire, autor de obras fundamenta 
les como Pedagogía del oprimido y La

educación como práctica de la libertad. Freire
creía que "la lectura del mundo antecedía a la
lectura de las palabras". Los maestros deberían
trabajar a partir de los conocimientos previos
de los estudiantes, reflejo de su realidad. En tal
proceso, los estudiantes construirían el cono
cimiento en el espacio del aula como un acto
político y dejarían de ser seres pasivos, para
reflexionar, criticaryactuarenla sociedad.
En Pernambuco, en un entorno de pobreza

y analfabetismo que impedía que las personas
incidieran en la vida política de su comuni
dad, Freire hizo de la educación un espacio
transformador. Sus logros fueron notables:
alfabetizó campesinos de varias comunidades
en tiempo récord, lo cual generó grupos de
seguidores. Sin embargo, con el golpe militar
de 1964, Freire fue arrestado y acusado de
subversivo. Se exilió y sólo regresó a Brasil en
1980. Trabajó y escribió hasta su muerte en
1997. Tuvo una trayectoria de reconocimien
to internacional. Sus ideas han sido aplicadas
alrededor del mundo, en proyectos de educa
ción popular y pedagogía crítica.
En el Brasil de hoy, como en la dictadura,

Freire es blanco de ataques. Desde hace mu
cho los movimientos conservadores y reaccio
narios empezaron a crecer. En 2004 surgió el
"Programa Escuela sin Partido", que ganó pro
yección en 2015, al estimular que diputados
de derecha o filiación religiosa evangelista
elaboraran proyectos de leyes para evitar el
"adoctrinamiento ideológico de izquierda en
las escuelas". Sus defensores alegan que las
escuelas deben ser técnicas, ideológicamente
neutrales y que religión y género son temas

familiares y privados. Los profesores "ado
trinadores" deben ser denunciados. Es una

propuesta conservadora, autoritaria, funda
mentalista y por lo tanto no neutral. Freire es
su gran enemigo, pues defiende una escuela
democrática y plural, que represente las di
versidades y contradicciones de la sociedad.
En 2018,57% de los brasileños eligieron

como presidente a un político de ultradere
cha, excapitán del Ejército, abiertamente
misógino, homofóbico, admirador de la dicta
duray que desprecíala educaciónyla ciencia.
Los efectos para la educación han sido ne

fastos. Bolsonaro estimula su destrucción. Ha

recortado presupuestos, fomenta la persecu
ción de profesores, científicos y estudiantes,
promueve reformas curriculares con menos
materias de humanidades e impúlsala creación
de escuelas militarizadas. El artual ministro de

Educación, exrector de una universidad religio
sa, acaba de afirmar que no todos deben entrar
a la universidad y que los alumnos con necesi
dades especiales estorban alos "normales".
La Plataforma Lattes, el mayor banco de da

tos académicos del país, sufrió un"apagón" por
falta de mantenimiento y varias universidades
federales pueden cerrar por falta de recursos.
En 2021, Bolsonaro decidió cerrar una televi
sión educa tiva, porque en ella había muchos
tipos "formados en lafilosofía de vida de Paulo
Freire, ese energúmeno, ídolo de laizquierda".
En Brasil, cuna de Paulo Freire, la educación

está en peligro. Nunca se necesitó tanto como
ahora de una escuela democrática, plural y
liberadora, como la que Freire creó. Los verda
deros energúmenos deben ser vencidos.

LasBpvnIcqgs;ffi0ts^!Ías;^]aftCQÍUOTniíffiSEB
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Presidente, le mintieron,
yo tengo otros datos

©CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

Y otambiéntengo otros datos
señor Presidente. Déjeme
decir le que tura vez más le
informaron mal, usted se

equivoca: a mí no me alentó ningu
na empresa para crear el sindicato,
fueron los trabajadores afectados
económicamenteyhartos de estallar
más de358huelgas a capricho de Na
poleón Gómez Urrutia, en respuesta
a los cuestionamientos del desvío de

55 millones de dólares que le robó
a los obreros de Cananea que, por
cierto, no ha dado ninguna explica
ción y se ampara bajo una auditoría
fraudulenta y hecha a modo para él.
De tal número de huelgas ilega

les, donde destacan Cananea, Som
brerete y Taxco, los trabajadores no
tuvieron salarios ni prestaciones, se
quedaron sin reparto de utilidades.
Por el contrario, Napito exigía para
uso y beneficio propio 100 millones
de dólares a cambio de levantarlas.

Es mentir a que se lo ofrecieron, él los
exigía, a nadie queda duda que de
haber sido una propuesta la hubiera
aceptado.
Tampoco fuimos beneficiados por

el Gobierno, la Secretaría del Traba
jo no le dijo que la Toma de Nota al
Sindicato Frente, mismo que enca

bezo, nos fue entregada seis meses
después de haber cumplido con los
requisitos de ley y de presentar la
detentación de diez Contratos Co

lectivos de Trabajo.
No crea que la democracia sindi

cal nació en esta administración,
todos los agremiados del Frente
se sumaron mediante el voto libre,
secreto y directo. Tampoco somos
ajenos a las votaciones vigiladas, en
nuestros comicios han estado perso
nal de Gómez Urrutia y hemos gana
do limpiamente.
Mi seguridad también está vulne

rada, desde la formación del Sindi
cato Frente, soy víctima de acoso y
amenaz as por parte de Gómez Urru
tia y sus allegados, aprovecho para
responsabilizarlo de cualquier acto
en mi contra.

Hoy me sorprende que siga cre
yendo que Napillo se exilió en Cana
dá sin culpa alguna, déjeme recor
darle que hay vigentes tres laudos
que le ordenan devolver los 55 mi
llones de dólares que le arrebató a
sus agremiados.
También lo engañan con la mina

de Cosalá, Sinaloa, nunca he puesto
un pie en ella, desde el 25 de enero
del 2020, Napillo ordenó tomarla

de manera violenta y desde esa fe
cha continúa cerrada por hombres
armados. Tras el hecho los trabaja
dores me buscarony me pidieron de
mandar la titularidad del CCT para
evitarperdersu empleo. Finalmente
en un proceso lleno de irregularida
des dieron por ganador a Napillo.
Impugné el resultado pero, en un

acto de imposición, pisoteando la
libertad sindical y los derechos la
borales, las secretarías de Goberna
ción, Economía y Trabajo obligaron
a la empresa a firmar un convenio
con Gómez Urrutia para el reinicio
de operaciones. Por lo que es claro
que el único responsable del paro de
la mina, es Napoleón Gómez Urru
tia, a quien ustedes siempre han
apoyado.
Señor Presidente, estoy en com

pleta disposición de acudir a donde
me indique para aclarar cualquier
duda no solo de Cosalá, sino de:
¿Cómo llegó Napito a la dirigencia
del sindicato sin ser minero? ¿Por
qué de las huelgas de Cananea, Som
brerete y Taxco? ¿De dónde costeó
los excesos y lujos durante los diez
años de su autoexilio? ¿D onde están
los 55 millones de dólares? ¿Por qué
lo hicieron senador si tiene doble na

cionalidad, la canadiense y la mexi
cana? Por decir lo menos.

Na pillo sigue sin esclarecer los he
chos que han impactado a la clase
obrera y manchado la historia del
sindicalismo mexicano. No seamos

omisos ni ciegos. Napillo sigue to
mando minas, explotando trabaja
dores y extorsionando a las empre
sas, la diferencia es que pareciera
que ahora lo hace bajo la protección
e impunidad de su Gobierno.

Las óp 1 n ¡ on los
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El Presidente elige a gobernadores candidatos a reclusos

El Presidente ya escogió a sus primeras
víctimas.

Los seleccionó de entre los panistas y
priistas a punto de dejar el poder próxi

mamente a partir de los resultados de las votacio
nes de junio.
Y obvio, los victimarios vendrán de su partido,

Morena, designados por él como administrado
res de estados.

Todos son susceptibles de persecución.
Todos, lo ha dicho en sus sermones de la ma

ñana, deben ser auditados y perseguidos por
administrar mal los recursos del pueblo.
Panistas y perredistas, todos encasillados en la

animadversión de la4T, definición sólo dictada
por él, sólo entendida por él pero repetida y apli
cada por todos sus discípulos.
Nadie escapará arevanchas rechazadas por él

en todos sus discursos pero aplicadas en todas sus
acciones cuando comiencen los relevos.

Y estos iniciarán en septiembre, desde Baja Ca
lifornia, donde no habrá problemas porque tan
to Jaime Bonilla como Marina del Pilar son su

gente, sangre de su discurso, sabía de su (no) saber.

DE BAJA SUR A ZACATECAS

El problema es para otros.
De Carlos MendozaDavis enBajaCaliforniaSur

hasta Alejandro Tello en Zacatecas, hayan cometi
do o no tropelías conlas participaciones federales.
O estatales, pues no necesitarán ni peritajes

respaldados por la ASF de David Colmenares ni
por la ambivalente SFP de Roberto Salcedo, un
peón más de Palacio Nacional.
Para eso están los órganos estatales controla

dos por Víctor Castro y David Monreal, respec
tivamente.

Todos los demás, decíamos, estarán sometidos
alescrutinio del antojoy los dictados presidencia
lesy así serán perseguidos por los años de los años.
Comencemos por Colima.
José Ignacio Peralta ya tiene la ojeriza presi

dencial porque no tiene recursos ni para nómina
y su sucesora Indira Vizcaíno ya llevó a Palacio

su propio diagnóstico.
Sobre él fue la instrucción.

Y así seguirán muchos más pero, subrayába
mos al iniciar, hay dos blancos preferidos por el
encono presidencial:
El primero de ellos es Silvano Aureoles, ex

compañero del tabasqueño en el PRD cuyo peca
do fue denunciar la alianza del crimen organiza
do con Morenay su candidato Alfredo Ramírez.
Lovanaacusar... ¡de nexos con el crimen orga

nizado, acusado por él!

Peraltay Aureoles son los dos primeros.
El tercero sería Alejandro Moreno, Alito, con

un problema: falta ver en qué termina el recuento
ordenado por el TEPJF, hoy en manos no con
troladas bajo la presidencia de Felipe Alfredo
Fuentes Barrera.

GUILLOTINAALA CABEZA

Como de información se trata, hablemos del
tercero en lista.
Es Francisco García Cabeza de Vaca.
Gobernador panista de Tamaulipas, a quien

ya desaforó la Cámara de Diputados Federal y es
pera el guillotinazo del Congreso estatal cuando
tomen posesión los diputados locales de Morena
López Obrador ya dictó su propia sentencia

y poco importará cuanto decidan la FGR de Ale
jandro Gertz Mañero o el Poder Judicial enco
mendado ojo: encomendado por encima del
presidido por Arturo Zaldívar.
Los órganos del estado, desde el CNI del ge

neral Audomaro Martínez hasta la UIF del efi
ciente Santiago Nieto, le reúnen pruebas incri
minatorias.

No escapará.
El Congreso estatal dominado por Morena lo

entregará y el poder presidencial, con los órga
nos de justicia como operadores, lo ejecutarán
apenas deje el poder.

Las oj3¡ nísriSS I^pHHHS. por lósooluMHIstiSSiSFl
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Pobre Veracruz, sin Fonden, sin gobernador, sin plan de rescate...

Entre la noche del viernes y la madru
gada del sábado, el huracán Grace
tocó tierra en Veracruz afectando a

decenas de comunidades delnorte y
centro del estado.

Hasta ayer, el gobernador Cuiüáhuac Gar
cía, no había salido a ofrecer la ayuda que
generalmente se ofrece o se ofrecía inmedia
tamente después del paso del meteoro.
Los presidentes y agentes municipales de

la región afectada son quienes han tratado de
hacer frente a la emergencia, con recursos hu
manosyeconómicosmuyperomuylimitados.
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor, quien jamás se presenta en los lugares
afectados ¿para qué voy, para mojarme los
pies? ¿Y si me enfermó?, dijo cuando se re
quería su presencia en las inundaciones de
Tabasco prometió ir el martes a Veracruz.
En realidad, ya estaba previsto que fuera,

pero para el acto conmemorativo de los 200
años déla firma de los Tratados de Córdoba.
Es decir, irá al estado pero nada garantiza

que el mandatario se déunavueltecitaporlas
zonas afectadas, que son muchas.
Enparte porque nole gustay enparte porque,

devorados los recursos del Fondo de Emergen
cia para Desastres Naturales (Fonden), no hay
una estrategia de rescate físicoy financiero.

El Fonden se murió; todos los mexicanos
desconocemos de dónde sacará dinero el

Gobierno para hacer frente a los desastres
naturales, como el provocado por Grace.
No hay estrategia, no hay un responsable

de distribuir la ayuda y no se ve que el gober
nador García tenga el tamaño necesario para
enfrentar la crisis.

Lo que deja ver el hecho de que será hasta
mañana cuando López Obrador vaya a Vera
cruz presuntamente a presentar un plan de
rescate es que dicha estrategia, si se le puede
llamar así, es pura improvisación.
Salir al paso como sea.
Casi tres años después, a la gente ya no le

basta con el "no están solos", porque fuera de
las palabras, parece que sí están.

• • • •

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila
Dosal, deberá poner mucha atención en el
caso del joven veracruzano José Eduardo
Ravelo, detenido, torturado, abusado sexual
mente por policías municipales de Mérida,
si no quiere que el caso merme sus buenas
calificaciones.
Vila Dosal figura en las encuestas serias

como el gobernadormejor calificado del país
y no faltará quien se cuelgue de la muerte del
joven Ravelo para comenzar una campaña

en su contra, aún cuando la responsabilidad
política es del presidente municipal Renán
Barrera Concha.

Concha es su segundo apellido, aunque
parece que es lo que está haciendo respecto al

caso de los 4 policías municipales detenidos
por lamuerte deljoveny liberados por unjuez
"por falta de elementos".

Este fin de semana, la Fiscalía General de la
República atrajo el caso y exhumó el cadáver
de Ravelo para la obtención de más pruebas;
también inmovilizó tres patrullas en las que
presuntamente iban los policías señalados
por el crimen.
El caso no ha muerto.

• • • •

Otro incendio en una plataforma de Pemex en
1a. Sonda.de Campeche, laKuAlfa.
Lo raro es que, a diferencia del incendio del

mes pasado, provocado por la ruptura de un
ducto de gas cercano a la plataforma satélite
KuC y que generó un vistoso incendio en
medio del mar, ayer no hubo rayos y centellas
que provocaran el incendio.
¿A qué se debería?

Lasopi ñ¡ ÓftHSéipféisáüaSpoflSséiaO'ili n ¡ ISMÜi
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Reforma electoral, la apuesta
más costosa de la 4T

Ni bien terminaban de rechazar

el periodo extraordinario para
aprobar antes del 1 de septiembre
la Ley de Revocación de Mandato

y, los legisladores abrían boca para el debate
de la reforma poli ticoelectoral que impulsará
la denominada C uaitaTransformación.

Muy caro le saldrá al presidente Andrés
Manuel López Obrador y a su movimiento
lograr el consenso o al menos obtener unos
cuantos votos más para tener la mayoría ca
lificada que necesitan y, con ello, cambiar
diversos artículos de la Constitución, por
ejemplo, para remover a los consejeros y
magistrados electorales.
La semana pasada vimos que la oposición

no está dispuesta a legislar al tiempo y capri
cho del Presidente. Ni los mensajes y pláticas
de madrugada de Ricardo Monreal con sus
contrapartes ni las peticiones de Olga Sánchez
Corderoymucho menos elregañoyla exigen
cia de López Obrador hiz o que el denominado
Bloque de Contención, cediera un voto.
Morena insistió en dos sesiones diferentes

aprobar el peí iodo extraordinario, pero en la
primera ocasión les faltó el voto del senador
del Partido delTrabajo (PT) Joel Padilla para
lograrlo, toda vez que no acudió un legis
lador de Movimiento Ciudadano, lo que le
daba ventaja al bloque oficialista.
Al no tener éxito, se convocó a una segun

da sesión a la que sí asistió el petista, pero
también la diputada deMC FabiolaLoya, por
lo que no alcanzaron las dos terceras partes
requeridas; no obstante el daño ya estaba
hecho y el PT fue el causante de que no se

llevara a cabo el extraordinario para la apro
bación de la Ley de Revocación de Mandato.
Fue así como el Partido del Trabajo le co

bró a Morena, su aliado legislativo, el haber
desaforado al diputado federal Mauricio
Toledo, pues de haber asistido a la primera
votación 1 a 4T habría triunfado.
Pero en la nueva Legislatura que inicia el

1 de septiembre, vendrá la prueba de fuego
para Morena: lograr sin una mayoría califica
da, cambios a la Constitución para aprobar la
tan anhelada reforma electoral.

Se aprecia difícil que Morena deje de
atacar a la oposición para consensuar; y las
fuerzas contrarias al partido del Presidente
ya demostraron que unidas sí pueden pa
rar cualquier reforma constitucional que se
propongan.
La reforma políticoelectoral será sin duda

la más costosa políticamente hablando
para la Cuarta Transformación, pues busca
rá a toda costa obtener los votos necesarios.

Mientras que el PRI, PRD y Movimiento
Ciudadano también pondrán a prueba sus
lealtades y ya veremos hasta qué grado y a
qué costo están dispuestos a otorgar sus vo
tos, a menos claro, que desde el Ejecutivo ya
se preparen expedientes contra los exfuncio
narios de administraciones pasadas, muchos
de ellos actuales senadores.

La oposición deberá probar que sí repre
senta los intereses de los ciudadanos y no
de grupos o facciones que se mueven ante
intereses personales.

YENPREGUNTASINOFENSA:

Ante la desaparición que hizo la 4T del Fondo
de Desasnes Naturales ¿Qué dependencia,
orden de gobierno y en cuánto tiempo, repa
rarán los daños ocasionados por el Huracán
Grace en Veracruz?

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
i ¡ dependientes y no reflejan necesariamente

gbHÉP de VÍ3:tf¿e24 HORAS.
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Cárteles: no cifras de muertos, sino estructuras y poder político

Si alguna evidencia debiera valer para
realizar una nueva reforma electo

ral, las pistas deben buscarse en una
de las muchas evidencias que man

charon el proceso y rebasaron a las autorida
des del INE: la captura por parte de bandas
criminales de candidatos a diferentes cargos
de elección popular.
Nadie quiere encarar las evidencias proba

torias que revelan la forma en que diferentes
organizaciones criminales influyeron en las
elecciones, sobre todo enlas entidades don
de han expandido su poder delictivo.
El problema va a crecer por la decisión de

la alianza PANPRIPRD de llevar a la OEA
sus denuncias, aunque al parecer sin presen
tación de pruebas concretas. Sin embargo,
las denuncias sí incorporarán evidencias de
la forma en que bandas criminales robaron
urnas, apoyaron candidatos y contuvieron
adversarios.

El INE sí tenía facultades para aprobar o
negar registros de candidaturas y también
tuvo acceso a información pública de bandas
criminales rompiendo el equilibrio electo
ral. Los requisitos electorales aparecieron,
cuando menos en teoría, estrictos. Por eso

alguien tendrá que responder a la amenaza
de una narcodemocracia.

En este sentido, la importancia de la ob
servación déla inseguridad no debe centrar
se en las cifras de homicidios dolosos, sino
en cuando menos tres puntos concretos: la
penetración del crimen organizado en cam
pañas, candidaturas y elecciones, la expan
sión territorial violenta como producto de la
lucha territorial entre cárteles y la capacidad
delictiva para acceder a la compra de armas

para construir una capacidad de fuerza que
ha rebasado a las estructuras policiacas.
La pasividad del INE en atender irregula

ridades por penetración criminal en estruc
turas electorales y la falta de decisión oficial
para ejercer persecuciones penales contra
capos y cárteles son llamadas de atención que
pronto tendrán denuncias internacionales.

ZONAZERO

La crisis en Afganistán tendrá repercusión
en el mercado de la droga. Va solo un dato:
antes de la invasión a ese país en 2001, en
EU había registrados 189 mil consumidores
de heroína; en 2016 los adictos sumaron 4.5
millones. Ybuena parte de la droga provenía
de Afganistán. Las muertes estadouniden
ses asociadas a las drogas duras pasaron de
menos de 10 mil al año en 1999 a casi 50 mil
en 2019.

Las op¡ n ¡onfit©i0i®3¡te;por los EOl.QtBBi stas ¡SSB
independientes y noreflejan necesariámente el puntode

viStIBE 24 HORAS.
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Dan un susto al chartismo sindical

El viejo sindicalismo recibió un gol
pe sorpresivo que en el largo plazo
podría provocar cambios radicales
en favor de los trabajadores. Arma

dos con las herramientas legales que les da
el TMEC, los trabajadores de la planta de
General Motors, en Silao, dijeron no a un
contrato colectivo de trabajo, al margen de
los sindicatos.

Y aunque lo sucedido en Guanajuato es en
lo inmediato un golpe a la CTM, también es

una llamada de atención a todos los sindica

tos que en estos momentos llevan a cabo la
ratificación del contrato, pero que cada dos
años deberán, por ley, poner a consideración
de los trabajadores en una consulta secreta y
directa la revisión contractual.

El resultado tiene un impacto legal, inme
diato y directo en el sector automotriz, que
es en donde los sindicatos del otro lado del

Río Bravo han protestado. Pero también, en
el fondo, muestra al resto de los trabajadores
de distintos sectores que la reforma laboral
impulsa una nueva relación con sus represen
tantes y con los patrones; una nueva cultura
del sindicalismo.

Presionados por la globalización, los líde
res tendrán que ser más transparentes con
sus afiliados; o se democratizan o pierden
fuerza, porque en el caso Silao se observa un
síntoma del fracaso de un modelo de com

plicidades sindicatopatrones que permitía
que dirigentes que no eran nombrados por
los trabajadores, permanecieran de manera
vitalicia, o hasta se heredaran las dirigencias.
En el resultado, en la planta de GM el po

der de decisión se le devolvió a los trabajado

res por un momento. En el sector automotriz
aún falta que una tercera parte de los con
tratos colectivos se legitimen y el mensaje
está dado.
Laratificación del contrato colectivo es una

exigencia enmarcada en el TMEC y contem
plada en la reforma laboral enMéxico, que be
neficiará a los trabajadores mexicanos y que
busca quitar el factor "barato" y "mal pagado"
del atractivo de la mano de obra mexicana.

En el caso de Guanajuato, la queja de mani
pulación en la primera consulta se dio desde
Estados Unidos, aunque con una ayudadi
ta de miembros de la 4T, con la finalidad de
ganar para los sindicatos nuevos y afines al
actual Gobierno la titularidad de los contratos

que se vayan rechazando.
#LOB O SAPIENS

La carrera por la Presidencia inició de lleno,
primero con los posibles candidatos de More
na, mencionados por el Presidente, quienes
de una u otra forma han incrementado su
presencia en medios y en actos públicos. Y
es en ese contexto que se da la denuncia de
Ricardo Anaya, en la que acusa una presunta
persecución de parte del Ejecutivo... yla res
puesta del Presidente. Cada denuncia y cada
respuesta ya apunta al 2024.
Conesa dinámica parece que serámás difícil

alcanzar acuerdos que beneficien alos mexica
nos, al contrario, ya se prevé una vida política
aún más polarizada, más con un Congreso
en donde el partido en el poder protagoniza
jaloneos con sus aliados, y en el que depende
de ellos para lograr una mayoría calificada.

LKfirfnf v*  <r Jtv :r. ,v ¦¦¦¦_¦¦"
¡ndepend¡entes"y no reflejan necesariamente

eípOffiMíVisaife 24 HORAS.

Fecha: 23/08/2021

Página: 9

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto González

Costo: 30,920

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


#P0LÍTTCA CONFIDENCIAL
• Morena, a negociar. Una vez hecha la repartición de
curules en San Lázaro, resulta que la oposición tendrá
el 44.4%. Así, Morena carece de mayoría absoluta y
¡agárrense! Dependerá del PVEM y PT para la aprobación
de leyes y del presupuesto, además de que tendrá que
negociar con la oposición reformas constitucionales.

• Migran... a la oposición. Este sábado llamó la atención
el diputado reelecto del PT, Francisco Javier Huacus
Esquive! ¿Por qué? Pues porque apareció en la plenaria
conjunta de PRI, PAN y PRD. Uno menos a la cuenta de la
bancada oficial... y los que faltan. Así afinan sus estrate
gias rumbo a la Legislatura que arranca en unos días.

• Pemex, arde. Un nuevo incendio en una plataforma
en Campeche prendió las alarmas. La empresa reportó
personas lesionadas. Hace apenas unas semanas había
ocurrido otro caso. Cada vez son más recurrentes y, nos
dicen, hay muchas quejas de falta de inversión en meca
nismos de protección y prevención...

• Marko Cortés ante el relevo en el PAN. Al iniciar el
proceso de cambio de dirigencia en Acción Nacional,
nos cuentan que existe la intención de que se pueda
mantener el actual dirigente, aunque ya hay quien
promueve otras candidaturas. La fecha definitiva es el 24
de octubre. ¿Quiénes suenan? Adriana Dávila, Francisco
Domínguez y Gerardo Priego.
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l n regreso a
clases incierto

LA INFRAESTRUCTURA PARA

REGRESAR NO ES SUFICIENTE

Tan solo es necesario salir a diversos cen

tros comerciales, prender la tv, obser
varlos anuncios que nos rodean y darnos
cuenta que el regreso a clases es inminen
te en la Ciudad de México, sin embargo
aún no se cuenta con los protocolos co
rrectos para salvaguardar la salud de mi
les de niños en este país.

Considero que nuestro país aún no es
tá preparado para un regreso a clases "se
guro", más aún cuando pri meras potencias
como Estados Unidos siguen al alza de
contagios y algunas escuelas suspendie
ron clases presenciales por los contagios.

Es lamentable observar las carencias

que aún existen en diversos planteles edu
cativos del país donde cosas tan básicas co
mo un papel de baño o jabón dejaron de
han faltado desde hace décadas, pero el

Gobierno Federal se siente tan seguro de
reactivar las clases, le pese a quien le pese.
Delfina Gómez, actual Secretaria de

Educación Pública y ex presidenta mu
nicipal de Texcoco, está más que segu
ra que el regreso a clases es primordial.
Sin embargo, creo que se le olvida la
manera tan precaria en la que aban
donó diversos planteles educativos en
Texcoco, mismos que no cuentan con la
infraestructura correcta y mucho me
nos la atención durante su mandato.

Mientras el regreso a clases es cada
vez más próximo, los contagios siguen
al alza y la SEP no garantiza tener pro
tocolos sanitarios correctos.

Miles de padres de familia han pen
sado en ta posibilidad de que sus hijos
pierdan el ciclo escolar en caso de ser
obligatorio el regreso a clases, muchos
aseguran que es mejor perder un año en
lugar de la vida.
¿Qué pasará por la mente del Go

bierno Federal en estos momentos

críticos donde es más que evidente el
aumento de contagios y de muertes?
A final de cuentas, eres tú quien tie

ne la última decisión sobre mandar o

no a tus hijos a la escuela y aunque fir
mes una carta responsiva, el sector sa
lud no tiene la capacidad para atender
a tantos menores que podrían termi
nar contagiados.
¿Mandarás a tus hijos a clases pre

senciales?
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LA GN ES INSUFICIENTE PARA

CONTROLAR EL ÉXODO

Cada vez es más difícil controlar la mi

gración de miles de centroamericanos
que pretenden llegar a los Estados Uni
dos cruzando por nuestro país, algo que
implica graves y severos conflictos pa
ra nuestra patria. La situación empeora
cuando quienes llegan a suelo nortea
mericano, son expulsados a territorio
mexicano, pretendiendo el gobierno
estadounidense que los reintegremos
a su nación de origen. Debe tomarse en
cuenta que México tradicionalmente

ha sido amigable con nuestro hermanos
del sur y si bien es cierto, se procuran
medidas para impedir su paso, resultan
insuficientes; en especial, Tapachula
y Chiapas que se han saturado de cen
troamericanos y caribeños, pero sigue
llegando mucha gente más; inclusive
buscan nuevas rutas, como la Selva La
candona y Palenque; ante esto, la Guar
dia Nacional resulta insuficiente para
mantener el control en la frontera.

Otro fenómeno cotidiano es la pre
sencia de "coyotes", que hacen "su agos
to", cobrando no menos de USD500
para internar en suelo azteca a quienes
buscan el "sueño americano".

La infinidad de pláticas entre Méxi
co y Estados Unidos han resultado falli
das; es tangible que el gobierno de Biden,
así como sus antecesores, prefieren la
llegada de migrantes europeos e inclu
so asiáticos, quienes no son tratados tan
inmisericordemente, peseaquesehade
mostrado de forma contundente, la cali
dad de la mano de obra latinoamericana,

se debe tratar de favorecer a personas
que buscan mejores oportunidades.
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l os I jij llagues de
Córdova... y (1ro
MAESTRO, LAYDA DUO QUE SI QUIEREN
CONTAR LOS VOTOS, QUE LOS CUENTEN

Con que el TEPJF no salga con un cuento tras
el recuento...

AMLO escribió en Palenque su discurso
por los 200 años de los Tratados de Córdoba
y su III Informe.

Fue cuando España reconoció la Independencia
de México. Don Andrés también ha de estar redac
tando su iniciativa de reforma electoral para frenar
los Enjuagues de Córdova... y Ciro Murayama.
Anaya citó que Obrador lo quiere fregar

a la mala y encarcelar por las acusaciones
de Lozoya.

Quien nada debe, nada teme y el exjoven ma
rranilla tiene mucha cola que le pisen en los so
bornos prianistas.
Ricardo agregó que le estorba al presidente

para sus planes de sucesión en 2024.
Canallita le estorba hasta al PAN, y fuera de

Markito.ya nadie lo quiere de estandarte.
Senadores de Morena harán una reunión

plenaria los días 27 y 28 con titulares de la
FGR, SEP y Hacienda.

Un jalón de orejas a Gertz para que se apu re con
las capturas pendientes, recomendarle a Delfina
más flexibilidad con las clases presenciales y cero re
probados y ajustar el presupuesto 2022 con Rogelio.
Philip Morris y Marlboro dejarán de ven

der cigarrillos en Gran Bretaña, pero den
tro de 10 años.

Después del pulmón perforado, quieren ta
par el ducto.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Pito Pérez y José Rubén Rome

ro: "Pobrecito del diablo, que lástima me da porque
no ha oído una sola invocación en esta pandemia".
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POLÍTICA
DE HOY

SAMUEL
CAMON
Z1TINA

(u> viim u vltiin ion

Nada de dictador
Es curioso, pero cuando más se habla del
Presidente de la República como dictador,
o proclive a serlo, es cuando México vive
con mayor intensidad la separación de
poderes, condición vital una de ellas de la
democracia. ¿No es lo que los mexicanos
deseamos por años, lustros y décadas?
¿Que el equilibrio de fuerzas en la

conducción del pnís, fue ra real? Hoy vemos
cómo Andrés Manuel López se ineontbrma
con la decisión del TEPJF de ordenar

recuento de votos en la elección para
gobernador de Campeche, y con el Congreso
Comisión Permanente por rechazar un
periodo extraordinario para discutirla Ley
de Revocación de Mandato. En un sistema de

libertades, el titular del Poder Ejecutivo tiene
derecho a disentir de las determinaciones

de los otros dos poderes, como aquellos
de sus propias decisiones, como ocurre.
¿Por qué Obrador se tendría que quedar
callado? Lo importante es que lo respete,
y lo hace, le guste o no. También los otros.

Las diferencias, normales en sociedades
emancipadas, desmienten además la
versiónimpulsada por los enemigos de la
4Tque los órganos judiciales y electorales
se subordinan al poder del hombre de
la banda tricolor. En esa situación, se
pierde o se gana, pero las dos se asumen y
cumplen. Los motivos de los diputados y
senadores de oposición son el alto costo del
ejercicio democrático $9 mil millones, y
la consideración de que AMLO solo quiere
estar en boletas para fortalecerse con el
Sí, y ayudar a MORENA En defensa de la
iniciativa, Obrador acusó a los legisladores, y
a la prensa, de seguir sometidos a los deseos
de Carlos Salinas de Gortari. Habrá pronto
anticipó una reformulación de las reglas
electorales. "Es necesaria una renovación

tajante", sostuvo. A los magistrados del
Tribunal Electoral les reprochó "haber
sacado el cobre", y de erigirse como
"ultrademócratas", por la repentina
escrupulosidad con que aparentan actuar.
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al elefante

Ricardo \natja sepultará la
cíhi lición a por México "

Qué pensaría ei actor Macaulay Culkin que su papel
en la película "RickyRicón" de 1994, hoy se vería
obsoleto ante el dramatismo qut Ricardito Anuya
les pone a sus vídeos, por aquello que huirá del país
para no ser detenido y así» no obstaculicen su plan en
apoderarse de la presidencia en2024, ja, ja, ja, qué
buena trama. Pero siendo serios, el mensaje entre líneas
de Anaya Cortés fue claro, y es que él sera el candidato
presidencial» pase sobre quien pase y pésele a quien le
pese, algo así como le hizo para la dirigencia del PAN,
con su mentor, Gustavo Madera

La incógnita aquí es, si alguien más quisiere levantar
la mano, será Ricardo Anaya quien lo prohiba, ¿qué
pensarán al respecte Alejandro Moreno, Jesús
Zambrano Enrique de la Madrid Migue) Angel
Maneen, y Mauricio Vila Dosal. entre muchos
otros?, pues se supone que la coalición " Va por México",
iba a ir junta para el 24 o no.
Será acaso que la famosa unión del PRI, PAN y PRD,

tendrá el mismo destino que el matrimonio entiv John
Lennon y Cynthia Powell por aquello que una tarde
como hoy, pero de hace 59 años, en la oficina de registro
en Mount Pleasant, Liverpool, se casaban, durando solo
6 años juntos.
Sin duda, el futuro de la coalición es incierto, ante los

berrinches del abogado queretano, y eso sin tomar en
cuenta los pasivos que representan para la ciudadanía,
las pruebas de vínculos con el crimen organizado
del panista Francisco García Cabeza de Vaca en
Tamaulipas.
O cierto personaje incómodo muy cercano a Felipe

Calderón con residencia en Nueva York, detenido por
sus vínculos con el narcotráfico cuando fuese Secretario

de Seguridad. El futuro pinta demasiado incierto, por no
decir nulo, pues valdría la pena recordar, que MORENA
mantiene 278 diputados y toda la oposición solo 222.
POSTIT Todo parece indicar que la gobér de Sonora,
Claudia Pavlovich quiso imitar al expresidente
Carlos Salinas de Gortari. heredándole problemas a
Alfonso Duraza Por aquello que antes de irse, solicitó
que el Estado tuviera alerta de género debido ala
violencia que imperó en su gobierno.
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Más
Suspirantes

El viejo líder sindical de
laCTM, Fidel Velázquez
Sánchez, fue uno de los
hombres que tuvo una gran
visión política de aquel
"México Bronco" y sin duda,
una de sus frases políticas
que trascendió por muchas
generaciones fue "el que se
mueve no sale en la foto".
Dicha frase se aplicó

para todoslos niveles de
gobierno en donde aquel que
quisiera ser nominado para
ser Presidente de México,
gobernador y a nivel diputados
locales y federales, La idea
era simple, el que se moviera
antes de tiempo o quisiera
"madrugar" a sus adversarios
políticos, simplemente no era
tomado en cuenta para seguir

adelante dentro del grupo del
poder.
Hoy, esta emblemática

frase perdió vigencia rumbo
al 2024 y los destapes
anticipados al Gobierno
de la Ciudad de México, ya
son el pan de cada dí a en los
corrillos de la Cámara de

Diputados y el Senado de la
República.
Por el lado femenino,

comienzan a sonar los

nombres aunque dos de
ellas lo nieguen de posibles
candidatas para suceder
a la Jefa Claudia, y entre
ellos destacan las senadoras
Xóchitl Gálvez, Ménica
Fernández Balboa y Kenia
López Rabadán, quienes ya
apuntan sus miras políticas.
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Tiraditos
HIDALGO APUNTA AL 2022
• Suena fuerte el senador morenista Julio
Menchaca Salazar. como una de fas cartas
para sustituir a Ómar Fayacl en la gubernatura
de Hidalgo. El ahora legislador ha intentado
ocupar el cargo ai menos desde 2005,
sin alcanzar el objetivo. Por esos años "lúe
Precandidato por el Partido.Reyolucipnarip,
Institucional, y esta vez lo intentará con la
bandera del. Movimiento de Regeneración
Nacional partido ai que se adhirió apenas
en..2017.. Asimismo,¡ todo parece indk
cuenta con el apoyo de la dirigencia, pues a
su primer informe de labores como senador
asistieron figuras como el mismo Ómar
Fajad.. Olga Sánchez Cordero, Martí Baíres,
Mario Delgado, Yeidckoí Polevnskv yXóchitl
Gálvez Ruiz, entre otros. Además, Menchaca
por su parte ja está más que..listo, pues en
.?0l5registrósunombrecom
instituto Mexicano de la Propiedad industrial
(IMPi j."

DESCONOCEN PROTOCOLOS HASTA
TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN
A una semana de que inicien las clases
presencialesi.parai 25 míílpnes de educan^
algunos trabajadores de ía educación aiin
desconocen cuáiesspn ios protocolos que se
aplicaran para garantizar un .retorno seguro,
Ves .que d icen, uno de ios mayores prob lemas
son los espacios, pues de por sí muchos
salones están diseñados para 25 alumnos y
ya son ocupados por grupos de alrededor de
40 alumnos, así que, aunque se dividan los
gr.upos.puesdifíciimentesepod
con ía sana distancia.
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PELEAN STPRM
La elección del nuevo secretario general del
sindicat.opetrple.ro» es inminente j parece
que h contienda se va divid'Ir en dos bandos.
Los que son discípulos de Carlos Romero
Deschamps, que buscan mantener ei control
de jos .beneficios..de;.estaren .Ía.cúpuías.indicaÍA.
y el otro gnipo que encabeza Fred Navarro
y representa ai resto de los trabajadores que
buscan su democratización. Trabajadores
petroleros señalaron que ya circuían en
redes,¡vídeos de gente de Carlos Pecero,
uno de los subordinados más cercanos al
cuestionado líder sindical, en..donde desde ya
hacen precampaña proselitista presumiendo
la falsedad de que son Ía opción que tiene el
apoyo del Presidente López Obrador, quien,
paradójicamente, un día sí y otro también
se ha manifestado en contra de jas prácticas
antidemocráticas y de abuso que por "décadas se
.impuisaronporjos .líderes de este si
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PROCESO CONSENSUADO
•Aunque se esperaba una bataüa M.
iuterior de Morena"D.ara designar^
al Coordinador de su Grupo
l^.rlamentanoeneK
Ciudad de México, fue una verdadera

?_ i Jí: Í I A Í AÍ > ÍVA! 1 r_íir.
.a ¿pséLuis M!íÉ^Sycz.comq_su^
Coordinador y a Martha Ávila
cornoi.VicecoordinadOT
ningún coniiicto. Y es que a diferencia
délas¡ocasiones ante^

uingunoi de los
prctensiones,. ahora se pusieron de,
acuerdo y por consenso nombraron a
su cpordi^i^(: ón J;;nirc lí)s asi)!rantes
también se.encontraba Hcrt
IPoianco y Carlos Cenantes Godoy.

RESPETAR TURNO
^.Gobierno capitalino solicitó a
quienesacudena..^cunarse^respetar
la alcaldía cpue les corresponde, así

k íl_c_ ?_r_^ _1_7A_,_vi_ _r_7_l
segúu ja letra de sus ap^k^j 30 que
uAAhaeerl^
de la aplicación de la vacuna y hace
que las personas esperen más tiempo
dei que deberían, lo cual termina

D.^ An Ac )JÍír'^k!.<A 3.. í '
Esto debido a.Me .d ju^?.Basa^
llegaron 26,600 personascuandí )se
esperaban 18,000; ei viernes 23,000
cuando esperaban 16,900; y el sábado
24,000 cuando se esperaban 21,500.
1 ?_V_ _^_U fA Jl7_i A? A yAA ?_
solidaridad" de todas y todos.
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CUARTO PERIODO
EXTRAORDINARIO
•En el Congreso de la Ciu dad
se prepara un Cuarto Periodo
Extraordinario de sesionen con lo
flue seespera el..cierre de esta pri
íegMamra.Por ello"jas Conúsion^
Legislativo se apresuran a diaaminar
las iniciativas que tienen pendientes
para avanzar lo más que puedan.
Se dice que entre las Leyes que se

Exterior,.además "de lasque se_^an_
acuniuland(). Se .prevé que breve

_JtA?AArl^__^_c_ArAJ¡ÁAA'A0 í?_íÍA
sesione para..aprobar este iiuew
extraordinario.

PROCEDIMIENTOS
•La .aprobación .deldirtamen_de_
A"!^ IÁ AlAA :A_^A A! A ^A ÁlA A^Á< Á? 1" A !^JÁ !"
ÁAA^l'AALiAAl^ÁíAlÁAAlA'nAÁfAdtAlAÁ'JAiíAjíAÍAA
de Gobierno, Claudia Sheiitbaun^
para postergar la entrada en vigor
del Plan General de Desarroito
Programa General de Ordenamiento
' 'ÁA1, k ¿A A Ai_i ??_Í 3 ^A AAA11^ AA í 1 í1 í fA lA^'A 'AAt! <Á AIcA
eQusuitai.de una..semana ^
puede esta: en riesgo. Ya que ja
compcaiona ciii riida ia^aí' s:! el ipniack »
Na/ario Ñorberlo, presidente de la
Comisión de Puntos .^
no^cuenta conla"&ma_deÍ.^putado
Fedejico Dorimg presidente de
la Comisión de Planeación del
Desarrollo, de acuerdo a b Ley, lo cual
YÍQÍa..d.procesoi.í^isiativp.
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MARIEL
ZITÑIGA

EN CONCRETO

Crece apoyo a
trabajadores de
parte del Fovissste
e Infonavit
La semana pasada hubo grandes precisión»y avances por

parte del Fovissste comoerecimienl o fie su único crédito
"cofinanciado" así llamada la formula que permile sumar
ci ednos del Fondo y con la banca para darle mayor moti
lo y beneficios a los trabajadores del Estado.
La verdad es que el producio tienen mayores benefi

cios para los trabajadores dedependencitsofMáles,que

fie dimensionarse pueden ser bien aprovechadas.
Una ventaja es que el Cobro se liacr diíeclamente por la nómina

de los trabajadores, maestros, trabajadores de la safad, ele.
Luego lienéei GAT más bajo del mareado y lártíbién lasas que si sé

conservan, quedarán como las más bajas fie la oferta bancariaskiual.
Además suma los ingresos fie fionyCige#aunque alguno de ellos

no sea beneficiario fiel Fovissste; y también fiel mismo trabajador

suma ingresos adicionales a los de la nómina. Por ejemplo: un doctor
que Irabaja en el ISSS'TE y además en su consultorio. A todo aplica
fas ve ni asa ¡as del iFovissstePara Todos,
Realmente es un buen crédito que en esta época beneficia y mu

cho a los Ira bajadores de,l Estado y que todavía pugna por formulas
que alcanzan mayores efectos positivos para que éstos compren
major casa;.

Por otra parle, la semana pasada Mario Maclas Robles, director
fiel Sector Empresarial del Infonavil propuso que se extienda y dé
a conocer el uso para, áefeeder al programa dé Apoyo Solidario, con
lo que se beneficiará a trabajadores que han perdido su empleo por
los elecios fie la pandemia por Covid19.
•Una propuesta oonscienle fie los tiempos que vivimos como
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efectos de la pandemia y del deterioro económico con increfliéii
l.o de precios muy marcado por ejemplo. Ahora que en México
muchos trabajadores aún 110 recuperan el trabajo y otros tampoftó
sus ingresos.

Macías Robles destacó que con esle programa de apoyo, los bene
ficiarios pueden reducir el monto desús cuotas duranle 18 meses o
ampliarlo por seis meses más, para que puedan recuperar su esta
bilidad financiera de manera, progresiva y 110 pierdan su vivienda.

"Ante los paros laborales, recorte fie puestos y disminución de
sueldos,en la DST estamos redoblando esfuerzos para impulsar esíe
programa fie carácler social y así apoyar a los y a las trabajadoras
que perdieron liquidez ¡FHtpSfidad de pago, en espgcj®! para las y
los acreditados con salarios más bajos

"El programé Apoyo Solidario evalúa puní ualmenté la sil nación
y necesidades fie caria arredilado, con la finalidad de generar mon
tos de pago accesibles, a través de la #ondona|?ióli fie intereses y
recomposición del crédito. No podemos permitir que por falla fie
información, las y los trabajadores pierdan su casa y él patrimonio
de sus familias", afirmó Macias Robles.

POR CIERTO

A laespera de nuevas fórmulas de crédito eii Infonavil y también de
la banca. Septiembre será el mes
PREGUNTA
¿Qué tan seguro le sientes de conservar tu trabajo?

¡Hasta la próxima!

Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas
personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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ONII OHTIZ
FRAGOSO

COLUMNA INVITADA

¿Qué tiene Claudia?
Qué le paso § Claudia
Shcinbaum? Desde el 6

¿de junio, su comporta
micnlo y acciones cam
biaron,. lo cual de no
corregirse iráen contra
del bienestar de los ca

pilaliños y dé la propia. Ciudad.
Por méritos propios, después del

Presidcnle de la República, la jefa de
Gobierno es el personaje más desla
vado én la Cuarta Transformación.
Propios, porque en cada uno de los
puestos que ha desempeñado y#o
1110 Jefa de Gobierno ha cumplido
con la tarea encomendada. Eíí bue
na medida la CDMX se mantiene
a flote después de año y medio de
pandemia por el liderazgo de Shein
baum. Por un lado, la jefa de Gobier
no sigue las políticas de salud del
Gobierno Federal; por el otro, po
ne én práctica acciones diferentes
de atención. Además, por la vía de
los hechos, ejerce la coordinación
de los gobernadores morcixistas en
apoyo al Presidefíte,
El piso se le movió el 6 de junio.

Morena, es decir Claudia, perdió la

mitad de las aioándías de la CDMX.
Le mintieron, la engañaron o 110 pu
do, 110 se sabe; tampoco se sabe que
le dijo o acordó con el Presidente,
pero AMLO le quitó la papa caliente
del accidente en la Línea 12.
Desde esa fecha, la |efa de Go

bierno cambió. Más allá de los

desplantes y malas formas en las
reuniones de gabinete, luce incó
moda y no acierta efl las decisiones.
Parece más empeñada en controlar
los indicadores, que a la propia pan
demia. Que necesidad de repetir las
consignas que se lanzaron como ra
zones de la. derrota cñ la CDMX; qué
necesidad dei pelearse de gratis con
la oposición durante el proceso dé
transición y darle pasto a sus críti
##i| qul tuecesidad de realizar acii
vidade® masivas finando la Ciudad
está en el pico más alto de contagios.
Da la impresión que la Jefa de Go
bierno actúa por impulsos y no por
estrategia.
Urge, que Claudia se concentre

nuevamente en la; CDMX. Las prio
ridades están a la vista: mantener
abierta la economía y al mismo

tiempo, superar la tercera ola de
contagios. Impulso a la recupera
ción económica, parí ¡cu la míenle
de la pequeña y mediana indus
trias y ei sector de los servicios.
Seguir atendiendo el tema de la
Seguridad. Apoyos a los sectores
medios de la sociedad. Si Claudia
Shcinbaum quiere terminar bien su
administración, no se diga aspirar
a ser candida ta a la Presidencia*
debe priorizar a la Ciudad y no a
su proyecto.
Eso pienso yo, ¿usted que opina?

Su buen desempeño y
su cercanía con AMIO,
desde el inicio de su
gobierno la colocaron,
ante los ojos de propios
y extraños, junio con
Marcelo Ebrard v
Ricardo Monreaí, en
la tercia de entre ja
cual Morena elegirá a
su próximo candidato
presidencial
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MARTHA
MERCADO
RAMIREZ

COLUMNA INVITADA

Formación cívica de niñas y ni ños, futuro de nuestra democracia

n los próximos f lías millones
fie. niñas, niños y adolescen
tes en el país regresarán a
clases de manera presencial
o virtual y, con ello, se abre
una nueva oportunidad pa
ra impulsar, desde los cole

gios y nuestras casas, una formación en
educación cívica y democrática.
Hoy, con el regreso de dicta mate

ria a los planes de <>silidio desdé 2019,
pódenme sentar tes bases para que tes
nuevas generaciones vayan desairo
liando una cultura cívica y democráti
ca desde sus primeros años escolares.

Esto generará,en ti mediano y largo
plazo, un mayor deseo de participación
en la vida pública y democrática fie
nuestro país. Solo basta recordar que ca
ria tres años el instil uto NacionalMlecto

ral organiza la, consulta infantil y juvenil
la cual ha tenido importantes resultados.

L112018,611 la Consulta Infantil yjuvé
nil se registró una votación de 5 millones
671 mil 384 niñas, niños y adolescentes,
cerca fiel 20% fie la población entre los i
y 17 mi os Los ds la dos cón mayor partici
pación fueron Colima, Talxcala y Tamau
lipas, mientras que los de. menor fueron

Baja California, Durango y Chiapas.
En materia de género, y en propor

ción similar a tes elecciones federales,
tes niñas tuvieron un porcentaje mayor
fie participación (49%) que los niños
(47%); mientras que te población indí
gena representó el 11% fiel total de los
votos recibidos.

Para 2021, el 1NE aprobó 1a realiza
ción de 1a Consulta Infantil y Juvenil de
manera virtual durante lodo noviembre,
así como 5 días en los qUéSéinstalarán
casillas para la recepción presencial de
las boletas. 81 tema para esta consulta
será "L1 cuidado del planeta, el bieneslar
y los derechos humanos".
?RESOLUTIVOS*
£11 el Tribunal Electoral de 1a ©¡arlad fie

México hemos fomentado te participa
ción fie niñas, niños y adolescentes a
través fiel Programa "\pretidelK< DMX".
el cual se ha nutrido con actividades es

pecíficas para diversos grupos entre los
6 y los 17 años.

Como parte de estas aCciones, en el
TECDMXhemos realizarlo duranle2021
una serie de diálogos virtuales con es
Uiffeiites da nivel secundaria y prepa
ratoria de 1a Ciudad de México, en los

guales hemos escuchado sus necesida
des eideas creativas para construir una
mejor democracia", ponerlas en marcha,
es una tarea de todas y todos.
«Magistrada del Tribunal Electoral

de la CDMX..

@MarthaMercadoRm

En el 2002 setomcs la.
decisión de eliminar la clase
 y

íyica y E tica de los p]: n es
le :studi() dc ecliicaci()n

básica, impactando
fuer 11 itc cn la lorniac ion
de aráttei dciiiocráticí) de

Las siguientes generaciones.
Las personas adultas

... nos ser .. s

primeras impulsar ji e
í uestras niñas, • ios 5;
adolcsc tes sean pa e
de esta co lta, con
pe) drem<)s sembrar a
semilla ti ipación
.ciudadana y;::on.si ruii
ir mejor 1 'uturo para
nuestra democracia
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ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

FLOR DE LOTO

Educación cívica y Derechos Humanos
La educación en favor fie los

Derechos Humanos es una
hi'iram¡cnia fundamenIa 1

para lograr su protección,
difusión, respeto y garantía.
Tanto educadores comoacto

res políticos e incluso los mis
mos ciudadanos; tenemos la obligación de
comprender por qué es deseable y con
veniente ¡iicremeniar el papel delá.edu
cación en Derechos Humanos, fiel moflo
más apropiarlo>según las dist ¡litis edadd®*
desde ta educación formal a nivel primaria
y hasta fftcundaria, cuando menos.

Pero no se educa en derechos huma

nos a través del modelo discursivo, sino

de manera vivencial; es decir, las perso
nas no aprendemos ni transmitimos va
lores a partir fie lo que se nos dice, sino
fie. lo que observamos.

La educación cívica o educación pa
ra la ciudadanía, es un enfoque educa
tivo especialmente adecuado al tratar
fie abordar los Derechos Humanos. La

educición en los Derechos Humanos es

el ¡irimiT paso, él más elemental de la
educación cívica.

Lograr una culi ura fie respeto a la ley y
a los derechos humanos es una. tarea esen

cial en toda sociedad libre, Así se apunta.
a una educación para la ciudadanía en la
que la competencia cognitiva es esencial
para un ciudadano electivo, pero en estre
Cha interacción con lasensibilidad moral,

La educación para la ciudadanía se
, , i rconvierteasien un desalío muy atractivo

m el panorama educativo. La participa
ción de los alumnos fie mofios diversos,
la circulación fie información, son me
dios estupendos de iniciación práctica
en la vida democrática.

Se pueden dist inguir tres niveles en la
vifla escolar. Ln primer lugar, estaría te
clase, el lugar de explicación, fie debate,
da: inteisambios. Después la escuela en
su conjunto, lugar dondesse aprendes de
legar, a representar,;» lomar la palabra,a
participar en la comunidad escolar. Y, en
fin,.: el ámbito extraescolar: actividades
no obligatorias. Ocupan un lugar especial
los deportes de grupo, donde se fia un
aprendizaje dé normas sociales de modo
casi inconscientsjlctividades de servicio
social, fie voluntariado.
Contar con una cultura democrática

es un requisito luudamental para toda co
munidad humana quequiera alcanzar esta,
dimensión fie la educación. Así, la vida dé

la escuela adquiere un relieve insospecha
do en tanto qüedimensión prácti{|9 deesa
formación.
Mor de Loto: No conozco una mejor forma
de proteger los derechos de una persona,
que conciliarios con los derechos fie las:
demás personas.
«Especialista en Derecho Constitucional

y derechos humanos

;p es, en un segu il<
momento es necesariti la

educación cMca ypor ¡o la
educaciónmor, km
de cultura. ;'r ese sentidt la

sodedat I puede ayanzar en
la transmisión y lorniacion
de valores considerados

positivos p >r! í ( ied 11

C^be señalai Que no ef
posible hacer íprograil
universal de educación para
\A ciudadanía y en Derechos
iinnl
diversidad de variables que

cn juego a la? Ql
habrá que adaptarse.
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BENJAMÍN
BARAJAS

CARPE DIEM!

Las alusiones
perdidas
El Premio de la Feria Internacional fiel

Libro ti«2 Guadalajara correspondió,
en 2006, al ensayista, crílico y premia
ta Carlos Monsháis v. con este motivo,

se. pronunciaron sendos discursos; el
primero lúe palia la presentación fiel
galarflonado, a cargo fiel ilustre poeta

José Emilio Pacheco y el segundo: estuvo a cargo del
propio Monsiváis. El product o fie ambas alocuciones
se publicó en la editorial Anagrama, bajo el tít ulo fie.
Las aiusiones perdidas, el cual connota, una crít ica 9
la pérrlifla fie la memoria y al olviflo fie las referen
cias contextúales,, que debieran poseer las personas
de mediana instrucción.

En la obra, Monsiváis habla en nombre fie los lee
lores de la cultura planetaria; la cual hundesus raíces
en libros fundamentales como la Biblia, el liamavana
o el Popol \ uli y en autores clásicos renacentistas
conio I )atiu\ Shakespeare. ("ervantis. quienes con
figuraron su árbol genealógico fie lector (y escritor).
El autor abreva en los relatos bíblicos y en los escri
tores del barroco español e hispanoamericano, sin
olvidar a los poetas del modernismo fiel siglo XIX;
recuerda a Darío, José Martí, Gutiérrez Nájera, entre
otros, y valora la poesía como un elemento educativo
fundamental. Escribe:"Lapoesía leída y memorizada
en la infancia y la adolescencia favorece también el
sentido del ritmo,;es! acervo acústico que si no se
cultiva se extingue para dar paso a la sordera."
Para Monsiváis, la posmodernidad ha logrado

unir la barbarie y la civilización bajo el influjo de

las nuevas tettologías, las; cuales restaíl importancia
a la memoria y están sujetas a la obsolescencia, al
reciclaje o el desecho permanente. íi velocidad lo
impregna todo, la satisfacción de los fíeseos momen
táneos debeC0nCrelarse.de acuerdo con las leyes del
consumo, que lo mismo incluyen productos materia
les o culi urales; de esta manera la literal ura se realiza
en los bestsellers y los libros de a utoayttfta. Monsiváis
reconoce el éxito en ventas de l'auloí oe.lho y Carlos
C u a u h t é m oé Sánchez.

Este orden de cosas se debe, según nuestro autor,
al fracaso fie la escuela, al atraso de mis programas
de estudio y, sobre todo, porque a partir fie los años
sglénia se disminuyeron lescontenidos humanistas,
cuyo efecto negativo se observa en el bajo índica de
lectores y también de escritores, pues#é ha hecho a
un lado la vieja prédica de escribir bien, y el perio
flismo escrito ha perdido terreno frentea tos medies
electrónicos. Para nuestro cronista, los causantes del
desastre son los sistema»? educativos público y priva
rlo, y también el magisterio.

Sin embargo,.fletemos recordar que tanto la lec
tura, como la. escritura son prácticas sociales queiSi
bien, tienen su epicentro en las escuelas van mucho
más allá deellas y de los maestros, como lo expresa
con toda claridad Jean Foucambert en su obra Cómo
lüf Iiícioi. Hoy Sd lee mucho más que eñ el pasado.
Habría que hacer énfasis, sin embargo, en la calidad
de la eompiensión lectora.
«Director General del Colegio de Ciencias y

Humanidades
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¿Quieres regresar
a la escuela?

CRISTIAN
ACOSTA

COLUMNA INVITADA

Cuántos de nosotros hemos hecho

esta pregunta a nuestras hijasehijos,
¿principales involucrados en el ejer

cicio dé su derecho I; la educación?
¿Cuánlos hemos recibirlo un "sf' con
emoción o un "no" Cón reservas?

El Instit uto Inleramericano del Niño

realizó esta pregunla a 105,949 niñas, niños y adoles
centes fie 13 países del conlinenlteen el que 68% de
los niños volaron por el sí.

Con el nuevo ciclo escolar en puerta, el tema se
vuelve a poner a discusión, pues el Presidenta y la
Secretaría de Educación Públicaal inaf lamen te nos
recuerdan que la eflucación es un derecho y el re
greso a clases una necesidad.

A la par, las desigualdaf les económicas y brechas
digitales nos advienen que no tOf losgozan fie televi
sión para lomar sus ciases; si hablamos de entornos
digitales, no nulas las lamillas tienen celular o com
putadora o,en su caso.no cuentan con una conexión
para lomar sus clases a distancia y, para aquellos
que pueden conectarse,se duda de la calidad de los
conocimientos adquiridos, aunado a ello, la pande
mia ha precarizado la salud mental de una niñez que
vive confinada.

El panorama no es alentador, pues según dalos fie
la l. tiesto, más de 200 millones de niños no alcanza
rán el nivel mínimo en lectura como consecuencia
fie la crisis sanitaria y existe el riesgo latente fie una
catástrofe educativa generacional.

Por otro latió, el nuevo ciclo escolar se conjuga,
con la lísrcera ola de COvid19 mientras qué el Siste
ma Nacional de Protección tle Niñas, Niños y Arlo
lesceiiles (SII'IW \) nos enlaii/a (|iie §S1e Sectorde
la población eslá en riesgo, pues para el 15 de agosto
fie, 2021 se han registrado 63,182 casos.

Hoy sabemos que I 1,746 bebes, niñas y niños fie
0 a§ años sg han contagiado; éntrelos 6 y 11 años sg
han confirmarlo 15,097 casos y 86,339 adolescentes
de entre 12 y 17 años han sufrido la enfermedad, lo
más preocupante es quedeeste universo, 623 niñas,
niños y adolescentes perdieron la lucha y ya no están
mu sus familias.

Por su parte, la OMS y Unicel recomiendan con
énfasis el ¡Regreso á clases valorando: la capacidad
fie reacción y atención délas autoridades sanitarias,
los protocolos y medidas de seguridad t >•*()< vífiras
en las escuelas así como los mecanismos de rasl reo

y gestión de hrotefe, por lo que deberemos g^erlir
la eficacia de la Estraiegia Nacional para el Regreso
Seguro a las Escuelas de la SEP

Al final, resulta una cuestión compleja en la que
debemos respetar el derecho a la educación y pro
curar la salud tle nuestras hijas § hijos, por lo que
cualquiera que sea la decisión que lomemos como
lamillas en un nuevo cielo escolar que promueve
las actividades presenciales y voluntarias, es nues
tra obligación estuchados y preguntarles: ¿Quiere®
regresar a la escuela?

•Cristian Miguel Acosta García
Coordinador de Asuntos Públicos de Early Institute

cristianacosta@earlyinstitute.org
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